
SE VIENEN días aciagos para el Poder Judicial,
pues en el Senado se busca aprobar una reforma que,
entre otras cosas, le quitaría a la ministra presidenta,
Norma Lucía Piña, el control del Consejo de la
Judicatura Federal

LA INICIATIVA de la 4T argumenta que, de esa forma,
se le daría más autonomía al CJF y que, además,
no es conveniente que quien presida la Corte también
ejerza autoridad sobre el resto del sistema judicial.
¿Se imaginan que Morena propusiera una reforma
que le quitara a AMLO el control de algo? No, ¿verdad?

RESULTA curioso, por decir lo menos, que un
Presidente tan enamorado de concentrar el poder
y tan desdeñoso de los organismos autónomos quiera
justamente eso para el Poder Judicial. Quienes
saben de estos temas dicen que, en realidad, lo que
el gobierno busca es nombrar a un incondicional
al frente del Consejo de la Judicatura, para poder
controlar a esos incómodos jueces y magistrados
que insisten con la cantaleta de que la ley es la ley.

¡BENDITO! Hoy es Día de la Candelaria, también
conocido como el Día Nacional de Romper
la Dieta con Tamales. Y para acompañar tan típico
platillo, habrá atole para toaos... atole con el dedo,

claro. Y es que se da por seguro que el Presidente
presumirá por todo lo alto que la llegada de remesas
en 2022 impuso un nuevo récord.

A LO LARGO del año, los recursos enviados
por los paisanos ascendieron a 58 mil 500 millones
de dólares, que es prácticamente el doble de 2016.
Sin duda es una cifra enorme que representa un gran
apoyo a la economía nacional. Pero de eso a decir
que las remesas son un éxito de la 4T, pues hay
mucha distancia... como de Tijuana a Mérida

PORQUE si las cosas van tan bien en México,
¿por qué se ha disparado el número de mexicanos
que tienen que migrar a Estados Unidos para
mejorar sus condiciones de vida? Sólo en 2021,
se fueron 400 mil mujeres y hombres debido
a la miseria, la falta de oportunidades o la inseguridad.
Y en 2022 la migración siguió a tal grado que las
autoridades norteamericanas detuvieron a ¡744 mil
personas! que intentaban cruzar la frontera sin papeles.

Y, por si fuera poco, a diferencia de lo que ocurría
en años anteriores, la mayoría de quienes se
están yendo, no están volviendo al país. Así que,
por supuesto, hay que agradecerles el esfuerzo
que hacen por mandar dinero a sus casas, pero
eso no significa que el gobierno se pueda colgar
la medalla.

CON ESO de que la SEP está recomendando
que los profesores lean a Lenin y a Marx
bien podrían recomendarle al Presidente leer
la Constitución. Nomás como mera sugerencia.

Fecha: 02/02/2023

Página: 8

Area cm2: 185

1 / 1

Columnas Políticas

Templo Mayor /Fray Bartolomé

Fray Bartolomé

Costo: 39,590

Página 21 de 184



Cuauhtémoc
"Hacia donde debe dirigirse

el esfuerzo es a ampliar, consolidar
y limpiar nuestra democracia...

para salir de la situación de deterioro
y empantanamiento actual".

Cuauhtémoc Cárdenas,
Por una democracia progresista

Cuauhtémoc Cárdenas es uno
de los personajes políticos más
respetados de México. Puede

uno estar de acuerdo con él o no, pe
ro ha promovido convicciones hones
tas, ha defendido la democracia y ha
respetado a quienes piensan diferente.
Encarna los ideales de la izquierda pro
gresista Eso no evitó, sin embaído, que
el presidente López Obrador lo desca
lificara: "Lo estimo mucho, lo respeto,
lo considero precursor de este movi
miento", pero "es estar con el pueblo
o con la oligarquía, no hay más". Que
AMLO afirme que si Cárdenas no se
alinea al 100 por ciento con sus posi
ciones se convierte en un defensor de
la oligarquía parece un mal chiste, pero
es una actitud usual en un Presidente
que piensa que él y solo él representa
al pueblo.

En su libro de 2022 Por una demo
cracia progresista, que sirvió de base al
documento "Punto de partida" del Co
lectivo por México, Cuauhtémoc es
cribió: "Vivimos actualmente uno de
los momentos en que más se requiere
que quienes se identifican como de
mócratas, progresistas, de izquierda,
socialistas..., se acerquen entre sí para
analizar y discutir la problemática na

cional. Debe abrirse un debate amplio
sin exclusiones... Nadie puede arro
garse el derecho de calificar a los de
más". Es la posición de un demócrata
incluyente.

Cuando Cárdenas se separó del
PRI y lanzó su candidatura presiden
cial en 1988, López Obrador se man
tuvo en el partido dominante. Des
pués de las elecciones del 6 de julio,
Graco Ramírez lo buscó. "Le hice ver
la importancia de enfrentar el frau
de electoral y de que él pudiera sepa
rarse del PRI v ser nuestro candidato
[en Tabasco]... El mostraba dudas. Te
nía esperanzas de participar en algu
na candidatura del PRI que ya estaba
por postular a Salvador Neme como
abanderado para gobernador". Final
mente, AMLO habló en septiembre
con Cuauhtémoc, "en el despacho de
Andes, en las Lomas, donde fue la ca
sa del general Cárdenas". Aceptó salir
del PRI y fue postulado como candi
dato a gobernador por la izquierda.
"Más tarde participó en la fundación
del PRD en 1989".

López Obrador parece haber ol
vidado la historia en común. Hoy ha
impulsado un vergonzoso culto a la
personalidad y en el camino ha descar
tado a muchos militantes de izquierda
que alguna vez fueron sus compañeros.
En su movimiento, la única decisión
que cuenta es la suya

Las diferencias entre Cárdenas y
el Presidente no son nuevas. El 20 de
mayo de 2021, en una conferencia titu
lada "El futuro de la izquierda", el in
geniero señaló: "Difícilmente diría yo

que tenemos un gobierno de izquier
da, por más que se digan de izquierda".
En Por una democracia progresista
plantea la necesidad de una "ardua...
tarea de reconstrucción, construcción
y encauzamiento..., políticas distintas
a las que han estado vigentes en estas
últimas cuatro décadas, con objetivos
diferentes".

El Presidente celebró ayer que
Cárdenas se haya deslindado del Co
lectivo por México: "Me da mucho
gusto que el ingeniero haya aclarado".
Reconoció que "No leí el documento"
del grupo, pero aun así afirmó que
contiene una crítica "exagerada, sin
fundamento, porque están fuera de sí".
Cuauhtémoc, efectivamente, anunció
que "no seguiría participando más",
por "consideraciones de carácter polí
tico", pero eso no descarta que su libro
haya sido la base del movimiento.

Las diferencias entre el Presiden
te y el ingeniero no han desaparecido.
Cárdenas propone un gobierno de iz
quierda progresista, que surja de un
consenso de las fuerzas democráti
cas. López Obrador quiere mantener
un régimen basado en "lo que diga
mi d edito".

• SUBCONTRATADOS

AMLO prohibió la subcontratado!!
de trabajadores porque dijo que por
ella bajaba el empleo formal cada di
ciembre. ¿Resultados? En diciembre
de 2022 se perdieron 345,705 em
pleos formales registrados en el IMSS.
En diciembre de 2021, 312,902.
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En cada lugar del mundo hay
un prodigio. Salgo en mi coche
del estacionamiento y me detengo
para que pase una persona. Vuelvo
la vista a un lado y ahí, sobre la acera,
miro un pájaro negro. Es un tordo.
Su plumaje, de un negro más negro
que el más negro color negro, se irisa
sin embargo con matices verdes,
y azules, y morados, de modo
que aquel plumaje que se diría
simplemente negro está en verdad
pintado en glorioso technicolor.
"Glorioso" digo, no por usarla vieja
frase consagrada por el cine de
ayer, sino para decir que este pájaro
proclama la gloria de una infinita
creación que no miramos nunca,
pues sólo ponemos ojos en lo nuestro.
Si viéramos los seres y las cosas
con el recogimiento con que se
mira lo sagrado todo es sagrado
nuestra alma se irisaría también
con los infinitos colores de esta

gloriosa creación en que vivimos,
en la que siempre viviremos.

¡Hasta mañana!...
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Nuestro folklore
Babalucas llegó a uno de esos res

toranes lujosos donde comes ri
co pero sales pobre y le pregun

tó al mesero que lo atendió cuál era la
especialidad de la casa. Le informó el
camarero: "Son los caracoles, señor".
"Lástima se entristeció Babalucas.
Llevo prisa"... Dos ángeles volaban y
revolaban por el azul y despejado cie
lo. Uno le comentó al otro: "El obser
vatorio meteorológico anuncia nubes
para hoy en la tarde". "¡Magnífica no
ticia! exclamó, feliz, el otro ángel. ¡Ya
no veo la hora de sentarme a descansar
un rato!"... Hace algún tiempo de to
do lo que he vivido hace ya algún tiem
po vi la actuación del ballet folklórico
de un país europeo, cuna de la civili
zación occidental, cuyo nombre no he
de citar a fin de no incurrir en injusti
cia, pues quizá la danza popular de esa
nación no estuvo bien representada por
el grupo que nos visitó. Larga, tediosa
monótona fue esa presentación, tanto
que en el intermedio una buena parte
del público, fatigada la gjente de ver y
oír lo mismo una y otra vez, abandonó
la sala Vuelvo a decirlo: quizá los direc
tores de ese grupo no lograron mostrar
todo el cauda] de las danzas de su tie
rra. Pero en todo caso me quedé pen
sando en la inmensa riqueza que los

mexicanos tenemos en el campo de la
música y la danza populares. Cuando
un ballet folklórico de México recorre
el mundo, invariablemente arrebata el
entusiasmo de los espectadores, que
quedan deslumhrados y seducidos por
la variedad de nuestras danzas, por su
vigor o su ternura, por su hondo sen
tido humano, por su belleza y colori
do. ¡Cómo no vamos a estar orgullosos
de haber nacido en un país como este
México nuestro, que puede ofrecer al
mundo ese tesoro inigualable! Cosas
malas tenemos, lo mismo que todas las
comunidades humanas que habitan el
planeta, pero muchas cosas buenas te
nemos también, y en ellas difícilmente
nos superan otros pueblos. Aprenda
mos a valorar nuestro folklore, y encon
tremos en él uno más de los muchos,
muchísimos motivos que México nos
da para quererlo... Don Usurino Mata
tías, el avaro mayor de la comarca, les
habló, solemne, a sus cuatro hijos: "Es
mejor tener un millón de amigos que
un millón de pesos". Su esposa se mo
lestó al oírlo decir aquella frase, sen
timental quizá, pero muy poco prác
tica para la vida. Lo llamó aparte y lo
reprendió: "¿Cómo les dices eso a los
muchachos? Les vas a quitar el deseo
de ganar dinero". "Lo que les dije está

bien dicho, y muy puesto en razón se
defendió don Usurino Si tienes un
millón de amigos ninguno de ellos se
negará a prestarte 5 pesos, y entonces
tendrás 5 millones de pesos"... No en
tendí el cuento que enseguida viene y
con el cual termina hoy esta columna,
pero quienes lo leyeron me aseguran
que contiene una elevada carga de si
calipsis. Mis avispados lectores segura
mente lo entenderán, y sabrán enton
ces si esa afirmación es cierta... Simpli
ciano, joven inocente, no sabía nada de
las cosas de la vida Era candoroso, in
genuo, candido. Se casó, sin embargo, y
fue con su flamante mujercita a pasar la
luna de miel en el hotel de lujo de una
playa de moda. La noche de las bodas
ella se bañó, se perfumó, se puso un va
poroso negligé que dejaba ver todos sus
encantos y se tendió en el lecho en es
pera de los acontecimientos, pues ella
sí sabía lo que debía pasar. Pero Sim
pliciano nada hacía: sentado en la ori
lla de la cama sólo la miraba, y parecía
aguardar algo. Después de largo rato
de espera le preguntó la enamorada y
anhelosa novia "¿Qué te detiene, Sim
pli? ¿Por qué no vienes a mis amorosos
brazos?". Respondió el inexperto joven:
"Estoy esperando que se me baje esta
inflamación"... (No le entendí)... FIN.
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CIRCUITO
INTERIOR

LA DETENCIÓN,
como sea, pero va
a estar interesante
cómo le hace el
Ministerio Público

para demostrar
—con pruebas
científicas,
no con dichos

que siete jóvenes
son secuestradores.

VA A ESTAR difícil,
porque todos en
realidad son victimas
de una revendedora de

boletos y estaban con
ella porque les había
ofrecido, finalmente,
pagar lo que les debía.
COMO también

esto resultó mentira,
a ella se le hizo más
fácil denunciar

que la habían plagiado
y más de 30 policías de
la SSC, entrarle
al juego.
LA COSA es que
el cruce de llamadas y
el mismo seguimiento
por videocámaras
no concuerda con

el relato de la parte

fabuladora, perdón...
acusadora

Y LO QUE
son las cosas.

COMO 2023 es un año
de campaña — ¡aunque
la ley se aferre a decir
lo contrario!—, la Jefa
de Gobierno grabó
hace una semanas

con el youtuber "El
Escorpión Dorado"
un programa que se
transmitió ayer.
AL FINAL io invitó a

su oficina y le mostró
los cuatro monitores

del Cs con los que
permanentemente
da seguimiento
a las vialidades
en la Ciudad.

Y AL EXPLICAR cómo

funcionaban, justo
tomó como ejemplo
el bloqueo que
organizaron ese día
familiares ¡de los siete
jóvenes detenidos!
EL SHOW debe

continuar... ¡aunque
la realidad insista

en empañarlo!

drcuitointe(loria;reforma.eom
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Andan muy sensibles
y se va a poner mucho peor

"Las mentes pequeñas
confunden la intolerancia

con la sinceridad"

—Jonrty Lee Miller.

Impactante la hipersensi 
bilidad de estos tiempos,
pieles muy delgadas,

ofensas que brotan de la na
da, polarización al mil que
erosiónalos puntos medios...
Y se va a poner peor.
Ojalá que las antípodas

no vayan a terminar unidas
a base de madrazos, a veces
parece que estamos a nada
de convertimos en un zafa

rrancho de axiomas y abu
rridísimos lugares comunes
que terminarán en un remo
lino de golpes, petardos y
patadas en algún punto cer
ca del Zócalo.

Ojalá que no. Que todo se
acabe en los discursos encon

trados. Que a las palabras se
las lleve el viento, porque,
seamos francos, luego de los
golpes nacen las guerras que
terminan pariendo muertos.
En unos meses sabremos

quién será el o la candidata
de la 4T y de la oposición,
2024 pinta como un proceso
intenso que hoy pareciera
inclinarse a favor de la con
tinuidad del lopezobrado
rismo. No hay encuesta se

ria que no coloque a cual
quier guinda corcholata al
frente de quién le pongan y
cómo se lo pongan.
No es de extrañarse el re

sultado, máxime con una
narrativa perdida en la opo
sición, la desesperación hie
de fuerte y se empieza a con
vertir en una frustración

que, por desgracia, se ex
pande a los millones de ciu
dadanos que se saben perdi
dos, abandonados, huérfa
nos frente a los abusos y des
plantes del poder.
Sin embargo, si bien esa

frustración será cobrada a los
patéticos dirigentes del PR1,
PAN y PRD, el mayor estruen
do será el i de octubre de
2024, cuando al fin López
Obrador deje el poder y llegue
el o la suceso ra.

Sea quien sea no tendrá na
da fácil el panorama, ni Mar
celo ni Claudia, ni Adán ni na
die son López Obrador, cual
quiera de ellos recibirá un
mucho peor país que el de ha

ce 6 años: más miserable, más
violento pero sobre todo, mu
cho más dividido.

Quizá sea el de
20242030 un sexenio sin

luna de miel, donde los pe
tardos políticos comiencen
desde el día uno.

En 2018, el presidente Ló
pez Obrador tuvo la oportu
nidad de unir a toda la socie

dad en un gran acuerdo na
cional, sus 30 millones de vo
tos le daban de sobra, ganó el
respeto de sus más irredentos
críticos, tuvo en sus manos
las semillas para sumar y cre
cer incluso hasta con el cobro

de facturas y vendetas.
Pero no, el Presidente re

sultó pequeño y, por ende, gi
gantemente acomplejado. El
hombre que pudo llevar a Mé
xico a brillar junto a 1 as poten 
cias prefirió esconderse entre
los bananeros. Ni modo.

El que sigue no tendrá ya
esaoportunidad, he redará las
consecuencias de las aversio
nes sembradas.

De Colofón

"No va a suplicar por una ar
tificial mayoría constitucio
nal", dijo Adán Augusto Ló
pez a sus diputados, les dic
tó línea sobre la elección de
consejeros electorales; cero
acuerdos y que lo decida la
suerte.

Vaya, un Secretario de Go
bernación que manda al dia
blo los acuerdos... Y todavía

faltan 606 días para que ter
mine el sexenio. •

@Li¿sCaxlenaMX

Sea quien sea el sucesor de AMLO, no
tendrá nada fácil el panorama, quien
quiera que sea recibirá un mucho
peor país que el de hace 6 años.
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Hartazgo de senadores del PRI
con la telenovela AlitoOsorio
::::: Senadores del PRI que buscaban alternati
vas y un acercamiento para frenar el pleito en
tre el presidente del partido, Alejandro More
no, y el coordinador de la bancada, Miguel
Ángel Osorio Chong, perdieron toda esperan

za de un acuerdo entre am

bos liderazgos. Los desen
cuentros de los últimos días

han escalado y ahora hay
descalificaciones y acusacio
nes mutuas en medios de

comunicacióa La bancada,
nos dicen, se encuentra divi
dida y con más ánimo de re
vancha que de realizar traba
jo legislativa Nos comentan
que, si bien son menos los

aliados del presidente priista, tampooo el sena
dor hidalguerise tiene a la mayoría a su favor.
Nos hacen ver que los que sí son mayoría son
los senadores que están hartos de los berrín
ches de ambos bandos, y de que el pleito se
haya convertido en una telenovela.

AMLO y Norma Pina en
Querétaro, la expectativa
::::: El presidente Andrés Manuel López
Obrador reveló que ayer se reunió en Palacio
Nacional con el ministro Arturo Zaldívar.

Una reunión que d mandatario califioó de bue
na. Nos hacen ver que la fluidez de esa rela
ción contrasta con la frialdad que ha tenido el
mandatario oon la actual ministra presidenta
Norma Lucia Pina Hernández, con la que
no se ha reunido. El próximo domingo ambos
estaran en Querétaro en el acto oficial para
oonmemorar el 106 aniversario de la promulga
ción de la Constitucióa Toda la expectativa es
tá puesta en los discursos de ambos. Algunos
esperan que las palabras de la ministra den luz
sobre el tipo de relación que habrá en los pró
ximos años ente el Poder Judicial y el gobierno
de la autollamada Cuarta Transformación
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¿PAN y PRI quieren dejar
ir al PRD de la alianza?
::::: Nos dicen que más allá del oontenido, el
mensaje conjunto que emitieron ayer PAN y
PR], en el que refrendan la alianza Va por
México, hay quien ve una señal de que están
dispuestos a tomarle la palabra al presidente
del PRD, Jesús Zambrano, que ha dicho que
puede salirse de la alianza si no les dan parte
de las candidaturas que están en juego en
2023 y 2024. Nos hacen ver que el boletín fue
emitido sin consultar a los del Sol Azteca, y
menos considerar su logotipo en el documen
to. ¿Será que están dando las facilidades a
don Jesús para que dé un paso hacia afuera?

Busca Mier diálogo
con el Tribunal Electoral
::::: Nos adelantan que el presidente de la
Junta de Coordinación Política de la Cámara

de Diputados, el morenista Ignacio Mier, en
vió una invitación al magistrado presidente
de la Sala Superior del Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación, Reyes Ro
dríguez Mondragón, y al resto de los magis
trados para acudir a una reunión al palacio
legislativo, para dialogar sobre cómo pueden
acatar distintas sentencias del Tribunal. Mier

ha expresado su inconformidad, especialmen
te con la resolución que modifica la convoca
toria para elegir a consejeros del INE. Los ma
gistrados están citados para acudir entre el 8
y 9 de febrero ¿Aceptarán la invitación?
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¿Guadiana en offsiúe?
::::: Como dicen que "lo primero es lo prime
ro", nos cuentan que en Coahuila el precandi
dato de Morena, Armando Guadiana Tijeri
lla, tiene planeado adelantar el cierre de su
precampaña. Sin embargo, nos explican que
la precipitación no radica en una estrategia

política o de otra índole, si
no que don Armando acu
de cada año religiosamente
al Super Bowl y este año se
llevara a cabo el 12 de febre
ro en el estadio State Farm

de Glendale, Arizona, cuyo
costo de boleto ronda entre
los 5 mil y los 30 mil dóla
res por persona (entre 94
mil y S66 mil pesos), pero
como la candidatura ya la

tiene en la bolsa, el cierre de la precandidatu
ra es peccata minuta para don Armando,
aunque varios comentan que a ver si no lo
agarran en offside.
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Dirigente estatal de MC busca
refugio con los suyos en Jalisco
::::: El que andaba "a salto de mata" en Naya
rit, nos comentan, es el dirigente estatal de
Movimiento Ciudadano (MC) y excandidato a
gobernador, Ignacio Flores Medina, luego
de que un juez liberó dos órdenes de apre

hensión en su contra por
operaciones con recursos de
procedencia ilícita y presun
to daño al erario. Nos indi

can que don Nacho parece
haber encontrado un re

manso de paz en Zapopan,
Jalisco, donde tiene una
propiedad, pues presunta
mente se siente protegido
por el manto naranja de su
partido que gobierna en ese

estado, mientras la Fiscalía General de Justi
cia de Nayarit no logra hacer efectivas las soli
citudes de colaboración oon su contraparte ja
lisciense para este caso. ¡Qué tal!

Mucho ruido y pocas nueces
::::: Al que le sigue lloviendo crítica en Baja
California Sur, nos comparten, es al goberna
dor Víctor Castro Cosío (Morena), luego de
presumir entrega de obras y apoyo a empren
dedores. Nos indican que la molestia tue por

que la "gran obra" era la pa
vimentación de tres calles

en Los Cabos, donde la ma
yor parte de la inversión fue
costeada por el gobierno fe
deral y el ayuntamiento lo
cal y la otra entrega "este
lar" que hizo fue, nada más
y nada menos, que ¡tres ca
rritos de hot dogsl Sin em
bargo, nos dicen que días
antes, el alcalde morenista

Oscar Leggs Castro ya había hecho una en
trega similar de varios puestos de jochas, los
cuales presumió que salieron de su bolsillo.
¿Alguien quiere un jocho?
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EL
CABALLITO

La revelación de Sheinbaum
con el Escorpión Dorado
::::: Nos platican que más allá de la larga lista
de temas que abordó la jefa de Gobierno de la
Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, en
su entrevista con elyoutuber Escorpión Dora

do, salta a la vista un dato y
no es precisamente el que
va "requetebién" para la en
cuesta presidencia] de Mo
rena hacia 2024, sino que la
mandataria capitalina re
veló que no es una inten
ción, sino que en realidad
está revisando las finanzas

de la Ciudad de México pa
ra darle más recursos al

Sistema de Transporte Co
lectivo (STC) Metro que ha registrado "he
chos atípicos", según las autoridades, desde
enero pasado. Así que, con esta mención
¿será que en breve doña Claudia haga anun
cios importantes?

Complicaciones laborales
en la UACM
::::: Nos cuentan que después de lograr apla
zar la huelga, que estallaría a las 1200 horas
del 27 de enero, en la Universidad Autónoma
de la Ciudad de México (UACM), a cargo de
Tania Rodríguez, la rectoría tomó, nos di

cen, una revancha y denun
ció ante la Contraloría Inter

na y la Oficina del Abogado
General a dos integrantes
del sindicato de dicha insti

tución, adscritas al plantel
Del Valle. Esto hace pensar,
nos comentan, que dicha
denuncia, además de ser un
acto intimidatorio, tiene co
mo finalidad evitar más
quejas pendientes que tiene

Tanla

Rodríguez

la organización sindical contra la rectoría por
las constantes violaciones a su contrato colec

tivo de trabajo. Habrá que ver en qué termina
esto cuando el sindicato haga valer su dere
cho de huelga.
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Se defiende la alcaldesa
de Tecámac
::::: La que salió en su propia defensa para jus
tificar la suspensión de algunos espectacula
res de la precandidata priista a la gubemarura
mexiquense, Alejandra del Moral, en su te
rritorio, fue la alcaldesa morenista de Ttecá
mac, Marieta Gutiérrez, quien dijo que lo hi
zo apegado a derecho. Los priistas denuncia
ron que para colocados oontaban con los per
misos respectivos y aun así el gobierno local
consideró que estaban fuera de la normativi
dad. La edil inquirió a los tricolores que si
realmente contaban con la autorización para
instalarlos por qué no exhibieron los docu
mentos para probarlo. Aunque algunos nos
recuerdan que hace unos meses doña Mariela
mandó a oolocar por diversos municipios es
pectaculares con su foto en busca de ser la
elegida para la gubematura de su partido.
¿Contaría con las autorizaciones respectivas1
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¡ EMILIO RABASA GAMBOA

¿Senado responsable o
Senado irresponsable?
En estos días es probable que circule la

minuta en el Senado que contiene la ini 
dativa del Plan B, para ser discutida y

eventualmente aprobada con la mayoría de
Morena, después de los cambios en Diputados,
ordenados por el presidente, para quitar la
"cláusula de vida eterna". Con esa aprobación
se consumaría la desfiguración del INE me
diante su desmantelamiento, que tanto desea
y ha procurado el presidente AMLO.
Antes de emitir su voto, cabría apelar a la

conciencia de las y los senadores sobre las si
guientes consideraciones:
1) Economía: Carlos Urzúa exsecretario de

Hacienda de la 4T, tachó de "absurdo" el ar
gumento del ahorro. Señaló que "el presupues
to del INE no representa más que una cuarta
parte del 1% del presupuesto federal". Cantidad
insignificante frente a las "cifras exorbitantes
del erario que se han empleado y se siguen em 
pleando, para alimentar a esos elefantes blan
cos que representan los tres grandes proyectos
de inversión de este sexenio" (EL UNIVER
SAL/enero 30/p. A17).
2) Logística y operación: Hasta la saciedad se

ha ilustrado por expertos electorales, académi
cos, analistas, e incluso por la totalidad de los
actuales consejeros electorales, que el Plan B
trastoca al INE mediante fusión y mutilación de
varios componentes clave para la adecuada
operación del actual sistema electoral mexica
no, tanto a nivel local como federal, afectando
a las contiendas de este año en Edomex y Coa
huila, y la presidencial del 2024.
La imposibilidad para que el sistema electoral

opere adecuadamente sobre todo con menos per 
sonal local sin entrenamiento y de última hora
oontratado, afectara severamente a la normalidad
democrática que habíamos conquistado las y los
mexicanos y abre las puertas a la inestabilidad y
violencia postelectoral. ¿Es eso lo que se quiere?
3) Histórica: en un país con exiguo pasado

democrático, el sistema electoral actual logró
organizar con certidumbre, aceptación nacio
nal y reconocimiento internacional, la alter
nancia pacífica en el poder en los tres niveles
de gobierno, dando a México una paz social

postelectoral de la que carecía.
Gracias a que ahora los votos cuentan y se

cuentan, Morena está gobernando México, en
el Ejecutivo, la mayoría del Legislativo, 22 go
biernos locales y múltiples municipios.
Es el resultado de una conquista de 30 años de

ingeniería electoral, cuidadosamente elaborada a
través de 8 reformas constitucionales, promovidas
y acordadas por todas las fuerzas políticas, des
tacadamente por la izquierda (Cuauhtémoc,
AMLO, Porfirio, Rosario, Heberto, Ifigenia, Gilber
to, Amalia etc., etc.) para sustituir el ya disfuncio
na] sistema autoritario de partido hegemónico, por
un moderno sistema democratioo de partidos.
Esa metamorfosis tiene su fundamento histó

rico en el 68. Fuimos los estudiantes de la UNAM

y el Poli, los que ese año en las calles denunciamos
la GRAN MENTIRA Y CONTRADICCIÓN que a
diario se vivía en nuestro país: un texto constitu
cional que establece una República, representa
tiva, democrática y federal en la norma suprema,
y en la realidad, su negación con un sistema po
lítico en el que un solo hombre decidía a su su
cesor, a las y los gobernadores en las 32 entidades
federativas, todo el Senado, 90% de Diputados y
la SCJN, esto es, la colonización casi total del Es
tado Mexicana De ese tamaño fue el cambio, esa
sí una auténtica transformación, iniciada con san 
gre en Tlateloloo el 2 de octubre de 1968.
Afectar ahora esa conquista con el Plan B, para

que resulte una monstruosidad, o peor, el caos
electoral, representa por lo tanto una traición a
los principios e ideales de la generación del 68 y
de esos luchadores sociales por la democracia.
En suma, señoras y señores del Senado, co

mo dijo Kofi Annan en el 2017 en México: "Las
elecciones sin integridad no pueden brindar le
gitimidad a los ganadores, ni seguridad a los
perdedores, ni confianza a los ciudadanos en
sus líderes e instituciones". •

Docente/tnvesdgodorpor la UNAM
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Un apretón a Lázaro
y el ingeniero se bajó
del Mexicolectivo
Mientras el presi

dente López Obra
dor ayer no cabía

de gusto de saber que Cuau
htémoc Cárdalas no se había
sumado a proyectos de país
que él calificó de "conser
vadores" ("celebro mucho
que se haya deslindado el
ingeniero Cárdenas"), al
interior del grupo de Me
xioolectivo varios de sus

integrantes, que trabaja
ron durante año y medio
en el documento "Un Punto
de Partida" y que vieron du 
rante ese tiempo a) excandi 
dalo presidencial como un
entusiasta promotor y parti
cipante del mismo, no enten
dían todavía qué fue lo que pa
so y por qué Cárdenas decidió
bajarse "de último momento"
del lanzamiento de la platafor
ma ciudadana.

Todavía el viernes pasado,
cuando se reunieron varios de

los intelectuales, políticos y ac
tivistas para revisar la redac
ción final del documento y
acordar la dinámica del evento,
las participaciones y discursos
de los oradores y otros detalles
logísticos, el ingeniero asistió y
estuvo participando, según
afirman varios de los asistentes
a esa última reunióa Incluso

aceptó ser el último orador que
cerraría el evento del lunes en
el World Trade Center.

Rsro alga pasó entre el viernes
por la tarde y d lunes que hizo
que Cuauhtémoc, el referente
moral de la izquierda mexicana
el luchador por la democracia y
precursor de la alternancia po
lítica en México, diera un vueloo

de 180 grados y tomara la deci
sión de no arérir a la presenta
cióndel Mexioolectivo, avisando
de último momento. Es decir

que fue entre sálwln y lunes
cuando tomó la decisión de ba

jarse del grupo que cuestiona la
situación actual del país por te
mas oomo la violencia, la pola
rización, la pobreza y el milita
rismo, además de alertar sobre
riegos de autoritarismo y de la
prevalenda de "una sola voz" y
un "pensamiento únioo" en el
actual régimen gobernante. Por
eso el lunes la mayoría de los in
tegrantes del grupo ignoraban
que el ingeniero no llegaría a la
cita y mucho menos sabían que
había renunciado al proyecto,
qi^ prácticamente nació a partir
de su pensamiento expresado
en el libro "Una Democracia

Progresista", de 2Q2L
Cárdenas Solórzano nunca

explicó cuáles eran las "consi
deraciones de tipo político"
por las que había decidido
abandonar el proyecto que
auspició y concitó. Pero circula

una versión de que "más que
consideraciones políticas, fue
ron razones familiares". Y es

que, según las fuentes cónsul 
tadas, la decisión del ingeniero
se debió a una petición directa
de su hijo Lázaro Cárdenas Ba
tel, coordinador de Asesores
del Presidente, y al que a su vez
le pidieron en Palacio Nacional
tocar el tema oon su padre. "Un
apretón a Lázaro y el ingeniero
se bajó", nos dijo un partici
pante en todas las reuniones
que durante año y medio tu
vieron lugar en el Centro As

turiano de Polanco. "Yo tam 
bién soy padre y puedo en
tenderlo, aunque a todos nos
sorprendió y no nos espe
rábamos una decisión así

del gran luchador por la
democracia que es Cuau 
htémoc", remató.
No es tan difícil pensar

en la veracidad de esa ver

sión ni en quién pudo pe
dirle a Cárdenas Batel que
hablara oon su padre. Lo
que si resulta difícil de en
tender, por más que se com
prendan sus razones políticas

o familiares, es que una figura
díl tamaño de Cuauhtémoc
C írdenas Solórzano que, oomo
ben dijo Ricardo Monreal "ya
está más allá del bien y del mal",
y sin duda tiene ganado su lugar
en la historia reciente del país
por su contribución a la demo 
erada y la transición política en
Méxioo, haya decidido recular
en un proyecto que además
coincide oon las críticas que él
ha hecho públicamente a la fal 
ta de rumbo y de definición real
de izquierda de la autonombra
da "Cuarta Transformación".

El martes, cuando se fueron
en banda cuestionando y cri
ticando al líder moral de la iz

quierda, sin el que ninguno de
los dos estaría donde está, Ló
pez Obrador y Claudia Shein
baum dijeron, con el afín de
descalificarlo, que "son tiem
pos de definición" y que Cár
denas estaba definiendo de

qué lado estaba. Y todo indica
que eso fue lo que finalmente
hizo el ingeniero... Los dados
mandan Escalera Doble. Mejo 
ra el tiro y la semana. •
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"Más que consideraciones políticas
fueron razones familiares"
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Contracorriente
Arraigo, el secuestro
institucionalizado

MflITE AZUELA
El 12 de enero de 2006, Gerardo Tzom

paxtle Tecpile, su hermano Jorge Mar
cial y Gustavo Robles López fueron de

tenidos arbitrariamente en Veracruz por inte
grantesde laentonces Policía Federal. Después,
fueron arraigados durante 90 días por orden de
un juez. No sabían de qué los acusaban, ni co
nocían las ra2»nes por las cuales los privaron de
su libertad. En realidad, los arraigaron para po
der investigar un posibledelitodedelincuencia
organizada, pero nunca se enteraron de las ra
zones por las que se les había detenido.
El arraigo consiste en privar de la libertad a las

personas para investigarlas por delitos de delin
cuencia organizada y después presentar una
acusación formal en su contra. Esto en México

tiene una cronología inversa: primero detienen
a las personas sospechosas de oometer un delito,
luego las investigan y al final las acusan. La rea
lidad tendría que garantizar derechos de acuerdo
con los estándares internacionales que estable
cen primero investigar a la persona, luego acu
sarla, y por último detenerla.
Como si no fuera suficiente la violación de de

rechos con la inversión del proceso, en la práctica
se recurre a sitios informales y que resultan más
similares a los que se ocupan para la oomisión de
delitos que para la procuración de justicia.
Los hermanos Tzompaxtle y Robles López su

frieran las arbitrariedades del arraiga Apenas el
pasado viernes 27 de enero la Corte Interame
ricana de Derechos Humanos concluyó que el
Estado mexicano violó los derechos humanos de

Gerardo, Jorge Marcial y Gustavo al someterlos
a la figura de arraigo. También determinó que el

arraigo en si mismo regulado en el articulo 16
de la Constitución que se sigue aplicando al día
de hoy es violatorio de derechos humanos.
Por ello, la Corte Interamericana ordenó co

mo medida de reparación al Estado mexicano
"dejar sin efecto, en su ordenamiento jurídico,
la normatividad relacionada oon el arraigo". Lo
anterior genera varias interrogantes respecto
de cómo es que las autoridades mexicanas se
comportarán frente a la condena
Por un lado, está la Suprema Cortede Justicia

déla Nación, que presume que protege amplia
mente los derechos a la presunción de inocen
cia y debido proceso. Pero en el caso del anaigo
ha sido una institución cómplice que silencio
samente lo ha legitimado con sus peores prác
ticas. Si se asume como una verdadera insti

tución protectora de los derechos humanos,
tendrá que ordenar la eliminación del arraigo
de la Constitución lo antes posible.
Por otro lado, están el presidente de la Repú

blica y el Congreso. Si se consideran realmente
defensores del pueblo recibirán con respeto la
sentencia e impulsaran los cambios legislativos
que sean necesarios para eliminar dicha figura.
No importa que estas violaciones se hayan co
metido en el gobierno de Fox. Si el gobierno ac
tual es diferente, acatara la sentencia. •

@MafteAzuela
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Alito y el expediente
de Chong

uien diría que loo| único que mantie
a ne unido al PRI... es

el PA5T lel PAíT Las facciones priis
tas están brutalmente en

frentadas entre sí, pero lo
que los mantiene bajo el
mismo paraguas es la alian
za opositora que el PAN se
ha esmerado en armar y de
alguna manera encabezar.
Tanto la dirigencia na

cional que encabeza Ale
jandro "Alito" Moreno, con
su dominio sobre los órga
nos del partido y la bancada
de diputados, como el gru
po de senadores que coor
dina Miguel Osorio Chong,
y hasta los gobernadores
que quedan —Alfredo Del
Mazo y Miguel Riquel me
llan buscado mantener la

alianza opositora. Rompen
entre sí, pelean entre sí, pe
ro a la hora de las eleccio

nes, acuden al paraguas de
la coalición opositora. Para
algunos es el "objetivo su
perior". Para otros, un ins
trumento de negociación.
No faltará quien lo vea co
mo herramienta de impu
nidad, tabla de salvación o
hasta último tren. Lo cierto

es que hoy por hoy en lo
único en que coinciden
tantas facciones es en que
quieren integrar la alianza
con el PAN y el PRD.
Porque internamente los

pleitos no podrían ser más
ácidos. La reciente reunión
plenaria de senadores del
PRI que reventó cuando
apareció "Alito" Moreno es
sólo la muestra pública de
desencuentros mucho más
profundos.
Fuentes bien informadas

me cuentan que es tal la ani 
madversión entre ambos,
que el dirigente priista apro
vechó su extraordinaria re
lación con el actual secreta
rio de Gobernación, el mo
renista Adán Augusto Ló
pez, para pedirle que acele
rara la investigación contra
Osorio Chong. La petición
fue más concreta; que le qui 
tara la carpeta a la fiscal an
ticorrupciónMaríade la Luz
Mijangos, por considerar
que es cercana a Osorio
Chong y estaba retardando
la investigación, y moverla
al escritorio del número dos
de la Fiscalía General de la

República, Juan Ramos, pa
ra acelerarla.

Por otro lado, a Alejandro
Moreno no le ha dejado de
llover desde Campeche. La
gobernadora morenista,
Layda Sansa res, gran amiga
de Osorio Chong por cierto,
sigue publicando grabacio
nes y chats escandalosos
que aunque no han logrado
quitarlo de la dirigencia del
partido, sí lo han dejado po
líticamente imposibilitado
para ser el candidato presi
dencial, que era su aspira
ción central para el 2024. Pa 
rece que ahora lo que busca
rá es tener mano en la elec

ción del candidato presi
dencial de la alianza oposi
tora y arrancar el próximo
sexenio con un gran domi
nio sobre el partido y las dos
bancadas en el Congreso.
Veremos qué logra.

SACIAMORBOS

La relación entre el gober
nador de Nuevo León, Sa
muel García, de MC, y las
bancadas del PRI y el PAN es
tan mala que le quieren ha
cer juicio político. Habían
empezado bien negociando
y buscando acuerdos, pero
todo se rompió y en serio. Lo
singular es que al parecer
hubo algo que se dijo, pero
cada quién entendió dife
rente: el gobernador enten
dió que el nuevo fiscal no se
ría su exrival priista Adrián
de la Garza, y los dos parti
dos de oposición entendie
ron que sí seria. •
hfctoriasrepartero@gmdi.com

Facciones priistas brutalmente en
frentadas entre sí, lo que las mantie
ne bqfo el mismo paraguas es la
alianza opositora armada por el PAN,

Fecha: 02/02/2023

Página: 5

Area cm2: 188

1 / 1

Columnas Políticas

Historias de reportero /Carlos Loret de Mola

Carlos Loret de Mola

Costo: 19,796

Página 12 de 184



Rayuela
Tiene razón Santiago
Creel, pero ¿quién les
permitió entrar
al recinto?
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ASTILLERO
Morena PN, avanza plan electoral //
Opositores, ¿contragolpe? //Corcholatas
y taparroscas M ¿Corte e INE? Pues...
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

EL PLAN ELECTORAL de Morena
Palacio Nacional se va desarrollando
con precisión en los terrenos parti
dista, legislativo y judicial, mientras
la oposición sigue entrampada en su

búsqueda de alianzas que no cuajan y de pre
candidatos que no descuellan.

TAL DISPARIDAD DE planteamientos tác
ticos y estratégicos podría ser resuelta si, en
un símil futbolístico, los opositores estuvieran
dejando correr al adversario y dominar el cam
po de juego en espera de armar un contragolpe
tan relampagueante y eficaz que derrotara al
contrario, tal vez agotado de mantener un con
trol aparente, que a fin de cuentas le resultara
contraproducente.

NO SE VE en la alineación de los contrarios a
la 4T al jugador estrella o a los sobresalientes
jugadores muy bien acoplados que con ge
nialidad pudieran dar la vuelta a esa disputa.
Tampoco al director técnico con esquemas
deslumbrantes (ni modo que Claudio X.) ni
a una afición tan multitudinaria y clamorosa

como quisieran los porristas intelectuales,
empresariales y mediáticos que bocinan catás
trofes del contrario.

Y NO ES que Morena, sus aliados y precandi
datos sean una maravilla. Pero competidores
tan incompetentes hacen ver aventajados a los
guindas y sus colores asociados. Para empezar,
el obradorismo acomodó el primer y único
impacto prelectoral registrado hasta ahora al
destapar nombres y dar banderazo de salida:
¿tres corcholatas distintas y una favorita ver
dadera? Como nadie pudo imponer sanciones
electorales por actos anticipados de campaña
(otro avance importante del plan MorenaPN),
el corcholatismo se desplegó sin miedo a algún
INE o tribunal, bajo amago político y adminis
trativo las principales figuras del poder electo
ral, consejeros y magistrados.

A ESTAS ALTURAS, MorenaPN tiene plena
mente fijadas sus fichas en el tablero, tres cor
cholatas oficiales y dos taparroscas de reciente
ingreso complementario (una de éstas, ¿o las
dos?, más con dedicatoria hacia candidaturas
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por la Ciudad de México), y ha establecido su
calendario y procedimientos: en julio próximo,
emisión de la convocatoria para aspirantes
presidenciales; en diciembre, consultas y deci
sión final.

MIENTRAS TANTO, SE frena la efervescen
cia corcholatera para que toda la artillería po
lítica se concentre en las elecciones del estado
de México, los últimos reductos históricos del
Partido Revolucionario Institucional, que aun
cuando perdiera esos bastiones casi centena
rios mantendría una solitaria gubernatura en
alianza, la de Durango, plaza que ya había per
dido ante Acción Nacional.

EL PLANO QUE parece más jabonoso para
MorenaPN es el correspondiente al llamado
plan B, no en lo senatorial, donde Monreal
seguirá haciendo faenas expiatorias para apro
bar la alternativa ya autorizada por San Láza
ro, incluso sacrificando a los aliados del Verde
y el Trabajo, a quienes no se beneficiará con la
cláusula llamada de vida eterna. En todo caso,
lo difícil o incierto vendrá cuando la Corte deci
da si es inconstitucional dicha alternativa B.

PERO, POR IRÓNICO que parezca el asunto,
aun con una derrota judicial (que la Corte
declarara la inconstitucionalidad solicitada
por los anti4T), MorenaPN seguiría teniendo
ventaja política y electoral, pues culparía a sus
contrarios de los eventuales problemas que se
dieran en esa estructura acusada de obesidad
presupuestal y malquerencia política hacia el
morenismo.

Y, EN EL INE, suponiendo que no se "tocara",
a partir de abril próximo habrá una nueva
composición que integrará a cuatro consejeros
probablemente designados por insaculación,
pero a partir de listas mayoritariamente elabo
radas por el obradorismo y sus aliados.

¿Y LOS OPOSITORES? Pues, inmersos en la
telenovela barata del perredismo en liquida
ción que pretende chantajear a PAN y PRI en
busca de algunas concesiones. Y en la búsque
da, hasta ahora vana, de cartas viables para
jugar, de dirección técnica y programática
eficaz y de suficiente público real y no sólo
simulado a través del equipo de sonido del
estadio. ¡Hasta mañana!
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Robo de cable, una verdad a medias// Cuatro
años pasaron // Un trabajo de profesionales

MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

VAYA SORPRESA CAUSÓ la noti
cia en la que se dijo que el culpable
de los ataques al Metro es "el
crimen organizado". Seguramente
la afirmación se sustenta en datos

muy sólidos que no dejarán duda de que los
malosos son los que irrumpen en las instalacio
nes de ese medio de transporte para cometer,
entre otros, el robo de cable.

ESTA VEZ ESO del crimen organizado no
suena tan convincente; por cierto, pudiera ser
porque cuando se habla de una organización
criminal regularmente se le pone nombre y
apellido, y en este caso no nos han dicho qué
cártel es el que realiza los saqueos al Metro.

YESQUE la información que se dio a conocer
sobre el asunto, y que fue investigada por un
grupo de personajes, entre los que estuvo o es
tá el jefe de la policía, Omar García Harfuch, y
Tomás Pliego, entre otros, halló que fueron de
lincuentes profesionales quienes se dieron a la
tarea de hurtar partes muy importantes para
el correcto funcionamiento del subterráneo.

DURANTE CUATRO AÑOS, desde 2019 y
hasta ahora, el grupo no identificado de crimi
nales sustrajo 14 kilómetros y medio de cable
con alma de cobre, es decir, apenas dos kilóme
tros menos que la longitud de la línea 1, y nadie
se daba cuenta, nadie decía nada; es más, fren
te a algunas informaciones que denunciaban
anomalías en el sistema, la dirección de comu
nicación social explicaba cosas inverosímiles.

EL 12 DE diciembre pasado, en una tarjeta
informativa, dicha área del Metro trataba de
aclarar que los retrasos y los percances que
se registraban por aquellas fechas tenían su
origen "en un grupo de indigentes que encen
dieron fuego, lo cual afectó el cableado del
línea 3", y agregaba que ese equipo "se ubica
de forma subterránea".

¿SERÁN ESOS INDIGENTES los que for
man parte del grupo criminal que afecta a las
instalaciones del subterráneo? Seguramente

se trata de otro grupo, un conjunto de malhe
chores que han recibido un adiestramiento
profesional para saber cómo, cuándo y dónde
cortar, porque así como que móchale aquí y
nada más podría ser un suicidio por la carga de
energía que llevan.

Y SÍ, TIENEN que ser unos profesionales pa
ra que no los detecten las cámaras, para que
nadie se percate de que hay vehículos en los
que cargan los rollos y algunas otras cosas que
extraen de las instalaciones del servicio núme
ro uno de transporte en la ciudad. En fin, sí,
solamente un grupo muy bien organizado de
criminales podría dañar durante tanto tiempo
alSTC.

SE TIENE QUE saber, por lo tanto, si se
habían hecho las denuncias de robo, y si se
efectuaron, por qué las autoridades corres
pondientes no actuaron en consecuencia. ¿Al
guien las dejó pasar?, o ¿alguien es cómplice?
¿Cómo que cuatro años de saqueo? Parece
fácil decirlo.

EL ASUNTO ES que los problemas ahora se
han agudizado, y si esto no se resuelve de fon
do, algo muy grave podría ocurrir, y entonces
no será nada confiable que se le eche la culpa
a un grupo de indigentes que mitigaron su frío
quemando algunas cosas, con un fuego que
traspasa la tierra y llega hasta el cableado.
Aguas.

De pasadita
¿QUÉ FAVOR LE deberá Mario Delgado, el
líder de Morena, a Ricardo Monreal como para
haberlo impuesto entre las corcholatas que van
por la Presidencia, aunque sabe que no tiene ni
la mínima posibilidad y que juega otro juego en
el que no está el Palacio Nacional en la lista?

Y ¿POR QUÉ, ya que andaba de dispendioso,
no incluyó a Gerardo Fernández Noroña, más
cercano a la 4T, y con muchos más argumen
tos políticos y no de politiquería que los que
esgrime el zacatecano. Ya sé, Delgado dirá que
porque no es de Morena, sino del PT, y hasta
ahí no alcanza la alianza. Vaya, vaya...
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el coordinador de Mo

rena, Ricardo Monreal, asegu
ra que el Senado cumplirá con
su responsabilidad constitucio
nal de sacar los cerca de 600 ins

trumentos jurídicos, entre ellos
alrededor de cien nombramien

tos pendientes entre magistra
dos electorales, consejeros del
INAI y embajadores, y no solo
aquellos en los que su partido
tiene mayoría, como lo propu
so el vocero de la bancada, Cé
sar Cravioto. Por ello, apuesta
a que se logre el consenso en
tre los legisladores de todos los
grupos y se dé celeridad a tra
vés de la creación de un grupo
de trabajo entre integrantes de
ambas cámaras con el acompa
ñamiento de un representante
del Ejecutivo.

el encuentro más es

perado ayer durante la sesión
de Congreso General en el Pa
lacio de San Lázaro era el del
coordinador de los senadores

del PRI, Miguel Angel Osorio
Chong, con el diputado y diri
gente nacional del tricolor, Ale
jandro Moreno Cárdenas, tras
el nuevo diferendo protagoni
zado por ambos el pasado mar
tes en el Senado; sin embargo,
el hidalguense dejó esperando
a su correligionario. "Lo ando
buscando, pues desde hace tres
años no se presenta en el parti
do", ironizó Alito.

hablando del tricolor,
Ulises Ruiz, ex gobernador de
Oaxaca, anunció en Mérida que
busca ser aspirante a la Presi
dencia de la República median
te una candidatura indepen
diente, por lo que ha comenza

do un recorrido por Quintana
Roo, Yucatán, Tabasco, Campe
che, Morelos y Guerrero, don
de ha sostenido reuniones con

empresarios para presentar su
proyecto, y en marzo irá al norte
con la divisa de que los partidos
políticos están "quebrados".

la ministra Norma Lu

cía Piña Hernández, presiden
ta de la Suprema Corte de Jus
ticia de la Nación, hizo desig
naciones en diversas áreas del

tribunal y del Consej o de la Ju
dicatura Federal, entre las que
figuran la de Francisco Javier
Esquinca Cuevas como direc
tor general de Comunicación
Social y Santiago José Vázquez
Camacho al frente de Relacio
nes Institucionales. Los nom
bramientos continuarán en los
próximos días.
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La inmadurez

Es urgente renunciar a esa costumbre tan nacio
nal de subestimar el error. Éste tiene consecuen
cias, se pueden vislumbrar en los márgenes del
equívoco y sus probabilidades. La democracia,
esa cosa imperfecta, llena de reglas hechas de

las desconfianzas y la necesidad de darles certezas, pide no
abandonar el asco al desorden que se respira
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El reduccionismo manifiesta cada mañana su negación
alo complej oy ve en el entendimiento de la democracia su
más natural antípoda.
La defensay fomento a lo impreciso entró auna carrera

por habitar terrenos posdemocráticos, sin siquiera valo
rar y aprender las bases del consenso, su
materia prima.
Hemos asumido normal el espectácu

lo de la simplificación política. Allí, don
de se hace decir lo que nadie pronunció e
inflan suposiciones y prejuicios, se cons
truyen en el aire los pisos de una realidad
poco amable.
Mientras la voz del Palacio ha sido in

capaz de dar una entrevista auténtica,
presume apertura en conferencias de prensa como si lo
inédito no fuese así por su disfuncionalidad. Sabe que en
el salón de sus quereres matinales no hay espacio para la
profundidad. La entrevista exige sostener lo dicho a través
de la argumentación y todo el diseño político de su gobier
no la ha evitado.

Contra el INE, el Presidente promueve el desorden por
que sólo en él sabe desenvolverse. Por eso la ley le estorba
También la política que debe impedir el caos. Como adoles
cente ve en el orden una afrenta Entonces, promueve la ado
lescencia colectiva de un país ensimismadoy rechaza el con

traste de sus afirmaciones.

Ha transformado en dogma iden
titario las más arbitrarias percepcio
nes de la no comprobación. Se atreve
a hablar de democracia y de política
haciendo tribu. Si alguna de las dos
interesara, a él, a sus ecos y altos fun
cionarios vueltos cómplices, sabrían
que la ética política obliga decirles a
sus mayorías que las preocupaciones

de las minorías son válidas en una democracia.
Romper la normalidad democrática es minar las posi

bilidades de negociacióny alternancia. No solo la reforma
electoral propuesta por el gobierno mexicano, sino su re
tórica dicotómica, anulan la viabilidad de cualquier tipo
de diálogo. La responsabilidad exige recuperarla.
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Los primeros
acomodos rumbo
al 24

T
¦Ud stamos muy lejos déla elec
H j ción de 2024 en la que se

decidirá la Presidencia de

la República, la renovación del Con
greso federal, un buen número de gu
bernaturas y alcaldías.
Estamoslejos,peroladecisióndelPre

sidente de laRepúblicade adelantar laca
rrera entre los aspirantes asucederlo nos
tiene atodo mundo desde hace meses, y
con más intensidad en este año, metidos
enla carrera electoral rumbo a2024.

Cualquier disputa por una candida

tura es siempre una guerra. En eso no
debemos equivocarnos. Así ha sido en
todos los partidos mexicanos desde ha
ce muchos años.

Ahora que Cuauhtémoc Cárdenas ha
vuelto a las páginas de los periódicos, re
cordemos que el nacimiento de la corrien
te democrática del PRI que culminó conla
creación del PRD, que fue el inicio de lo que
hoy llamamos transición democrática, te
nía como principal demanda la definición
de reglas para la nominación presidencial
rumbo al proceso electoral de1988.
El partido del gobierno, Morena, ha

apaciguado en lo público a sus corcho
latas, tal y como lo hacían en el viejo
PRI, aunque por debajo de la mesa se
estén dando con todo; lo público im
porta en los oj os del elector y, además,
los tres que importan han aceptado el
método propuesto por el gran elector:
la encuesta (es un decir). Nada de esto
quiere decir que después de la decisión
no veremos fracturas o brazos caídos
de algunos, pero por lo pronto hay un
proceso que medianamente se respeta.
Enfrente nohayaúnprocesoyen es

tos días, broncas.

En el PRI hay muchos pris. Lo suce
dido en el Senado esta semana o la ma

nera en que el PRI de Edomex o el de
Coahuila apartaron a su líder nacional
de la negociación con otras fuerzas son
prueba de ello. Dos de sus precandida
tas no pueden ver a Alito. ¿Con qué PRI
negocia el PAN?
El PAN tiene más disciplina interna,

pero actúan con un entusiasmo que
duerme a cualquiera. Jugar con Alito
para 2024 tiene a más de uno molesto
por los efectos electorales que podría
tener en varios estados.

Y luego están los Chuchos, es decir,
lo que queda del PRD, aferrados a la
"sociedad civil" porque pues militan
tes ya no tienen muchos.
Los tres partidos lograron arreglar

se para las dos de este año. Ayer PAN y
PRI dijeron que siguen arreglados pa
ra el 24, aunque despreciaron alos chu
chos que medio se enojaron, pero ellos
saben que hay tres mil puestos para re
partir en esa elección.
Esto es día con día. Y luego está Dan

te y MC... pero de eso dudaremos razo
nablemente mañana.
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¡Gloria a Ucrania!
(¿asi también
es fascista?)

Y?
1 territorio de la mentira

i parecía haberse estrechado
cuando la democracia libe

ral se consagró —casi globalmente— co
mo la alternativa más viable y deseable
de gobierno. Naturalmente, no dejaron
de escucharse las voces de los denun

ciantes de siempre asociando ese mo
delo, esa manera de llevar la cosa públi
ca, a la maligna explotación del hombre
por el hombre, o sea, atribuyéndole al
sistema democrático una condición de

cómplice del "gran capital", de valedor
del "imperialismo yanqui" y de gran vi
gilante de los beatíficos ciudadanos.
Yes que, pues sí, el mundo está tam

bién poblado de individuos permanen
temente inconformes que ven conspi
raciones por todos lados. Uno pensaría
que no son merecedores de las bondades
de la modernidad en tanto que no sólo
no las aprecian en lo personal sino que se
dedican a arremeter machaconamente,
unay otra vez, contra el orden estableci
do. Sus reclamaciones no podrían tener
lugar baj o la férula de
un régimen dictatorial
porque en la feliz uto
pía edificada por los
revolucionarios no hay
lugar para la disiden
cia ni tampoco puede
expresarse el pensamiento crítico. Pero,
bien afincados aquí entre nosotrosybe
neficiarios directos de los mismos dere

chos y las mismas garantías, vociferan,
cuestionan, denuestan, difaman, calum
nian y denigran a sus anchas.
Justamente, se han apropiado igual

mente de una prerrogativa más, a saber,
la de mentir descaradamente y distor

sionar de manera alevosa la realidad. Y,
estando ahora tan amenazadas nuestras

(muy frágiles) democracias al haberse
aparecido tantos caudillos populistas en
el espacio público, elvenenode estagente
es doblemente pernicioso: inmunes ala
razón, suscritos al ej ercicio de un pensa
miento muy rudimentario (negro oblan
co, sin matices ni gradaciones), fanatiza
dosy descontentos de origen, se pondrán
al servicio de las causas más infamantesy
responderán prontamente alos llamados
para acallar a quienes no comulgan con

los dogmas oficiales.
En este espacio nun

ca se expresó simpatía
alguna por los fascistas
ucranianos liderados

por Stepán Bandera,
más allá de que la em

bajadade Rusia hayapublicado un tuit—
celebrado por decenas de seguidores en
la red— para tildar de nazi a este escribi
dor por haberle puesto ¡SlavaUkrainii de
título el martes pasado. Significa "gloria
aUcrania" y era, precisamente, un reco
nocimiento a la heroica resistencia del

pueblo ucraniano, hoy día, ante labrutal
invasión lanzada por Putin En fin..
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Fusiles de asalto
en el Congreso

La turba de legisladores que llamó ayer
a Santiago Creel "burro", "ignorante",
"irrespetuoso", "cínico", "apátrida" y

"traidor" por impedir el ingreso de soldados armados
al salón de sesiones están más interesados en arras

trarse ante el Ejército que en honrar alabandera
Para mayor desvergüenza, algunos no solo gritaron

sus insultos al presidente de la Cámara de Diputados,
sino dej aron constancia escrita de su militaristay laca
yuna vocación.
Además, el coordinador de la fracción de Morena

y presidente de la Junta de Coordinación Política, (@
NachoMierV) Fébruaryl, 2023, amenazó:
"Lamentable laconduccióndeldiputadoSantiagoCreel

enlasesiónde Congreso General constitucional. Hablóde
diálogo sin dialogar. Le ganó su protagonismo. Al final de
mostró falta de pericia, sensibilidad y de recursos parla
mentarios. La Jucopo más tarde emitiráun comunicado",
"Falta de recursos parlamentarios" le reprocha, a

pesar de que el artículo 25 del Reglamento de la Cáma
ra mandata:

"En el recinto estará estríctamenteprohibidala entra
da a toda persona armada. En caso de que alguien trans
gredaesta prohibición, elpresiden te hará que abandone
el recinto por los medios que estime convenientes y lo
pondrá a disposición de las autoridades competentes".
Asu vez, la senadoray secretaria general de Morena,

Citlalli Hernández, escribió:
"Enojo en el Congreso Gene

ral por el desprecio a los símbolos
yhomenajespatriosporparte del
presidente @SantiagoCreelM.
No permitió hacer honores a la
bandera en el recinto". Los pa
nistas le gritan: presidente. ¿Es lo
mej or que tiene la derecha? ¡Apá
trida! Cantamos elhimno".

Los honores se rindieron, pero fuera del salón de
sesiones.

Creel explicó:
"No podía, no puedo y tampoco lo haré en el futu

ropermitirla entrada del personal armado, así sea del
Ej ército o de cualquier otra corporación que utilice ar
mas de fuego, en el Salón de Sesiones. Si quieren des
plegar fuerzas armadas, lo pueden hacer en otros espa
cios, no en el espacio del parlamento, menos en una se
sión del Congreso General. No hay un solo argumento
que valga para violar la ley.
Citlalli le imputa "desprecio a los símbolos y home

najes patrios", se ufana de haber entonado el Himno
Nacional, pero ¿qué tiene que ver su patriotero rollo
con la prohibición de que ingresaran soldados equipa
dos con fusiles de asalto FX05, bautizados Xiuhcóatl o
Serpien tes de fuego?
Esas armas, por cierto, creadas y desarrolladas por el

Centro de InvestigaciónAplicaday Desarrollo Tecnoló
gico de la Industria Militar en un proyecto liderado por
el ingeniero industrialy general brigadier José Antonio
Iztiga Landeros con el propósito de reducirlos costos de
las importadas, fueron fabricadas por la Dirección Ge
neral de la Industria Militar y presentadas por primera
vez al público en el ocaso del foxiato, en el desfile del 16
de septiembre de 2006,yen2011 (apunto de concluir el
calderonato) se habían producido 54 mil piezas.
Pero el diputadil de sesiones no es un salón de

armas...
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Claro que ya
arrancaron

El egoísta no tiene ni amor propio.
Florestán

Arrancan... Así confirmó este martes
laportadade La Jornada el inicio de
lasprecampañasconlasfotosatoda

planadeloscuatropresidenciales de Morena: Adán
Augusto López Hernández, Claudia Sheinbaum,
Ricardo Monreal y Marcelo Ebrard, de izquierdaa
derecha, me refiero al formato periodístico.
El diario se refería, como todos, a la participa

ción de los cuatro aspirantes del oficialismo a la
candidatura presidencial de López Obrador, a
través de Morena, en la plenaria de sus diputa
dos en San Lázaro.

Ese mismo día, Mario Delgado, su dirigente
nacional, me dio a conocer formas y tiempos, su
calendario electoralyaajustado: enjulio expedi
rán la convocatoria para el registro de aspirantes
que participarán, en agosto, en la primera en
cuesta y los finalistas de ésta pasarán a la segun
da y decisoria en octubrenoviembre, cuando ya
tendrán precandidato.
Y el 2 de diciembre, seis meses antes de las

elecciones del 2 de junio de 2024, quien sea, ten
drá que renunciar como exige la Constitución.
Pero de aquí a entonces, como confirmó La

Jornada, arrancan... en lo que coincido, veremos
las precampañas al filo de la ley de los cuatro para
demostrar a López Obrador que a su apoyo ellos
aportan una fortaleza como candidatos que le ga
rantice la victoria.

Porque está enjuego si puede endosar su po
pularidad, como asegura, y si esta, sola, es sufi
ciente para ganar la elección presidencial.
Pero estoy de acuerdo. Ya arrancaron y hace

mucho tiempo.
Desde que en el verano de 2021 les dio el

banderazo.

RETALES

1. ARMADOS. Siempre he visto en los actos mi
litares que los integrantes de sus bandas de guerra
y escoltas van con el fusil terciado. Pero no había
visto que así acudieran a la Cámara de Diputados
para los honores a labandera en la ceremonia de
instalación del Congreso General. Santiago Creel
les impidió el acceso al salón de plenos por estar
armados, y la ceremonia fue en el vestíbulo, lo que
provocó la ira de los morenistas;
2. ¿SEGUROS? Los oficialistas dijeron que no se
había instalado el Congreso porque no aprobaron
el acta Pero un experimentado parlamentario me
dijo que sí, que al haber quorum en la sesióny de
clarar el presidente de la mesa directiva su instala
ción, ésta se formalizaba. Que el acta no convalida
ni anula una sesión. De ser como dijeron, sería in
validada la sesión del Senado donde pasó a comi
siones el plan electoral B de López Obrador; y
3. CABOTAJE. La reforma presidencial para
permitir el cabotaje hará que las empresas de vue
los ej ecutivos se registren en otros países por ra
zones fiscales y de costos. El líder de ASPA capi
tán Humberto Gual, me dij o que la flota de aviones
privados de México es la tercera más grande del
mundo. Y, entre otras cosas, dejarían de tributar
aquí pero con el cabotaj e, no de volar.

Nos vemos mañana, pero en privado
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La deplorable casa
de Hernán Cortés

Hace varios años, en 2017, investigué en
el Archivo del Estado en Nápoles docu
mentos de los Pignatelli, familia aristó

crata napolitana heredera de Hernán Cortés.
Como los dos nietos varones de Cortés no tuvieron

descendencia, el título de marqués del Valle de Oaxaca
pasó a la hermana Juana Cortés Ramírez de Arellano,
quinta marquesa, y generaciones después continuó por
lavíafemeninahasta Juana de Aragón Carrillo de Men
dozayCortés, séptima marquesa, quien contrajo ma
trimonio con Héctor Pignatelli, duque de Monteleone,
cuando el Reino de Nápoles formaba parte del imperio
de Carlos V, al igual que nuestra Nueva España
Así fue como varias generaciones después, don José

Pignatelli de Aragón, duque de Monteleone, duque de
Terranova, décimo cuarto marqués del Valle de Oaxaca,
heredólas vastaspropiedadesdel conquistador,cuando
México emergió a la vida independiente y nombró des
de Nápoles al ilustre Lucas Alamán como su apoderado.
Con el fin del feudalismo en el México republicano

comenzó la expropiación y la erradicación de los pri
vilegios de la nobleza virreinal, incluido el de no pagar
impuestos. Por ello, el duque instruyó a Alamán ven
der sus palacios, fincas y haciendas que nunca visitó.
Consulté en Nápoles algunos libros del registro

epistolar donde se consignan las instrucciones en
viadas por el duque a su apoderado en México.
En la portada de los libros figura el escudo de armas

de la familia Pignatelli, representado por tres ollas de
barro. Por cierto, el término piñata proviene del ita
liano pignatta, olla de barro, arraigada popular tradi
ción de origen religioso, introducida en México en el
siglo XVI por frailes franciscanos.
El volumen "Correspondencia señor Alamán Mé

xico 1836" contiene la reproducción de mensajes
intercambiados entre el 22 de febrero de 1836 y el 23
de noviembre de 1840.

El libro indica que en 1835Alamán vendió al secre
tario de Pielaciones Exteriores, Manuel Diez de Boni
lla, la casa de Cortés situada en la esquina de Tacubay
San José el Real (hoy Isabel la Católica) por 90 pesos
de la época.
Hace unos días recorrí dicho lugar del Centro His

tórico y comprobé que la casa todavía existe. Un azu
lejo en la fachada lo confirma: "Desde esta esquina
hasta las del Empedradillo (donde está el Monte de
Piedad) y Plateros (hoy Madero) estuvieron las casas
de Cortés, 1524".
El palacio, de canteray tezontle, se extiende enam

bas calles hasta casi la mitad de la manzana. En lo alto

del cruce, una hornacina labrada protege la figura de
la Virgen de los Remedios, venerada entonces por los
españoles, mientras que abajo, en la calle, hoy abun
dan tiendas de zapatos y de perfumes baratos.
Llama la atención que Lucas Alamán vendió tan

espléndido palacio a Diez de Bonilla, pues don Lucas
había sido su j efe como ministro de Relaciones Exte
riores y el comprador ministro plenipotenciario en
Centroamérica.
Según el libro Cancilleres de México, publicado

por la Secretaría de Relaciones Exteriores, Diez de
Bonilla, era secretario de Gobernación en el gobier
no de Santa Anna, cuando el 13 de agosto de 1855, un
día después del derrocamiento del dictador y como
consecuencia de un motín, "presenció la destrucción
de su casa y, con ella, la de su biblioteca científica, re
positorio de valiosos libros y de su gabinete de física".
Hoy el palacio virreinal de Hernán Cortés alberga

en su interior talleres de costura para novias.
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En Morena no

hay preguntas
estúpidas

Quién debe ser la persona que
_ ocupe la Presidencia a par
tir de 2024? ¿Quién debe

ría abanderar al partido Morena en
los comicios de ese año? ¿Quién re
presentaría mejor la identidad de la
Cuarta Transformación en los comi
cios presidenciales? ¿Quién honraría
mej or el legado de Andrés Manuel Ló
pez Obrador una vez que el actual pre
sidente deje Palacio Nacional?
Una buena respuesta es hija de

guntas? ¿Se va a encuestar primero a la
población en general y en un segundo
momento únicamente a las y los mili
tantes de Morena?

Una pregunta mal intencionada o
una ponderación sesgada de dos res
puestas podría dejar fuera de la con
tienda a más de un aspirante.
De ahí que, por ejemplo, Marcelo

Ebrard habría de preferir una pregun
ta única: ¿Quién debe ser la persona
que ocupe la Presidencia a partir de
2024? Y tendría también que dirigirse

a población abierta Si

X—ÍS
glas, el canciller ten
dría posibilidades al
tas de quedarse con la
candidatura.

En cambio, si se cuestiona a la mi
litancia de Morena y la interrogante
fuese sobre la persona que mejorcon
tinuaría con el proyecto de la Cuarta
Transformación, Claudia Sheinbaum
llevaría mano.

Zoom: ¿una o dos preguntas? ¿A po
blación abierta o a población cerrada?
He ahí los dilemas.

unabuenapregunta. Eso se sabe des
de que Sócrates deambulaba con sus
alumnos y en el presente las casas
encuestadoras entienden bien que
un sesgo en las interrogantes induce
cualquier resultado.
Morena está haciendo todo lo posi

ble para asegurar la unidad. Mario Del
gado, presidente de esta fuerza política,
precisó el martes pasado que la candi
datura presidencial surgirá de encues
tas celebradas en dos etapas.
También informó que el resultado

final no se daría a co
nocer sino hasta el
mes de diciembre de
este año.
Este último dato es

relevante, ya que pa
ra esa fecha los parti
dos de oposición muy probablemente
tendrán resuelta su respectiva nomi
nación y por tanto las posibilidades de
defección para un aspirante morenista
serían prácticamente nulas.
¿Qué quiere decir Delgado con que

el proceso se realizará en dos etapas?
Esta puede ser la clave del proceso de
selección. ¿Se van a realizar dos pre
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La visita del pr esidente Joe Biden a México ratifica la cooperación de Washingt on en torno a competitividad regional,
protección del planeta y combate al tráfico de fentanilo, armamento y personas, además de la migración irregular

Nuestra gente es el futuro
de América del Norte
La visita del presiden

te Joe Biden y la doc
tora Jill Biden a Mé
xico, la primera que
realiza un presiden

te estadunidense en los últimos

nueve años, dio un impulso sin
precedentes a la relación bilate
ral y a la integración de América
del Norte para que la región se
convierta en la potencia eco
nómica más importante
del mundo.
En el contexto del tri

centenario de las rela

ciones diplomáticas
MéxicoEstados Uni
dos, con esta visita sen
tamos las bases para
las próximas décadas
de nuestra coopera
ción bilateral. Con un
diálogo que respeta
nuestras soberanías y
reconoce nuestros va

lores compartidos ba
sados en la libertad y la
democracia, entres días
logramos avances que ha
ce poco parecían lejanos.
Coincidimos en lo general,
sumando prioridades, para
concentrarnos en los detalles.

Con una delegación del más
alto nivel, bajo el liderazgo del
presidente Biden, ratificamos
nuestra cooperación para tra

bajaren nuestra competitividad
regional y las industrias del futu
ro y proteger el planeta, así como
para combatir el tráfico de fenta
nilo, armas y personas y enfren
tar juntos la migración irregular.
Con esta visita confirmamos la

ruta para construir juntos nues
tro porvenir compartido.
La doctora Biden, junto con la

doctora Beatriz Gutiérrez Mü
11er, reafirmó nuestros lazos con
el pueblo de México al visitar la
Basílica de Guadalupe y reunirse
con estudiantes para promover
la educación.
En la residencia de Estados

Unidos, la doctora Biden se re
unió con niñas, niños, jóvenes y
mujeres que participan en pro
gramas que impulsa la embaja
da de EU para invertir en el lide
razgo, el desarrollo y la inclusión
de quienes transforman su rea
lidad y generan oportunidades
en sus comunidades a través del

deporte y el emprendimiento.
Asimismo, reco
rrió la exposición del
Programa Arte en las Em
bajadas, la cual rinde homenaje
a nuestra historia compartida, a
los trabaj adores, a las mujeres y
a quienes buscan mejores opor
tunidades, a la par de resaltar
las aportaciones sociales y cul
turales del movimiento chicano

en Estados Unidos y en nuestra
frontera compartida.
En la Cumbre de Líderes de

América del Norte, los gobier
nos de México, Estados Unidos
y Canadá lograron resultados
para promover las inversiones,
la competitividad y la resilien
cia para abordar nuestros de
safíos comunes en materia de

seguridad, así como ante otras
pandemias, y acordaron fomen
tar sociedades más incluyentes.
Foij amos la agenda del futuro de
nuestra región.
Tenemos una oportunidad

única para transitar hacia las
energías renovables y las indus
trias del futuro, mientras gene
ramos empleos aprovechando las

leyes de Chips y
para la Reducción

de la Inflación que firmó el
presidente Biden. Mientras en
otras regiones buscan opciones,
nosotros tenemos todo para ser
los líderes en la fabricación de
semiconductores y en las cade
nas de suministro para compo
nentes críticos, ya que América
del Norte es el futuro del mundo,
más aún, cuando acordamos ma
yor cooperación en materia de
recursos minerales esenciales.
Para cuidar a nuestro planeta,

parala década de 2030 reducire
mos las emisiones de metano en
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al menos 15 por ciento y nos com
prometimos a conservar 30 por
ciento de la superficie terrestre
y oceánica mundial. Crearemos
un plan para reducir la pérdida y
el desperdicio de alimentos. Ade
más, desarrollaremos un merca
do de hidrógeno limpio y avanza
remos en seguridad y protección
nuclear en América del Norte.
Profundizaremos nuestra

cooperación para abordar la mi
gración como un desafío regio
nal, siguiendo la Declaración
de Los Angeles de la Cumbre de
las Américas, y buscaremos vías
legales para trabajadores tem
porales. Como otro resultado,
México y Estados Unidos firma
ron un Memorando de Entendi

miento para proteger la dignidad
y los derechos labores de los tra
bajadores y de las personas más
vulnerables, para fortalecer la
cooperación en la obtención de
visas de trabajo H2 ypara avan

zar hacia una migración huma
na, seguray ordenada

Para la seguridad de nues
tros pueblos, reanudare
mos el Diálogo de Amé
rica del Norte sobre Po

lítica de Drogas para
abordar la amenaza de

las drogas ilegales y de
esta manera fortale

cer nuestra salud pú
blica, así como el diá
logo sobre la Estra
tegia de América del
Norte para Combatir
la Trata de Personas.
También fortalecere
mos nuestra coopera
ción en materia de se
guridad cibernética.
Las imágenes de las

niñas jugando "tochito
bandera" en mi residencia,
las emprendedoras mos
trando orgullosamente sus

creaciones, la pintura de César
Chávez con Bobby Kennedy, el

presidente Joe Biden en el Pala
cio Nacional y la doctora Jill Bi
den en la Basílica de Guadalupe,,
ilustran nuestras raíces y los la
zos que nos unen. Reafirmamos
nuestros valores compartidos
y el respeto entre nuestros pue
blos, sentando las bases del futu
ro de nuestra relación.

Esta visita histórica y las re
uniones del presidente Biden
demuestran su determinación

y compromiso para honrar una
de las relaciones más significati
vas para Estados Unidos y cons
truir bases sólidas para nuestro
porvenir. Sin embargo, también
es necesario mirar hacia el futu

ro para enfrentar nuestros retos
comunes, es decir, para integrar
nuestras economías enbeneficio

de la gente en México y los Esta
dos Unidos, dar respuesta al de
safío climático y abordar nuestra
seguridad compartida, así como
la migración irregular.

En esta cumbre
confirmamos
la ruta para
construir juntos
nuestro porvenir
compartido
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Que sí, que no, el ruletero
El Presidente consideró así a Cuauhtémoc Cárdenas, anunciado como orador
de la Asamblea Punto de PartidaMéxico Colectivo, como su adversario: o con el
pueblo o con la oligarquía; ¡diantres! No hay para dónde hacerse, afirma AMLO

Grandes cambios en el último
minuto. Los días cambian
de color. Martes en el salón
de la Tesorería de las maña

neras: "Lo estimo mucho, lo
respeto y lo considero precursor de este
movimiento, pero estamos viviendo un
momento de definiciones y esta ancheta
está muy angosta, no hay para dónde ha
cerse. Es estar con el pueblo o con la oli
garquía, no hay más, no hay justo medio.
Decía Melchor Ocampo que los modera
dos no eran más que conservadores más
despiertos".
El Presidente consideró así a Cuau

htémoc Cárdenas, anunciado como ora
dor de la Asamblea Punto de Partida
México Colectivo, como su adversario: o
con el pueblo o con la oligarquía. ¡Dian
tres! No hay para dónde hacerse, afirma
LiópezObrador. Pues tráiganle una cha

los fríos.
Al parecer, los organizadores del Mé

xico Colectivo se pasaron de listos y so
brevendieron la presencia de Cárde
nas sin tenerlo confirmado, ¿cuándo ha
confirmado algo el ingeniero Cárdenas?
Nunca. Usaron su nombre sin autoriza
ción, bien o mal pensado, después de la
reunión del Punto de Partida, Cárdenas
reventó aquel acto con una carta: "en
ningún momento he sido convocante de
nadie para que participe en su formula
ción y en el ulterior desarrollo (...) en su
momento informé a quienes me invita
ron a conocer ese proyecto de que a par
tir de consideraciones políticas, no se
guiría participando más".
Ni modo, mano, pero ¿alguien esperaba

más del ingeniero? De verdad. Cárdenas lo
abandonó todo, nada le importó, nunca na
da. Y el Punto de Partida no partió.

Arrestos
Su periódico Los Angeles Times repro
duce íntegra una nota de la agencia AP en
la que informa que "la Suprema Corte de
Justicia de México dictaminó el martes
que las fuerzas armadas no tienen que in
formar a la policía civil cuando efectúan
un arresto". Que mala noticia, no manches.
Se trata de un tema delicado, afirma la

nota, debido a que se supone que la parti
cipación de las fuerzas armadas de Méxi
co en la seguridad pública es únicamente
en apoyo de la policía. Pero el tribunal de
terminó el martes que los soldados pueden
realizar un arresto sin informar a la policía,
siempre que eventualmente registren la
detención en un sistema de cómputo em
pleado por las agencias civiles. Gil no da
crédito y cobranza
Una crítica más amplia es que las fuer

zas armadas y la Guardia Nacional reali
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zan pocas labores de investigación, y por
lo tanto no pueden sustentar procesos con
solidez, excepto cuando atrapan a los sos
pechosos en el acto.

Más pleitos
Una nota publicada en su periódico El Fi
nanciero informa que "Claudia Sheinbaum
negó que haya una disputa entre ellay San
dra Cuevas a pesar de la gran cantidad de
propaganda que se encontró en las ofici
nas de la alcaldía Cuauhtémoc contra la j e
fa de Gobierno de la Ciudad de México". No
exageremos: eran unos volantes y manda
ron traer a camiones de granaderos, no se
la prolonguen.
"Para mí en realidad es la evidencia de

una guerra sucia que hemos venido dicien
do que existe. Y no es de una alcaldesa, es
de la oposición, del conservadurismo, par
ticularmente del PAN", dijo Sheinbaum.
Claudia tiene un problema, quiere repetir
cada palabra que diga Liópez. Claudia no
tiene identidad, por eso puede perder. Pero
nos queda Adán Augusto, porque para co
mo viene la cosa, Claudia no rifa, para qué
más que la verdad.
Sandra Cuevas está acusada de orques

tar una campaña contra Sheinbaum lue
go de que la noche del jueves, se hallaron
panfletos y lonas contra la jefa de Gobier
no. Oh, que cosahorrible. La alcaldesa dijo:
"Estoy preparada para absolutamente to
do, estoy preparada para una vinculación a
proceso, estoy preparada incluso para ir a
prisión, estoy preparada para las decisio
nes que tome Claudia Sheinbaum Pardo
porque esto es claramente una persecu
ción política". Tranquilos todos, Claudia,
nada de prisión, no exageremos.
Todo es muy raro, caracho, como diría

Shakespeare: "Los cobardes mueren mu
chas veces antes de su verdadera muerte;
los valientes prueban la muerte solo una
vez".^_

Gils'enva

Claudia quiere repetir
cada palabra de Liópez;
rio tiene identidad, por
eso puede perder
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La Constitución:
el artículo 27

F
¦ ^ ste domingo, los mexicanos celebramos el

i aniversario de nuestra Constitución —la
de 1917, pero también la de 1857. Su poder

ideológicoy simbólico está concentrado en un puñado de
artículos, entre los que destaca, como sabemos, el artículo
27. Su historia es interesante: la que culminó en 1917, pero
también la que cristalizó en 1857. La Constitución de 1857
(tal era su prestigio, aun después del triunfo de la Revolu
ción) no fue derogada sino reformada por la de 1917, me
hizo notar el jurista Diego Valadés. Una de sus diferencias
más notables está expresada en el artículo 27.
"La propiedad de las tierrasy aguas comprendidas den
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tro de los límites del territorio nacional, corresponde ori
ginariamente ala nación, la cual ha tenido y tiene el de
recho de transmitir el dominio de ellas a los particulares,
constituyendo la propiedad privada", afirma el artículo
27 de la Constitución de 1917. El texto lo leemos ahora sin
escándalo, pero no siempre fue así. "Es un tratado de los
derechos de la nación contra la propiedad individual", es
cribió Emilio Rabasa enun estudio escrito en abril de 1917,
que era sabido que existía pero que fue descubierto hasta
un siglo después por el historiador José
Antonio Aguilar, quien lo dio a conocer
en El derecho de propiedad y la Consti
tución mexicana de 1917. Rabasa escri
bía antes del ascenso del comunismo
y el fascismo, en un mundo que aún no
estaba acostumbrado al predominio del
Estado. El carácter disruptivo del artícu
lo 27, sin embargo, fue insignificante si lo
comparamos con el del artículo 27 de la
Constitución de 1857.
Al triunfo de la Independencia, en 1821, las élites polí

ticas e intelectuales del país discutieron qué leyes había
que dar a México. Unos consideraban que había que dar
le leyes que reflejaran sus costumbres y sus tradiciones,
que eran coloniales, y que había que reivindicar el papel
desempeñado en la historia por España. Otros, al contra
rio, juzgaban que había que darle leyes que fomentaran

valores modernos y democráticos, como los que prevale
cían no en España sino en Estados Unidos. Los primeros
deseaban promulgar leyes conservadoras que estuvie
ran ajustadas a las costumbres tradicionales (como suge
ría Lucas Alamán) y los segundos fomentar costumbres
modernas que dieran sustento a las leyes liberales (como
deseaba José María Luis Mora). El triunfo de los libera
les significó que el país viviera desde entonces tratando de
hacer coincidir sus costumbres con sus leyes.

El artículo 27 de la Constitución de
1857 decía así: "Ninguna corporación
civil o eclesiástica, cualquiera que sea
su carácter, denominación u objeto,
tendrá capacidad legal para adquirir
en propiedad o administrar por sí bie
nes raíces". Es decir, prohibía la pro
piedad comunal en un momento en
que la mayoría de la propiedad en la
nación era comunal, pues pertenecía

a una corporación eclesiástica (la Iglesia) o a una corpo
ración civil (los pueblos y las comunidades de México). El
artículo 27 fue así terriblemente disruptivo. Provocó una
conflagración que duró tres años, la de la Reforma, pro
longada por cinco años más, en las guerras contra la In
tervencióny el Imperio, y fue también, sin duda, una de las
causas de la Revolución. Los pueblos y las comunidades
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Conteo de votos y
padrón en riesgo

¦Ui n los últimos días he que
¡ rido poner la atención en
los eslabones precisos que

propone desaparecer la nuevaleyelec
toraly en sus consecuencias concretas.
La desaparición de los encargados

de atenderlos Módulos de Atención Ciu
dadana del INE, a lo que me referí ante
ayer, puede dar al traste con la credencial
de elector que usamos diariamente.
La desaparición de los asistentes

electorales a pie de urna de que hablé

ayer, los famosos Capacitadores Asis
tentes Electorales (CAES), puede ha
cer imposible para miles de funcio
narios de casillas llenar las enredadas

actas en las que deben verter los votos
recogidos en cada casilla.
La nueva ley impide también otra

función fundamental de los CAES: ayu
dar a los presidentes de casilla a llevar
los paquetes electorales a las sedes del
INE, donde se verifican los cómputos
legales distritales.
Es una función cla

ve. En la elección de
2021, 55% de los pa
quetes fueron lleva
dos a las oficinas del

INE por los CAES, no
por los presidentes de casilla
Yo fui uno de esos presidentes de casi

lla que al terminar el cómputo en la ma
drugada, no tenía cabeza ni energía para
llevarlos paquetes ala sede correspon
diente del INE. Los llevaron los CAES.

Sin la coadyuvancia de los CAES, mu
chas casillas nopodránllenar las actas con
los votos ni llevarán los paquetes al lugar
donde debenser legalmente sumados.

Habrá infinidad de paquetes elec
torales fuera de control, en una noche
electoral dejada en esto al azar del co
mo salgay el como puedan.
Hay un tercer tipo de funcionarios

claves que la nueva ley propone desa
parecer. Son los 300 Jefes de Oficina
de Seguimiento y Análisis (la famosa
JOSA), responsables de la actualiza
ción permanente del padrón electoral.
El padrón es el instrumento que

permite saber cuán
tos ciudadanos tienen

derecho a votar, quié •
nessony dónde viven.
Si el padrón no se

actualiza permanen
temente, no puede sa

berse la cartografía electoral, es de
cir, no puede saberse cuántas casillas
hayque instalar y dónde.
Sin padrón confiable no hay elección

confiable. De unbuenpadrón depende
todo el demás trabajo organizativo y lo
gístico del INE.
La nueva ley electoral pone en ries

go el conteo de los votos y el padrón
electoral.
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1 Honorabilidad al cien. Rosa Icela Rodríguez, se
• cretaria de Seguridad y Protección Ciudadana fe

deral, sigue poniendo diques a los abusos por parte
de los elementos policiacos, uno de los puntos prin
cipales en la estrategia de gobierno. "Hoy entregamos
constancias de Certificación y Acreditación a Centros:
Federales de Evaluación y Control de Confianza. Así,
avanzamos en garantizar que los elementos policia
cos del país y servidores públicos que laboran en se
guridad cuenten con el perfil necesario". Explicó que
el examen de control de confianza es una herramienta

que genera mayor seguridad en el actuar de los servi
dores públicos "y, sobre todo, de las policías en el país".
Paso firme desde uno de los cargos más importantes
para la nación. Hay idea.
2 Pinceladas de transformación. La bancada de

• Morena en la Cámara de Diputados presentará
hoy una reforma para derogar de la Constitución la fi
gura del arraigo. Suscrita por Aleida Alavez y Leonel
Godoy, vicecoordinadores del grupo parlamentario, la
iniciativa será prioridad del grupo mayoritario. Alavez
adelantó a Excélsior que su bancada espera el respal
do de todos los grupos parlamentarios, ya que, como
es una reforma constitucional, se necesita el voto de
las dos terceras partes del pleno. Un arraigo constitu
ye una forma de coacción por parte de las autoridades,
"motivo por el cual las pruebas obtenidas en esas cir
cunstancias no deberían ser utilizadas", expresó. Co
rregir lo mal hecho, misión legislativa.

3 Corduray honorabilidad. Después de toda la po
• lémica y críticas en las que se ha metido el Gru

po Parlamentario de Morena en el Senado, gracias ala
legisladora Claudia Balderas, quien se ha dado a co
nocer por no querer pagar la renta de la casa que ha
bita, además de sus gustos en ropa de diseñador, muy

alejados de la pobreza franciscana, pues ya hay quien
pondrá orden. El senador Ricardo Monreal informó
que hablará con ella sobre el adeudo de renta que tie
ne, porque los senadores de Morena deben tener un
comportamiento social a la altura de las exigencias de
la ciudadanía. Como buen líder moral, Monreal ex
plicará a Balderas las reglas básicas del buen políti
co. ¡Ah, y ojalá le recomienden un curso de ortografía!
4 Ocurrencias. La Comisión Nacional de los Dere

• chos Humanos, a cargo de Rosario Piedra, bus
ca cambiar su nombre por el de Defensoría Nacional
de los Derechos del Pueblo, así como el alcance de sus
funciones. El Senado y la Cámara de Diputados apro
barían la iniciativa para que la CNDH, además, cambie
su manera de trabajar y, según Piedra, tenga un poco
más de autonomía. La titular se escudó en "el clamor

de las víctimas" para "dar cumplimiento al artículo
primero de nuestra Constitución". La CNDH acusó que
las gestiones pasadas se regían por un modelo neolibe
ral. ¿Y deslindarse de la Comisión Internacional de los
Derechos Humanos?, ¿pues de qué se trata?
5 En llamas. Vaya recibimiento que tuvo el nue

•vo secretario de Seguridad Pública de Zacatecas,
Arturo Andrade, pues, esta mañana, hombres arma
dos abandonaron cuatro cuerpos en las calles del mu
nicipio de Monte Escobedo. En la otrora ciudad que se
distinguía por su tranquilidad, hoy reina la inseguridad
y la violencia. Fue el gobernador David MonrealÁvila
quien salió a tratar de informar el hecho, ya que el ti
tular de la SSP evadió a los medios de comunicación.
"Tenemos infonnación, vamos averio sucedido la ma
drugada con esto que dejaron ahí en Monte Escobedoy
en un rato estaremos infonnando", dijo a los reporteros.
Es lamentable el estado en el que se encuentra Zacate
cas, pero es más doloroso ver que no hay autoridades
que velen por los ciudadanos.
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La pelea cuerpo
a cuerpo por el INE
La inminente aprobación del Plan B de la reforma electoral
en el Congreso dará lugar a una lucha cuerpo a cuerpo para
suprimirla en los tribunales. La batalla por el INE es inédita y
empújala organización comida! hacia un terreno desconoci
do por intervenir al árbitro a cirugía mayor, sin diagnóstico de
la gravedad del mal ni consensos, aunque resulte debilitado
ante los partidos.

En el sexenio, el INE ha pasado de autoridad que resuelve
el litigio electoral a formar parte del conflicto entre intereses
contrapuestos. Ya antes fue objeto de la disputa política, por
ejemplo, en la democratización o la impugnación de la elec
ción de 2006, pero la negociación siempre rescató y fortaleció
al árbitro de la gresca entre los partidos. Hoy no pasa así. Lo
inusual no es ir a otra refonna sino que la polarización política
sepulte toda discusión en la tumba del desacuerdo. Sin repa
rar en riesgos ni saber a Ciencia cierta la razón y el fin de una
pelea en el corazón de la estabilidad política del país. Eso no
conduce a tomar el control de la institución, como se teme de
la reforma de Palacio Nacional, sino a perderlo.

Esta vez, la conspiración se impone sobre la discusión razo
naday el consenso, a diferencia de las reformas de los últimos
45 años. El maniqueísmo de posiciones no dejalugar al míni
mo territorio común para debatirla sin ver al interlocutor como
enemigo ni de negociar sin la descalificación de cuasi traidor
a la patria o sepulturero de la democracia. Y, en cambio, deja
muchas dudas sobre la habilidad política o el auténtico interés
de los contendientes por resolverlo; incluso, para saber si hay
algo más que discordia en una batalla en que todos perdemos
si se reduce a la disyuntiva de "no tocar al INE" o destazarlo.

La disputa por el INE es una muestra dramática de la divi
sión del país. Por ejemplo, el INE sostiene que el plan B pone en
riesgo la organización de la elección presidencial y voces a su
interior advierten que crea condiciones para anularla en 2024. El
oficialismo lo desoye, incluso cuando una declaración de guerra

así contra la democracia sea inverosímil del q ue mayores costos
pagaría si el sexenio desembocara en una crisis política.

La confrontación de López Obrador con el INE es pública
y notoria, pero el arbitró tampoco ha podido desmarcarse de
la polarización. Sobre sus llamados de alerta, el gobierno los
minimiza como la defensa de privilegios de una burocracia
dorada que se cree intocable. Y reitera la necesidad de ahorro
y la austeridad con que ha justificado los recortes presupués
tales aun aparato electoral obeso y caro. Con el plan B, ahora
contaría con el aval legal para una reestructura que antes im
pidió la autonomía del INE, pero sin un diagnóstico claro sobre
el impacto de reducir hasta 30% de su plantilla para el cum
plimiento de sus funciones. Eso no conduce a hacerse de la
institución, sino a deshacerla. La aprobación abrirá un alud de
juicios laborales e impugnaciones sobre la constitucionalidad
de la reforma. De hecho, el litigio ya está en los tribunales aun
antes de su aprobación completa. El reto de la Corte será hacer
lo que no hizo el Congreso. Un análisis riguroso y allegarse de
toda la infonnación técnica y la opinión de especialistas para
determinar el riesgo sobre la organización de los comicios. De
cidir si el INE con ella podria cumplir o no con sus facultades
constitucionales, y si el tiempo para modificar su estructura es
adecuado cuando la ley niega hacer cambios 90 días antes de
que inicie el periodo electoral en septiembre.

La apuesta radica en que la Corte la rechace o al menos se
pronuncie sobre la suspensión de los efectos del plan B, en
todo caso hasta junio próximo, para desactivarla en los hechos.
Pero la postura es riesgosa si se tienen en cuenta precedentes,
como su reciente fallo sobre refonnas electorales en la CDMX o
el juicio de inconstitucionalidad contra la revocación de man
dato, en los que desechó la suspensión al considerar que cam
bios administrativos no impedían cumplir con sus funciones.
Si la Corte siguiera un criterio similar, el plan B podria avanzar,
aunque dejara una institución debilitada frente a los partidos.
Y, además, responsable de lo que pudiera ocurrir en 2024.
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"¡Así no! Es una falta
de respeto"
Al PRD le dieron trato de segunda en la alianza Va por Mé
xico. Otra vez lo dejaron fuera del comunicado en el que
PAN y PRI refrendan el pacto electoral en el que se reparten
—"siglan", dicen ellos— las candidaturas en las elecciones
de 2023 y de 2024.

El azul "siglará" presidencial y la Jefatura de Gobierno
de la CDMX en 2024; y el PRI lo hizo ya en Coahuila, con
Manolo Jiménez, y el Edomex, con Alejandra del Moral

Para taparle el ojo al macho, el comunicado bipartidista
dice que siempre tomarán en cuenta la opinión de diversos
grupos de la sociedad civil en la construcción de un pro
yecto conjunto.
* Jesús Zambrano, dirigente nacional de PRD, ya acusó re
cibo. Los dos partidos publicaron el comunicado, sin decirle
"ni aguava". Pareciera que no lo ven como aliado, sino como
arrimado.

'Así no, es una falta de respeto. Una irresponsabilidad
que pone en riesgo la continuidad de la coalición Va por
México", nos dijo Chucho, en entrevista telefónica.

Sorprendido e indignado agregó: "De ninguna manera
aceptamos un trato de segunda o de tercera. Estamos listos
para enfrentar lo que venga".

La ratificación del pacto electoral es inoportuna e irres
ponsable. PAN, PRI y PRD van juntos en las elecciones de
Coahuila y el Estado de México. Este tipo de desplantes
ponen en riesgo la continuidad de la alianza Va por México.
Algo que le molestó muchó a Zambrano es el párrafo

del comunicado en el que PAN y PRI dicen: "Se buscará
sumar a más partidos opositores y se escucharán siempre
las voces de los diversos grupos de la sociedad civil para
construir un proyecto conjuntó".

Colocan al PRD como un partido más. "Sin el PRD no hay
coalición plural. Es más, no habrá coalición. Entiendo que
están molestos porque la sociedad civil quiere participar en
la elección de candidatos", puntualizó Jesús.
* Beatriz Paredes, Claudia Ruiz Massieu, Enrique de la
Madrid, Ildefonso Guajardo, Silvano Aureoles, Demetrio
Sodi y Juan Carlos Romero Hicks —todos aspirantes a la
Presidencia de la República—, más Roberto Gil Zuarth (en
representación de Lilly Téllez) se reunieron hace poco sin
celulares, sin fotografías, en un privado del restaurante El

Bajío de Polanco.
El tema a discutir fue el método y los tiempos de la elec

ción del candidato presidencial en 2024.
Convocados por Guadalupe Acosta Naranjo, dirigente

del Frente Cívico Nacional, los aspirantes hicieron un pacto
de no agresión y plantearon la necesidad de que, en la rec
ta final, además de los precandidatos del PRI, PAN, y PRD.
haya un candidato ciudadano.

"Si queremos legitimar la alianza, tiene que haber candi
datos ciudadanos en todos los niveles, Presidenciay Jefatu
ra de Gobierno incluidas", nos dijo Demetrio Sodi.

Uno del PRI, uno del PAN, uno del PRD y uno de la so
ciedad civil.
* Por rotación, Gustavo Madero es el nuevo coordinador
del Grupo Plural en el Senado y Germán Martínez queda
como vicecoordinador.

En la rueda de prensa en la que fueron anunciados los
cambios, Germán adelantó cómo votará el grupo la famosa
"cláusula de la vida eterna" que integra el plan B.

Esta cláusula, aprobada por Morena y aliados sin el con
sentimiento del Presidente de la República, da vida super
ficial á partidos chicos que, sin la transferencia de voto de
sus aliados mayores, perderían el registro.

Más claro no pudo ser: "Repudiamos que mamen del
presupuesto los partiditos. Es un tema tóxico".

En cuanto a todo el plan B electoral de López Obrador,
dijo que el Grupo Plural está por el plan C: la acción de in
constitucionalidad ante la Suprema Corte de Justicia.
* En este espacio le informamos el pasado 21 de enero
que en la última licitación consolidada, alrededor de 400
millones de pesos se adjudicaron al laboratorio SunPhar
ma, de India, para adquirir nueve productos (dos inyecta
bles y siete orales}.

También, le informamos que la FDA (algo así como la
Cofepris de Estados Unidos) emitió una warntng letter (carta
de advertencia) que evidencia serias fallas en el sistema de
calidad, incluso adulteraciones, en las medicinas elabora
das por ese laboratorio de la India.

Nós enteramos ayer que la Cofepris le acaba de poner
un sello de suspensión a SunPharma México en su planta
de productos controlados. A ver qué pasa ahora con lo que
el Insabi le compró a esa farmacéutica.
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Unidad y cohesión para
los procesos electorales
• Como mayoría legislativa en ©] Senado de:ta República,
:tffiém<á$ la. obligación dfe cpfietiar lo$ con|#fiS©s
necesarios para abatirel rezago

En días pasados, de cara al inicio del segundo periodo del
segundo año legislativo, llevamos a cabo la décima reunión
plenaria del Grupo Parlamentario de Morena.

En este encuentro, revisamos los temas pendientes de apro
bación en el Pleno del Senado de la República, como nom
bramientos del Consejo Técnico de Educación de la Comisión
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Nacional para la Mejora Continua de la Educación, magistra
turas de la Sala Regional del Tribunal Federal de justicia Admi
nistrativa y de Salas Regionales del Tribunal Electoral del Poder
judicial de la Federación, la presidencia de la Comisión Federal
de Competencia Económica, vocales de la junta de Gobierno
del Instituto para la Protección al Ahorro Bancario, entre otros.
Además de legislación pendiente a partir de mandatos ju

diciales, o bien, derivadas de reformas constitu
dónales y legales aprobadas por el Congreso de
la Unión.

Como mayóría legislativa en el Senado de la
República, tenemos la obligación de generar los
consensos necesarios para abatir el rezago que
hoy tenemos y tener una mayor productividad y
rendimiento legislativo.

Por otra parte, y después de revisar los temas
pendientes, en el orden del día de esta reunión
contamos con la participación de los secretarios
de Gobernación, de Relaciones Exteriores del
gobierno federal y de la jefa de Gobierno de la
Ciudad de México.

En este apartado de la agenda, nuestros invitados, luego de
realizar puntualizaciones sobre lós rubros más importantes
que han atendido desde su encargo, dejaron de manifiesto su
legítima aspiración para suceder al presidente de la República,
Andrés Manuel López Obrador en 2024.

Por su parte, el coordinador de nuestro grupo parlamentario,

el doctor Ricardo Monreal, también expresó su aspiración
para la Presidencia de México, y sobre el trabajo de unidad que
dentro del partido habrá de hacerse, en torno a quien resulte
ganador o ganadora en el proceso interno del partido para
definir la candidatura presidencial que será en julio.

Morena es un movimiento que tiene por objeto liderar un
cambio real y duradero que busca transformar radicalmente

la vida de los mexicanos y construir un país más
justo.

Por ello, debemos estar cohesionados para lo
grar el triunfo en 2024 y que no haya un retroceso
de las políticas públicas progresistas que se han
implementado desde el gobierno federal.

O
Quien suceda al presidente de la República

debe dar continuidad y profundidad a la gran
transformación de nuestro país para abatir los
problemas estructurales de corrupción, desigual

dad, falta de acceso a servicios básicos y falta de oportunida
des para la ciudadanía.
La casona de Xicoténcatl fue testigo de la unidad, la plu

ralidad, la inclusión, el respeto y la solidaridad. Hoy debemos
dejar de lado los intereses individuales para dar paso a los
intereses de una colectividad para lograr la premisa de este
movimiento: el bienestar social.
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Coalición
• El primer paso fue estabfeeer un gabinete de figuras
anodinas, incapaces de crecer políticamente sin su
apoyo.

Tiempos nuevos, nuevas soluciones. La autocracia se aposen
tó en nuestro país en la segunda década del siglo XX. Nuestra
historia es una secuencia de bandazos pasamos, constante
mente, de un lado a otro en el espectro de la democracia,
cien años después, nuevamente vivimos bajo los designios
de un autócrata, quien, sin recato, hace lo que le viene en
gana, como lo hicieron Obregón y Calles. Como ellos, desde
que llegó al poder, reveló la clara intención de imponer un
Maximato.

El primer paso fue establecer un gabinete de figuras anodi
nas, incapaces de crecer políticamente sin su apoyo. Se ase
guró que se tratara de incondicionales que todo le deben y
que nada pueden hacer sin su anuencia. Como los autócratas
del siglo pasado, extendió su residencia a todo el territorio
capitalino, anulando todo viso de autonomía o separación del
poder federal. La jefa de Gobierno no es sino una regente, a
la que no le quedó nunca claro que no es una auxiliar más del
Presidente.

No se escucha más que una voz, los secretarios son apaga
dos ecos de lo que dice el cacique, y están prestos para anotar
lo que deben y no deben hacer, careciendo de capacidad de
decisión en los ramos que tienen encomenda
dos. Calles vería en López al más auténtico de
sus aprendices.

O
No permitió que se gestara un auténtico suce

sor que, por sus méritos, planteara a la ciudadanía
alcanzar la máxima magistratura, eso le mantie
ne al mando. A la mitad de sexenio cortó las alas

de todos esos ciegos polluelos que cobran como
aves de plumaje completo, despachando desde
escritorios que les quedan enormes. Ujieres y ma
yordomos que alcanzaron las primeras posicio
nes sin merecimiento alguno. La falta de tesis es
ya una exquisitez. En cualquier cargo que tenga
establecidos requisitos legales para ser ocupado, ninguno de
los nombrados pasa escrutinio ni por asomo.

Abrazan con servil devoción la despectiva designación que
les colgó como sambenito. Sí, aceptan ser desechables, he
chos de vil hojalata, y que no tienen mayor función que ser
tapadera.
Esa es la despreciable transformación que nos ofrece el

establecidos requisitos legales para ser ocupado, ninguno de
los nombrados pasa escrutinio ni por asomo.

Abrazan con servil devoción la despectiva designación que
les colgó como sambenito. Sí, aceptan ser desechables, he
chos de vil hojalata, y que no tienen mayor función que ser
tapadera.
Esa es la despreciable transformación que nos ofrece el

cacique, volver a los tiempos obscuros de la demagogia tricolor
de principios del siglo pasado.

Seamos honestos, prácticos y realistas, 110 hay en México
una figura que pueda enfrentar la perversa maquinaria que,
con ayuda del hampa del poder, que incluye al crimen orga
nizado, ha construido el todopoderoso dueño de las hordas
guindas.

No podemos seguir reglas de un juego que yá terminó. El
nuevo ardid que se hace pasar como proceso electoral no pue
de ser ganado impulsando una de esas míticas
candidaturas que develan a un procer salvador,
al que el pueblo regocijado se entrega fervorosa
mente con su voto. Los presidentes han demos
trado que muy lejos están de ser compendios de
sabiduría, ejemplos de honestidad y dechados de
virtudes en el quehacer administrativa^

Es la oportunidad, laintrigay hasta el acuerdo
de las más altas cúpulas, el origen de su triunfo.
Todos, en mayor o menor medida, distan de ser
admirables, siendo vulgares aventureros que hi
cieron de la circunstancia boleto para pasar a la
historia.

La nueva vía es ofrecer una coalición como

candidato. Sí, un gabinete integrado, de común
acuerdo y antes de la elección, por las fuerzas
políticas aliadas, en el que el candidato sea sólo lo que debe
ser, el gran maestre en la ejecución de un bien trazado cami
no para sacar al país del atolladero en el que se encuentra. La
promesa de gobiernos de coalición naufraga tras la elección,
la oferta política debe precisar el qué, el quién y el cómo.

Un solo nombre es caer nuevamente en el juego mesiánico
que siempre sale mal.

La promesa
de gobiernos
de coalición

naufraga tras
la elección, la
oferta política
debe precisar
el qué, el quién
y el cómo.
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¿Habrán oído hablar
de Heberto Castillo?
Uno de septiembre de 1987. Palacio Legislativo de San Lázaro.
Desde la víspera de la lectura del quinto Informe de Gobierno
del presidente Miguel de la Madrid, elementos del Estado
Mayor Presidencial toman el control del recinto, como han
hecho por años.

Sin embargo, en esta ocasión se topan con un grupo de
diputados opositores que no están dispuestos a que se viole
la Ley Orgánica de la Cámara baja, que prohibe la entrada de
personas armadas.

Dicha disposición existe desde 1931, cuando ocurrió una
balacera en Donceles entre partidarios y detractores del go
bernador jalisciense Ignacio de la Mora, en la que falleció el
diputado Manuel H. Ruiz y resultaron heridos sus compañe
ros Sebastián Allende Rodríguez y Esteban García de Alba.

Cuando faltan sólo horas para el arribo del Ejecutivo, cinco
diputados de las fracciones de los partidos Mexicano Socia
lista, Acción Nacional y Revolucionario de los Trabajadores
suben a la tribuna para denunciar los excesos y amenazas que
los militares han cometido contra los legisladores.
El veterano militante Comunista Amoldo Martínez

Verdugo, del PMS, habla del reacomodo de las curules de los
diputados de izquierda por parte de los elementos del EMP,
que "vienen a hacer y deshacer en este recinto, que ni siquiera
para estas cosas es respetado por el Poder Ejecutivo".

Se le suman los diputados Pedro Peflaloza, del PRT: José
Ángel Conchello y Jorge Eugenio Ortiz Gallegos, del PAN, y
Heberto Castillo, del PMS, quienes señalan que desde una se
mana antes el recinto ha estado controlado por gente armada,
que incluso viste de civil y que ha venido decidiendo dónde se
pueden estacionar los legisladores, por dónde pueden pasar y
hasta dónde se sentarán a escuchar el mensaje presidencial.

"Vengo a presentar una enérgica protesta por la fomia en que
se nos trata a nosotros, miembros del Poder Legislativo, por par
te de un instrumento del Ejecutivo", afirma el panista Conchello.

En su turno, Peflaloza asevera: "Hoy Se ha ratificado con

toda claridad que la Cámara puede ser atropellada y vulnera
da en sus derechos. ¡Y se habla de la separación de Poderes!".

A su vez, Heberto Castillo relata cómo fue encañonado en
el estacionamiento de San Lázaro por haber querido acceder
al salón de sesiones por la entrada que usa desde el inicio de
la 53 Legislatura. Afirma que sé había abierto paso, pese a que
un militar le había advertido que dispararía sobre él.

"Quienes no nos dejaban pasar eran dos chamaquitos ar
mados", relatará más tarde al reportero y avezado cronista par
lamentario Gerardo Galarza. "Pedí hablar con su jefe y llegó
un oficial vestido de civil. Me dijo, con buenas maneras, que me
solicitaba usar la puerta principal. Yo le contesté que, aun con
buenas maneras, nadie puede decimie cómo entrar a mi casa".

Las bancadas de la oposición independiente sólo cuentan
con 62 de los 400 diputados federales, pero su denuncia ha sido
lo suficientemente fuerte y bien argumentada para que la presi
denta de la Cámara, la priista Elba Esther Gordillo, no encuen
tre más remedio que ordenar el libre paso de los legisladores.

Brinco al futuro. El 1 de febrero de 2023, el presidente de
la Cámara de Diputados, el panista Santiago Creel, impide
que los integrantes de la escolta de la Secretaría de la Defensa
Nacional encargados de los honores a la bandera ingresen
armados en salón de sesiones, durante la instalación de los
trabajos del Periodo Ordinario de Sesiones.

Creel argumenta lo mismo que aquellos cinco legislado
res opositores 36 años atrás: nadie puede entrar armado en
el recinto.

Los diputados de la mayoría no aceptan sus razones.
"Burro", "traidor" e "ignorante" gritan al exsecretario de Go
bernación, quien replica que, para él, "la ley es la ley, sin
miramientos".

Por lo visto, les falta memoria o les sobra cinismo a los le
gisladores de Morena y sus aliados. Quizá no han escuchado
hablar de la valiente oposición de Heberto Castillo. O a lo
mejor sí, pero no les importa, porque ahora son ellos quienes
parten el queso.
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Ese plan B antimujeres
• Ahora resulta qué los partidos políticos van á séf
intocables, van a privilegiar, ó eso es lo que Sé trata
¿fe decir, su voluntad por encima de los derechos de
las mujeres.

Inició el nuevo periodo ordinario de sesiones en el Legis
lativo. Y no, no hubo atención inmediata a lo pendiente
respecto al plan B de la reforma electoral del Presidente. El
tema se va a estudiar para que las Comisiones Unidas de
Gobernación y Estudios Legislativa del Senado evalúen la
minuta que les mandaron desde San Lázaro. Nos da tiempo
de repensar lo que está en juego. No se trata sólo de la re
ducción de recursos y los cambios que ya hemos tocado en
este espacio, como la desaparición de las juntas distritales
y el despido de su plantilla. Lo planteado por el Presidente
pone también en riesgo el trabajo de varias décadas y que
nos concedió a las mujeres las herramientas para asegurar
participación política.

"Se establece este principio de que en la Ley General de
Partidos Políticos, de que la autoridad electoral, es decir el
INE, no podrá meterse en el principio de autodetermina
ción y autoorganización de los partidos. ¿Qué quiere decir
esto? Que a la hora de evaluar las candidaturas no puede
negarlas, 110 puede decir que x o y partido no cumplió con
la paridad, porque esto va a estar resguardado, va a es
tar tutelado dentro de las reglas de autodeterminación y
autoorganización de los partidos políticos. Ahora resulta

que los partidos políticos van a
ser intocables, van a privilegiar, o
eso es lo que se trata de decir, su
voluntad por encima de los de
rechos de las mujeres...", explicó
Mariana Benítez, presidenta de
50 rl Oaxaca, una organización
dedicada a los temas que con
ciernen a las mujeres, y colabo
radora en mi espacio de Imagen
Radio.

"La propia consejera Carla
Humphrey ha sido una de las
más férreas defensoras de la pa
ridad, de la paridad vertical, de la
paridad horizontal, pues Coinci
dió en que esta reforma elimina

la posibilidad de que el Consejo
General del INE obligue y vigile
a los partidos políticos que cum
plan con la paridad (...) Con los
nuevos artículos, los procesos de
selección de los partidos respecto a sus dirigentes o can
didaturas que, en caso de que no se observe la paridad, no
podrían ser impugnados...", agregó. O sea, la lucha de años
y que preparó el terreno para que se asegurara la presencia
de las mujeres en procesos electorales, está apunto de ser
parte del pasado, pues los partidos serían intocables, ellos
tomarían la decisión de quiénes van sin que ninguna auto
ridad vigile. Así de grave.

Y esta no es la única alerta: "La reforma elimina la com

petencia de las autoridades electorales para rechazar
candidaturas de personas a quienes se les hayan compro
bado sanciones administrativas o judiciales, es decir, todas
las restricciones que pusimos con la 3 de 3...", mencionó
Benítez. Hace unos días, justamente, la Suprema Corte de
lusticia de la Nación falló de la prohibición a deudores de
pensiones alimenticias para acceder a cargos públicos, el
fallo lo dio según reformas aprobadas en diversas leyes de
Yucatán. El plan B dejaría sin efecto este tipo de regulacio
nes que, por ejemplo, hace un par de años fueron eje para
frenar la candidatura de Félix Salgado Macedonio, quien
contaba con denuncias de abuso sexual.

Previo al palomeo pendiente en el Legislativo, la Corte
tiene ya varias impugnaciones a este plan B del retroceso
en materia democráticay de género. Vaya tarea la que tiene
enfrente el máximo tribunal, hoy presidido por una ministra
que destacó la importancia de romper el techo de cristal
cuando tomó protesta.

La lucha de años

para asegurar la
presencia de las
mujeres en pro
cesos electorales

está a punto
de quedar
en el pasado.
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Razones
Jorge Fernández Menéndez
www.excelsior.com.mx/opinion/jorgefernandezmenendez / www.mexicoconfidenciai.com

Día VI del juicio a García Luna:
El Conejo
¦
• El colombiano había hecho de La Muralla su lugar favorito de descanso.

¦E . m

El testigo de ayer en el día VI del juicio a Genaro García Luna en
la Corte de Brooklyn fue Harold Poveda, un personaje detenido
en México en 2010 y que desde el 2000 era uno de los princi
pales proveedores de cocaína de Colombia a México. Una vez
más, el suyo es un testimonio sin pruebas materiales y que in
cluso no logra enlazar de lleno con la propia acusación contra el
exsecretario de seguridad. Pero la historia de Harold Poveda, El
Conejo, serviría por sí sola para desmentir su propio testimonio.

La primera gran mansión que se le decomisó a El Conejo fue
en Querétaro, un rancho enorme, 8 mil 700 metros cuadrados
de construcción, en un semirectángulo de 14 hectáreas denomi
nado La Muralla, en las afueras de San Juan del Río, y que des
de 2014 se transformó en el centro de formación y
capacitación policial, ahora bajo control de la FGR.
Allí, desde entonces, se capacita a agentes, policías,
militares, Con especialistas nacionales y extranjeros.

En distintos textos, en una fecha tan lejana
como el 2010, hablábamos aquí, en este mismo
espacio, de El Conejo. Según las autoridades co
lombianas, de donde es originario Harold Poveda,
este hombre fue enviado poco antes del 2000 por
el Cártel del Norte del Valle de Colombia a México,
encargado de coordinar los cargamentos de cocaí
na en la ruta del Pacífico, la que parte del puerto
de Buenaventura, en Colombia, y se dirige hacia
Centroaméricay México.

Poveda, en México, trabajaba directamente con
los Beltrán Leyva y, cuando se da la ruptura de éstos
con la gente del Chapo Guzmán, se queda con los Beltrán. Pero,
con el deterioro y fragmentación de ese grupo, comienzan tam
bién sus propios problemas y comienzan a caer cargamentos de
lós que era responsable y se habla de que quedó debiendo millo
nes de dólares a sus proveedores en Sudamérica Poveda declaró,
tras ser detenido, que el último cargamento de cocaína que intro
dujo al país fue para Edgar Valdez Villarreal, La Barbie, "quien
me quedó debiendo aproximadamente 40 millones de dólares
por ese cargamento". También, dijo que debía unos 28 millones a
sus proveedores colombianos. Todos estos son testimonios suyos
de 2010, cuando fue detenido, que publicamos en este espacio.

Poveda, decía desde entonces, que introducía a territorio
mexicano toneladas de cocaína, a través de lanchas rápidas o
submarinos para los Beltrán. La droga ingresaba por vía maríti
ma procedente de las costas del Pacífico colombiano, arribaba a
Costa Rica y luego a Chiapas y Guerrero. Una amplia infraestruc
tura aérea del cártel del Pacífico que se encontró, entonces, en
Costa Rica, era parte de ese andamiaje. Desde el 2000, Poveda
introducía a México más de 20 toneladas al año, en cargamentos
que iban de tres a cmco toneladas, convirtiéndose en el principal

proveedor de los Beltrán Leyva. Eso quiere decir que Poveda
logró ingresar en esa década más de 200 toneladas de cocaína
pura al país.

De 1998 a 2009, El Conejo, además del enlace con el Cártel del
Norte del Valle de Colombia, trabajaba con grupos de las FARC
que traficaban con cocaína y armas. Poveda negociaba directa
mente con Arturo Beltrán Leyva, El Barbas, muerto en 2009 en
Cuernavaca, a quien ahora en su testimonio en Brooklyn llamó
"su tío", por la relación tan cercana que. dice, mantenían.

Hasta antes de 2008, el colombiano había hecho del rancho
La Muralla su lugar favorito de descanso y su propio parque de
recreación, pues incluso tenía un zoológico con hipopótamos,

canguros, búfalos acuáticos, jirafas, tigres de ben
gala y otros animales exóticos.

Las autoridades federales incautaron el rancho

La Muralla el 24 de diciembre de 2008, en un ope
rativo de la Policía Federal, cuando García Luna era
subsecretario. El Conejo ya era prófugo de la justicia,
pues semanas antes, el 16 de octubre, había logrado
escapar de otro operativo, también de la PF, para
detenerlo en una mansión del Desierto de los Leo
nes. En esa ocasión su novia, la colombiana Juliana
López Aguirre, junto con otras 15 personas, fueron
detenidas y ella salió libre poco después porque,
según un juez, no había recibido la atención médi
ca adecuada para la diabetes que padecía. Harold
Poveda desapareció luego del operativo del 2008
y no se supo nada de él hasta el 4 de noviembre

de 2010, cuando fue detenido en el Ajusco... junto con su novia
Juliana, la misma que había sido dejada en libertad en 2008.

Según las autoridades colombianas, parte de las jóvenes de
tenidas en el Desierto de los Leones, en la mansión de El Conejo
en aquel afip eran "mujeres prepago" con fines de diversión,
pero también encargadas de llevar el dinero de México a Co
lombia. Proveer esas damas era uno de los principales negocios
de Poveda. Todo esto y mucho más lo publicamos hace más de
12 años en este espacio.

En febrero de 2012, durante el gobierno de Calderón y cuando
García Luna era secretario, Poveda fue extraditado a Estados
Unidos. Fue hasta 2013 cuando se transfirió a ja entonces PGR él
rancho La Muralla. Había sido declarado en abandono. Para esa
fecha, 2013, El Conejoyz era testigo protegido en Estados Unidos,
ya había rendido declaración aquí, años después en EU, cuando
testificó contra Alfredo Beltrán Leyva El Mochomo, también de
tenido en 2008 y extraditado a Estados Unidos. En ninguno de
esos testimonios había involucrado a García Luna Había queda
do en libertad en la Unión Americana desde 2019. Ayer apareció
en la Corte de Brooklyn como testigo de cargo.

En ninguno de
sus testimonios

Harold Poveda,
El Conejo, había
involucrado
a García Luna

Ayer apareció
como testigo
de cargo.
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Juegos de poder
Leo Zuckermann
I eo@o pina r.co m.mx

Política y bufonería
• Transitamos de una Cámara de Diputados que parecía una acartonada
versión del Soviet Supremo a una que semeja una troupe de bufones
vergonzosos.

Una de las cosas que más me chocaba de las épocas del au
toritarismo priista era el exceso del formalismo en la política.
Me daba flojera tanta fioritura. En los eventos públicas, por
ejemplo, la presentación de lós presidiums podía tomar más
de media hora. O, cuando un político se refería a otro, las
fórmulas eran larguísimas: "Mi amigo y colega, el señor li
cenciado Fulanito de Tal, presidente de la Comisión de Trans
porte de la Cámara de Diputados del Honorable Congreso
de la Unión, mexicano probo y revolucionario intachable,
etcétera, etcétera". Las sesiones del Poder Legislativo eran
aburridísimas: se cantaba el himno nacional, se guardaban
minutos de silencio por revolucionarios fallecidos, se leían
minutas que no decían nada y, desde luego, se
alababa la figura del señor presidente constitu
cional de los Estados Unidos Mexicanos, el licen
ciado, blablablá.

©
Por fortuna, el largo proceso de democratiza

ción fue minando este exceso de formalismo en
la política mexicana. La llegada de un ranchero
campechano e informal como Vicente Fox a la
Presidencia hizo que el péndulo definitivamente
se moviera hacia el otro lado. Se desvirtuaron las
formas como un elemento indispensable y civi
lizador de la convivencia política. Del exceso de
formalismo pasamós a la guasa.

En la Cámara de Diputados hemos atestigua
do esta transformación. Del total sometimiento
al Poder Ejecutivo el día del informe presiden
cial a la chunga contra el jefe del Estado mexi
cano que terminó con su expulsión definitiva
del Congreso. Diputados que se suben a la tri
buna sin orden alguno, cuelgan mantas ofen
sivas, insultan, escupen, enseñan sus dientes y
prometen, cual machos alfa, que le va a romper
el hocico a sus adversarios. Los medios de comunicación,
fascinados por el lamentable espectáculo, reportan lo que
hacen los payasos del Congreso. Transitamos de una Cá
mara de Diputados que parecía una acartonada versión del
Soviet Supremo a una que semeja una troupe de bufones
vergonzosos.
A lo largo de estós años, he tenido la oportunidad de ob

servar cómo operan distintos parlamentos en el mundo. Me
gusta mucho el británico. Ahí he visto debates brillantes, de
un vigor que sólo se entiende en una sociedad comprometida
con la democracia liberal desde hace décadas.

En la Cámara de los Comunes los golpes verbales son du
rísimos, pero con reglas muy estrictas. Está prohibida toda
expresión que insulte a uno de los legisladores. Hay palabras
impedidas como cobarde, imbécil, rata, puerco o traidor. El
presidente de la Cámara puede expulsar del recinto a cual
quier miembro que se rehuse a disculparse por haber utiliza
do un lenguaje inapropiado. En las prácticas parlamentarias
ni siquiera se contempla qué hacer en caso de que algún
miembro despliegue una manta ofensiva. Nadie, en sus cin
cos sentidos, lo hace porque esto implicaría la suspensión
del parlamentario.

©
De hecho, un legislador que no cumpla con

las reglas puede ser "nombrado" por el presi
dente de la Cámara quien simplemente dice
"nombro a Zutano". En ese momento, el líder
del partido al que pertenece Zutano se levanta
y demanda que se debata y vote la suspensión
de dicho parlamentario de la Cámara. Si la mo
ción es aprobada, el legislador es suspendido
por cinco sesiones. Una segunda ofensa lleva
a la suspensión de veinte sesiones y la tercera
queda a discreción de la Cámara. Lo mejor de
todo es que el parlamentario deja de percibir su
salario por el periodo en el que está suspendido.
¿No debería haber una práctica similar en

México?

Claro que sí. Porque tan nocivo es el forma
lismo de antaño como el otro lado del péndulo
al que nos hemos movido, es decir, la juerga
desenfrenada sin castigo alguno.
Hay muchos ciudadanos que hoy prefieren

110 entrarle a la política mexicana asqueados
por lo que se ha convertido esta profesión. Es
terrible porque nos condenará a que sólo los

payasos, flojos u oportunistas sean los que le entren al juego
democrático. Una clase política que, lejos de ser de las mejo
res y más brillantes, es de las peores y más escandalosas. Por
eso urge que el péndulo regrese un poco hacia el formalismo
en la política. Desde luego no al que teníamos antaño, pero
sí a uno de sustancia que se aleje de la guasa actual.

Porque
tan nocivo
es el formalismo
de antaño
como el otro
laclo del

péndulo al que
nos hemos
movido.

Cagnulte Corohotatas
i unidad ai escáner
el QR.
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Avenida I léxico
Jesús Sesma
sesmasuarez1@gmail.com

Retroceder en materia
de bienestar animal
lo es una opción

• Para nadffiesiSgfréto qufiBl proyecto
de Ley de Protección y Bienestar Animal
que«seanari2s en el Congreso
dé ¡i Ciudad dé MÉSco ha: ÍWantado
ámpula #n diferente sectofaft
Continuar el avance hacia el bienestar ani

mal es un asunto ineludible que, indispensa
blemente, requiere tanto de una legislación
sólida como de la reflexión social. Sin algu
no de esos dos factores, muy difícilmente se
podrá alcanzar una convivencia verdade
ramente armónica entre el ser humano y la
naturaleza.

©
Para nadie es secreto que el
proyecto de Ley de Protección
y Bienestar Animal que se ana
liza en el Congreso de la Ciudad
de México ha levantado ámpula
en diferentes sectores. Uno de
ellos es el sector de comercian

tes y vendedores en mercados
públicos, pues entre las accio
nes para garantizar la vida dig
nay el trato digno y respetuoso
de las especies de vida animal,
dicha ley contempla no permi
tir la venta de animales en esos
sitios.

Cabe aclarar que la venta
de animales vivos en la Ciudad

de México está prohibida des
de 2017, por lo cual esta prohibición no sólo
se retoma, sino que también se fortalece al
incluir también a mercados sobre ruedas,
tianguis, bazares y similares que se instalen
en la vía pública.

Todo ello derivado de las condiciones de

hacinamiento e insalubridad en que se en
cuentran los animales a la venta en dichos

espacios que la propia ciudadanía, en pro
del cuidado y la defensa de los animales, ha
evidenciado efectuando las denuncias que
han llevado a la detección y atención de los
actos crueles y negligencia en el trato y la
tenencia de los ejemplares en venta.

de 2017, por lo cual esta prohibición no sólo
se retoma, sino que también se fortalece al
incluir también a mercados sobre ruedas,
tianguis, bazares y similares que se instalen
en la vía pública.

Todo ello derivado de las condiciones de

hacinamiento e insalubridad en que se en
cuentran los animales a la venta en dichos

espacios que la propia ciudadanía, en pro
del cuidado y la defensa de los animales, ha
evidenciado efectuando las denuncias que
han llevado a la detección y atención de los
actos crueles y negligencia en el trato y la
tenencia de los ejemplares en venta.

Sin embargo, algunas organizaciones de
pequeños comerciantes se han pronuncia
do contra el proyecto, argumentando que la
prohibición fomentará el comercio de mas
cotas en el mercado negro, así Como la co
rrupción y las extorsiones en ese entorno,
sin considerar la necesidad impostergable de
trascender hacia otras formas de ganarse la
vida, que respeten a la naturaleza y todo lo
que de ella deriva, lo cual incluye a los seres
vivos no humanos.

Ante ello, deben saber que esta
ley no contempla dejar atrás a
nadie, sino sólo cambiar el pa
radigma sobre lo que implica el
respeto a los animales.
El cambio social y cultu

ral que ha llevado a la ampli
tud de consciencia en materia
de bienestar animal comenzó
hace muchos años en diferen

tes partes del mundo: nuestro
país le ha entrado un poco tarde
al tema y va a su propio ritmo,
pero la velocidad con que lo
logremos no es el aspecto más
relevante, lo principal es actuar
con ética y convicción en res
peto a la vida y sus diferentes
formas.
Por eso es que retroceder

no es ni será nunca una op

Ante ello, deben saber que esta
ley no contempla dejar atrás a
nadie, sino sólo cambiar el pa
radigma sobre lo que implica el
respeto a los animales.
El cambio social y cultu

ral que ha llevado a la ampli
tud de consciencia en materia
de bienestar animal comenzó
hace muchos años en diferen

tes partes del mundo: nuestro
país le ha entrado un poco tarde
al tema y va a su propio ritmo,
pero la velocidad con que lo
logremos no es el aspecto más
relevante, lo principal es actuar
con ética y convicción en res
peto a la vida y sus diferentes
formas.
Por eso es que retroceder

no es ni será nunca una op

ción. Esta no es una ley regresiva, tal como
algunos lo han venido afirmando, estamos
en presencia de una nueva ley moderna, de
avanzada, que estará a la altura de las me
jores del mundo en materia de protección y
bienestar animal.

O
La protección del medio ambiente y de los
animales es una asignatura de la sociedad en
su conjunto: es una corresponsabilidad en la
que todas y todos debemos participar desde
la parte que nos toca.

Retroceder no
es ni será nunca

una opción.
Ésta no es una
ley regresiva, tal
como algunos
lo han venido
afirmando,
estamos

en presencia
de una nueva ley
moderna.
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SUEÑO

Mucha de la gente que conozco padece de problemas para
bien dormir, la mayoría se siente realizado cuando tuvo una
noche completa de buen sueño y no de "dormir como bebé",
como erróneamente dicen por ahí. ¿Qué se puede hacer para
poder dormir bien?

R: Los expertos recomiendan que se analicen los cambios de
comportamiento que pueden afectar su sueño.
Ejercitar y sudar. Mientras que trabajar y sudar atraía a un
sólido 83% de las personas describiéndolo como, al menos,
"algo efectivo", otras modificaciones en la rutina del sueño
no se quedaron atrás. Porcentajes similares de personas que

prueban cada uno de los siguientes concejos, también encon
traron mejoras en el sueño:
Observar su dieta, como comer comidas más ligeras o evitar
la cafeína antes de acostarse (835S).
Tomar un baño o ducha caliente antes de acostarse (81%).

Atenerse a un horario de sueño regular (81Ü).
Limitar el tiempo frente a la pantalla.
Puede ser abrumador abordar todas estas recomendaciones
a la vez, así que comience por irse a la cama a la misma hora
todas las noches y levantarse a la misma hora todas las maña
nas. De esta forma, elija tantós buenos hábitos como pueda,
incluso si sólo prueba una o dos estrategias a la vez. La belleza
de una táctica de comportamiento es que es gratuitay lo más
probable es que, como encontró la encuesta, pueda funcionar,
al menos, "algo".

INTELIGENCIA ARTIFICIAL

Sé que las computadoras avanzan y que la inteligencia artifi
cial poco a poco, va sustituyendo al humano. ¿En qué áreas
se ve y se verá más éste cambio?

R. Hay que verlo como que si es posible que algunos trabajos
realizados actualmente por humanos puedan ser reemplaza
dos por la IA en el futuro, pero también es probable que se

creen nuevos trabajos como resultado del mayor uso de la IA.
Además, es posible que la IA aumente las capacidades huma
nas en lugar de reemplazarlas por completo. Por lo tanto, es
poco probable que la IA reemplace por completo a los seres
humanos en el futuro, pero debemos tener cuidado de no vol
vernos "innecesarios".

Estas son las áreas en donde la IA nos reemplazará y ya lo
hace:

Trabajo de fabricación y línea de montaje: la robóticay los
algoritmos de aprendizaje automático pueden realizar tareas
repetitivas con precisión y velocidad.
Transporte: los coches y drones autónomos pueden realizar
tareas, como la entrega y el transporte.
Análisis y procesamiento de datos: los algoritmos de IA pue
den analizar grandes cantidades de datos de forma rápida y
precisa.
Servicio al cliente: los asistentes virtuales y los chatbots pueden
manejar las consultas e interacciones básicas de los clientes.
Finanzas: los algoritmos de IA pueden analizar datos financie
ros y hacer predicciones, reduciendo potencialmente la nece
sidad de analistas humanos.

Atención médica: la IA puede ayudar a los médicos a diagnos
ticar enfermedades, analizar imágenes médicas e identificar
patrones en los datos de los pacientes.
Es importante tener en cuenta que la IA, probablemente, reu
bicará a los humanos en muchos campos en lugar de reem
plazarlos por completo.
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Alebresta Monreal
a la 4T capitalina
• El ganador sera el que aparezca en la libreta de un
sólo hombre.

Luego de que Claudia Sheinbaum informara a su equi
po que Ricardo Monreal es el nuevo jugador en la CDMX,
morenistas inconformes se pusieron en movimiento para
dar la pelea, así haya sido instrucción presidencial aceptar
al zacatecano.

Y es que, si bien la jefa de Gobierno les dijo que habrá
piso parejo para el senador; y que si él gana la encuesta lo
apoyará para que sea el candidato a sucedería en 2024,
no le prohibió que los demás suspirantes sigan dando la
batalla.

En el proceso interno puede participar todo el que quie
ra, pero bajo su propio riesgo. Que a diferencia de la carrera
presidencial —donde ella participa—, en la capital 110 habrá
corcholatas.

La instrucción enviada desde Palacio Nacional no gustó
a los radicales del partido, en especial a Martí Batres, quien
ha recibido varias zarandeadas por parte de Monreal, que
en el Senado lo hizo talco cuantas veces quiso.

Eso ocasionará una disputa a navajazo limpio entre lós
morenos, quienes, por cierto, ya
saben cómo funciona el método

de encuestas de la 4T, porque
ellos lo han aplicado: el ganador
será el que aparezca en la libreta
de un sólo hombre.
Con todo y la recomendación

presidencial, en el grupo com
pacto de Sheinbaum no descar
tan aún a Ornar Hamid García

Harfuch —que está en el cora
zón de la gobernante— para en
trar como emergente en caso de
que Monreal se llegara a caer.
Ésos son los perfiles que buscan los modera

dos de Morena para la CDMX, y en una de ésas hasta
Ornar Hamid y Ricardo hacen mancuerna, pues llevan ya
un tiempo comunicándose al menos dos veces por mes,
cosa que la jefa de Gobierno seguramente aprueba.
Aunque con esto, personajes locales como Batres y

Clara Bragada se encogen hasta casi desaparecer, las as
pirantes provenientes del gobierno federal no han recibido
instrucción alguna.

La secretaria federal de Seguridad, Rosa Icela Rodríguez,
se mantiene tranquila en su posición, sin hacer campaña
abierta, porque tiene claro que la decisión de la candidatura
para la CDMX se tomará en Palacio Nacional, y que, si le
dicen que vaya, entonces se moverá; no antes.

En el caso de Ariadna Montiel, otra de las que está en
el corazón presidencial, sigue con la intención de correr en
la pista, mientras no reciba alguna contraindicación. Como
quiera, ella tiene la misión de fortalecer la presencia de la
4T en la capital, en pro del obradorismo.

Habrá que esperar también a que Monreal oficialice sus
aspiraciones, pues entonces se le acabará su discurso de
víctima. Incluso podría aparecer como un personaje que
se opuso a las sucias prácticas morenistas... hasta que le
dieron hueso en la CDMX.

Y mientras se ventila el tema de la capital, las cor
cholatas presidenciales sobrevivientes siguen en su pa
pel: Claudia cobijada por el manto presidencial; Adán
Augusto López creciendo tras intensa campaña, y Marcelo
Ebrard firme entre la opinión pública.
CENTAVITOS

La persecución judicial contra el diputado Christian Von
Roehrich ha pegado fuerte en el grupo dominante del blan
quiazul, pues, aunque públicamente se han solidarizado
con el exlíder de lossuspiritos azules en Donceles, al inte
rior hay una lucha soterrada por ver cómo se reacomodan
los llamados Cinco Magníficos rumbo al proceso electoral
de 2024. Mientras Luis Mendoza y Santiago Taboada se
mantienen alineados y Andrés Atayde se muestra neutro,
dicen que Mauricio Tabe quiere llevar agua a su molino
para asumirse como segundo de abordo del líder Jorge
Romero, lo cual ya tensó al equipo.

En una de

ésas, Harfuch y
Monreal hacen

mancuerna,

pues llevan
ya un tiempo
comunicándose.
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Patriotismo, legalidad y fusiles
"¡Apátrida!" le dijo la secretaria general de Morena, Citlalli Her
nández, al presidente de la Cámara de Diputados, Santiago Creel,
por no dejar entrar al recinto a militares armados para que tocaran
el himno nacional. "La escolta venía armada con fusiles FX05 cali
bre 5.56 mm. Para conciliar honores e inviolabilidad del recinto se

determinó un protocolo que cumpliera ambas cosas. El amor a la patria
empieza con el respeto a las leyes que usted y yo protestamos cumplir y
hacer cumplir", le respondió el panista. Si los militares hubieran inten
tado ingresar a la cámara armados en otro sexenio, los guindas habrían
pegando el grito en el cielo de "¡golpe de Estado!", ¿qué no?

Lección no aprendida
A Morena se le olvidó la lección que recibió con el caso Félix Salgado
Macedonio. Por no registrar precandidaturas ni entregar informes de
precampaña, el INE le impuso una multa de medio millón de pesos
y negó el derecho a registro como precandidatos a José Francisco
Chavira y Mario Alberto López para la senaduría por Tamaulipas.

Cortesía política
Tras la solicitud del dirigente de Morena, Mario Delgado, a los senado
res guindas para que apoyen a los precandidatos en Estado de México y
Coahuila, el coordinador parlamentario, Ricardo Monreal, trabaja
en la redacción de un manual sobre lo que se puede y no se puede hacer,
de acuerdo con lo establecido en la ley, para que sus compañeros de
bancada no incurran en responsabilidades legales. Pero el asunto no
para ahí, resulta que el legislador zacatecano no sólo lo distribuirá
entre sus correligionarios, sino también entre los legisladores de otras
bancadas, por pura cortesía política.

Como si no lo conocieran
El senador y líder de MC, Dante Delgado, le recriminó al presidente
López Obrador su falta de memoria, después de sus ataques contra
Cuauhtémoc Cárdenas. "Recuerda que gracias a él fuiste nuestro
candidato en el 2000 al Gobierno de la CDMX. El extravío emocional

te confronta con todos. México no es de tu propiedad", le recordó. En
otras palabras lo tildó de malagradecido, pero lo que no cuadra es
que tanto Dante como otros dirigentes que lo han acompañado en sus
luchas se llamen hoy a sorpresa.
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¿El 'hampa' en el Metro?
Quien dejó ayer muchas dudas sobre los presuntos actos de "sabotaje"
en el Metro fue el director de ese medio de transporte, Guillermo
Calderón. Aseguró que parte de los percances son por el robo de
cable, y detrás de este delito se encuentra "el crimen organizado". Pero
paradójicamente y a pregunta de reporteros no supo explicar qué lo
llevó a esa conclusión y sobre todo por qué hasta ahora sólo han dete
nido a indigentes y amas de casa y no a criminales organizados.

Ignora Congreso
la seguridad nacional
Luego de que en un tiempo los partidos se pelearon la presidencia de
la Comisión Bicameral de Seguridad Nacional, y exigieron citar a com
parecer a los titulares de Sedeña, Marina y Guardia Nacional, hoy esta
comisión quedó en el olvido, sin trabajos y hasta sin presidente. "No
está funcionando, está detenida. No sesiona, creo que no tiene ni presi
dente. Se están peleando si es de una cámara o de otra. No se ha echado
a andar tampoco la bicameral de la Guardia Nacional", deslizó ayer el
priista Rubén Moreira, en los solitarios pasillos de San Lázaro.

Avanza Del Moral
Con un trabajo de hormiga vía redes sociales, así como en la presencia
de su equipo en la estructura priista en el Estado de México, la aspi
rante única de la alianza opositora a la gubernatura, Alejandra del
Moral, va avanzando en presencia, pues es claro que es menos cono
cida que la candidata de Morena, Delfina Gómez, que no sólo repite
sino que tuvo el escaparate del gobierno federal. Se auguran sorpresas
para las mediciones demoscópicas que habrán de realizarse en los
siguientes meses en la entidad con el mayor padrón del país.
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El problema es Alito
A lito Moreno se presentó en

el encuentro de senadores

del PRI con la precandi
data al gobierno del Estado de
México, Alejandra del Moral,
para reventar la reunión.
Hace su trabajo, reventar.
A nivel nacional, las circunstan

cias se alinean para el triunfo opo
sitor el próximo año.
La corcholata oficial no tiene

carisma ni eficacia. No puede ni
plantar un árbol.
Hay condiciones para que la

oposición gane la Presidencia y
salvar al país del socavón de odio
y sin libertades que significa el
proyecto transexenal que perfila el
oficialismo.
Pero Moreno tiene la misión o

actúa como si la tuviera de reven

tar a la alianza, y lo está logrando.
Mientras jueces, ministros, le

gisladores, consejeros electorales,
organizaciones de la sociedad civil
y periodistas se juegan su empleo
y hasta su vida por defender las
libertades y el régimen democrá
tico, el presidente del PRI boicotea
a la oposición.
Un senador del PRI me lo dijo, a

manera de previsión, hace un par
de años: Alejandro Moreno está en
la presidencia para entregarle el
partido a Morena.
Es lo que vimos en la elección in

termedia, con las derrotas del PRI
en todas menos una, Durango
las contiendas para gobernadores.
Problema de los priistas, podría

decirse, pero lamentablemente no
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es así.

El país vive un momento crucial,
en que la democracia se puede per
der, y lo que haga o deje de hacer
el PRI, con 13 o 15 por ciento de
las preferencias del electorado, nos
incumbe a todos.

Sin alianza de la oposición, es
muy posible que Morena gane
la Presidencia de la República el
próximo año, con una corcholata.
No cualquier corcholata. Una

oposición que vaya dividida, le
dará amplio margen a "la en
cuesta" de Morena para decidirse
por la más radical de las opciones,
Claudia Sheinbaum.

Y con Mito al frente del PRI, la
alianza no va a funcionar.

El PRD ya anunció su lejanía del
bloque opositor, que ahora no es
bloque, sino un par de partidos
que, sumados, no pasan mucho
más allá de 30 por ciento.
El gobierno tiene a Alito cogido

del cuello. Ha empleado mecanis
mos ilegales y que han quedado
impunespara desprestigiarlo, y lo
han conseguido.
Aunque el desprestigio no es lo

sustancial que persigue el gobierno
con la exhibición de presuntos ne
gocios oscuros y enriquecimiento
ostentoso de Alejandro Moreno.
Al gobierno le interesa tener a Alito
de rehén.

Si Alito accede a apoyar la mili
tarización transexenal del país, le
congelan el expediente, el juicio
político en la cámara, y hacen ca
llar a Layda Sansores.
Pero si viene con que está en

contra del plan B de la reforma
electoral, entonces vuelve a apare
cer Layda en escena y desempol
van el expediente.
Dijo Labastida en entrevista con

René Delgado, de El Financiero,
que Alito Moreno se aferra a la
presidencia del PRI para evitar ir a
la cárcel.

Desconozco si así sea, pero lo
que hacen el gobierno y Alito es el
juego del gato y el ratón.
¿Por qué el PRI tiene que ser re

hén de Alito?

Los expresidentes de ese partido
le han pedido que deje el cargo, y
él se aferra.

¿Mucho amor al PRI? No. Es víc
tima de un chantaje que traslada a
su partido, a la alianza y al sistema
democrático.

Alito sólo piensa en su salvación
personal.
Moreno debió irse este año, en

agosto, por estatutos. Y él y sus
afines cambiaron las reglas para
quedarse al frente del partido
hasta 2024.
Los panistas creen que nego

cian en serio cuando hablan con

Alito. Les firmó un papel que dice
que las dos primeras candidatu
ras, Edomexy Coahuila, las elige el
PRI, y que la Jefatura de Gobierno
de la CDMXy la candidatura presi
dencial corren por cuenta del PAN.
Eso va a funcionar si y sólo si la

fórmula garantiza el triunfo de
Morena.

No hay más remedio que creerle
a Alito, nos dicen respetados
panistas.
Y en Movimiento Ciudadano,

donde está el otro polo de la opo
sición, no quieren saber nada de
alianzas con PRI y AN mientras
esté Alito Moreno en la presidencia
del PRI.

El problema es Alito.
Mostró en vivo y a todo color la

división del priismo cuando más
debieron enseñar unidad: en la
reunión de los senadores con Ale

jandra del Moral.
La señal para los electores mexi

quenses no pudo ser peor: el PRI
está divido. Huele a derrota.

Si llega a ganar la candidata de
Morena al gobierno del Estado de
México, a pesar de sus pésimos
antecedentes y nula preparación,
entonces a quien ponga Morena
en la candidatura presidencial va a
triunfar.

Alito se habrá salvado, y el país
se habrá hundido.
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La sucesión en la UNAM,
más allá de Yasmín Esquivel
La tesis Dolly hay varias

clonadas y ya nadie sabe
cuál es la original, si es que

alguna de la ministra Yasmín
Esquivel sirvió para que Andrés
Manuel López Obrador reacti
vara un embate que ha sostenido
por años en contra de la Univer
sidad Nacional Autónoma de
México.

Con esos ataques el Presidente
perseguía, entre otros objetivos,
el remover el avispero y así incidir
en la renovación de Rectoría en la

UNAM, fechada para fin de año.
Pero el proceso de esa sucesión
no se reducirá a la injerencia de
AMLO y/o seguidores de éste, y
una presunta defensa monolítica
de la Máxima Casa de Estudios,
encabezada por Enrique Graue.
Imanol Ordorika, histórico

dirigente del Consejo Estudian
til Universitario (CEU) y a quien
podría apuntarse en la búsqueda
de la Rectoría, ha venido advir
tiendo de lo contraproducente de

las declaraciones del Presidente

sobre la UNAM cuando dice que
ésta se derechizó.

En entrevistas de prensa, Ordo
rika ha reivindicado el carácter de

la Universidad como un "espa
cio en permanente disputa por
diferentes grupos". En una mesa
de debate reciente en Canal 22,
por ejemplo, Imanol dijo que las
generalizaciones de Morena lo
único que logran es precisamente
fortalecer a las posiciones de de
recha que también, pero no sólo,
hay en la Universidad.
En esa intervención televisiva,

Ordorika subrayó que sí es nece
sario el cambio; y en declaracio
nes a La Jornada, abundó sobre
el mismo: "Es indispensable co
menzar un cambio profundo en
la Universidad, impulsado desde
abajo, sobre todo tipo de temas,
desde las formas de nombra
miento de las autoridades hasta

su presupuesto y los exámenes
de admisión, que este año (2022)
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tuvo una sola prueba en vez de
dos sin que nadie explicara las
razones de ello". Y se dijo con
fiado de que hay condiciones
para ese cambio. https://www.
jornada.com.mx/2022/11/22/
politica/OlOnlpol
Paradójicamente, una de las

cosas que podrían impedir ese
cambio es que con sus generaliza
ciones en torno a lo que ocurre en
la UNAM, Andrés Manuel estaría
galvanizando a quienes podrían
resistir el mismo: "Debido a los

ataques de López Obrador contra
la UNAM, dentro de la Junta de
Gobierno hay bastante animad
versión contra su gobierno. De
tal manera, éste no tendrá mucha
capacidad de incidir en el nom
bramiento del nuevo rector y la
junta podrá moverse con relativa
libertad. Las presiones externas
provenientes del Ejecutivo ten
drán poca capacidad de inciden
cia". (Proceso, 30/10/22)
En esa misma entrevista, Or

dorika dijo que "es una visión
reducida y superficial el supo
ner que la universidad se mueve
de manera homogénea y en una
misma dirección (...) La opinión
de un presidente de la República
debería basarse en un conoci

miento más profundo".
Queda claro que no se puede

decir que, por afinidad de oríge
nes con algunos cuadros en go
biernos morenistas, Imanol sería
un actor instrumental de AMLO
y los suyos para apropiarse de la
UNAM.

Y qué mayor claridad de esa
autonomía que el firme posicio
namiento que Ordorika tiene
en el tema de Yasmín Esquivel,
donde el también director de Eva

luación Institucional ha respal
dado llamados claros de parte de
universitarios a sancionar lo que
consideran un plagio por parte de
la ministra.
La UNAM está en ebullición

de tiempo atrás. Varias escuelas
y facultades han parado inter
mitentemente en demanda de

solución de, por ejemplo, proble
mas de género o acoso. El martes
López Obrador aprovechó una
pregunta sobre Sonora para de
cir que su gobierno no intentará
meterse con la autonomía de las

universidades, pero que sí alienta
que haya más democracia en
éstas. Pero para que ésta ocu
rra se requiere, esencialmente,
que nadie intente tutelar a los
universitarios.
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SIN COMPRAR BOLETO,

cinco gobernadores del
país, todos de Morena, se
sacaron el premio mayor
del Fonatur.

A partir de las próximas sema
nas se quedarán con una bolsa
millonaria y la operación de los
desarrollos turísticos de este fondo

creado en 1974 para hacer de Mé
xico una potencia turística.
Y es que la mañana de ayer

miércoles inició el desfile de ejecu
tivos estatales con el director del

Fonatur, Javier May. El primero
fue el de Oaxaca, Salomón Jara
Cruz, a quien le informaron tres
cosas.

Que los recursos federales para
la administración del complejo
turístico de Huatulco serán canali

zados al gobierno del estado para
la operación y administración del
Fonatur.

Que el gobierno de Oaxaca va a
asumir el control del desarrollo de

infraestructura, la construcción de
obras en las Bahías de Huatulco y

la administración del fideicomiso.

Y que la razón de esta decisión es que, sin que medie aviso alguno, ni decreto, ni
documento por el estilo, el Fonatur, cuyo origen es el Banco de México en el sexenio
de Luis Echeverría, desaparecerá este año.
Actualmente el Fonatur tiene un presupuesto autorizado por el Congreso para

este año de 144 millones 662 mil pesos para el Tren Maya y de 130 millones 808 mil
pesos para Fonatur Infraestructura.
Esta última bolsa es la que se va a repartir, además de Jara, Mara Lezama en

Quintana Roo; Víctor Manuel Castro en Baja California Sur; Evelyn Salgado en
Guerrero; y Rubén Rocha en Sinaloa.
Bajo sus administraciones quedará la rectoría y gestión de los destino integral

mente planeados de Cancún, Huatulco, Ixtapa, Loreto, Los Cabos y Playa Espíritu.
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FINALMENTE JANE FRASER se
reunió con Andrés Manuel

López Obra
dor ayer. La
visita estaba

programada
originalmen
te para este
jueves, pero se
terminó ade
lantando. A
la CEO de Citi
la acompañó
el director de la región de Améri
ca Latina, Ernesto Torres Cantú,
quien dejó el timón de Banamex
a fines de 2021 en manos de Ma
nuel Romo. En el encuentro, en
el que estuvo el secretario de Ha
cienda Rogelio Ramírez de la O,
Fraser refrendó el interés del con

glomerado financiero de continuar
haciendo negocios en México en
la banca corporativa. Obviamen
te se habló del avance de la venta

de Banamex, donde Germán La
rrea como le informamos quedó
ya como único finalista. En contra
partida, en el gobierno de la 4T un
tema en el que han mostrado mu
chísimo interés es el derrotero que
tendrá el patrimonio cultural del
banco, el cual está valorado en cer
ca de 2 mil millones de dólares.
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TESLA NO ESTÁ pensando instalarse
en el TMex Park, un complejo in
dustrial pegado al nuevo aeropuer
to internacional Felipe Ángeles,
com o informó el martes el vocero

presidencial, Jesús Ramírez. El
equipo de Elon Musk no ha teni
do acercamientos con Fibra UNO,
el fideicomiso que preside Moi
sés ElMann y que dirige Gonza
lo Robina, desarrolladores de esa
infraestructura. En cambio Tesla ya
tiene negociaciones adelantadas
con el gobierno de Hidalgo, que en
cabeza Julio Menchaca. Se han

evaluado aproximadamente 800
hectáreas en la zona de Tizayuca,
donde hace años se planeó cons
truir el aeropuerto alterno al de la
CdMx. Es un polígono que está a
unos 21 kilómetros de la base de

Santa Lucía. No lo pierda de vista.
Hidalgo, estado de Morena, y no
Nuevo León, que gobierna Movi
miento Ciudadano, se llevaría esa
megainversión. Esa es la cuestión.

A JAIME ALEJANDRO Gutiérrez

Vidal se le acabó este lunes su pe
riodo como Vocal Administrativo

del Instituto Federal de Especia
listas en Concursos Mercantiles,
que comanda Edgar Bonilla. Son
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vanos magis
trados, enca
bezados por
su protector
y promotor,
el magistrado
electoral In
dalfer Infan
te, los que
andan cabil

deando para
que se quede otros ocho años en el
puesto, a pesar de que no goza de
gran experiencia en la liquidación
de empresas. Gutiérrez acumuló
durante estos ocho años 166 pro
cedimientos de quiebra en los que
los trabajadores y acreedores, in
cluidos el SAT y el IMSS, siguen es
perando algún pago.
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POR CIERTO QUE Alonso Anci

ra retomó las negociaciones que
hace dos años
él mismo can

celó, cuando
fue obligado a
vender AHM

SAy se creó
a instancias
de Julio Vi
llarreal un
consorcio de

empresarios
de la CdMx, Monterrey, Morelia y
Houston que estaban dispuestos
a comprarle el 55% que posee su
familia, de los cuales aproximada
mente 15% pertenecen a él en lo
personal. Ahora que la acerera de
Monclova tiene menos capacidad
para generar utilidades y se man
tiene por tiempo indefinido ope
rando con un flujo mínimo, Ancira
volvió a la mesa de las pláticas con
acreedores. Básicamente Cargill y
Afirme, y con esos inversionistas.

EL PODER JUDICIAL será finalmen
te el que resuelva el conflicto que
existe entre la comunidad de nota

rios mexicanos que se debaten en
tre la legalidad o no de los trámites
digitales. Mientras el Colegio Na
cional del Notariado Mexicano,
presidido por Guadalupe Díaz
Carranza, asegura que los instru
mentos legales obtenidos por la
vía tecnológica carecen de legiti
midad, otros fedatarios justifican
las audiencias virtuales para otor
gar instrumentos jurídicos, argu
mentando que se permiten en el
marco del Artículo 18031 del Có
digo Civil Federal. Bajo éste, por
ejemplo, operan empresas de fon
deo inmobiliario como Briq, de Al
berto Padilla.
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Alito, el impresentable

La volvió a hacer. Ya había

irrumpido una plenaria
de senadores del PRI

en Mérida el año pasado, sin
invitación ni solicitud de inter
vención. Provocó entonces, la
interrupción de la sesión con el
abandono de 4 senadores.
Esta vez irrumpió aquí en la

Ciudad de México, provocando
la suspensión de la Plenaria
priista y la salida de dos inte
grantes de la bancada: Miguel
Angel Osorio Chong y Claudia
Ruiz Massieu.

Se quedaron los demás,
quienes han optado por la vieja
línea disciplinaria del tricolor:
apoyo incondicional al líder,
en toda circunstancia, aunque
sea un hampón y pesen sobre él
acusaciones judiciales de enri
quecimiento ilícito, desviación
de fondos y otras perlas. Hay
que cerrar filas. Así Manuel
Añorve y Mario Zamora, sena
dores por Guerrero y Sinaloa,
escoltaron al impresentable
Alito al interior de la sesión.
Osorio y Claudia se levantaron
y se fueron.

Había un acuerdo previo,
de que Alito llegara a dicha
plenaria a las 6:00 se la tarde,
para conversar con la bancada

e intercambiar puntos de vista.
Pero como siempre, el presi
dente Moreno fue incapaz de
respetar el acuerdo y hacer
valer su palabra. Llegó antes,
porque quería interrumpir las
delicadas discusiones en torno

a la postura de la bancada re
specto al Plab B electoral.
En términos numéricos es

irrelevante, puesto que no
se requiere mayoría califi
cada (dos terceras partes de
la Cámara) sino solamente
mayoría simple, dado que se
trata de leyes reglamentarias y
no, de reforma constitucional.
Morena tiene esa mayoría.
Pero lo relevante es qué hará

la bancada del PRI junto con
el bloque opositor al respecto:
¿acudirá a la Corte? ¿Pre
sentará recursos de incon

stitucionalidad puesto que
dichas leyes violan preceptos
constitucionales? Ese era el

tema estratégico y Alito, por su
cercanía y oscura negociación
con Palacio Nacional y Morena,
quería estar presente e influir.
Osorio suspendió, se frac

turó la sesión, al día siguiente
se reunieron en encerrona para
retomar la agenda y los temas,

pero la ruptura está dada.
Hay priistas que le recla

man airadamente a Moreno
su doblez al votar la reforma

del presidente que extendió la
presencia militar en las calles
para labores de seguridad.
Especialmente cuando al

interior del partido, habían
acordado rechazarla.

Le tomó largos meses al
presidente del PRI reconstruir
la alianza opositora y construir
un acuerdo electoral en el Es

tado de México, Coahuila y la
presidencial rumbo al 2024.

Marko Cortés y Jesús Zam
brano no tuvieron alternativa

más que volverse a sentar con
él y reconstruir un pacto, a
pesar de la desconfianza, la
traición y la doble o triple mor
alidad del señor Moreno.

Pero no hubo alternativa, si
quieren ser competitivos tienen
que ir unidos.

Pero Moreno no es confi
able, no cumple lo que dice,
carece de honor al romper sis
temáticamente todo acuerdo.
Lo advirtió Osorio a los otros

partidos: "cuidado, porque los
puede traicionar".

Hábil como es, Alito salió de
inmediato a acusar a Osorio
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Chong, coordinador de la
bancada tricolor en el Senado,
de servir a López Obrador y
reventar la plenaria.

Curioso que Alejandro
Moreno formule tal acusación,
cuando es públicamente
sabido, por sus votos en la
Cámara y por sus cambios de
postura, que quien sirve a los
intereses de la 4T es el propio
presidente del PRI.
Va por México se enfrentará,

apenas en febrero, con las evi
dentes fracturas al interior del

PRI, y la muy próxima sucesión
en la presidencia del partido.
Alejandro Moreno se tiene que

ir en 2023, se debe cumplir el
estatuto y renovar la dirigen
cia. Sólo así es posible algún
futuro medianamente viable

para la alianza opositora.
Otro reto será la inconform

idad del PRD por la selección
de candidatos. Marko Cortés,
del PAN, ha dicho sin ninguna
vergüenza que fue un acuerdo
bipartita (PANPRI) dejando
fuera al PRD, que ya presentó
a sus dos únicos aspirantes
a la candidatura presidencial:
Silvano Aureoles y Miguel Án
gel Mancera, quienes parecen
ser los últimos de esa talla al
interior del sol azteca.

El impresentable no se

irá por su propia voluntad,
tendrán que sacarlo. Sabe bien
que sin la dirigencia del PRI y
sin fuero como diputado que le
durará hasta el año siguiente,
se convierte en un personaje
vulnerable y rentable para
Morena, por los múltiples
señalamientos en su contra.

El problema es construir
un acuerdo: Manuel Añorve,
Mario Zamora, Beatriz Pare
des, Eruviel Ávila y otros al
interior de la bancada, parecen
ofrecer su apoyo al impresent
able.

Ya veremos los costos que
ello genera.

"Moreno no es confiable, no cumple lo
que dice, carece de honor al romper
sistemáticamente todo acuerdo. Lo

advirtió Osorio a los otros partidos:
'cuidado, porque los puede traicionar'

"Alejandro Moreno se tiene que ir en
2023, se debe cumplir el estatuto y
renovar la dirigencia. Sólo así es posible
algún futuro medianamente viable para
la alianza opositora"
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Se pudre el fut profesional, ante
la complacencia del gobierno
Después del fracaso de la

selección mexicana de

fut en la gesta mundia
lista de Qatar, algunos ingenuos
creyeron que el "ramalazo" ha
bía sido de tal envergadura que
haría reaccionar a los dueños de

los clubes de fútbol profesional,
sin embargo, eso no sucedió; al
contrario, prefieren mantener
las cosas, igual, para asegurarse
grandes ganancias económicas,
sin tener que desembolsar los re
cursos necesarios para impulsar
el surgimiento de nuevos jugado
res nacionales.

El manejo del fútbol profesio
nal requiere necesariamente la
intervención del gobierno fe
deral, porque el impacto social
que tiene este deporte es desco
munal, a tal nivel que, incluso,
puede provocar la irritación
generalizada que atente contra la
gobernabilidad del país.
Trastocar el humor social en

momentos en que la inflación, la
crisis económica y la inseguridad
pública alcanzan niveles alar
mantes, es muy peligroso.
No basta que el SAT les apriete

las tuercas a los propietarios
de los clubes, sino debe tener el
gobierno una participación muy
activa para contener las ávidas
ansias de ganancias, por encima
de los intereses de la gente y de
los aficionados en particular.
El próximo mundial del 2026

se celebrará en Estados Unidos,
México y Canadá, y con ello dire
mos que prácticamente se estará
jugando de local, por lo que la
frontera de llegar a un quinto
partido es corta ante la posibi
lidad de disputar la final y por
ello, es menester que las cosas se

hagan bien desde ahora, no obs
tante que falten cuatro años para
su realización.
Esto no lo han entendido los

dueños de los clubes que preten
den tener resultados diferentes,
haciendo lo mismo, darle atole
con dedo a la afición, para que
ellos sigan matando a la gallina
de los huevos de oro.

En momentos que el cambio
generacional de los jugadores
seleccionados no se ha dado, se
requiere invertir en las fuerzas
básicas y en abrirles espacios en
las alineaciones de los equipos
de la primera división, por en
cima de tanto jugador extran
jero que bloquean esas plazas,
sin embargo, los dueños prefie
ren mantener a los extranjeros,
porque no pueden venderlos a
los precios que los adquirieron y
sobre todo, porque la gestación
de nuevas promesas es muy caro
y requiere paciencia, visores y
resultados.

En las potencias mundiales, la
inversión económica que hacen
los equipos top del ranking mun
dial es muy relevante, además
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claro, de contratar a los mejo
res futbolistas del planeta, en
contraparte, en México hacen lo
contrario, invierten enjugado
res extranjeros de mala calidad
y con ello impiden el debut de las
eventuales promeses mexicanas.
Los cambios anunciados por

Yon de Luisa y Mikel Arrióla,
son para engañabobos ya que ni
siquiera están completamente
aprobados por sus patrones y
aunque estuvieran, no sirven de
nada para garantizar el éxito en
el próximo mundial.
Para empezar deben renun

ciar estos dos personajes para
dar paso a auténticos profesiona
les del balompié que no tengan
compromiso con ningún grupo
empresarial.
También el gobierno federal

debe tener representantes en el
comité de selecciones naciona

les, al tiempo de incorporar a
exentrenadores del seleccionado

y jugadores mexicanos inactivos
que dieron fama a este deporte.
Se debe impulsar una bolsa

económica de 200 millones de

dólares para fomentar las fuer
zas básicas con torneos nacio

nales para niños, adolescentes y
jóvenes, desde luego, de am
bos sexos, ya que el fut femenil
merece el mismo trato que el
varonil.

A unos días de que se conozca
el nombre del nuevo entrena

dor, deben establecerse metas a
corto, mediano y largo plazos,
ya que, verbigracia, con el 'Tata'
Martino lo dejaron hacer de las
suyas, no obstante a haber per
dido tres finales ante Estados
Unidos.
Todas las cadenas de valor

que rodean al fútbol profesio
nal generan miles de empleos y
divisas, sin embargo, se pusie
ron en riesgo después del fracaso
en Qatar, por ello, decimos que,
aunque es un negocio privado, el
gobierno no debe ser omiso ante
las implicaciones sociales y eco
nómicas que tiene esta actividad.
Ahora sí que el balón no solo

está en la cancha de los propie
tarios de los clubes, sino en el
gobierno del presidente López
Obrador, quien debe intervenir
para poner orden en el fútbol
profesional.
Los cambios anunciados como

la eliminación del repechaje o el
surgimiento de los torneos lar
gos, pero con liguillas (sic), son,
por decirlo de forma decente,
tonterías, eso sí, si van a quitar
la multipropiedad de equipos
está bien, así como retomar el
ascenso y descenso, pero el redu
cir el límite de extranjeros a 7, es
una vacilada.
Si AMLO no interviene le de

jará una bomba de tiempo al
próximo presidente de México,
de eso no cabe la menor duda.
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Lo primero, salvar al INE
y nuestra democracia
La oposición ciudadana

se está moviendo en dos

planos: el inmediato es
rechazar la contrarreforma

electoral del presidente López
Obrador que pretende quitarnos
nuestra posibilidad de decidir
quién nos gobierna. El objetivo
mediato, también fundamen
tal, es construir una visión de
un país de futuro que sea plural,
próspero, que viva en paz y con
justicia.
La importancia de lograr el

primer objetivo es obvia. De
bemos tener la capacidad legal
para elegir a nuestros gober
nantes. Se ha escrito mucho,
se ha demostrado de diversas

maneras que la propuesta de re
forma electoral, es un desatino
por donde quiera que se le vea,
si se trata de vivir en una demo
cracia en construcción como la

nuestra. Es una locura porque
disminuye la equidad de la
competencia, porque elimina la
operatividad del árbitro electo
ral, porque pone nuestros datos
personales en la Secretaría de
Gobernación, porque simple

mente nos quita la posibilidad
de premiar a quien nos gobierna
bien y castigar (y literalmente
echar) a quien nos gobierna
mal. Esta serie de factores, TO
DOS de gran importancia, son
suficientes para que los ciuda
danos nos movilicemos y acu
damos a la concentración en los

zócalos o plazas principales de
decenas de ciudades en el país.
Hasta ayer ya había convocato
ria para concentraciones en 36
ciudades.

Las organizaciones convocan
tes iniciales, a las que se les han
unido muchas más, son las mis
mas que llamaron a defender al
INE en la megamarcha del 13
de noviembre pasado. Hoy es
necesario volver a hacerlo. El

peligro es inminente y las insti
tuciones que pueden detenerlo,
empezando por el Congreso y
el Senado de la República, pero
decididamente la Suprema
Corte de Justicia, deben sentir
que una gran parte de la ciuda
danía no está dispuesta a perder
así nada más EL INSTRU

MENTO más preciado de cual

quier democracia: el valor del
voto. Lo estamos demandando.

Pero hay más desenlaces terri
bles en ciernes. La destrucción
del INE como institución tam
bién sería un retroceso suma

mente grave que nos regresaría
varias décadas en nuestro desa

rrollo. Es simplemente inconce
bible, y sigo sin explicarme, que
gente inteligente siga respal
dando al presidente en este pro
pósito. Es verdaderamente una
estupidez.
El segundo plano en que se es

tán moviendo los ciudadanos es
la conformación de una visión

de país que sea lo más compar
tida posible. Una visión que nos
una, que elimine la polariza
ción y que respete las diversas
maneras de pensar. Una visión
que valore la armonía social,
con justicia, al tiempo que pro
mueva las oportunidades para
todos, la prosperidad y el bien
estar, en una tierra cada vez
más asediada por los humanos.
Hay varios grupos o colectivos
que están trabajando en este
tipo de visiones, con una intere
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sante convergencia entre ellos.
La última que surgió fue la de
Mexicolectivo el pasado lunes,
que convocó un grupo de mexi
canos prominentes con la pre
sencia de cientos de personas de
diversos orígenes, edades, ocu
paciones y visiones. Este grupo
se suma a otros compuestos por
organizaciones de la sociedad
civil que han estado trabajando
desde hace tiempo, como Uni
dos por México, que también
está elaborando propuestas
ampliamente discutidas sobre el
futuro de nuestro país y su lugar

en el mundo.

Es interesante destacar que
esta visión está mucho más

compartida de lo que uno po
dría pensar, y coincide con las
problemáticas que muchas orga
nizaciones y centros educativos
y de investigación han realizado
sobre la situación, como el se
minario del Programa Universi
tario de Estudios del Desarrollo

de la UNAM, Impunidad Cero,
la UIA, Causa en Común, Mexi
canos contra la Corrupción y la
Impunidad, México Evalúa y el
último reporte de Signos Vitales
que presentó un diagnóstico

detallado de los problemas prin
cipales que nos aquejan. Esta es
una buena noticia.

Pero lo primero es lo primero.
Para pensar en una visión de
país compartido, antes es indis
pensable salvar al INE. Aquí no
puede haber regateos de nin
guna especie, ni distingos de
ninguna clase. ¿Estamos o no
a favor de conservar nuestros

derechos políticos y nuestras
libertades? Si la respuesta es sí,
debemos unirnos en la concen
tración de defensa de nuestra

democracia el próximo 26 de
febrero. No hay de otra.
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Alito, el impresentable

La volvió a hacer. Ya había

irrumpido una plenaria
de senadores del PRI

en Mérida el año pasado, sin
invitación ni solicitud de inter
vención. Provocó entonces, la
interrupción de la sesión con el
abandono de 4 senadores.
Esta vez irrumpió aquí en la

Ciudad de México, provocando
la suspensión de la Plenaria
priista y la salida de dos inte
grantes de la bancada: Miguel
Angel Osorio Chong y Claudia
Ruiz Massieu.

Se quedaron los demás,
quienes han optado por la vieja
línea disciplinaria del tricolor:
apoyo incondicional al líder,
en toda circunstancia, aunque
sea un hampón y pesen sobre él
acusaciones judiciales de enri
quecimiento ilícito, desviación
de fondos y otras perlas. Hay
que cerrar filas. Así Manuel
Añorve y Mario Zamora, sena
dores por Guerrero y Sinaloa,
escoltaron al impresentable
Alito al interior de la sesión.

Osorio y Claudia se levantaron
y se fueron.
Había un acuerdo previo,

de que Alito llegara a dicha
plenaria a las 6:00 se la tarde,
para conversar con la bancada
e intercambiar puntos de vista.
Pero como siempre, el presi
dente Moreno fue incapaz de
respetar el acuerdo y hacer
valer su palabra. Llegó antes,
porque quería interrumpir las

delicadas discusiones en torno

a la postura de la bancada re
specto al Plab B electoral.
En términos numéricos es

irrelevante, puesto que no
se requiere mayoría califi
cada (dos terceras partes de
la Cámara) sino solamente
mayoría simple, dado que se
trata de leyes reglamentarias y
no, de reforma constitucional.
Morena tiene esa mayoría.
Pero lo relevante es qué hará

la bancada del PRI junto con
el bloque opositor al respecto:
¿acudirá a la Corte? ¿Pre
sentará recursos de incon

stitucionalidad puesto que
dichas leyes violan preceptos
constitucionales? Ese era el

tema estratégico y Alito, por su
cercanía y oscura negociación
con Palacio Nacional y Morena,

quería estar presente e influir.
Osorio suspendió, se frac

turó la sesión, al día siguiente
se reunieron en encerrona para
retomar la agenda y los temas,
pero la ruptura está dada.
Hay priistas que le recla

man airadamente a Moreno
su doblez al votar la reforma

del presidente que extendió la
presencia militar en las calles
para labores de seguridad.
Especialmente cuando al

interior del partido, habían
acordado rechazarla.

Le tomó largos meses al
presidente del PRI reconstruir
la alianza opositora y construir
un acuerdo electoral en el Es

tado de México, Coahuila y la
presidencial rumbo al 2024.
Marko Cortés y Jesús Zam

brano no tuvieron alternativa

más que volverse a sentar con
él y reconstruir un pacto, a
pesar de la desconfianza, la
traición y la doble o triple mor
alidad del señor Moreno.

Pero no hubo alternativa, si
quieren ser competitivos tienen
que ir unidos.

Pero Moreno no es confi
able, no cumple lo que dice,
carece de honor al romper sis
temáticamente todo acuerdo.
Lo advirtió Osorio a los otros

partidos: "cuidado, porque los
puede traicionar".

Hábil como es, Alito salió de
inmediato a acusar a Osorio

Chong, coordinador de la
bancada tricolor en el Senado,
de servir a López Obrador y
reventar la plenaria.

Curioso que Alejandro
Moreno formule tal acusación,
cuando es públicamente
sabido, por sus votos en la
Cámara y por sus cambios de
postura, que quien sirve a los
intereses de la 4T es el propio
presidente del PRI.
Va por México se enfrentará,

apenas en febrero, con las evi
dentes fracturas al interior del

PRI, y la muy próxima sucesión
en la presidencia del partido.
Alejandro Moreno se tiene que
ir en 2023, se debe cumplir el
estatuto y renovar la dirigen
cia. Sólo así es posible algún
futuro medianamente viable

para la alianza opositora.
Otro reto será la inconform

idad del PRD por la selección
de candidatos. Marko Cortés,
del PAN, ha dicho sin ninguna
vergüenza que fue un acuerdo
bipartita (PANPRI) dejando
fuera al PRD, que ya presentó
a sus dos únicos aspirantes
a la candidatura presidencial:
Silvano Aureoles y Miguel Án
gel Mancera, quienes parecen
ser los últimos de esa talla al
interior del sol azteca.

El impresentable no se
irá por su propia voluntad,
tendrán que sacarlo. Sabe bien
que sin la dirigencia del PRI y
sin fuero como diputado que le
durará hasta el año siguiente,
se convierte en un personaje
vulnerable y rentable para
Morena, por los múltiples
señalamientos en su contra.

El problema es construir
un acuerdo: Manuel Añorve,
Mario Zamora, Beatriz Pare
des, Eruviel Ávila y otros al
interior de la bancada, parecen
ofrecer su apoyo al impresent
able.

Ya veremos los costos que
ello genera.

"Moreno no es confiable, no cumple lo
que dice, carece de honor al romper
sistemáticamente todo acuerdo. Lo

advirtió Osorio a los otros partidos:
'cuidado, porque los puede traicionar'

"Alejandro Moreno se tiene que ir en
2023, se debe cumplir el estatuto y
renovar la dirigencia. Sólo así es posible
algún futuro medianamente viable para
la alianza opositora"
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Drogas en el Benito Juárez
El juicio de Genaro García

Luna en Brooklyn tomó esta
semana un camino espe

rado: la corrupción y el trasiego de
drogas en el Aeropuerto Interna
cional Benito Juárez de la Ciudad
de México durante el gobierno de
Felipe Calderón. Los fiscales pre
sentaron a un expolicía federal,
Raúl Arellano Aguilera, que tra
bajó en el aeropuerto en esos años,
y que identificó como principales
responsables de esos ilícitos al en
tonces jefe de la Policía Federal en
el aeropuerto, Óscar Moreno Villa
toro, y al responsable de la lucha
antidrogas, Ramón Pequeño.
Moreno Villatoro, que trabajó en

el S AT al inicio del actual gobierno
federal, está siendo investigado
por la Fiscalía General por presun
tos actos de corrupción en la ad
ministración de penales durante el
gobierno de Enrique Peña Nieto,
y sobre Pequeño, las acusaciones
por vínculos con García Luna por
presunto lavado de dinero se han
ido desvaneciendo al punto de casi
desaparecer.
Arellano Aguilera rozó apenas

el fenómeno del narcotráfico en

el Benito Juárez, que tuvo una
eclosión en junio de 2012, cuando
policías federales en la Terminal

2 se enfrentaron a balazos por un
cargamento de cocaína, que dejó a
tres de ellos muertos en el área de

comida rápida y la captura de los
responsables. De los entretelones
de aquel episodio poco se sabe, y
es incierto si se abrirá durante el

juicio en Brooklyn. El expolicía
fue muy selecto en las imputa
ciones, porque de haber abierto
todo lo que se vivía en ese enton
ces ahí, salpicaría a funcionarios
actuales en los gobiernos federal y
capitalino.
El Aeropuerto Benito Juárez es

un microcosmos de la guerra entre
cárteles que se vivió durante el
segundo lustro de este siglo. Hasta
principios de 2008, el aeropuerto
estaba bajo el control del Cártel del
Pacífico, encabezado localmente
por Jesús Reynaldo el Rey Zam
bada, detenido en la Ciudad de
México meses después. El dominio
del aún principal cártel mexi
cano, se rompió en enero de 2008
cuando los hermanos Beltrán

Leyva se pelearon con esa orga
nización, y aliados con Los Zetas
empezaron una sangrienta guerra
contra sus viejos socios.
El choque expuso la presen

cia de las organizaciones cri
minales en Cancún, Culiacán,
Guadalajara, Oaxaca, Tijuanay
Villahermosa, nodos del trasiego
de drogas en el país. En el Benito
Juárez, los Beltrán Leyva deja
ron como responsable a Sergio
Villarreal Barragán, el Grande, el
primer testigo de la fiscalía de Es
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tados Unidos contra García Luna,
que contó con el apoyo de Los Ze
tas. El Rey Zambada, que represen
taba los intereses de su hermano,
el jefe de la organización, Ismael
el Mayo Zambada, y Joaquín el
Chapo Guzmán, se alió con La Fa
milia Michoacana.

Dinero y drogas entraban por
el aeropuerto, donde, según Are
llano Aguilera, les daban claves
para saber en qué momento llega
ban los paquetes con carga ilegal,
que era recogida de las bandas
de equipaje, en maletas, cajas
con chicles, galletas o chocola
tes, y cajetillas de cigarros, velas y
rollos de polipropileno. La droga
llegaba de Colombia, Venezuela y
Panamá, y se reenviaba a Estados
Unidos, Canadá y los Países Bajos.
El dinero llegaba de Estados Uni
dos, Canadá y los Países Bajos, y se
reenviaba a Colombia, Venezuela
y Panamá. En menor proporción,
el dinero también se enviaba a Cu
liacán, Sinaloa, a Orlando, Florida,
y a Costa Rica, Ecuador y España,
procedente principalmente de Ca
lifornia, Texas, Arizona y Georgia.
La lucha por el control del aero

puerto no ha parado. El Cártel del
Pacífico está confrontado con el
Cártel Jalisco Nueva Generación y
con bandas criminales menores.

El trasiego de drogas sigue pese a
que hace casi un año, el presidente
Andrés Manuel López Obrador

relevó a la Guardia Nacional y or
denó a la Marina tomar el control

del Benito Juárez. Como ejem
plo, desde 2021 y hasta enero
pasado, el Aeropuerto Schiphol,
de Ámsterdam, punto de entrada
a Europa de las metanfetaminas,
reportó que la mayoría llegó del
Benito Juárez, de acuerdo con In
Sight Crime.
No hay claridad sobre el vo

lumen de decomisos desde que
vigila la Marina. Sin embargo,
es probable que hayan bajado,
como en otras partes del mundo,
por otras razones. Martin Verrier,
analista e investigador del Insti
tuto Real de Servicios Unidos, el
centro de pensamiento más viejo
del mundo y el principal en temas
de seguridad y defensa del Reino
Unido, sostiene que un fenómeno
que explica la caída en trasiego
de drogas en aeropuertos es que
los cárteles del Pacífico y Jalisco
Nueva Generación, como los italia
nos, están utilizando de manera
creciente aviones que vuelan a Eu
ropa sin escalas.
El juicio de García Luna sí ha

exhibido de manera amplia lo que
sucedía en el aeropuerto Benito
Juárez, pero sería un error caer en
la propaganda presidencial y ubi
car el fenómeno sólo en aquellos
años, cerrando los ojos ante un
problema que sólo en la palabra de
López Obrador ha desaparecido.
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ESCAPISTA La
discusión de la elirnf
nación de la Prisión
PrHfcva üfífitaiB
en el país continúa.
Ahora §n la banca
da de MC en d Se

nado se presentó la
iniciativa que.féferríla
los artteulos 16, 1 8
y: 19 de la Constitu
ción. Dicen que tanto
esta medida corno el

arraigo tiene a más
de 93,000 personas
privadas de su liber
tad sin una senten
cia, sin acceso a:;una
defensa adecuada
y,.:en la mayoría de
los casos, como con
secuencia de la des

igualdad e injusticia
cotidianas que se
ven éíCj nuestro país.

PALOMITAS. El

presidente nacional
de Motena, Mario
Delgado, dijo que
pidió a las "corcha
latallque aspiran a
ser®l candidato pre
sidencial del partido
'para las elecciones
de 2024, qüéSumeñ
SOs fbSÉüs individua
les y pongan en pau
sa sus actividades

para darse a cono
cer, para que el gjH
da gánelos procesos
electorales de 2023,
en el Estado de Méxi

co;yCoahuila.
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El problema
no es Airbnb
El precio de la vivienda en la CDMX se ha

vuelto uno de los temas más controversiales

en los últimos meses. Los precios del alquiler
han subido alrededor de 8% en los últimos

dos años, pero en ciertas colonias como la
Condesa se han disparado hasta 40 por ciento.
Algunos culpan a la gentrificación y la conversión

de departamentos a unidades de renta temporal en
plataformas como Airbnb. Esta reacción va de la ma
no con comentarios xenófobos que culpan al número
creciente de extranjeros que visitan o viven en la CD
MX, de provocar esta conversión de departamentos y
elevar el precio de las rentas.

Pero el problema de la vivienda es más profundo
que el de los nómadas digitales que toman café en el
Parque México. Es un problema estructural de oferta
y demanda provocado por errores de política públi
ca de años atrás.
Como ha indicado GeneTowle, director de Softec,

empresa de consultorio inmobiliaria, la demanda de
nuevas viviendas en la CDMX ha sido de 65,000 nue
vas unidades por año y recientemente han entrado al
mercado entre 10 y 15,000 viviendas al año. Arrastra
mos un déficit de alrededor de 55,000 viviendas anua
les. Se estima una demanda de 150,000 viviendas
para los próximos tres años aunque los inventarios y en
tradas pronosticadas no llegan a las 30,000 unidades.

El resultado de este déficit es el aumento de precios
en las zonas céntricas y la búsqueda de bienes sus
titutos para todos aquellos que no pueden adquirir o
rentar viviendas. Las soluciones van desde agregar un
cuarto a la casa, quedarse a vivir con los padres o ir
se a vivir a la periferia, lo que implica tiempos de tras
lado inhumanos.

El problema es que no se construye suficiente, sobre
todo por lo complejo de la tramitología y los reglamen

tos de construcción. En promedio, estos trámites en la
CDMX tardan dos años mientras que en otros países
latinoamericanos como Perú, Chile y Ecuador tardan
entre cuatro y seis meses. Por si fuera poco, cada vez
son menos las viviendas que entran al mercado ya que
la incertidumbre económica y los obstáculos que ha
impuesto este gobierno han hecho que el número de
proyectos nuevos venga cayendo desde el 2018.

El meollo del problema es lo que ha señalado el ur
banista Adrián Acevedo, las diversas reglas de cons
trucción que prohiben construir de forma más densa
—edificios verticales— en zonas céntricas de la ciu
dad. Esto hace que en las zonas de mayor demanda
solo se construya vivienda vertical cara. Finalmente,
los desarrolladores, aunque a algunos no les guste, es
tán en el negocio de hacer dinero. Si en las zonas de
mayor demanda la oferta es baja por la disponibili
dad de terrenos y permisos, las viviendas serán caras
y por ende inaccesibles para el grueso de los hoga
res. Para aumentar la densidad en las zonas céntricas

es fundamental invertir en infraestructura, lo que nin
gún gobierno de la ciudad ha hecho en muchos años.
Actualmente Airbnb tiene, de acuerdo con los da

tos de airdna.co/, 13,317 unidades en renta (vivien
das enteras y activas) en la CDMX, las cuales se con
centran en la Cuauhtémoc y Miguel Hidalgo. Aunque
es un número significativo que puede tener impacto
en ciertas colonias como la Roma o Condesa, esto no
explica el déficit de viviendas. Está bien que haya re
gulación y se paguen impuestos, pero limitar esta ac
tividad no arreglará el problema.
Mientras no permitamos que se desarrolle con ma

yor densidad —y que el Estado provea la infraestruc
tura de transporte, agua y energía necesarias— el
problema seguirá agravándose, aunque algunos in
sistan en culpar a los extranjeros.
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Regla de oro para el
declazo, férreo control
La breve —24 horas— descalificación del

presidente Andrés Manuel López Obrador a
Cuouhtémoc Cárdenas cumplió su fin: a na
die se le tolerarán actos que pongan en tela
de duda quién controla el proceso de la suce

sión en el Partido Oficial.

No es justificación a reducir a la investidura pre
sidencial al rol de golpeador, pero en cierto mo
do es la aceptación de subestimar la potencia de
las ambiciones liberadas por la sucesión adelanta
da, cuya contención exigió un control más férreo
de la sucesión.

Sólo los ingenuos creen que la "gran encuesta"
decidirá la candidatura del Partido Oficial. La deci

dirá el presidente López Obrador, no se arriesgará
a que "el pueblo bueno" decida a quien encomien
da el legado de su "revolución de las conciencias".

Oposición: ¿resolverán
su feria de las vanidades?
Aunque mi querido amigo Roy Campos lo dude,
tampoco creo que un triunfo de Morena sea des
tino manifiesto para las elecciones de 2024, pe
ro no es alentador ver con qué facilidad las oposi
ciones caen en las celadas de los amarranavajas.

Lamentable que como los revolucionarios los pri
istas actúen con la premisa de "somos de los mes
mos, pero andamos devididos", o que, ¡unto con
los panistas sean incapaces de articular mensajes
comunes para los votantes.
"Uno tiene su dignidad", alegan todos, pero

ojalá diluciden qué hacen por dignidad y qué ha
cen por vanidad, porque hasta hoy el comporta
miento de panistas, priistas y perredistas se aseme
ja mucho a una patética feria de vanidades.

Por lealtad, ¿se jugarán los empleos?
Cada vez que una funcionaría ejemplar como lo
fue la querida Mercedes Aguilar pedía cita con el
Secretario, sus subordinados le decían en jocoso
reproche: "¿ya te vas a jugar nuestros empleos".
Ella consideraba que la franqueza con el jefe

era la mejor expresión de lealtad, aunque, como
suele ocurrir, a los jefes no necesariamente les com
place que les adviertan que van a cometer un error
o de irregularidades que les perjudicarán.
Uno se pregunta si el presidente López Obra

dor, tan seco a veces cuando se dice algo que no
le complace, toleraría que la franqueza como leal
tad en su círculo cercano. No hacerlo podría ser
un error mayor.

Notas en remolino

La decisión está tomada. Ignacio Mier, coordina
dor de los diputados de Morena, seguirá la ins
trucción. Nombrarán las cuatro quintetos de aspi
rantes a consejeros del INE, pero no buscarán la
mayoría calificada y se escogerán por insacula
ción, como quiere el presidente... No se ilusionen.
A la FAA, la Agencia Federal de Aviación de Esta
dos Unidos, no le molestan las criticas en las maña
neras, si el Gobierno de México acepta la polítíca
de cielos abiertos... Ahora nos dicen que bandas
criminales se roban kilómetros de cable del Metro.
Ah, la casa de las 1,000 salidas... En el Infona
vit debieran advertirle al alcalde morenísta de Ciu

dad Juárez su proyecto de vivienda es en la zona
donde hay 25,000 casas abandonadas porque se
inunda... El italiano Arturo Graf dejó este adver
tencia: "la polítíca es a menudo el arte de traicio
nar los intereses reales y legítimos, y de crear otros
imaginarios e injustos"...
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¿Se está gestando
el Tucoalito?
Se ve venir, al interior del Partido Revolucionario

Institucional, el nacimiento de un movimiento si
milar al que emergió en el 2005 en contra del en
tonces presidente del Comité Ejecutivo Nacional
(CEN), Roberto Madrazo, llamado el Tucom —To

dos unidos contra Madrazo— que tenía como objetivo im
pedir que el jerarca se quedara con la candidatura priista
para la presidencia de la república, cosa que, finalmente,
el tabasqueño logró, cuando consiguió darle la vuelta a la
corriente en su contra agarró un atajo para cambiar el
Tucom, no de siglas si no de objetivo: Todos unidos contra
Montiel, el exgobernador del Estado de México que tam
bién aspiraba a la designación tricolor para jugar por la
grande hasta que los medios de comunicación dieron a co
nocer los actos de corrupción que cometió el mexiquense
durante su gobierno estatal, lo que lo puso fuera de la pe
lea por la anhelada representación. Hasta aquí la historia.
De regreso a la actualidad, a lo sucedido antes de ayer

durante la plenaria de las senadoras y los senadores del
PRI, cuando Alejandro Moreno Cárdenas, Alito, irrumpió en
la reunión a la que no fue invitado, se suman otros hechos
anteriores cometidos por el campechano como el cambio
de estatutos partidistas a su antojo para seguir al frente del
PRI hasta el 2024, cosa no menor; así como los hechos co
rruptos, dados a conocer por su sucesora en el gobierno de
Campeche, Lcyda Sansores, a través de grabaciones cuya
difusión es ilegal, pero su contenido real. Estoy más dejan
mal parado al personaje aficionado a los autos McLaren,
"juguetotes" de 300,000 dólares, de los cuales tiene dos.
(Hay que comprenderlo, la razón por la que posee dos au
tos es para no andar a pie cuando uno de ellos no circule).

La última travesura de Alito: "la interrupción abrupta y
fuera de orden" —Claudia Ruiz Massieu dixit— en la plena
ria senatorial del PRI, causó la cancelación de la misma y el
enojo del coordinador de la bancada, Miguel Ángel Osorio
Chong, quien manifestó que Alejandro Moreno, "viola coti

dianamente su palabra y con sus acciones demuestra quien
es, sólo tiene el único interés de ver sus temas y sus circuns
tancias y no las del partido ni las del país". A lo cual el alu
dido replicó con beligerancia que: "Osorio Chong tenga el
valor de enfrentarse a Morena y no a los priistas".
Antes de hablar con acento de combate, Alito debería de

considerar que sus usos y costumbres han dividido al PRI, pro
vocando que en su contra estén priistas de pedigrí como Fran
cisco Labastida Ochoa, quien al parecer dejó al partido al igual
que José Narro Robles; los ya mencionados Claudia Ruiz Mas
sieu y Osorio Chong; además de Dulce María Saur Pedro
Joaquín Coldweil y Héctor Astudillo; así como los representan
tes de las corrientes: Movimiento Líder, Plataforma PRI y Alianza
Generacional, quienes han pedido la renuncia de todo el Co
mité Ejecutivo Nacional del Revolucionario Institucional.
En verdad, ¿se está gestando el Tucoalito todos unidos

contra Alito? O, ¿será una intuición equivocada del redac
tor de estas líneas?

Mexicolectivo
No le dio tiempo a Cuauhtémoc Cárdenas de deslindarse
del Colectivo por México antes del que AMLO les tupiera al
ingeniero y al movimiento calificándolos como "la derecha
moderada". Por cierto el Mexicolectivo se dice apartidista,
no obstante que entre los 25 iniciadores de la corriente es
tá Dante Delgado Ranauro, gerifalte de Movimiento Ciuda
dano, lo que levanta sospechas de que pudiera ser, en los
comicios del 2024, la tercera opción ante la coalición Va
por México —PAN, PRI y PRD— yjuntos Haremos Historia
de Morena y sus adláteres —lo que debilitaría a la oposi
ción—. Como decían los antiguos cronistas: No debe vivir
mucho quien quiera comprobar si esto es cierto.

Punto final

A mi edad ya no me duelen los engaños, las mentiras ni las
traiciones. Sólo me duelen las articulaciones.
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Un punto de partida
El pasado lunes un destacado conjunto de in

telectuales, políticos, artistas, y figuras de dis
tintos espacios sociales, presentaron el docu
mento titulado "Un punto de partida", cuyo
objetivo es no únicamente ofrecer un diag

nóstico de la situación del país, demostrando el caos
generado por la 4T, sino intentar generar una co
rriente de opinión favorable para la creación de una
especie de —frente de salvación nacional —para el
2024.

En este viaje al pasado en el que nos encontra
mos, coinciden incluso personalidades que fueron
parte del llamado Grupo San Ángel al inicio de la
transición democrática mexicana en los noventas. Se
trata de una especie instrumento de presión ciuda
dana para que los partidos políticos de oposición,
principalmente PAN y PRI, salgan de su círculo vi
cioso intrapartidario y se asuman como vehículo de
transmisión de la expresión de millones de mexica
nos opuestos a la 4T, y abandonen así la disputa por
las migajas del poder que su ostracismo militante les
proporciona.
Un ejemplo de esta situación se está viviendo en

la contienda electoral del Estado de México, donde
la alianza PRIPANPRD se ha convertido en un juego

político en manos exclusivamente del partido tricolor,
y en donde el Revolucionario Institucional parece ju
gar más a la simulación de una campaña electoral
destinada a perder ante Morena y Delfina, con un
gobernador como Alfredo del Mazo quien juega a
los dos bandos sin una definición clara de su apues
ta político electoral.
Y es precisamente aquí donde la presión ciuda

dana necesita expresarse frente a los intereses parti
culares de los partidos que terminan traicionando su
carácter de instituciones públicas, para servir como
aparatos de poder cuya función es encubrir los ex
cesos y las ¡legalidades de políticos con una visión
mezquina y egoísta de la realidad nacional.
Sólo una sociedad que demuestre capacidad de

movilización en términos políticoelectorales, podrá
obligar a dirigencias partidistas anquilosadas y mio
pes a reaccionar ante una realidad que las rebase
como sucedió en las épocas del fenómeno "Fox" y la
expectativa de la alternancia en la presidencia de la
República.
Las dirigencias del PAN y del PRI están inmersas

en su negocio interno del reparto de puestos y posi
ciones. En otro momento eso sería parte de la norma
lidad democrática, pero no hoy cuando lo que está
en juego es precisamente el andamiaje democrático
construido en los últimos 25 años y la viabilidad de
México como país con posibilidades de satisfacer las
necesidades básicas de su población.
Se trata de una emergencia nacional y por lo tan

to hay que actuar en consecuencia. No hay espacio
para agendas particulares. Que cada quien asuma
su responsabilidad.
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¿Motín en Cancún?
En 48 horas, el Boeing 727 de la Guardia

Nacional —matrícula XCNPF— cumplió
con 15 vuelos. El primer trayecto fue del
AICM al aeropuerto internacional de Che
tumal, donde en la víspera habían sido con

centradas 197 personas privadas de la libertad que
cumplían sentencia en cuatro centros de readapta
ción social de Quintana Roo.
Era el viernes 27 de enero. Tres semanas antes,

esa aeronave había sido utilizada para el traslado
de las tropas federales que intervinieron en el opera
tivo para aprehender a Ovidio Guzmán. En el aero
puerto de Culiacán fue blanco de un ataque y su fu
selaje resultó dañado.
La reparación de la aeronave GN402 apenas to

mó tres días en el hangar del AICM. El último vier
nes de enero aterrizó en la capital de Quintana Roo.
Apenas cinco horas antes, la directora General de
Ejecución de Penas y Medidas de Seguridad del go
bierno estatal había autorizado el traslado de los

procesados, entre ellos dos personajes de interés na
cional: el exgobernador de Puebla, Mario Marín To
rres, y el empresario Jean Succar Kuri; ambos, involu
crados en la causa abierta por la periodista .
Marín Torres "es una de las personas que ha pues

to en riesgo la estabilidad del centro penitenciario",
justificó el comité técnico de la cárcel de Cancún, lue
go de conocer informes de tres incidentes —ocurri
dos el 28 de noviembre y 2 y ó de diciembre del año
pasado— en los que la seguridad de esa institución
(de mínima seguridad, por lo que no cuenta con los
medios de contención) se vio comprometida.
En la víspera, la Comisión estatal de Derechos Hu

manos había presentado un diagnóstico sobre el sis
tema penitenciario quintanarroense. "La sobrepo
blación y el hacinamiento son vicios históricos que
requieren especial atención, en particular en los cen
tros penitenciarios de Cancún y Chetumal, así co

mo el centro de retención municipal de Playa del
Carmen".

Además de una alta sobrepoblación, el Cereso de
Cancún alojaba "personas con un perfil criminológi
co alto y de conducta incontrolable", que ponían en
riesgo al resto de los internos, pero también al perso
nal administrativo, de seguridad y custodia, reporta
ron las autoridades estatales.

Marín Torres y Succar Kuri —determinaron— son
personas "con capacidad criminal media alta, ma
nipuladores, con un rol de líder negativo puesto que
tratan de obtener un beneficio de manera fácil, con
un nivel cognitivo por encima del promedio, que
es enfocado a superar la seguridad del centro, en
constante búsqueda para tener un rol de líderes al
interior del centro, situación que lleva a poner en
riesgo la estabilidad y gobernabilidad del centro
penitenciario".
Concluido el traslado de los 197 reclusos, la Se

cretaría de Seguridad estatal difundió un comunica
do en redes sociales para explicar su estrategia para
"despresurizar" la carga de los penales en Quinta
na Roo. El objetivo —reconoció— era "mantener un
estado de gobernabilidad al interior de los centros
penitenciarios".
Sobre la relocalización del exgobernador de

Puebla y al empresario textilero, hubo una explica
ción ambigua. "Se efectuaron traslados, de acuer
do a la relevancia política y a su poder económico
(sic), ya que generaban un riesgo, esto, determina
do por el Departamento de Investigaciones del Cen
tro Penitenciario".

Efectos secundarios
REFLEJOS. La confianza del sector empresarial en
la administración que encabeza Mara Lezama y el
arribo de inversiones, nacionales y foráneas, por las
megaobras de infraestructura, se materializaron en
la generación de nuevos empleos en Quintana Roo,
que se ubicó como la segunda entidad a nivel na
cional en la recaudación de cuotas obreropatrona
les, de acuerdo con el reporte anual del IMSS en ese
rubro. En la entidad actualmente hay 468,732 em
pleados formales, de los cuales dos terceras partes
son permanentes y en el 2022 se crearon 35,476
nuevos puestos de trabajo, 60% de los cuales son
eventuales.
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159 países tienen una
mayor cultura política
que México

a la gente está muy consciente en
\ jf nues'TO País/ México debe estar en

los primeros lugares en el mundo en
politización, el pueblo de México es
tá muy politizado. Ya no hay, prácti

camente no existe el analfabetismo político.
"Si me dicen: '¿En qué se ha avanzado?', se ha

avanzado en mucho, pero en lo que más se ha avan
zado es en la revolución de las consciencias. Es in
creíble lo que ha sucedido en los últimos tiempos, el
grado de consciencia que se ha desarrollado en los
últimos tiempos, y eso es lo que no entienden nues
tros adversarios, piensan que la política es asunto de
los políticos, como antes, y no, la política es asunto
de todos".

Esas son algunas de las muchas palabras que ayer
pronunció el presidente Andrés Manuel López Obra
dor durante su conferencia de prensa.
Desconozco de dónde obtuvo los datos en que se

basó para asegurar que el nuestro "debe estar en los
primeros lugares en el mundo en politización" y que
hoy "prácticamente no existe el analfabetismo políti
co", pero yo tengo otros datos que contradice lo que
dijo ayer y en ocasiones anteriores.
Por ejemplo, con base en el Indice de Democracia

2020 elaborado por la Unidad de Inteligencia de la
empresa editorial británica The Economist, que anali
za a 167 países, la cultura política de los mexicanos
es de las más bajas en el mundo, comparable a la
que hay en otros 13 países, que son Arabia Saudita,
Armenia, Bosnia y Herzegovina, China, GuineaBis
sau, Guatemala, Irán, Kirguistán, Macedonia del Nor
te, Mauritania, Montenegro, República Democrática
del Congo y Rusia.
Estos 14 países obtienen una calificación de 3.13

en lo que a su cultura política se refiere. Solo hay cua
tro que están más abajo que ellos: Afganistán (2.50),
Paquistán (2.50), República Centroafricana (1.88) y
Corea del Norte (1.25).
¿Qué debe entenderse como cultura política?
El reporte del Indice de democracia 2022 anota

que "La cultura política tiene que ver con la dimensión
psicológica y subjetiva de la vida política. Mediante
la cultura política, los grupos e individuos ordenan,
interpretan y se relacionan con el poder y las institu
ciones políticas. La democracia es más que la suma
de sus instituciones. Una cultura política democrática
también es crucial para la legitimidad, el buen funcio
namiento y, en definitiva, la sostenibilidad de la de
mocracia. Una cultura de pasividad y apatía no es
compatible con la democracia (...) Una cultura políti
ca exitosa implica que los partidos perdedores y sus
partidarios acepten el juicio de los votantes y permitan
la transferencia pacífica del poder. La participación
también es un componente necesario, ya que la apa
tía y la abstención son enemigas de la democracia...".
Con base en lo anterior, ¿podemos asegurar que

México "debe estar en los primeros lugares en el mun
do en politización" cuando en las elecciones federa
les de 2021 no participó el 48% de los inscritos en la
Lista Nominal de INE?, ¿cuando solo el 17% de dicha
Lista participó en el proceso de revocación de manda
to de abril del año pasado?, ¿cuando las encuestas
demuestran que la gran mayoría de los mexicanos ig
noran los nombres de sus representantes populares?,
¿cuando los candidatos que pierden una elección y
sus partidos no aceptan el triunfo de sus adversarios?
f Facebook: Eduardo J RuizHealy
@ Instagram: ruizhealy
© Sitio: ruizhealytimes.com
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Un punto de partida
El pasado lunes un destacado conjunto de in

telectuales, políticos, artistas, y figuras de dis
tintos espacios sociales, presentaron el docu
mento titulado "Un punto de partida", cuyo
objetivo es no únicamente ofrecer un diag

nóstico de la situación del país, demostrando el caos
generado por la 4T, sino intentar generar una co
rriente de opinión favorable para la creación de una
especie de —frente de salvación nacional —para el
2024.

En este viaje al pasado en el que nos encontra
mos, coinciden incluso personalidades que fueron
parte del llamado Grupo San Ángel al inicio de la
transición democrática mexicana en los noventas. Se
trata de una especie instrumento de presión ciuda
dana para que los partidos políticos de oposición,
principalmente PAN y PRI, salgan de su círculo vi
cioso intrapartidario y se asuman como vehículo de
transmisión de la expresión de millones de mexica
nos opuestos a la 4T, y abandonen así la disputa por
las migajas del poder que su ostracismo militante les
proporciona.
Un ejemplo de esta situación se está viviendo en

la contienda electoral del Estado de México, donde
la alianza PRIPANPRD se ha convertido en un juego

político en manos exclusivamente del partido tricolor,
y en donde el Revolucionario Institucional parece ju
gar más a la simulación de una campaña electoral
destinada a perder ante Morena y Delfina, con un
gobernador como Alfredo del Mazo quien juega a
los dos bandos sin una definición clara de su apues
ta político electoral.
Y es precisamente aquí donde la presión ciuda

dana necesita expresarse frente a los intereses parti
culares de los partidos que terminan traicionando su
carácter de instituciones públicas, para servir como
aparatos de poder cuya función es encubrir los ex
cesos y las ¡legalidades de políticos con una visión
mezquina y egoísta de la realidad nacional.
Sólo una sociedad que demuestre capacidad de

movilización en términos políticoelectorales, podrá
obligar a dirigencias partidistas anquilosadas y mio
pes a reaccionar ante una realidad que las rebase
como sucedió en las épocas del fenómeno "Fox" y la
expectativa de la alternancia en la presidencia de la
República.
Las dirigencias del PAN y del PRI están inmersas

en su negocio interno del reparto de puestos y posi
ciones. En otro momento eso sería parte de la norma
lidad democrática, pero no hoy cuando lo que está
en juego es precisamente el andamiaje democrático
construido en los últimos 25 años y la viabilidad de
México como país con posibilidades de satisfacer las
necesidades básicas de su población.
Se trata de una emergencia nacional y por lo tan

to hay que actuar en consecuencia. No hay espacio
para agendas particulares. Que cada quien asuma
su responsabilidad.
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El Cuau hace agua
Como si no fuera suficiente con la inseguridad, ahora los habitantes de Cuernavaca padecen
una crisis de agua por los adeudos que tiene el Ayuntamiento con la CFE. Ayer, bajo la pre
sión de los bloqueos, las autoridades acordaron pagar sólo una parte de lo que se debe, para
que cesen los cortes a la energía de los pozos. Pero al parecer aún hay una deuda histórica
por cerca de 296 millones de pesos, que dejaron las dos anteriores administraciones, enca
bezadas por Antonio Villalobos y... sí, Cuauhtémoc Blanco. El primero de ellos está en la
cárcel, acusado de desvío de recursos. Y el segundo, bueno, suele estar ausente, aunque se
sabe que ocupa el cargo de gobernador del estado. La pregunta es: ¿Qué pasará cuando la
CFE se decida a cobrar esa deuda añeja? El lunes bajó el switch por una cantidad irrisoria,
comparada con lo que aún le deben. Uf.

"Será el mejor gobernador de Durango"
Y fue el secretario de Gobernación, Adán Augusto López, quien ayer se refirió en térmi
nos muy elogiosos y de arropo total al gobernador de Durango, Esteban Villegas. "Para mí,
Esteban será el mejor gobernador de la historia de Durango, por eso el Gobierno federal va
a trabajar hasta el último momento, para generar mejores condiciones para todos los du
ranguenses", dijo el funcionario ayer. El mandatario estatal, que llegó al cargo por la alianza
PRIPANPRD, escuchó del funcionario federal, además, plantear una lista de proyectos de
infraestructura en materia hidráulica que tendrán apoyo federal, entre los que mencionó el
de Agua Saludable para la Laguna. En el encuentro, que se llevó a cabo como parte de las
consultas para el plan estatal de desarrollo de la entidad, Villegas le correspondió: "Ya van
tres veces que viene y nunca viene con las manos vacías, siempre ha dejado algo importante
en Durango". Ahí el dato.

¿Y la reglamentación?
Y fue ayer el senador Manuel Añorve el que presentó un proyecto para que el Ejecutivo
federal expida, en un plazo de 180 días, el reglamento de la Ley General en Materia de Desa
parición Forzada de Personas. La solicitud del legislador guerrerense no es menor, pues si se
diera el cumplimiento de su petición, tanto la Comisión Nacional de Búsqueda de Personas
como la Fiscalía General de la República tendrían herramientas que son necesarias para
realizar mejor sus funciones de búsqueda de personas desaparecidas y no localizadas. En
estas páginas hemos dado cuenta de voces que advierten sobre las fallas y pendientes que
subsisten en la materia. La desaparición de personas es uno de los delitos más graves que
pueda sufrir un ser humano, independientemente de su personalidad, ya que se despoja
a las víctimas de todo, incluso de sus memorias. De ahí la relevancia que tiene el proyecto
del legislador.
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Zambrano... ¿Y ahora?
Nos dicen que a quien le tocó perder al menos de momento en el juego de las sillas es al
dirigente nacional del PRD, Jesús Zambrano. Sus similares del PAN, Marko Cortés, y del
PRI, Alejandro Moreno, dejaron al perredista bailando solo, al confirmar que entre ellos ya
se repartieron el derecho de nominar candidatos en las elecciones de este año y del 2024. De
poco le sirvió a Chucho destapar al senador Miguel Ángel Mancera como una de las cartas
de su partido para competir por la candidatura presidencial de la oposición. Ante el anuncio
de ayer, Zambrano amagó con dejar la alianza Va por México. Pero dicen los que saben que
él está consciente de que no tiene a dónde ir. Y con la fuerza que posee actualmente el sol
azteca, tiene pocas canicas para jugar. Así que, al sonorense sólo le quedan dos opciones:
aceptar las condiciones de los otros dos, como parece que ocurrió anoche, o pensar en el
suicidio político. Uf.

Si así van a legislar...
Si así empezó, ¿cómo acabará?, se preguntaron ayer algunos observadores del quehacer
legislativo, luego del altercado que vivió el Congreso de la Unión durante el arranque del
periodo legislativo. Y es que el salón de sesiones de la Cámara de Diputados se convirtió
en un ring, donde Morena y la oposición se lanzaron una retahila de insultos, también di
rigidos al presidente de la Mesa Directiva, Santiago Creel, quien no permitió el ingreso de
elementos militares armados, porque así lo manda la Constitución. En tiempos donde se
requieren acuerdos para dar salida a los golpes que las familias mexicanas reciben en segu
ridad, economía y salud, en el arranque de sus trabajos el consenso no parece estar cerca en
el Poder Legislativo, nos comentan. Lo que sí se ve cerca son los ánimos de tirar trompadas,
por lo pronto, políticas.

Tonos subidos
En los tonos elevados y para muchos ya apartados del respeto y más bien en una escala
da de descalificación, Mario Delgado se refirió al consejero electoral Ciro Murayama: "Lo
que necesita ese señor es psiquiatría", dijo. El líder nacional de Morena recordó ayer que, a
finales del 2021, su partido tuvo una multa mayor, a propuesta del funcionario electoral.
"Nos multaron por 100 millones de pesos de manera ilegal, ya es una cosa enfermiza de
ese señor; afortunadamente ya se va, no llegará a verano. Están convertidos totalmente en
opositores, deben guardar la imparcialidad", espetó, eso sí, con la seguridad de que Morena
"nunca alberga malos sentimientos".
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BANDERAZO AL 2024

Inició el periodo ordinario en medio de una con
troversia evitable. Resulta que los integrantes

de la banda militar que interpretarían el Himno
Nacional estaban armados por lo cual, acorde a la
Constitución, no tienen acceso al pleno de la Cá
mara de Diputados. Al final las cosas se arreglaron,
pero dejaron en evidencia el proceso organizativo.

A lo largo de la mañana estuvimos conversando con un buen
número de legisladores. Hay muchos temas, pero prevalece el
Plan B en el que no hay signos de entendimiento, las posiciones
están muy encontradas y todo indica que el asunto terminará en
la Corte.

Por más conciencia que haya sobre el que las reformas sean
consensuadas no se vislumbran acuerdos. El uso de lenguaje está
siendo cada vez más fuerte y agresivo, lo que indica que las posi
bilidades de entendimiento se diluyan aún más.

Morena encuentra en el Plan B la posibilidad de cambiar el
INE, porque asegura que no está cumpliendo con sus funciones
y que es manejado por la "derecha". Algunos de los argumentos
de los morenistas y de los partidos que son parte de su alianza se
fincan en que el INE tiene que cambiar, porque "no es que sea un
árbitro vendido o parcial es que es un instrumento de la derecha
que a como dé lugar quiere ser utilizado para impugnar el proce
so electoral del año que entra".

LA OPOSI

CIÓN está en la
¡dea de que se

quiere cambiar al
Instituto, porque
existe un temor

auna derrota

del Presidente y
Morena y no van
a poder meter las

manos
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También se argumenta que el INE gasta altas cantidades de
dinero y que hay una especie de "burocracia dorada" a su interior.

El Instituto ha entrado en un toma y daca con el Presidente y
su partido. Ha tratado de demostrar que las afirmaciones sobre
la institución no son ciertas, empezando por los salarios y por el
gran número de personas que lo conforman.

La oposición está en la idea de que se quiere cambiar al Insti
tuto, porque existe un temor a una derrota del Presidente y More
na y no van a poder meter las manos. El tema del presupuesto es
otra constante junto con el muy importante asunto de la elección
de cuatro consejeros electorales.

Este tema es clave y es al mismo tiempo controvertido, por
que el gobierno insiste en que los nombramientos se deben de
dar a través de un sorteo o una insaculación.

Esta decisión podría acarrear una gran cantidad de problemas
al Instituto. Por más que se apele a que se requiere de un 95% de
honradez y un 5% de capacidad no hay manera de que el Institu
to sea dirigido sin mujeres y hombres preparados especializados
en los temas electorales.

Se tiene que acabar con la falsa disyuntiva de que se tiene que
ser honrado sin que se tenga capacidad, no vemos por qué no se
puede ser honrado y capaz al mismo tiempo.

No se ve cómo se pongan de acuerdo, de hecho, todos se están
viendo en la Corte esperando lo que se decida respecto a las de
mandas de inconstitucionalidad.

En lo que sí están de acuerdo es en el hecho de que si no se
ponen de acuerdo, es previsible que se presenten una gran canti
dad de impugnaciones en el desarrollo de la elección. Quien pier
da estará señalando al árbitro como responsable de su derrota.
Queda claro lo que se tendría qué hacer, pero no se aprecia que
vayan a hacer algo diferente de lo que están haciendo.

Hay muchos otros temas en la agenda. La reforma al Conacyt,
el debate sobre el espacio aéreo, el cabotaje, las pensiones, la sus
pensión del embarazo y un tema que se posterga y posterga: el
uso de la marihuana, entre otros.

El inicio del periodo tiene mucho de otro inicio, el 2024. Las
cámaras en el segundo semestre tendrán una gran cantidad de
movimientos de legisladores quienes estarán buscando otros
cargos o reelegirse, a la vez que se conocerá quiénes son los can
didatos a la Presidencia; esto significará que van cambiando las
reglas, las formas y las lealtades.

RESQUICIOS.
Luis Espinosa Cházaro y Miguel Ángel Mancera, del PRD, nos
dicen que "nos están haciendo a un lado" con el acuerdo PAN
PRI para la designación del candidato a la Presidencia. Tienen
razón, pero resulta que su partido a veces se ve como en etapa
de extinción.

Twitter: @JavierSolorzano
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LUMPENFUNCIONARIADO

POR BERNARDO BOLAÑOS

Karl Marx consideraba a Luis Bona

parte como "el jefe del lumpen
proletariado", porque compraba con
"dádivas y préstamos" (es decir, con una
ciencia financiera muy limitada) a" vás
tagos degenerados y aventureros de la
burguesía, vagabundos, licenciados de
tropay de presidio, huidos de galeras, ti
madores, saltimbanquis, lazzaroni, car
teristas y rateros, jugadores, alcahuetes,
dueños de burdeles, mozos de cuerda,
escritorzuelos, organilleros, traperos,
afiladores, caldereros, mendigos".

Hoy, casi no se cita este pasaje donde Marx describe a lo
que llama el lumpenproletariado porque suena clasista y
meritocrático, con lo paradójico que es ver así al padre del
"socialismo científico". La lectura del pasaje exige una inter

pretación más cuidadosa. A las teorías acerca de la supuesta
degeneración de las clases populares, el intelectual prusia
no las contrastaba diferenciando el lumpen o proletariado
impuro de otro disciplinado, con ideales y que no se dejaba
comprar fácilmente por políticos corruptos; éste seña, para
él, el agente transformador de la historia.

Además, no había tal "clasismo" porque los marxistas
señalaban al lumpen de cada clase social. Engels escribió
acerca de la nobleza parasitaria que se dedicaba al juego,
vivir de préstamos y cobrar por hacer espionaje político (a
diferencia de élites ilustradas y emprendedoras). Otros han
señalado a una lumpenburguesía para referirse a crueles
capataces o a neonazis votantes de Trump.

Quienes prefieran evitar la palabra "lumpen", por dis
criminatoria, están en su derecho. Pero eso es distinto de
pretender que en la sociedad no existan méritos y faltas,
prestigio e infamia. Creer eso es caer en un relativismo ob
viamente falso. Como lamenta el tango Cambalache: "Sen
tate a un lado que a nadie importa si naciste honrado, si es
lo mismo el que labora noche y día como un buey, que el
que vive de las minas, que el que mata, que el que cura o
está fuera de la ley".

Hay gobiernos, creía Marx, sostenidos en el lumpen,
como el de Luis Napoleón en Francia. Éste se valía del capi
talismo financiero y su mercancía por excelencia (el dinero
líquido), para comprar lealtades, en vez de producir bienes
tar durable y justamente repartido.

Ningún gobierno, sea de izquierda o de derecha, sea
una alcaldía o un país, es clasista por reclutar a funcionarios
capacitados y honestos; por ser, entre otras cosas, merito
crático (y no todos los méritos son diplomas universitarios,
existe la experiencia, el servicio de carrera). En cambio, un
gobierno fundado en el lumpen permite que sus cuadros
sean defraudadores, charlatanes, conuptos, parientes bue
nos para nada u oportunistas descarados. Ese tipo de admi
nistración defiende a sus aliados cuando son acusados de
encarcelar inocentes o de mentir acerca de sus estudios.

El problema no es que se viole una Cartilla Moral. Es que
privar a las instituciones de personal competente puede
producir el colapso de los servicios y de la economía, del
sistema alimentario y de las relaciones diplomáticas; en
particular cuando convergen una austeridad excesiva y un
lumpenfuncionariado.
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¿CUANDO TERMINARA

LA GUERRA EN UCRANIA?

POR GABRIEL MORALES SOD

La guerra entre Ucrania y Rusia se ha
convertido en un laberinto sin salida.

Por un lado, si bien es cierto que el ejército
ruso "omnipotente" que todos predecían
conquistaría Ucrania en un par de sema
nas ha resultado un fiasco en el campo de
batalla, Moscú, por medio de la conscrip
ción masiva y un esfuerzo de compra de
armamento y movilización industrial, ha
conseguido detener el avance ucraniano
hacia el este y sostener una fuerte cam
paña de artillería. Por el otro, a pesar del
incremento de la provisión de armamen
to occidental, parece improbable que en
los próximos meses el ejército ucraniano
logre expulsar alas fuerzas rusas de su te
rritorio. Es decir que, militarmente, el re

sultado más probable es la continuación
indefinida del conflicto.

Ambas partes parecen apostar a que distintas presiones
sociales y económicas terminen por denotar a sus rivales.
Aunque los efectos de las sanciones han sido fuertes en in
dustrias específicas, la vida diaria de los msos no ha cambia
do drásticamente. El gobierno, por medio de manipulacio
nes macroeconómicas y la venta de energéticos, ha logrado,
por el momento, resistir el embate. De la misma manera, el
apoyo de Occidente a Ucrania, que el Kremlin esperaba ter
minaría resquebrajándose en unos cuantos meses, sigue
firme; y los bombardeos rusos a la infraestructura civil ucra
niana, que han dejado a miles sin electricidad y calefacción
en los meses más fríos del año, no han logrado romper la
voluntad del pueblo ocupado.

Para Estados Unidos y la OTAN Ucrania se ha convertido
en la línea de defensa de su modelo económico y social. Para
Moscú una denota no sólo implicaría una gran humillación,
sinoquepondria en peligro lalegitimidadmisma del régimen,
y la única manera de salir del conflicto con la cara en alto (si es
que eso aún es posible) sería obtener concesiones territoria
les importantes en Ucrania. Para los ucranianos, después del
enorme sufrimiento que ha causado la guena, la única victo
ria en mente es la recuperación de todo su territorio.

La única salida, como en todos los conflictos armados
donde se llega a un estancamiento, implicará un proceso
de negociación en donde ambas partes tendrán que ceder.
Rusia sabe que continuar la ocupación de un pueblo que
los ha rechazado fervientemente es insostenible en el largo
plazo; Estados Unidos sabe que no podrá financiar a Ucrania
de manera indefinida; y los ucranianos, a pesar de que lo nie
guen enfáticamente, saben que la salida del conflicto impli
cará posiblemente concesiones territoriales.

Los intereses de los actores involucrados, a menos de
que suceda algo extraordinario (por ejemplo, un cambio
de gobierno en Rusia, o un nuevo presidente en Estados
Unidos que se oponga a la guena), no cambiarán en lo que
resta del año. La única diferencia que habrá, cuando inicie
el proceso de paz, será la cantidad de muertos que haya de
jado el conflicto. ¿No será momento de dejar las fantasías
de victoria e iniciar de una vez las negociaciones y salvar
así miles de vidas?
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IMPIDE CREEL ESCOLTA
ARMADA EN RECINTO
POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Los tiempos de violar la Constitu
ción y las leyes que hoy se viven

en este país, en los que el propio Presi
dente dice y repite que "no me vengan
con quelaley eslaley", son cumplidos
puntualmente y sin recato, lo mismo
por dirigentes, legisladores y "corcho
latas" de Morena, como en las recien
tes plenarias de sus grupos parlamen
tarios en ambas cámaras del Congreso,
no así en la apertura del segundo pe
riodo de sesiones de la 65 Legislatu
ra, al impedirse que la escolta militar
que llegó armada a rendir honores a la
bandera, ingresara al salón de plenos,
lo que está prohibido, por lo que tuvo
que hacerlo fuera del mismo.
En cumplimiento a lo que establecen la Carta Magna y el
Reglamento Interior del Congreso, el presidente de éste y
de la Cámara de Diputados, Santiago Creel, no hizo más
que acatarlos y evitó que los militares armados cumplie
ran su encomienda dentro del recinto, lo que motivó que
legisladores de Morena y sus aliados, criticaran a gritos
al panista que no hizo más que cumplir con lo estable
cido y recordarles que la Constitución es la Constitución

y el Reglamento es el Reglamento, y deben respetarse
obligatoriamente.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
Ahora que se revivió el distanciamiento que desde hace
años existe entre el Presidente López Orador y Cuauhté
moc Cárdenas, se especula que una de las "consideracio
nes políticas" que llevó al ingeniero a deslindarse públi
camente del Colectivo por México, es que su hijo, Lázaro
Cárdenas Batel, es coordinador de asesores del tabasqueño.
El mismo que siendo gobernador perredista de Mi
choacán, le pidió al entonces presidente, Felipe Calderón,
el envío urgente del Ejército para combatir al crimen or
ganizado y al narcotráfico, que se extendían acelerada
mente en esa entidad y que hoy, además de apoderarse
de la mitad del territorio nacional, son una amenaza ante
el relevo presidencial del año próximo, en que intentará
participar e influir, igual que lo hicieron en elecciones de
gobernadores y alcaldes.
Cumplida aquella petición de Cárdenas Batel, convir
tió al exmandatario panista en el enemigo número uno
de López Obrador, al que acusa de haberle declarado irres
ponsablemente la guerra al narco, con las consecuencias
que hoy se viven a lo largo y ancho de la República, ade
más de su dicho de que en la elección en2006 "le robaron
la Presidencia".

Hasta la próxima semana se discutirá, en comisiones
del Senado, el artículo pendiente del Plan B de Reforma
Electoral, sobre la llamada "cláusula de vida eterna", que
propone transferir votos entre partidos políticos, aproba
do en San Lázaro, pero modificado en la Cámara alta.
PAN y PRI ignoran a PRD para "lo que vendrá", y la coa
lición Va por México se vuelve a tambalear.

fcardenas@pulsopolitico.com.mx
Twitter: @MXPulsoPolitico
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Se cumplieron las prime
ras dos semanas del juicio

contra Genaro García Luna en
una corte federal de Estados
Unidos.

El exmando de la Policía Federal en México es

acusado de tener nexos con el narcotráfico y haber
recibido sobornos millonarios de éste.

El juicio no habla de los negocios de García
Luna, únicamente se centra en sus lazos con el
narcotráfico.

Mucha ha sido la expectativa de lo que suce
derá en este juicio, pero hasta ahora ninguno de
estos testigos ha presentado pruebas o evidencias
físicas, como grabaciones, fotografías, videos o
documentos, sólo han sido los dichos de exnar
cotraficantes, que buscan obtener un beneficio a
cambio de su testimonio.

Lo que sí tienen en común estos personajes es
que fueron detenidos y extraditados por el propio
García Luna, cuando fungía como secretario de
Seguridad Pública.

El primer testigo fue uno de los más relevan
tes: Sergio Villarreal, El Grande, un hombre que
servía al cártel de Los Beltrán Ley va, por dos días
consecutivos aseguró haber presenciado, por lo
menos, 20 reuniones entre el Cártel de Sinaloa y
el exsecretario de Seguridad Pública.

Que entre 2001 y 2004 el exfuncionario reci
bió entre un millón y millón y medio de dólares
mensuales. Dio detalles de su participación en el
tráfico de drogas y de la supuesta ruptura del Cár
tel de Sinaloa con los Beltrán Ley va. La realidad es
que García Luna en el 2001 no era secretario de
Seguridad Pública.

Incluso, El Grande aseguró que García Luna,
estando al frente de la Secretaría de Seguridad,
fue secuestrado por Arturo Beltrán Ley va en una
carretera rumbo a Cocoyoc y que fue para darle un
mensaje de quién estaba a cargo en realidad, pues,
segúnEl Grande, el exfuncionario ya no le tomaba
las llamadas a Beltrán Ley va.

Es verdad, hubo un secuestro de la custodia
que tenía García Luna, los golpearon y abusaron
de las mujeres de ese equipo y fue una adverten
cia al entonces exsecretario de Seguridad Pública

Federal para que no siguiera operando contra ellos.
El segundo día de alegatos, el juez Brian Cogan

desestimó parte del testimonio de Tirso Martínez,
alias El Futbolista. Indicó que se trataba de simples
rumores, sin pruebas: una pérdida de tiempo.

El testimonio de Tirso habló de cómo movía

cocaína entre 1997 a 2001, un periodo ajeno al de
García Luna como autoridad.

Al final, Tirso sólo pudo hablar de cómo traficó
toneladas de cocaína ocultas en trenes hacia Los

Ángeles, Nueva York y Chicago, de 2001 a 2003,
que estos cargamentos pasaban gracias a que El
Chapo Guzmán y El Mayo Zambada tenían coop
tadas a las autoridades federales, pero en ese testi
monio no pudo inculpar a García Luna.

El tercer testigo en subir al estrado fue Ernest

Caín, un expolicía retirado de Chicago, que duran
te 14 años colaboró en la división antinarcóticos.

Se le preguntó sobre un decomiso de dos tonela
das de cocaína en Chicago, que aparece dentro de
la acusación contra García Luna.

Al final, en el día tres del juicio, tocó tumo para
dos agentes de la DEA: Jamal Homedo, quien for
maba parte de la fuerza de tarea de Nueva York,
en el que confiscaron la droga que había traficado
Tirso Martínez y Matthew Coleman, quien habló
sobre los decomisos de droga en entre2002 y2003.

El quinto testigo fue un exlíder de una pandilla
en Nueva York, Héctor Tolentino, que es acusado
de recibir droga del Cártel de Sinaloa y distribuirla
en Estados Unidos.

El cuarto día del juicio se reanudó el lunes pa
sado, al estrado subió el narcotraficante Óscar Or
lando Nava Valencia, El Lobo Valencia, quien ase
guró haber pagado más de 10 millones de dólares
en sobornos al exsecretario de Seguridad Pública,
Genaro García Luna. Este hombre fue fundador

del Cártel del Milenio, que después derivó en el
Cártel Jalisco Nueva Generación.

Según su testimonio, en octubre de 2007
había tenido que enviar otros 5 millones de dóla

res a García Luna para intentar liberar en el puerto
de Manzanillo, en el estado de Colima, dos conte
nedores provenientes de Colombia con 10 tonela
das de cocaína cada uno. Uno de los cargamentos
era del Lobo Valencia y el otro de Arturo Beltrán.

El dato duro aquí es que el Cártel del Milenio,
después Cártel Jalisco Nueva Generación, estaba
enfrentado con el Cártel de los Beltrán Leyva.

El Lobo se refirió a los sobornos como "los arre

glos", que eran pagos a funcionarios públicos para
tener seguridad y protección, y para poder traficar
libremente.

El quinto día fue para presentar a dos agentes
de la DEA, entre ellos: Adrián Ibáñez, quien estu
vo asignado a una oficina en Guadalajara y abundó
sobre el decomiso de dos contenedores con más

de 10 toneladas de cocaína, cada uno, en el puerto
de Manzanillo, el 30 de octubre de 2007.

Dijo que la DEA solía mandar agentes a deco
misos importantes, para presionar a las autorida
des mexicanas a que no se corrompieran y libera
ran la droga incautada. Las fechas y el volumen de
la droga coinciden con los cargamentos que men
cionaron El Grande y El Lobo, pero ¿cómo ligan a
García Luna en este caso?

El segundo en hablar fue Raúl Arellano Agui
lera, un exagente de la policía federal, el primer
agente mexicano que declaró contra García Luna.

Explicó la forma en la que se dejaba pasar la
droga en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad
de México y la manera en la que elementos de la
Policía Federal, en los tiempos de García Luna, ha
brían estado implicados en las operaciones.
"Por 45, todos en 35 hasta nueva orden", era la

indicación que, según el testigo, se transmitía en
la terminal cada vez que una maleta con droga o
dinero llegaba o salía. Este código significaba que
"por una orden superior debían dejar de actuar
temporalmente". Según declaró, con esa indica
ción no hacían revisiones ni detenciones.

En lo personal no sé si esto sea verdad, si es un
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hecho que la corrupción y el ingreso de drogas por
el Aeropuerto Benito Juárez en la Ciudad de Méxi
co, ha sido una realidad, pero no presentaron prue
bas que la orden viniera del entonces secretario
García Luna. Hoy, la seguridad en ese aeropuerto
se ha intensificado desde que tomó su operación
la Secretaría de Marina.

Otro testigo que se presentó en el estrado es Is
rael Avila, contador y agente de bienes raíces para
el Cártel de Sinaloa, detenido en Texas en 2012, y
condenado a 15 años de prisión en Illinois.

Faltan decenas de testimonios que van a decla
rar en ese juicio, ojalá presenten pruebas y no se
queden en dichos y rumores.

GENARO García

Luna (centro) y
su abogado, en
un boceto de
la audiencia en
la Corte federal

de Brooklyn. el
3 de enero del
2020.
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ALONSO
TAMEZ

24 HORAS EUROPA BAJO LA LUPA

Presidente electo de República Checa:
'Si pierde Ucrania, perdemos todos'

Petr Pavel, quien el 9 de marzo asumirá
como nuevo presidente de la Repúbli
ca Checa, dij o en entrevista con la BBC
que Ucrania debe ser admitido en la

Organización del Tratado del Atlántico Norte
(OTAN) "tanpronto como acabe la guerra", ya
que estaría "moral y prácticamente listo" para
unirse a la alianza de defensa colectiva.

Pavel, un general en retiro, se desempeñó
como jefe del Estado Mayor de la República
Checa entre 2012 y 2015, siendo el oficial
militar de mayor rango en el país. Asimismo,
fue el encargado de asesorar al Consejo del
Atlántico Norte (órgano rector de la OTAN en
materia política) al fungir como presidente
del Comité Militar de la organización entre
2015y2018.
El presidente saliente, Milos Zeman, llegó

a la JefaUira del Estado en 2013. Sin embargo,
anteriormente se desempeñó como primer
ministro de 1998 a 2002 y fue durante su go

unirse a la alianza de defensa colectiva.

Pavel, un general en retiro, se desempeñó
como jefe del Estado Mayor de la República
Checa entre 2012 y 2015, siendo el oficial
militar de mayor rango en el país. Asimismo,
fue el encargado de asesorar al Consejo del

Atlántico Norte (órgano rector de la OTAN en
materia política) al fungir como presidente
del Comité Militar de la organización entre
2015y2018.
El presidente saliente, Milos Zeman, llegó

a la JefaUira del Estado en 2013. Sin embargo,
anteriormente se desempeñó como primer
ministro de 1998 a 2002 y fue durante su go

bierno que la República Checa logró admisión
en la OTAN.
En la entrevista, Pavel, de 61 años, se mos

tró abierto a mandar aviones cazas F16 a las

fuerzas ucranianas, recalcando que "casi no
deberían haber límites" en lo que se manda
al gobierno de Volodímir Zelenski. Además,
aplaudió el envío de tanques de Estados Uni
dos, Alemania, Reino Unido, Canadá, Polonia
yotros países, aUcrania.
Cuestionado sobre la postura rusa de que el

envío de armasy tanques occidentales aumen
ta las probabilidades de una guerra OTAN
Rusia, Pavel dijo que "no tenemos alternativa".
"Si dejamos a Ucrania sin ayuda, lo más pro
bable es que pierdan esta guerra. Y si pierden,
perdemos todos".
En abril de 2022, la República Checa se con

virtió en el primer país de la OTAN en enviar
tanques (T72) a Ucrania, respondiendo a

la constante petición de Kiev en este sentido,
y rompiendo un tabú en la opinión pública
de que estos provocarían una escalada del
conflicto.
En su página web, que concentra las pro

puestas con las que fue electo en segunda vuel
ta contra el expremier Andrej Babis (2017
2021), Pavel ha evitado la ambigüedad. Sobre
un potencial embargo de energéticos rusos en
su país, se mostró a favor, ya que "si Rusia se
está comportando agresivamente (...) enton
ces no es correcto que contribuyamos a estas
guerras connuestros pagos".
Con respecto a su postura sobre si la Unión

Europea debe aceptar aUcrania, Pavel dijo que
sí, pero primero "debe cumplir con todas las
condiciones para ser miembro, por ejemplo, el
progreso en la lucha contra la corrupción". De
igual forma, llamó a su país a participar en la
eventual reconstrucción de Ucrania.
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A DIVISA DEL PODER

ADRIAN
TREJO

engranev@yahoo.com.mx // @adriantrejo

Derecho
al pataleo

La ausencia del PRD en la ratificación de la
alianza Va por México es sólo pirotecnia
política.
Sucede que Jesús Zambrano, presidente

de lo que queda del partido negroamarillo, ha que
rido negociar de una vez las posiciones que cree que
le corresponden antes de concretar una plataforma
común y definir el método de selección de los can
didatos a puestos de elección popular, entre ellos la
Presidencia de la República.
Zambrano pretende, por ejemplo, que los tres

partidos se dividan "equitativamente", es decir en
tercios, las candidaturas al Senado, algo que ni el
PAN ni el PRI aceptaron.
Primero porque deben pasar la prueba de las elec

ciones de este añoy luego porque, "equitativamente"
correspondería al reparto de posiciones de acuerdo
con el peso electoral real de cada partido.
El fin de semana pasado, Zambrano "destapó" a

Silvano Aureoles y Miguel Ángel Mancera como
los precandidatos presidenciales perredistas; el des
tape fue una forma de atenuar a los perredistas que le
protestaron porque consideran que el PRI y el PAN se
comerán la mayor parte del pastel en el 24.
Respecto a la candidatura a la Jefatura de la Ciu

dad de México, el PRD coquetea desde hace semanas
con la alcaldesa de Cuauhtémoc, Sandra Cuevas, a
quien se ha relacionado más con el grupo de Ricardo
Monreal, que no ha salido a defenderla en los he
chos controvertidos recientes en los que se ha visto
involucrada.

Cuevas asistió a la presentación de la alianza como
invitada del PRD, quien no la vería mal como su pro
puesta para la candidatura por la Jefatura de Gobier
no; no lo será por el PRI ni mucho menos por el PAN.
Zambrano desde luego tiene derecho al pata

leo, no solo como una manera de protegerse de las
presiones internas sino como un acto puro de so
brevivencia, pero en el fondo sabe que el futuro del
PRD depende, en gran medida, de los acuerdos con
panistas y priistas para el 2024.
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Más allá de las "consideraciones políticas" a las que
hizo referencia Cuauhtémoc Cárdenas para des
marcarse del grupo Colectivo por México o Mexi
coletivo, está el hecho de que el documento "Punto
de Partida" se tomó casi de la plataforma política de
Movimiento Ciudadano.

"Estánmuynaranjas", dijo un senador que conoció
del proceso de formación del grupo y redacción del
documento.

Puede haber sido esa la razón principal por la que
Cárdenas haya pintado su raya de este grupo tan
variopinto, en el que apareciéronlo mismo Roberto
Madrazo, Francisco Labastida o Josefina Váz
quez Mota.
Lo que le reprochan tanto legisladores de oposi

cióny personajes de la sociedad civil es que Cárdenas
pudo haberse desligado semanas o días antes de la
presentación del documento y no dos días después,
justo el mismo día en el que López Obrador lo colocó
entre sus adversarios políticos.
Sus razones habrá tenido, pero al final, quedó mal

con el grupo y que dó mal con el Gobierno.

Aunque en la Cámara de Diputados se votó en contra
de la llamada "cláusula de vida eterna", que daba
vida artificial a los mini partidos aún cuando no
alcanzaran el 3% de la votación en una elección fe
deral, los senadores de Morena decidieron incluirla
nuevamente en el dictamen que discutirán en los
próximos días.
Aparentemente no tiene futuro; la oposición de

entrada dijo que votarán en contra pero, tratándose
de una votación que requiere mayoría simple, es
probable que Morenay aliados se salgan conla suya.
Quizá por eso verdes y peristas están taaaann

tranquilos.
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[ ¿SERÁ?
Cabañuelas legislativas
El presidente de la Mesa Directiva del Congreso General,
Santiago Creel (PAN), se metió ayer en un trabuco tremendo
por no permitir el ingreso de la escolta de la Sedeña al Pleno
porportarfusilesFX05, calibre 5.56. Aunque los cargado
res claramente estaban vacíos, Creel consideró que laley no
permitía el ingreso de armas al recinto, entendido éste por
el panista como el Salón de Plenos, solo que en realidad, el
recinto son todas las instalaciones del Palacio Legislativo,
por lo que e sos fusiles jamás debieron cruzar por los acce so a la
Cámara, situación que alguien debió autorizar. Mal arranque
del periodo con una confrontación entre diputados de oposi
ción y oficialistas y que, ojalá, no resulte como las cabañuelas y
definan el clima que prevalecerá de aquí a abril. ¿Será?

Siguen los pleitos
Como se ven las cosas, parece difícil una alianza opositora
sólida rumbo al 2024, portodo se pelean, eso sin tomaren
cuenta la poca credibilidad de Alejandro Moreno, Alito, quien
trae en la frente tatuada la "t" de traidor y la "c" de corrup
ción. .. Ahora Marko Cortés, a quien minimizan los panistas
y el priista malmiran al perredista Jesús Zambrano, cuando
hace algunos meses Markoy Jesús no podían ver ni en pintura
al líder del tricolor... Esaalianzayasecebó. ¿Será?

Y su estado, en crisis
Nos dicen que uno de los operadores en favor de Delfina
Gómez, precandidata de Morena al Gobierno del Estado
de México, es ni más ni menos que ¡ Cuitláhuac García!, el
gobernador de Veracruz... Quienes se enteran un día sí y otro
también del nivel de inseguridad en la entidad jarocha, con
noticias diarias de secuestros, ejecuciones o apariciones de
cuerpos concluyen, con razón, que su estado está como está
porque sí tiene puesta su cabeza en otro lado. ¿ Será?

Deensueño
Hasta losyoutubers más asiduos al presidente López Obra
dor se les ha visto cabece ar en la conferencia matutina del

mandatario, y ayer una de las simpatizante del morenista hasta
roncando; hay quienes dicen que a estas alturas del partido ya
es complicado aguantar las Mañaneras y más de uno coincide
en que solo buscan controlar la opinión pública, más allá de
informar. ¿Será?

Unidad ¿forzada?
Cuando los aspirantes morenistas a la Presidencia se vieron
las caras en la plenaria de su partido coincidieron en una cosa:
convocar a la unidad de la llamada Cuarta Transformación

para evitar afectar el movimiento y garantizar la continuidad
del proyecto que encabeza Andrés Manuel López Obrador.
Nos dicen que el mensaje de compañerismo se dictó desde el
Palacio Nacional, donde incomodan cada vez más los eviden
tes golpes bajos hacia cada uno de ellos, por los cuales también
se lanzan culpas; de ahí que todos tuvieron que mostrar una
sonrisay comprometerse, al menos ante las cámaras, a guardar
las formas en la contienda electoral rumbo 2024. ¿Será?
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Cuidado con los 'Amlitos'

El movimiento necesita de la
autocrítica, compañeras, com
pañeros, así que me permito
una observación: cuidado con

los Amlitos. Lo digo por la imagen que
subieron a redes hace un par de días, la
del muñeco del Supremo en su escritorio
de Palacio Nacional. No fue muy buena
idea, se los digo fraternalmente. O sea:
es una figurita que sonríe felizmente,
minúscula, en un escritorio muy grande,
con un volcán en erupción atrás y el escri
torio vacío salvo por una taza, supongo
que de champurrado, más grande que el
muñeco.

No hace falta un PhD para darse cuenta
de que podemos mandar tres mensajes
más que fallidos: que el líder tiene al país
en llamas, que aunque lo tiene en llamas
no da golpe, y que lo que le pase al país
le importa, disculpen la expresión, tres
hectáreas. Están ustedes abonando a una
injusticia histórica, compañerxs. ¿No han
leído esas columnas que dicen que nadie
ha amado a los pobres como nuestro An
drés?
Por lo mismo, me permito algunas suge

rencias. Quiero decir: sí está muy simpáti
co que desafíen a la ley con peluches. Es un
fiel retrato de nuestro movimiento. Pero
con cuidado, por favor. Por ejemplo, no
caigan en la tentación de poner un Arnlito
en una lancha, conunarefineríaatrás. En
tiendo que el mensaje pretende ser: nues
tro líder atiende en persona cada aspecto
de su Gobierno y cuida obsesivamente los

intereses del pueblo bueno.
Con todo, la imagen manda al mismo

tiempo, y pónganle que predominante
mente, la idea de que tenemos el agua al
cuello, de que el único que flota en medio
del desastre es el Presidente y, de paso, de
que Dos Bocas es una catástrofe, cuando
todos sabemos que las inundaciones son
producto del infortunio: puras lluvias atí
picas.
Además, a la compañera Rocío, Rocío

de México, la vamos a tener que seguir
ocupando en Dos Bocas, porque ya sa
bemos que gobernadora no va a ser. Una
lástima, porque sería una digna heredera
de Cuitláhuac. Esos baños de gasolinera
tienen que gozar de continuidad.
Recomiendo, asimismo, que no me va

yan a poner un Arnlito ni en el metro para
que veamos que es sensible a los temas de
movilidad, ni vestido de Guardia Nacional
luego de que los compañeros del pueblo
uniformado le dispararon a un niño, ni
sentado en las piernas de Salgado Ma
cedonio para que veamos que el Félix es
súper buen rollo y Guerrero es viable aun
que hagan barbacoa a las cabras del zoo.
La estrategia del Topo Gigio del trópico
ardiente es genial, pero no nos pasemos.
Sigan al doctor Patán para una crítica

constructiva.
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JOSE
UREÑA
joseurena2001 @yahoo.com.mx

Corcholatas: parto de los montes en noviembre
Los hechos van muy atrás de las decisio

nes.

Los desfiles de las corcholatas, pri
mero en la Cámara de Diputadosy luego

en el Senado de la República, confirmó adelantos
de este espacio.
El 10 de enero anunciamos, por ejemplo, la fe

cha de la primera encuesta para perfil ar al futuro
candidato presidencial: el mes de julio.
Se harían otras para tranquilizarlas y resarcir

heridas entre Claudia Sheinbaum, Marcelo
Ebrard, Adán Augusto López o Ricardo Mon
real, según sea el ganador.
La instrucción es hacer cuatro más durante

agosto, septiembre y octubre para procesarlas
y, tras el cruce de datos, negociarla disciplina de
aspirantes y seguidores.
Unavezsometidaslasambicionesypacificadas

las huestes, se decidirá el mecanismo de lanza
miento y una ceremonia donde estarán, obvio,
todas las corcholatas.

Eso sucederá en noviembre.
MÁS NOMBRES A LA SAGA
La saga será de novela.
El tema no es nada más las encuestas, juego

en el cual participan desde hace tiempo muchas
firmas demoscópicas con grandes rendimientos
económicos.

Nada menos ayer el director de Rubrum, Luis
Alberto García, difundió los datos levantados
durante enero y colocó al frente al canciller Mar
celo Ebrard con poco más de 34 puntos.
Le sigue Claudia Sheinbaum.
Sus datos coinciden con la percepción general,

pero más allá de eso están las decisiones tomadas
en Palacio Nacionaly a las cuales deberá someter
se el portero de Morena, Mario Delgado.
La instrucción es ampliar el abanico para dar idea

de apertura a la militancia y evitar un golpeteo ya
perceptible entre las cuatro como pelea callejera,
de todas contr a todas, las cuatr o contr a las cuatr o.
Dicho de otra forma, ya no serían nada más

Claudia Sheinbaum, Marcelo Ebrard, Adán
Augusto LópezyRicardo Monreal.
Con ese espíritu presidencial se incorporó a

Gerardo Fernández Noroña, quien formalmen
te es diputado perista, pero siempre ha estado al
servicio de López Obrador.
Ahora se analiza a quién más incorporar, pero

ni para distr aer servirán porque las preferencias

MÁS NOMBRES A LA SAGA
La saga será de novela.
El tema no es nada más las encuestas, juego

en el cual participan desde hace tiempo muchas
firmas demoscópicas con grandes rendimientos
económicos.

Nada menos ayer el director de Rubrum, Luis
Alberto García, difundió los datos levantados
durante enero y colocó al frente al canciller Mar
celo Ebrard con poco más de 34 puntos.
Le sigue Claudia Sheinbaum.
Sus datos coinciden con la percepción general,

pero más allá de eso están las decisiones tomadas
en Palacio Nacionaly a las cuales deberá someter
se el portero de Morena, Mario Delgado.
La instrucción es ampliar el abanico para dar idea

de apertura a la militancia y evitar un golpeteo ya
perceptible entre las cuatro como pelea callejera,
de todas contr a todas, las cuatr o contr a las cuatr o.
Dicho de otra forma, ya no serían nada más

Claudia Sheinbaum, Marcelo Ebrard, Adán
Augusto LópezyRicardo Monreal.
Con ese espíritu presidencial se incorporó a

Gerardo Fernández Noroña, quien formalmen
te es diputado perista, pero siempre ha estado al
servicio de López Obrador.
Ahora se analiza a quién más incorporar, pero

ni para distr aer servirán porque las preferencias

de Palacio Nacional son conocidas y ya algunos
mencionados se han autodescartado.

Es el caso Juan Ramón de la Fuente y Esteban
Moctezuma, mientr as otros, caso de Tatiana
Clouthier, han dejado de estar en posición de
lanz amiento y se han ido en malos términos.
De todos modos, el espectáculo continuará.

A REVIVIR LA CANACINTRA
Refundación.

Ese fue el tér mino más repetido durante el pri
mer encuentro de mujer es empresarias afiliadas
a Canacintra y con el fin de dar un nuevo destino
a ese organismo.
La industria de la transformación, como cá

mara, fue durante decenios fiel intérprete del
sector privado en su trato con el poder, cuando
las centrales cúpula CCE, Concamin y demás
perdieron voz, representatividad y prestigio.
Antenoche a las 24 horas se cerró el registr o de

candidatos: José Manuel Sánchez, Lulú Medi

na y Esperanza Ortega.
Ellas encabezan el esfuerzo de refundación

y ojalá tengan suerte en dos sentidos claves: ser
interlocutoras con el Gobierno y apoyo para todos
los industriales de la transformación.
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Democracia con democracia se paga
De cara al inicio del Periodo Ordina

rio de Sesiones en el Congreso de la
Unión, los grupos parlamentarios
de Morena de las Cámaras de Di

putados y de Senadores celebraron su IVy X
Reunión Plenaria, respectivamente.
Si bien estos encuentros son habituales, en

esta ocasión ambos se vieron influenciados
por el momento políticoelectoral que se vive
actualmente en México, en el contexto del

proceso de votación de junio próximo y rum
bo a la sucesión presidencial del año 2024.
Destacó, sobre todo, el ambiente de civi

lidad, entendimiento y apertura al diálogo
mostrados por quienes fueron elegidos por
el pueblo para representarlo en la máxima
tribuna del país, quienes también estuvieron
dispuestos a escuchar las voces y los plantea
mientos de laylos aspirantes a candidatos ala
presidencia de la República.
Sibien prevaleció el buen ánimo, la cordia

lidad y el respaldo colectivo de los presentes
frente al proyecto de la cuarta transformación
que encabeza el presidente Andrés Manuel
López Obrador, también fue la ocasión propi
cia para refrendar nuestra postura respecto a
la sucesión presidencial.
Frente a diputadas y diputados federales

del Grupo Parlamentario de Morena refren

dé mi postura de respetar los resultados de
la encuesta del partido para seleccionar al
abanderado presidencial de 2024, siempre
y cuando sea incluido en la misma. De igual
manera, hice entrega de la ruta que planteo
para lograr la reconciliación nacional, un do

cumento que propone los avances sociales
democráticos, diversos y estables para todas
y todos los mexicanos.
Posteriormente, ante las y los senadores

expresé la necesidad de trabajar en unidad y
en estrecha coordinación, con el objetivo de
obtener buenos resultados en las elecciones

de junio próximo, en las que se disputarán
las gubernaturas del estado de México y de
Coahuila.

También dimos a conocer la integración
de una mesa de diálogo con las y los diputa
dos federales, a fin de priorizar los temas de
la agenda legislativa que se abordarán en el
Congreso de la Unión entre febreroy abril del
presente año.
Lo anterior incluye retomar temas como

la reforma electoral, la regulación de la ma
riguana, los cambios legales en materia de
educación y salud, la expedición del Código
Nacional de Procedimientos Civiles y Fami
liares, así como otros tópicos en materia de
bienestar, radiodifusión y cinematografía.
Una vez más, tenemos la oportunidad de

seguir demostrando nuestra capacidad de
acción y la efectividad en los resultados de
nuestra labor como legisladoras y legisla
dores; es un compromiso con el pueblo que
hemos cumplido al pie de la letra.
Igualmente, Morena tiene ante sí la oportu

nidad de honrarlos principios que constiUiye
ron al partido desde que era un movimiento
con profundas raíces sociales, y de demostrar
que la democracia con democracia también
se paga.
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Cambio de señales
Las Plenarias de Morena y aliados en

el Congreso de la Unión se realizaron
con gran intensidad. Por lina paite,
llevaron al pie de la letra la petición

que Mario Delgado, presidente Nacional del
Instituto Político hizo a los gobernadores de
filiación morenista para preparar el piso pa
rejo a sus aspirantes, texto en donde incluye
al senador Ricardo Monreal y al diputado
Gerardo Fernandez Noroña, hecho, que el
Instituto Nacional Electoral (INE) ordenó al
dirigente, suspender porque podrían cons
tituirse como actos anticipados de campaña.
La instr ucción no fue para los legisladores,

pero solícitos tanto diputados y senadores de
Morena recibieron a las denominadascorc/io

latas guindas. En este principio de semana,
los cinco aspirantes estuvieron en los recintos
parlamentarios: Adán Augusto López, secre
tario de Gobernación que en la Cámara de Di
putados dio el banderazo de salida para que
los congresistas de la 4T salgan al territorio a
hacer campaña, en relación a los consejeros
del INE sugirió se elijan por la vía de la insa
culación (Tómbola).
En la misma sintonía, en la Mañanera el

presidente Andrés Manuel López Obrador
a pr egunta sobre el futur o del Plan B, no le
dio importancia y también sugirió el trabajo
de campo. Los mormistas en el Senado han
dado su tiempo a la iniciativa de Reforma del
presidente López Obrador.
Sin embargo, está claro que los cinco aspi

rantes al coincidir en que la Unidad de los mi
litantes es fundamental. Claudia Sheinbaum,
pidió que todos deben unir sus fuerza para
defender atodos; Marcelo Ebrard, pidió reglas
claras, enla selección del candidato o candida
ta y propuso que se pida licencia; por su parte
Monreal, llamó a que los aliados no traicionen,
en r eferencia al caso de Coahuila en donde la

candidatura de Ricar do Mejía (PT), pone en

riesgo la de Armando Guadiana.
El resultado de las pasarelas, sólo nos mostró

un partido en el poder con gr andes divisiones
que ya están en pleno tr abajo de apoyo a su cor
cholata pasando por encima de las otr as. Y las
campañasnegrasdeloscompañerosdepartido.
Hoy, inicia el periodo de sesiones en ambas

cámaras. Y la agenda para Morena y aliados
está en el campo electoral. Ya verem os si las
señales que desde el titular del poder ejecu
tivo han cambi ado, dejando de lado las refor
mas en el legislativo, para dar prioridad a las
campañas. Y la pregunta de nosotros los ciu
dadanos comunesy comentes es la siguiente:
¿En qué momento realiz an sus obligaciones si
todo el tiempo es campaña?
SUSURROS

1. Lejos, muy lejos de alcanzar la paz en el
país. Según las cifras de la Secretaría de Segu
ridady Pr otección Ciudadana, su ti tular Rosa
Icela Rodríguez informó que durante enero
hubo un r epunte de homicidios dolosos con
3 mil 303 casos.
2. Durantelaúltimareuniónanual déla Aso

ciación Nacional de Ind ustriales (Industriales
MX), que preside Carlos Alverde Lanzagorta,
se aprovechó para entr egar una placa conme
morativa a Grupo Walworth y reconocer el
aniver sario 180 de la empresa especialista en
válvulasy que mantiene oper aciones desde su
hub en el Estado de México. Recordemos que
sus estándares de calidad le han permitido
consolidar' su presencia en otr os países, como
EmiratosÁrabes Unidos, dónde ya anunciaron
que instalarán su nueva planta en conjunto
con su socio comercial Valvetech LLC. La firma

liderada por Salomón Waisburd Grinberg y
Jacobo WaisburdKleimanha demostr ado una

sólida ética empresarial que los ha posiciona
do entre las compañías más longevas entr e los
sectores a los que atiende como la criogénica,
dr enaje, petr olera, por mencionar algunas.
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Cada vez más borrado

El distanciamiento del PRD con

sus ¿aliados? panistas y priistas
se hace cada día más evidente.

Y es que ya en los comunicados
que emiten el PAN y el PRI,
respecto a la coalición electoral

Va por México, ya ni siquiera in
cluyen el logo del Sol Azteca, un
detalle que parecería anecdótico,
pero que tampoóü ha pasado
desapercibido y podría ser un
mensaje por sí mismo. Hay que
recordar que las diferencias
comenzaron desde el primer día
del "relanzamienta* de la alianza

tripartidista, cuando los partidos
tricolor y blanquiazul prácti
camente se repartieron el pastel
para la definición de las candida
turas, excluyendo a los perredis
tas. Desde entonces, el partido
que encabeza Jesús Zambrano
ha pedido mayor pluralidad y
apertura para la definición del
proyecto político y las candida
turas, que no'es sino otra forma
de pedir un lugar en la mesa. La
respuesta de panistas y priistas,
incluso con el comunicado de

ayer, ha sido ambigua, por decir
lo menos, pero lo cierto es que el

PRD está cada vez más relegado
de la coalición.

Otro exfuncionario

bajo la lupa

En el juicio que se sigue en Nueva
York contra Genaro García Luna,

quien fuera secretario de Seguri
dad Pública federal en el Gobier

no de Felipe Calderón, uno de
los personajes en quien también
podrían enfocarse los reflectores
es Sergio Montaño Fernández,
exoficial mayor de la extinta SSPF
y considerado uno de los colabo
radores más cercanos al acusado.

En dicho sexenio, el exsecre
tario de la SSP realizó diversos

viajes al país vecino, incluso se
contaba con una oficina en la

embajada de México en Was
hington, donde una decena de
funcionarios verificaban todo

lo referente a sus visitas por
diversas ciudades y precisamen
te uno de sus acompañantes fue
Montaño Fernández Sin duda

tanto del lado del Gobierno

mexicano como de su Contra
parte estadounidense, estarán
al pendiente de este personaje,
quien también ha estado en el
ojo de la FGR.
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CORCHOLATAS?

Y PERCEPaONES EN JALISCO

En Jalisco, la percepción de que la
estructura local mejor aceitada en
tre las "corcholatas" presidenciales
para suceder al presidente Andrés
Manuel López Obrador es la que
impulsa al actual secretario de Rela
ciones Exteriores, Marcelo Ebrard
Casaubon, se está fortaleciendo.

Por supuesto, nadie asevera que
losequipos de la jefa de Gobierno
capitalina, Claudia Sheinbaum
Pardo, (el cual encabeza en Jalisco,

Ramiro López Elizalde, direc
tivo del ISSSTE), así como el del
secretario de Gobernación, Adán
Augusto López Hernández, (don
de están como cartas fuertes Carlos

Lomelí Bolaños y el diputado José
María Martínez Martínez) estén

cruzados de brazos; sin embargo,
no parecen tener, de momento, la
articulación ni el despliegue que
está mostrando el del canciller

No obstante, bien podría ser que
esta impresión a favor de Marcelo
Ebrard esté fuertemente alimenta

da por el hecho de que la atención

mediática en Jalisco ha estado

últimamente mucho más concen
trada en el equipo del funcionario,

lo que significaría una señal de
alerta para los círculos de apoyo
de Sheinbaum Pardo y de López
Hernández

Ahora bien, tampoco hay que
descartar que este mayor activis
mo del equipo del titular de la SRE
responda a dos factores de peso:
que el grupo del secretario de Go
bernación cuenta, ni más ni menos,

con el excandidato a la gubernatura
de Jalisco, Carlos Lomelí, quien
tiene probablemente la estructura
individual en el estado más fuerte

de entre todos los morenistas; y al
sosiego que muestra el equipo de la
jefa de Gobierno, que puede deber
se a que en su cúpula ya sepan algo
que el resto aún no.

La carrera de "corcholatas" mo

renistas cada vez se pone mejor en

Jalisco, y las cosas podrían ponerse
aún más emocionantes. ¿De verdad

todos los jaliscienses que impulsan
al canciller están satisfechos de

ser liderados en el estado por el
diputado federal guanajuatense
Emmanuel Reyes Carmona?

SOCIEDAD PARTiaPATI VA

El presidente municipal de Gua
dalajara, Pablo Lemus Navarro.
participó en la firma del acta cons

titutiva de la nueva asociación civil

Fundación de Guadalajara 500
AC, una evolución de otra organiza
ción que tuvo un impacto muy
importante para la ciudad: Guada
lajara 2020, particularmente por
sus proyectos de reapropiación del
espacio público.

En dicha organización, con una
composición plural y encabezada
por José Palacios Jiménez, se

buscará impulsar proyectos que
mejoren la calidad de vida de
los habitantes de la metrópoli de
Guadalajara. de cara al año 2042,
cuando la ciudad cumpla 500 años
de haber sido fundada.
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MAURO GUERRA SE TALA AL

GOBERNADOR Y SE VIENE

CONFLICTO ENTRE PARTIDOS
La aprobación de la Ley de
Egresos estatal no resultó ser
el antídoto para que se erra
dicara la relación tóxica entre

los diputados de Movimiento
Ciudadano y los legisladores
de oposición, pertenecientes al
PRIyPAN.

La aprobación, en primera
vuelta, de que la Defensoría
de Oficio pase a convertirse en
un órgano, así como de varios
puntos de acuerdo para vigilar
el gasto por la compra del avión
para bombardear nubes, o del
área de Comunicación Social,
desató la discusión en el pleno
del Congreso local entre las
distintas fracciones parlamen
tarias.

El presidente del Congreso
local, el panista Mauro Gue
rra, señaló que el gobernador
Samuel García incumplió
acuerdos políticos para que los
municipios puedan acceder a
la bolsa de 2 mil 500 millones

adicionales que se integró en el
presupuesto de egresos.

Nos dicen que la mala rela
ción entre MC y la oposición
continuará, y que sus desacuer
dos se agudizarán cuando se
acerquen los tiempos electo
rales, lo que podría derivar en
una batalla sin precedentes en
Nuevo León en el 2024.

La aprobación de la Ley de
Egresos estatal no resultó ser
el antídoto para que se erra
dicara la relación tóxica entre

los diputados de Movimiento
Ciudadano y los legisladores
de oposición, pertenecientes al
PRIyPAN.

La aprobación, en primera

vuelta, de que la Defensoría
de Oficio pase a convertirse en
un órgano, así como de varios
puntos de acuerdo para vigilar
el gasto por la compra del avión
para bombardear nubes, o del
área de Comunicación Social,
desató la discusión en el pleno
del Congreso local entre las
distintas fracciones parlamen
tarias.

El presidente del Congreso
local, el panista Mauro Gue
rra, señaló que el gobernador
Samuel García incumplió
acuerdos políticos para que los
municipios puedan acceder a
la bolsa de 2 mil 500 millones

adicionales que se integró en el
presupuesto de egresos.

Nos dicen que la mala rela
ción entre MC y la oposición
continuará, y que sus desacuer
dos se agudizarán cuando se
acerquen los tiempos electo
rales, lo que podría derivar en
una batalla sin precedentes en
Nuevo León en el 2024.

SE VIENE CONFLICTO

ENTRE PARTIDOS

La Junta Local Ejecutiva del Ins
tituto Nacional Electoral CINE)

en Nuevo León, notificó oficial
mente a principios de año al Go
bierno del estado y al Congreso,
sobre la nueva delimitación de

distritos electorales federales y
locales.

Y aunque esto podría no
representar un problema mayor,
nos dicen que se desatará un es
tira y afloja al interior de los parti
dos en Nuevo León. De entrada,
la diputación del Distrito 4 de
Monterrey desaparece y el voto
se dividirá entre los Distritos 3 y
6 de la capital regia.

Entonces, en caso de que
Perla Villarreal del PRI e Irais

Reyes de Movimiento Ciuda
dano busquen una reelección,
chocarán con las o los legislado
res de la zona 3 y 6, lo que podría
ocasionar una disputa.

Además, la paridad de
género en las diputaciones será
un tema podría generar otros
conflictos. Sin embargo, se abrirá
un nuevo Distrito en Juárez, y en
este caso, el coordinador del PRI,
Heriberto Treviño, saldría forta
lecido, pues podrán contar con
dos diputados para la próxima
legislatura.

SE VIENE CONFLICTO

ENTRE PARTIDOS

La Junta Local Ejecutiva del Ins
tituto Nacional Electoral CINE)

en Nuevo León, notificó oficial
mente a principios de año al Go
bierno del estado y al Congreso,
sobre la nueva delimitación de

distritos electorales federales y
locales.

Y aunque esto podría no
representar un problema mayor,
nos dicen que se desatará un es
tira y afloja al interior de los parti
dos en Nuevo León. De entrada,
la diputación del Distrito 4 de
Monterrey desaparece y el voto
se dividirá entre los Distritos 3 y
6 de la capital regia.

Entonces, en caso de que
Perla Villarreal del PRI e Irais

Reyes de Movimiento Ciuda
dano busquen una reelección,
chocarán con las o los legislado
res de la zona 3 y 6, lo que podría
ocasionar una disputa.

Además, la paridad de
género en las diputaciones será
un tema podría generar otros
conflictos. Sin embargo, se abrirá
un nuevo Distrito en Juárez, y en
este caso, el coordinador del PRI,
Heriberto Treviño, saldría forta
lecido, pues podrán contar con
dos diputados para la próxima
legislatura.
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De ser cierto que López Obrador traicionó al inge
niero, ¿Cárdenas tercero, traicionará a Cárdenas
segundo y a Cárdenas primero?, al tiempo

ázaro Cárdenas Batel enfrenta una situa

ción incómoda y probablemente uno de
los episodios más difíciles de su actividad
política y familiar, al mantenerse en el cargo
comojefe de asesores de la Presidencia de
la República, a pesarcle la agresión verbal
de su jefe López Obrador a su padre, el

ingeniero Cuauhtémoc Cárdenas, al acusarlo, el martes, de
radical y oligarca por colaborar en un proyecto político con
formado por mex/coíect/vo, un frente opositor a la 4T, del que
finalmente renunció.
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Cárdenas Batel forma parte de una dinastía de políticos
clave de la historia nacional y aunque él no eligió ser cabeza de
la tercera generación, por el simple hecho de llevar el apellido,
tuvo que cargar sobre su espalda y de manera involuntaria
un peso nacionalista, más cuando finalmente él decidió invo
lucrarse en asuntos políticos y asumir responsabilidades de
gobierno. Es nieto de Lázaro Cárdenas del Río, el presidente
más nacionalista y uno de los mandatarios más destacados
de la historia ele México. Cárdenas Batel, sin embargo, en
frenta tiempos muy diferentes a los que todavía a su padre,

el ingeniero Cárdenas, le permitieron
brillar, hasta la fecha, como defensor
de la democracia nacional moderna

y luchador incansable contra las des
igualdades, el unipartidismoy la co
rrupción. La luzcle los Cárdenas que
dieron claridad entre las penumbras
del poder ahora parece opacarse con
el papel y desempeño de Cárdenas
Batel en las actividades de gobierno.

Gobernador, diputado federal y senador, Cárde
nas Batel padece la sombra de su padre y abue
lo. Su llegada a la oficina presidencial sirvió para
hacer todo tipo de especulaciones, pues su desem
peño consistía en elaborar proyectos de nación para darle
rumbo a la Cuarta Transformación, la Tercera, según AMLO
fue precisamente la del general Lázaro Cárdenas.

Sin embargo, quienes han estado cerca de Palacio Nacional
se desencantaron pronto del hijo del ingeniero, al constatar de
manera directa que carece de peso en su cargo. Para muchos,
López Obrador terminó traicionando al ingeniero Cárdenas
no sólo porque declinó la candidatura presidencial en 2005
a favor del tabasqueño y se alejó de la vida pública, siendo
criticado por no sumarse a las movilizaciones de 2006 tras
la derrota en la elecciones presidenciales ante Calderón. El
ingeniero renunció al PRD en 2014 tras la desaparición de los
43 alumnos de Ayotzinapa y a partir de 2018 ha sido víctima
de diferentes críticas de López Obrador. Cárdenas Solórzano
no se ha quedado cruzado de brazos al señalar la falta de un
proyecto nacionalista que integre a todos los sectores, no que
divida ni politice. Escribió en 2022 el libro Por una democracia
progresista, donde pone en duda el proyecto de la 4T.

UPPERCUT: De ser cierto que López Obrador traicionó
al ingeniero, ¿Cárdenas tercero, traicionará a Cárdenas

segundo y a Cárdenas primero? El tiempo dará
la respuesta correcta.
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No es la primera vez que don Cuauhtémoc
deja solos, vestidos y alborotados, a sus añejos
compañeros de lucha, que ahora dan la batalla
contra la destrucción constitucional e institucional

os pájaros de un tiro motó el presidente
Andrés López Obrador al obligar, con el
látigo de su mañanera, al tres veces ex
candidato presidencial, Cuauhtémoc Cár
denas, a desmamarse públicamente de
Mexicolectivo (o Punto de Partida).

Por un laclo, mandó de tacto al basu
rero de la historia a ese bloque político que pretendió ser un
movimiento similar a aquel Grupo San Ángel, que en 1994
le estalló al entonces presidente Carlos Salinas de Gortari y
cuyos integrantes fueron Carlos Fuentes, Federico Reyes
Heroles, Adolfo Aguilar Zínser, Manuel Camacho Solís,
Ricardo García Sainz, Vicente Fox, Jorge G. Castañeda y
Elba Esther Gordillo, entre otros.
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Por otro, sepultó el mote de "líder moral de la izquierda"
endosado desde 1988 al hijo del general Lázaro Cárdenas.
Peor aún, fue el propio Cuauhtémoc quien jaló el gatillo
en ambos casos. Mexicolectivo se presentó el pasado lunes,
pero al menos durante las dos semanas previas se estuvo
duro y dale con que uno de los integrantes, convocantes y
casi su frontman era el ingeniero, junto con el excandidato

presidencial del PRI, Francisco La
bastida; el dirigente de MC, Dante
Delgado, y otros personajes como
Josefina Vázquez Mota, José Narro
y Clara Jusidman

En ese párele semanas, Cárdenas
no se tomó la molestia de aclarar

que no formaba parte de ese grupo.
Lo hizo hasta el martes, un día des
pués del evento de presentación de

la iniciativa, acto al que, por cierto, no acudió.
Su deslinde llegó pocas horas después de serzarancleaclo

y tachado como "adversario político" por el hombre al que
cobijó y encumbró, al que puso a dirigir su partido (PRD) y
luego convirtió en jefe ele Gobierno en el ano 2000.

Optó Cárdenas por dejar moribundo a Mexicolectivo, a
sólo 24 horas de haberse presentado; pues, en los hechos,
lo deja sin la participación del, hasta el martes, icono de la
izquierda nacional, sin el rockstarcle la transición que ciaría
pluralidad y autoridad moral al naciente frente.

De paso, ese deslinde liquidó totalmente la cacareada
altura moral del propio Cuauhtémoc, quien al fin se arrancó
a túnica de "líder moral" ele la izquierda.
Porq ue en el actual sexen io no es la primera vez que deja

solos, vestidos y alborotados, a sus añejos compañeros
de lucha, que ahora dan la batalla contra la destrucción
constitucional e institucional disfrazada ele transformación.

En 2021, despreció ser parte del Frente Amplio en Defen
sa ele la Constitución ele Porfirio Muñoz Ledo; no se sumó
tampoco a la marcha "El INE no se toca", del 13 ele noviembre
ele 2022, y ni en sueños estará en la del próximo 26 ele febrero
en defensa del organismo electoral. Pero, siendo justos con
clon Cuauhtémoc, él nunca pidió ser el epítome de la izquierda
mexicana ni llevar sobre sus hombros la carga de un liclerazgo
moral que, a estas alturas de su vida, resulta un exceso. So
bre todo, por traer sobre la espalda el peso de tener a su hijo
Lázaro Cárdenas Batel en la nómina de Palacio Nacional.
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Las ramificaciones libanesas de la cuestión
palestina resuenan en ¡a región de América Latina
de diversas maneras

I sábado pasado, la Oficina de Control de
Activos Extranjeros del Departamento del
Tesoro de Estados Unidos anunció sancio

P nesporcorri pción contra el expresidente.
de Paraguay, Horacio Manuel Cartes Jara,
y el actual vicepresidente Hugo Adalberto
Velázquez Moreno, citando sus vínculos con

el partido libanés Hezbolá, cuya milicia Washington califica
como terrorista.

Desde hace más de dos décadas, Israel y Estados Unidos
sostienen que Hezbolá opera en la llamada Triple Frontera,
la región entre Argentina, Brasil y Paraguay, como parte de
una economía ilícita destinada a financiar las operaciones del
grupo en otras partes del mundo. Los musulmanes chutas
y sunitas en esa zona han tenido que lidiar con detenciones
arbitrarias y allanamientos de viviendas y comercios; tam
bién teorías de complot que cuestionan las lealtades de los
habitantes de la diáspora musulmana.

En la segunda década de este siglo, Paraguay se acercó
considerablemente a Israel; trasladó su embajada de Tel Aviv
a Jerusalén (mayo 2018) aunque revertió esa decisión meses
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después (septiembre).
En 2019, Asunción se congració

con Tel Aviv y Washington al tomar
la decisión de clasificar a Hezbolá en

su lista de organizaciones terroristas;
Paraguay fue de hecho el segundo
país de Latinoamérica en hacerlo,
después de Argentina ese mismo
año. Una delegación de altos funcio
narios de Argentina estuvo en Israel

en mayo pasado; la primera visita al extranjero del presidente
Alberto Fernández fue a ese país (enero de 2020).

Por su parte, el mandatario de Brasil, Luis Inácio Lula da
Silva, está concentrado en gobernar a una sociedad profun
damente polarizada y con la amenaza de grupos alineados
con la política de seguridad clel exmanclatario Bolsonaro, entre
quienes posiciones como el exgobernaclor de Río de Janeiro,
Wilson Witzel, encuentran eco; en 2019, Witzel comparó a los
narcotraficantes con el Hezbolá, prometiendo una lucha sin
piedad contra los "terroristas".
Las permanentes ramificaciones siriolibanesas, que

desde 1948 tiene la tragedia palestina, impactan de diver
sas maneras y en distintos grados la política de los países
latinoamericanos. Las relaciones comerciales entre Brasilia

y Teherán, como la muy numerosa diáspora libanesa en
Brasil, son elementos de peso que ayudan a explicar que, de
los tres países que forman la Triple Frontera, ningún gobierno
brasileñoa lafecha haya aún incluido al Hezbolá en la lista de
organizaciones "terroristas".

Lo que también es notable, sin embargo, es que en estos
momentos, desde Brasil como clel resto clel continente, son
inaudibles las denuncias contra el Ejército israelí por la vio
lencia contra los civiles palestinos en la Cisjordania ocupada,
con el aval clel gobierno de extrema derecha encabezado por
Benjamín Netanyahu.

*Investigadora de El Colmex
¦ ¦

ORBE@ELHERALDODEMEXICO.COM
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> Se reanuda la Conago el
próximo 5 de febrero, en
Querétaro, tras meses de
no sesionar. El titular de

la Segob, Adán Augus
to López, anunció que el
presidente López Obra
dor asistirá a la reunión

y encabezará la ceremo
nia por el 106 Aniversario
de la Constitución de 1917.

Por su parte, el mandata
rio anfitrión, Mauricio Kuri,
indicó que ese día tam
bién se designará al nuevo
presidente del organismo,
pues no se nombró suce
sor de Alejandro Murat

> Nos dicen que todavía el pasado
viernes Cuauhtémoc Cárdenas

era parte de Mexicolectivo, pues
estuvo en una reunión para afinar
el documento, cuya autoría se le
debe a él en buena parte. Pero el
domingo dejó de contestar el telé
fono y los mensajes a los organiza
dores. El lunes no asistió a la pre
sentación y el martes se deslindó.

> Nos explican que por más inten
so que se ponga el pleito entre el
dirigente del PRI, Alejandro Mo
reno, y el líder de los senadores
del tricolor, Miguel Osorio, éste
último no será removido del cargo.
En el equipo de Alito no quieren
dar pretextos para una ruptura, ni
mucho menos para que los priistas
rebeldes se victimicen.
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HISTRIONISMO
DE CHUCHO

i Donde también
se cuecen habas es
en el PRD. Resul

ta que mientras su
dirigente nacional
Jesús Zambrano

se la ha pasado ha
ciendo creer que su
partido saldrá de la
alianza Va por Mé
xico, los verdaderos
negociadores están
más que firmes en
la coalición con el

PAN y el PRI. Só
lo es cosa de que el
Chucho mayor vol
tee a ver a su sena

dores y diputados
federales.

ZEPEDA,
CORCHOLATA
DE FRENAA

> Por fin se le hizo

al senador panista
Damián Zepeda
que alguien lo con
sidere como pros
pecto presidencial.
El detalle es que
quien lo destapó
no fue su partido,
el PAN, sino el diri
gente del FRENAA,
Gilberto Lozano,
quien incluso lan
zó un reto: "¿Quién
más se anota pa
ra debatir contra
Damián?" A cómo

van las respuestas
parece que Zepeda
avanza sólo ahí.
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La tínica certeza es que la historia del bastión
priista que es el Estado de México ua a cambiar,
tras 100 años de gobiernos liderados por hombres

orprimera vezen la historia del Edomex, una
mujer gobernaría la entidad. Alejandra del
Moral, con la coalición Va x México, (PAN, PRI,
PRD y Nueva Alianza) o Delfina Gómez, (Mo
rena, PTy PVEM), encabezan las encuestas.

En noviembre pasado, la encuesta de
Reformo ubicó a Morena con 49%, atrás el

PRI con 22 %y el PAN con 16%. Ya en enero de este año, la maestra
Delfina arrancó con 45% de intención de voto contra 37% de

Alejandra, según la más reciente medición de El Financiero. La
coalición sin duda le dio un crecimiento considerable a la can

diclata del PRI, provocada por la declinación de Enrique Vargas.
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Los perfiles de ambas cancliclatasy el estilo de campaña
que llevan son sumamente diferentes. Por un laclo, Alejandra
del Moral, con una larga trayectoria política en la entidad, donde
fue alcaldesa de Cuautitlán Izcalli, presidenta del PRI estatal
y secretaria de Desarrollo Económico en la entidad. En este
último cargo fue donde se posicionó en las preferencias de
los mexiquenses, mediante el programa Salario Rosa, al llegar
a más de 570 mil mujeres, lo que especialistas electorales
calculan en menos de 10% de intención de voto.

Antes, sólo le hablaba a las muje
res; hoy, con un mensaje más amplio,
y con el término VALIENTE como eslo
gan, su discurso se ha extendido a los
jóvenes, hombres y adultos mayo
res mexiquenses, a los que bautizó:
"Valientes por el Estado de México".

En sus eventos de campaña tiene
un discurso sólido, directoy estructu
rado, con todo el toque de la escuela

priista que la formó. En su trato con la gente, Alejandra se
muestra empática y autoritaria a la vez, lo que hace un com
pleto equilibrio con su imagen femenina.

Por otro laclo, la trayectoria política de Delfina se centra
en el sector educativo, fue alcaldesa de Texcoco, senadora y
Secretaria de Educación Pública. Su desenvolvimiento con la

gente es sumamente cálido, en los diferentes municipios a
los que asiste, se muestra cercana, cariñosa y amable.

Bajo el eslogan LA ESPERANZA DEL CAMBIO, adapta diferen
tes mensajes de comunicación para cada sector de votantes,
cortos y de uso común, en los cuales conjuga los ideales de
su partido con su nombre propio. Se muestra con una imagen
y comunicación verbal mucho más natural y espontánea,
características con las que AMLO también es identificado.

La campaña de Delfina va "requetebien", gracias al trabajo
de Horacio Duarte y del Grupo Texcoco, de Higinio Martínez,
saben que llevan la delantera y no se confiarán. Justo este
fin de semana recorrieron casa por casa varios municipios
mexiquenses gobernados por la oposición.

Es cierto que el fallo del Tribunal Electoral por financiación
irregular que sufrió cuando aún estaba en la SEP podrían
tener un costo político no menor, sin embargo, a diferencia
de hace seis años, cuenta con el respaldo del partido en el
podery, aunque la balanza aún no se define, la única certeza
es que la historia del bastión priista está por cambiartraslOO
años de gobiernos liderados por hombres; hoy, dos mujeres
parece que harán historia.
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La solución es reducir el número de

abstencionistas; ser efectivos en atraer nuevos
votantes o antiguos que dejaron de sufragar

na nueva agrupación [Mexicolectivo] ha
surgido. Una más que se suma a muchas
otras que buscan una alternativa de nación.
Tocio en aras de una alternancia en 2Q24. En

pocas palabras, buscan vencer a la Cuarta
Transformación haciendo propuestas en
rubros como salud, economía, educación,

etc. Loable esfuerzo—hacen lo que pueden—, pero equivocado.
Ni esta iniciativa, ni otras, ni la oposición, ni organizaciones

civiles se han dado cuenta de que, para inclinar la balanza
electoral y combatir a Morena, la fórmula esotra; una no sencilla
(no en baldea AMLO le llevó 26 años construir el proyecto con
el cual millones de electores estuvieron convencidos en 2018).

La solución es reducir el número de abstencionistas; ser
efectivos en atraer nuevos votantes a las urnas —o antiguos
que dejaron de sufragar. La hazaña sólo la lograrán los votantes
que, de forma espontánea y con cierto grado de proximidad,
convenzan a sus semejantes a acudir a emitir su voto.
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El padrón electoral (INE, al 27 c!e enero c!e 2023) es de 95
millones 737 mil 460. De ellos, 94 millones 432 mil 374 es
tán en México y un millón 305 mil 86 en el extranjero. En las

votaciones intermedias ele 2021, de
93 millones que podían votar, sólo
asistieron entre 51.7 y 52.5 por cien
to —alrededor de 48 millones— (¡45
millones de electores no lo hicieron!).
En 2018 sólo 62.3 por ciento emitió su
voto. ¿Por qué? No lo sé. Ni siquiera
los partidos políticos tienen una res
puesta medianamente congruente.
Lo mismo ocurre para responder a

lo siguiente: ¿ante qué incentivos reaccionarían los absten
cionistas? El verdadero reto y la única manera de competir
contra Morena es hallar las respuestas.

Pero, ¿por qué el incorporar votos de los hasta hoy abs
tencionistas inclinaría el plano de los resultados electorales
en detrimento de Morena? Sencillo: la gran son "ciudadanos
aspiracionistas". Son personas que, en su mayoría, viven en el
norte del país, con mayores niveles de estudio y de ingresos
que el promedio nacional (México BigData, 2022).

Los abstencionistas, además, le cuestan dinero al país. Y
no me refiero al costo de creclencializarlos, sino que mientras
menor sea el número de ciudadanos que salen a votar, más
fácil resulta terminarcon la democracia misma. ¿Cómo sacar
a la gente de su letargo? Eso es lo que corresponde dilucidar.

Ala necesidad de vencer al abstencionismo, consideremos
además dos aspectos: (l) no nos distraigamos, por ahora,
con el quehacer ideológico partidista. Los institutos políticos
(incluido Morena) se dedican a pelearse los votos de los que
sí votan; (2) la movilización e involucramiento de abstencio
nistas se dará desde la sociedad civil de forma atomizada.

Y ya vamos tarde, pues quizá para cuando se logre mo
vilizar a una parte importante de los abstencionistas, ya no
existan elecciones democráticas. Es decir, que ya NO exista la
salida o el mecanismo para inclinaro modificarel escenario
electoral, de manera que refleje más a TODA la población y
no solo a unos cuantos. El que eso ocurriera sería realmente
la verdadera tragedia para México.
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Si entrón en vigor las reformas, las elecciones no
estarían en peligro, a menos que, en términos de
profecía autocumplida, se intentara boicotearlas

a importancia de las reformas en materia
electoral, conocidas como Plan B, es tan
grande que exige, para el análisis, apartarse
de las estridencias tanto de un sector del

INE como de voceros de la 4T. En esa ruta,
es preciso rechazar el catastrofismo que
desde el INE se difunde y que anuncia un

apocalipsis electoral si se aplican los contenidos del Plan B.
Eso no es cierto. Si entran en vigor las reformas, las elecciones
no estarían en peligro, a menos que, en términos de profecía
autocumplida, se intentara boicotearlas, desde la institución
que las organiza. Comicios anárquicos y sin certezas son im
probables por la calidad profesional y ética de gran parte del
personal del INE —más alta que la de porciones de su cúpula—,
pero también por un factor sustantivo que por obvio suele
olvidarse: quienes hacen las elecciones no es el INE, por más
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que este ponga la mesa, sino los ciudadanos: los que depositan
su votoy los que lo reciben y cuentan. No pretendo subestimar
la importancia de las tareas del INE, pero sí intento recordar
que el ciudadano es alfa y omega de las elecciones. Aparte de
criticar fallas evidentes del INE, durante años he señalado la

necesidad de revisarsu abultadísimo
gasto y su enorme plantilla laboral.
En ese contexto, tiene sentido el Plan
B en lo concerniente a adelgazar al
obeso órgano electoral y racionali
zar su presupuesto. Sin embargo, el
proceso legislativo inicial se efectuó
atropellaclamentey ahora está en el
ámbito del Senado. Versiones van y
vienen sobre la afectación al personal

del INE, en particular al Servicio Profesional Electoral, y no ha
habido intención de hablar y cotejar versiones. Es necesario
hacerlo. No se me ocultan las dificultades para caminar en
esa ruta, en particular porque una parte de los consejeros han
asumido una conducta beligerante que riñe con su carácter
de árbitro. Aun cuando la aprobación en el Senado parece
inminente, ante los señalamientos de daño mayoral INE y a
la próxima elección presidencial, el Congreso y el Ejecutivo
deberían explorar posibilidades de diálogo con el INE para
discutir, incluso después de la aprobación, las afectaciones
reales del Plan B. Esta revisión podrían hacerla los congresistas
de distintos partidos y/o Gobernación, prioritariamente con
los técnicos que organizan los comicios y que seguramente
podrán exponer, sin cargas políticas, cuáles contenidos de la
reforma en realidad sí dañarían la función comicial. No debería

excluirse a los consejeros, pero podría limitarse la invitación
a quienes no concluyan su encargo este año.

Uno de los contenidos discutibles del Plan B es la desa

parición de las juntas y de cuatro de las cinco vocalías distrita
les. ¿Cómo se harían sin estas la capacitación defuncionarios
de casilla y la concentración y cómputo de los votos, entre
otras importantes tareas? Convendría que la imposición de
mayorías no rija en estos tiempos de la 4T, pero que tampoco
prevalezcan los devotos de la infalibilidad que ven una sola y
única forma de hacer bien las cosas.
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• La mexicana Adry del
Rocío recibió el premio
Design Award, por el
mural que pintó afuera
del Centro Comunitario

del Este de Las Vegas;
muestra los lazos con la

comunidad latina.

• Fue detenido Christo

pher Gerardo 'N' quien
asesinó a su esposa
y a su suegra cuando
fueron a denunciarlo por
violencia de género. El
asesinato sucedió en una

oficina del MP de Jalisco.

• Madison Ruso, una jo
ven tiktoker, fue detenida
en EU, luego de fingir que
tenía cáncer y obtener
dinero de sus seguidores.
Las autoridades la descu

brieron y la encarcelaron
acusada de fraude.
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ANIMALIDADES...

COMO EL BORRACHITO DEL PERIFÉRICO
Marielena Hoyo Bastien
marielenahoyo8@gmail.com

¡Aguas!... porque el día menos pensado
la tragedia pudiera llegar a ser de

dimensiones mayúsculas. Y es que para
como llevo la contabilidad de casos

similares en nuestro México, no vaya
a sucedemos que como ya alguna vez
pasó en los EE. UU., terminen siendo
contabilizados más grandes felinos en
manos de particulares inexpertos (o

como parte del crimen organizado], que
en instalaciones zoológicas. Por ello,
es de extrema necesidad que desde la
Cámara de Diputados se legisle ade

cuadamente una tajante prohibición,
sin excepción alguna, para mantener

carnívoros silvestres como "mascotitas".

Punto. Aprovéchese lo que hace un
par de días sucedió en Aguascalientes
y atiéndase seriamente este tema que

hace 13 años fue llevado a un texto que
terminó inexplicablemente archivado,

más iniciativa que con sólo hacerle
arreglitos y actualizaciones quedaría casi
perfecta y, expreso el "casi", porque algo
así siempre pisa callos. Esta vez la joven

leona SALOME de buena talla

ya, fue... hasta benévola con la humana
sobre la que saltó instintivamente, pero
no así con un perrito o dos que se llevó
por delante en zona pauperizadamente
urbanizada: el dizque Fraccionamiento
Cumbres III donde la mantenían cautiva

y según, con papeles en regla. Lo peor
para esta criatura es que mientras corre

la averiguación previa por lesiones
culposas y pese a que su tutor se negaba

a entregarla, fue asegurada por la ProFePA

y derivada (¿para siempre?) al Parque
Zoológico Rodolfo Landeros donde la

pasará mal, a decir popular sobre la mala
condición y pobres recursos del lugar.

En otro asunto... la semana
pasada finalicé el texto ar
gumentando haber cortado
abruptamente el seguimien
to al escabroso CASO GOL

DENS debido a que iniciando este febre
ro se comenzarían a mover dos iniciati

vas legislativas de mi particular interés,
a cual más de controvertidas: una fede
ral que implicaría mano dura, durísima,
sobre los "delfinarios" y, otra local para
CDMX, con la que se pretende derogar la
vigente Ley de Protección a los Animales
y que hasta donde percibo no termina
por ser entendida (parece que cada per
sona estamos leyendo versión distinta
y saltando negativamente por diferen
tes puntos) y mucho menos aceptada, ni
por la parte oficial inmiscuida (incluso
la Jefa de Gobierno Claudia Shein
baum recién se deslindó del proyecto
durante entrevista para la estación de
radio 89.9Noticias) ni por quienes esta
mos activos, preocupados y ocupados en
el tema, tanto por tratarse de un docu
mento muy confuso partiendo de que in
cluye 26 propuestas que la convierten
en un Frankenstein, como porque está
muy mal redactada e inapropiadamente
definida; por ser compleja para su ma
nejo ciudadano y porque invade compe

tencias federales, sobre regula, expresa
disposiciones técnicas incompletas (me
dio tomadas de diversas normas oficia

les mexicanas), pero más que nada por
ser altamente costosa presupuestaria
mente e inviable por ello; asimismo in
aceptablemente omisa y contradictoria
al espíritu que debe guardar un orde
namiento cuyo objeto es la protección

y el (insisto, mal entendido) bienestar
animal, ejercicio al que por cierto se le
sumarían una serie de reformas y adi
ciones al Código Penal capitalino para
tipificar, entre otras situaciones el aban
dono, lo más vil y cruel que cualquiera

puede hacer a los animales de compañía
y muy particularmente a perros y gatos,,
pero, que sin estar identificados inequí
vocamente, o sea con microchip intro
ducido, será imposible de sancionar por
esa vía. Dulce música apara el oído pro
tector, mas delito prácticamente impo
sible de acreditar. En fin que...
Es tanto lo que le observo a la le

gislación que Jesús Sesma promue
ve como la que el mundo espera, que
por cuestiones de espacio y estrategia
he debido resumir con lo que expresé y,
lo mejor de todo es que a cada reclamo
del sector protector o de organizaciones
sociales o de profesionistas, criadores,
comerciantes, etc., el diputado sale con
su videoperorata que verdaderamen
te... ni cómo ayudarle. Le pasa lo del
chiste aquel del borrachito que va ma
nejando su auto por el periférico y de re
pente una voz femenina interrumpe la
programación que venía escuchando en
la radio para prevenir sobre alguien que
iba conduciendo en sentido contrario

por esa vía, a lo que el copitas reaccio
na diciendo: ¿uno? ¡No, son un chingo!
Así el tal Chuchito, que a saber su reac
ción tras la opinión de la Dra. Shein
baum, ante quien se arrastra que da
pena. Continuaré con lo legislativo, no
sin antes comentar que lo sucedido en el
viejo y de muy mala historia Zoológico
de Chilpancingo, Guerrero, y que ha pa
rado de pelos a los medios, era también
costumbre en el de Chapultepec cuando
tome sus riendas. Sólo que ahí, en lugar
de "cabras enanas", mataban muflones
para sus festejos... •
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VOCES DE LA UAM

El tiempo como recurso de características únicas
Luis Fernando Muñoz González*
Unidad Xochimilco

Al iniciar 2023 es interesante

hacer un ejercicio reflexivo
acerca del tiempo como ele
mento central en la vida de
los seres humanos contem

poráneos.
En el ámbito de la Administración, re

sulta de particular relevancia el concepto
de eficiencia, como un indicador del uso
de los recursos para la obtención de los
resultados. En ese sentido cobra interés el

cuidado de muchos insumos, como pue
den ser la materia prima, los materiales
o el empleo de la mano de obra. En todo
ello, es notorio el énfasis en cuidar los re
cursos monetarios, por cuanto en ellos es
en lo que terminan convergiendo todos los
inputs involucrados.

Una vez que se ha hecho esa reflexión
respecto de la manera de evaluar la efi
ciencia en el uso de los recursos, resulta
un tanto paradójico el hecho de que nor
malmente se pasa por alto un recurso de
características que lo hacen único respec
to de todo lo demás: El tiempo.

En muchas ocasiones se vuelve implí
cita su inclusión, toda vez que en la ma
yoría de los costos fijos, éstos se tasan por
unidades temporales. De igual manera, las
sanciones en el caso de proyectos, muchas
ocasiones se penalizan por unidad tempo
ral de retraso. De manera más explícita,
se considera a este elemento único, como
parte de las características a controlar y
evaluar en el caso de los proyectos y su
administración.

Mucho de esta situación debe apreciar
se a la luz de lo acontecido durante el con
finamiento al que orilló la pandemia por
Covid19. Evidentemente ésta tuvo efec
tos devastadores en muchos aspectos de

la vida de una gran mayoría de la pobla
ción mundial, en lo general, y mexicana
en lo particular. Ello se tradujo en desem
pleo, una brutal caída en la actividad eco
nómica y otros elementos derivados de un
entorno poco favorable para el grueso de
las personas.
Hay una experiencia que parece ser

rescatable dentro de todo este horizonte

de desolación que ha dejado la pandemia:
el carácter de revalorización del tiempo,
como un recurso de gran importancia pa
ra los seres humanos. Mucha gente redujo
significativamente sus tiempos de trasla
do, ya sea por la notoria disminución en el
tráfico y consecuentemente en los tiempos
de traslado, o bien, por no tener que tra
bajar in dtuj sino a través de una modali
dad remota. Todo ello en mayor medida
en las grandes ciudades, donde la relación
distanciatiempo se encuentra totalmente
rebasada, volviendo a la gente más aislada
por las imposibilidades que la poca movi
lidad genera en sus agendas sociales. Bas
te decir que en muchos casos los prome
dios de velocidad de traslado son cercanos

a los 10 kilómetros por hora.
En tal sentido, esta "liberación" de

tiempos de recorrido pudo ser canaliza
da hacia una mejor utilización del tiem
po, tanto en espacios de entretenimiento,
convivencia familiar, superación personal
o simplemente en su uso por motivos de
simple y llano ocio.

Dependiendo de cada persona el tiem
po puede ser un elemento a favor o de
igual manera convertirse en un flagelo o
en los momentos de más agrado o júbilo
de una persona, hasta pareciera que las
cosas fluyen de manera muy rápida. Así se
tiene el caso de unas vacaciones, una vela
da, o una reunión familiar muy esperada.
Por el contrario, hay otros momentos que
pareciera que el reloj caminara muy lenta
mente. Tal es el caso de tener un ser queri
do en una situación de enfermedad termi
nal, el velorio de algún familiar o amigo
entrañable, o incluso el encarcelamiento.
Un aspecto que resulta interesante lo

constituye el hecho de que a manera de
corolario, por todo lo anterior, se debe
atender a un uso mucho más armónico
del tiempo. Ello, además por el hecho de
que este recurso no es reversible, ni tam
poco acumulable.

En muchas estadísticas se aprecia el se
vero hueco dejado por la caída en el PIB,
mismo que paradójicamente es el que re
dundó en una mayor disponibilidad tem
poral de las personas.

El uso del tiempo es una responsabili
dad compartida. Esto se da principalmen
te en la mayoría de las actividades huma
nas, donde se da la interacción entre dos
o más personas. Es así que se deben armo
nizar los esfuerzos de puntualidad de las
personas, toda vez que ante un retraso en
una de ellas, la otra dejará de usar de ma
nera racional su tiempo, en lo que más le
plazca o requiera.
Otro elemento de gran relevancia a

considerar en esta revisión del "Cronos"

es su valoración en diferentes etapas del
ciclo de vida. En ese sentido, en fases tem
pranas de la vida humana, el tiempo pa
reciera fluir sin mayor preocupación. En
tre tanto, conforme va avanzando la vida,
las personas parecen ser conscientes, al
menos en su mayoría, de la inelasticidad
de la variable temporal, por lo que resul
ta más apremiante su aprovechamiento
pleno.
De acuerdo a su uso, se ha señalado

que el tiempo puede ubicar diversas acti
vidades del ser humano, en términos de
dos variables: Importancia y urgencia.
Muchas veces la interacción con la gen
te hace que prevalezca el criterio de ur
gencia sobre el de importancia. Dentro de
esa tergiversación juegan un papel cen
tral las asignaciones temporales que ha
cen que este valioso recurso de caracterís
ticas íuí géneris se utilice de una manera
poco racional, a la luz de las prioridades
de cada persona.

El tiempo en retrospectiva, hacia atrás,
es un mero recuerdo y un recuento de he
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chos. Revive lo bueno y lo malo. Hacia
adelante, como prospectiva, marca una
pauta interesante para el proceso de pla
neación, aunque puede reducir la factibi
lidad de realización de las cosas, o bien
convertirse en un elemento de obstina
ción mal calculada.

El tiempo es una variable que solamen
te el ser humano parece ser capaz de iden
tificar, valorar e integrar en su vida coti
diana, así como en el mediano y largo pla
zos. Vale la pena la reflexión sobre su im
pacto y relevancia, toda vez que siempre
estará vinculado al desarrollo de las acti

vidades de la sociedad contemporánea •
* Profesorinvestigador del Departamento
de Producción Económica^ de la Unidad Xo
chimilco de la Universidad Autónoma Me

tropolitana.

Dependiendo de cada persona
el tiempo puede ser un

elemento a favor o de igual
manera convertirse en un

flagelo o en los momentos de
más agrado o júbilo
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OPINIÓN
Pepe Grillo
pepegrillocronica@gmail.com

La hoja de ruta
Hay tendencias mundiales irreversibles.
La electrificación del transporte es una de
ellas y más le vale al país estar listo para
sumarse a la gran transformación que es
tá en marcha.

El canciller Marcelo Ebrard encabezó la

presentación del Diagnóstico y Recomen
daciones para la Industria Automotriz que
busca acelerar la fabricación y uso de vehí
culos menos contaminantes en el país.
Ebrard definió el diagnóstico como

una hoja de ruta en cuya realización tu
vo una participación destacada la Uni
versidad de California convocada por
el Grupo de Trabajo de Alto Nivel Méxi
coEstados Unidos.

El objetivo es tener en el corto plazo
un mercado de vehículos ceroemisiones
en México. La SRE coordinó los esfuerzos
de la Secretaría de Economía y la CFE que
también forman parte del esfuerzo con el
que México cumple compromisos interna
cionales a favor del medio ambiente.

Jaloneo* sin fin
La ropa sucia se lava en casa. Lo saben to
dos menos los dirigentes de los partidos
que integran la alianza Va por México,
PAN, PRI y PRD que un día afirman que
van juntos y otro día amagan con tomar
caminos distintos.

Olvidan que, si no transmiten a la

ciudadanía un mensaje de certidum
bre, no se ganarán la confianza de los
votantes.

Claro que hay jaloneos, eso es lo
natural, pero para eso están las mesas
de negociación. Si trasladan sus des
encuentros al público será casi impo
sible que convenzan a sus respetivas
militancias de competir unidos, como

una sola fuerza, contra el oficialismo.
Los procesos electorales en el Edo

mex y Coahuila ya arrancaron y el go
bierno quiere adelantar los destapes del
2024 para julio de este año. Si la oposi
ción no presenta un frente unido, el go
bierno ganará la partida.

La misma moneda
Quienes aseguran que el Presidente consi
guió intimidar a Cuauhtémoc Cárdenas y
eso es un gran logro político, hacen una lec
tura apresurada.

Es cierto que Cárdenas prefirió evitar el
encontronazo, pero no rechazó las propues
tas de México Colectivo que son pertinen
tes. Es seguro que el ingeniero las retomará
en cualquier momento.
El mensaje que prevaleció fue que el

presidente es ingrato. Dante Delgado, el
coordinador de MC, recordó el apoyo de
cisivo de Cárdenas para que López Obra
dor fuera jefe de Gobierno de la CDMX

y ascendiera así a las grandes ligas de
la política.

Nadie olvida el papel precursor, de al
cances históricos, del ingeniero Cárdenas.
La pregunta es si las corcholatas le pagarán
a AMLO con la misma moneda que él usó
con Cuauhtémoc.

Piensa mal y acertarás
A la consejera electoral Norma de la Cruz
ya no le parece mal el Plan B del gobier
no sobre la reforma electoral. De hecho, la
menta el tono usado por sus compañeros
para referirse a esa iniciativa presidencial.
Lo curioso es que hace pocos días pensa
ba otra cosa. Con el resto de sus compañe
ros del Consejo General conformó un frente
unido que, por unanimidad, resolvió em
prender una batalla jurídica contra el Plan
B y llevar el tema ante la SCJN.

De pronto se dio cuenta de que la de
mocracia no está en riesgo y que por el
contrario el Plan B es la oportunidad
de mejorar el sistema.

La consejera dice que no dijo lo que dijo
en contra del Plan B, pero sí lo hizo. Que
dó testimonio claro en las redes sociales
en las que advirtió que el Consejo General
utilizaría todas las vías jurídicas para im
pugnar un plan que hoy le parece atinado.

¿Qué la hizo cambiar de opinión en
tan corto tiempo? Como dice la sabiduría
popular, piensa mal y acertarás*
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EL CRISTALAZO

Conmigo o contra mí, Cuauhtémoc
Sembrada o no la pregunta, la res

puesta dejó en claro, de una vez
por todas la vigencia absoluta del

dogma populista obradorista: o conmi
go o contra mí. Sea quien sea.
"La ancheta —son sus palabras—

está muy angosta y no hay para dón
de hacerse".

Todo surgió por la presentación de
la agenda de discusión nacional del va
riado grupo "méxicolectivo" (30.1.23),
cuyo punto de partida lleva una censu
ra absoluta de la orientación y resulta
dos de este gobierno. Y en ese diagnós
tico participó activamente el ingeniero
Cárdenas quien todavía el viernes de
la semana pasada aportó detalles del
documento común.
Pero el lunes se ausentó. Salió del

escenario con gentil compás de pies.
En una carta circulada poco des

pués del anatema mañanero de Andrés
Manuel —quien le confiere al ingenie
ro condición de adversario político si
mantiene relaciones con el conserva

durismo y etc., etc.— el ingeniero de
sertó del grupo.
"En su momento —dice— informé

a quienes me invitaron a conocer de
este proyecto y a dar seguimiento a su

proceso de elaboración, que, a partir
de consideraciones de carácter políti
co, no seguiría participando más. Es
tas son las razones de mi ausencia en
el acto de Punto de Partida."
La frase "...no seguiría participan

do más..." le otorga al gerundio valor
probatorio de una participación ante
rior. Y por desgracia para el prestigio
del firmante, hay decenas de personas

con quienes actuó durante semanas,
para elaborar parte del afán ahora re
pudiado.
Apenas el martes, el presidente en

dureció su presión sobre el ingeniero:
—¿Qué opina, por ejemplo, que

Cuauhtémoc Cárdenas vaya en este
grupo con Francisco Labastida, por
ejemplo?

—...Pero es normal, es que tienen
que ejercer su derecho de manifesta
ción. Y no están de acuerdo con nues
tro proyecto de transformación, están
más cerca del bloque conservador, es
una especie de ala moderada del blo
que conservador, pero así ha sido siem
pre cuando se lucha por un cambio
verdadero, cuando no se opta por la
simulación, por el gatopardismo, eso
que consiste en que las cosas en apa

riencia cambian para seguir igual..."
".. .Entonces, vamos bien porque ca

da día que pasa hay más definiciones y
es muchísimo mejor saber quiénes son
realmente los adversarios, que enfren
tar a simuladores..."
Y ante tanto bla, bla, se repitió la

pregunta:
—¿Considera a Cárdenas adversa

rio, presidente?
—"En política sí, si él asume una

postura de este tipo.
"Lo estimo mucho, lo respeto, lo

considero precursor de este movimien
to, pero estamos viviendo un momen
to de definiciones y esta ancheta está
muy angosta, no hay para dónde ha
cerse.

—¿Se equivocó (CCS), presidente?
—Es estar con el pueblo o con la

oligarquía, no hay más, no hay justo
medio..."

Y al poco tiempo la defección del
ingeniero sacudió las redes.
—¿Cuándo nació la pugna entre

ambos, anteayer llevada a su extremo
y quiebre final, según esta columna?

Cuando López Obrador secuestró
al PRD e impidió la cuarta candidatu
ra de Cárdenas. El ingeniero lo expli
ca asi:

"(Sobre mis pasos) Valorando la si
tuación en aquel momento, recién ele
gida la nueva dirección del partido en
cabezada por Leonel Cota, advertí que
era favorable mayoritariamente a la
candidatura de Andrés Manuel. Las di

recciones estatales recién elegidas es
taban en manos de las corrientes, que
a pesar del trato despreciativo que ha
bían venido recibiendo de Andrés, se
habían colocado oportunista e incon
dicionalmente a su favor.

"Sólo podría decir que el partido
se encontraba secuestrado por los in
tereses de éste y absolutamente alinea
do con él."

La explicación sobre el secuestro
del partido y otras consideraciones so
bre Andrés Manuel, ocupan muchas
páginas de las memorias citadas.

Pero la sumisión no tiene preceden
te. El ingeniero ni siquiera es un mi
litante obligado a la disciplina, cuan
do mucho es padre del Coordinador de
Asesores de AMLO.
Y eso lo advirtió esta columna el

martes. Antes de verlo desdecirse pa
ra recibir a cambio una humillante pal
madita en la espalda»
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SUBE Y BAJA

O Santiago Creel
Pdte. de la Cámara de Diputados

Hizo valer la ley
vigente y pudo
conciliarse la ce
remonia de hono
res a la bandera
con la inviolabi
lidad del recinto

parlamentario, al no aceptar la entra
da de una escolta armada.

José R. Nava Noriega
Ex director del Zoo de Chilpancingo

Fue destituido
como director

del zoológico de
Chilpancingo,
luego de que se
supo que se co
mieron cuatro

cabras pigmeas para la posada de
fln de año.
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Del queso y vino,
al código genético
Uno de los objetivos de la ciencia y la innovación ha sido resolver los desafíos globa
les de la salud mediante nuevas terapias, procesos innovadores y tratamientos preventi
vos que impacten directamente en mejorar la calidad de vida de los pacientes.

CRISTOBAL THOMPSON

Vivir más y mejor ha impulsado al
ser humano a descubrir y crear
una gran cantidad de satisfactores
a sus necesidades de vida. Actual
mente es claro el avance de la bio

tecnología y la llamada medicina
de precisión, y su potencial para el cuidado de la
salud. Prueba de ello, es el creciente número de
nuevas terapias genéticas que han comenzado a
transformar el tratamiento de pacientes con estados
de salud alentadores.

De acuerda con la asociación estadounidense PhR

MA, la FD A aprobó en 2017 dos terapias celulares y una
terapia genética. Es probable que el número de aproba
ciones aumenle drásticamente en el futuro cercano.

Tan solo en 2024, se esperan hasta 21 lanzamientos de
terapia celular y hasta 31 lanzamientos de terapia géni
ca. Por otro lado, existen más de 480 terapias celulares
y genéticas en etapa de desarrollo para tratar una va
riedad de enfermedades y afecciones.

A lo largo de los siglos, la biotecnología ha tenido
una notable evolución en sus procesos, desde los
métodos tradicionales que se empleaban en la anti

güedad para la elaboración de pan, vino y quesos, hasta
los complejos métodos actuales. En el contexto de la
industria farmacéutica, se trata de la fabricación de me
dicamentos por medio de bacterias o células vivas, a
través de la modificación de su código genético; es decir,
esta ciencia es capaz de sustituir los genes defectuosos
por otros sanos para tratar, curar y prevenir una enfer
medad o afección médica.

Actualmente los diversos ensayos clínicos enfocan
su investigación en trastornos de la sangre, cáncer, en
fermedades oculares hereditarias, diabetes, enferme
dades infecciosas, enfermedades inflamatorias y hasta
enfermedades raras.

Para hacer accesibles y asequibles este tipo de tera
pias, se requiere un esfuerzo colectivo que permita pro
mover la innovación y tener un marco regulatorio sóli
do y eficiente. Necesitamos una autoridad regulatoria
ágil y con tiempos de respuesta competitivos para reali
zar la investigación clínica y aprobar nuevos fármacos,
de modo que médicos y pacientes cuenten con ellos
cuando los necesiten.

Fecha: 02/02/2023

Página: 14

Area cm2: 207

1 / 1

Columnas Políticas

Cristóbal Thompson

Costo: 6,760

Página 123 de 184



NOSOTRAS
¿Impuestos a
repartidores por
aplicación?
Parece que los gobiernos se empeñan en sacar recursos para esa
batalla electoral del 2024 y pues la caja chica preferida es agarrarse
de las personas trabajadoras precarizadas. No queremos pensar mal,
pero así nos lo hacen ver en un verdadero acto de otorgar beneficios a
sus huestes en el Gobierno de Quintana Roo, que quiere destacar por
imponer una ley.

SAUL GOMEZ
Aquí les contamos lo que

significa esta ley. Para
empezar, cobraría un 2%
por el costo total del pedi
do, algo que no es desco
nocido ya que el año pasa

do el gobierno de Claudia Sheinbaum se
quedó con las ganas de hacer lo mismo y
cobrarnos ese 2% que, como defendieron
los de finanzas, "no es ilegal". Aquí, el go
bierno de Mara Lezama quiere cobrar a
rajatabla por el total del pedido, los repar
tidores y los taxistas en app y sus consen
tidos, los taxistas, no ganamos ni de chiste
lo mismo.

Un repartidor se lleva en promedio
1200 pesos semanales. Un chofer de Uber,
si es que lo dejan trabajar y no bajan a
golpes al pasaje, unos 3000 pesos a la se
mana. Un taxista del sindicato, cobrando a
ojo de buen cubero, se anda llevando unos
2500 diarios.

Con base en esto, hacemos un llamado
respetuoso al Gobierno del Estado de
Quintana Roo, pues el que la Corte haya
determinado que Uber pueda trabajar en
el estado es ahora por el cual la saña con la
que quieren regular a los repartidores.

La tarde del lunes 30 enero, el colectivo

Ni Un Repartidor Menos Quintana Roo se
manifestó para hacerle saber a las autori
dades que no estamos de acuerdo con di
cha iniciativa ya que se trata de ser regu
lados por el Instituto de Movilidad de
Quintana Roo cuyo titular, Luis Rodrigo
Alcázar Urrutia, propuso lo siguiente:

Permiso para poder trabajar en las
aplicaciones, es decir, los repartidores
debemos pagar un permiso anual para
poder trabajar en plataformas ¿Y la li
bertad laboral? ¡En ninguna parte del
mundo se pide permiso al gobierno para
trabajar! Una vez que tengas tu permiso
deberás estar registrado en una empresa
o sindicato para poder trabajar. México
no necesita más sindicatos. México ne

cesita más trabajadores informados so
bre sus derechos laborales.

Ya pagamos por una mochila, y el Se
cretario de Movilidad de Quintana Roo
dice que las tiremos y que compremos
unas cajas que él mando a diseñar. Cabe
destacar que, para esta sublime pro
puesta de charrería, el señor de movili
dad no acepta el diálogo ni con reparti
dores, académicos o empresas. Ya que él
dice que el diálogo se realizará una vez
aprobada su iniciativa de modificación

al artículo 851ER.

No nos íbamos a dejar, ni vamos a es
perar a que se apruebe. Aquí estamos y ya
nos recibieron un primer documento y
junto con nuestros aliados, estamos listos
con el equipo jurídico para meter los am
paros y controversias necesarias.

Dese ahora se los decimos: ¡SU INICIA
TIVA NO PASARÁ!

La tarde del lunes 30 enero, el
colectivo Ni Un Repartidor Menos
Quintana Roo se manifestó para
hacerle saber a las autoridades

que no estamos de acuerdo con
dicha iniciativa ya que se trata de
ser regulados por el Instituto de
Movilidad de Quintana Roo cuyo
titular, Luis Rodrigo Alcázar Urru
tia, propuso lo siguiente: Permiso
para poder trabajar en las aplica
ciones, es decir, los repartidores
debemos pagar un permiso anual
para trabajar en plataformas. ¡En
ninguna parte del mundo se pide
permiso al gobierno para trabajar!
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Menudo problema se le viene encima
una vez más a la Jefa de Gobierno de la

Ciudad de México, CLAUDIA SHEINBAUM,
luego de que se ventiló ayer una denuncia
contra su Consejero Jurídico Néstor Vargas
Solano, por presunto abuso sexual, misma
que se encuentra ya en las manos de
la Fiscal Ernestina Godoy bajo la carpeta
FDS/1880/H2022. La última vez que
se presentó un caso similar en su
administración, la también aspirante
presidencial procedió a separar
inmediatamente al implicado del cargo, pero
parece que ahora ha cambiado de opinión
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"De hecho, si ustedes recuerdan, eri el
caso de un secretario de la Secretaria de

Desarrollo Urbano y Vivienda, que la
mentablemente perdió la vida, de in
mediato hicimos un primer acerca
miento con las víctimas, encontramos
que había elementos, y de inmediato se
pidió la separación del cargo. En este
momento estamos justamente en eso,
para poder hablar con la persona, pre
guntarle a la Fiscalía y tomar una deci
sión justa. Siempre hay que tomar una
decisión justa", respondió Sheinbaum
cuando le preguntaron si mantendrá en
el cargo a Vargas Solano.

***

Hablando de temas de la capital y las
corcholatas, que Lorena Morales, quien
fuera directora de Ejecutiva de Prensa
en el gobierno de Sheinbaum, renunció
hace unos días a su encargo, básica
mente hacer relaciones públicas con los
columnistas y líderes de opinión de los
medios mexicanos. Nos dicen que no
aguantó los malos tratos de la Directora
Genera] de Comunicación, Doña Pauli
na Silva. Que mejor agarró sus cosas y
se fue. Que su despedida no fue muy
bien tomada por la Jefa, porque se ente
ró por redes que ya no estaba.

Con el reinicio de las actividades parla
mentarias, se espera que en el Senado

de la República avancen ahora sí los más
de 100 nombramientos que están pen
dientes para completar los plenos de or
ganismos autónomos como el Inai, don
de hay dos lugares; el Inegi, que tiene un
lugar; la Cofece que tiene tres, y el Ifetel,
donde hay dos espacios.

Por si eso no fuera suficiente, en el Poder
Judicial hay rañas decenas de vacantes,
así como en Pemex, la Fiscalía General de
la República, el Instituto para la Protec
ción del Ahorro Bancario y la Procuraduría
para la Defensa del Contribuyente, por
mencionar algunas instituciones que des
de hace tiempo operan incompletas.

Nos cuentan que el Director General Ad
junto déla Dirección General de Asuntos
Religiosos de la Secretaría de Goberna
ción, Jorge Lee Galindo, recibió la solici
tud de registro del Concilio Islámico Me
xicano para constituirse como asocia
ción religiosa.

Que indican como domicilio la Avenida
de las Granjas número 194, Colonia Un
Hogar para cada Trabajador, Alcaldía
Azcapotzalco, Ciudad de México. "Fo
mentar, promover, difundir, organizar y
desarrollar de manera integral el estu
dio de la religión del islam", es el objeti
vo de esta asociación. Su representante
se presentó como Abdelilah Louahabi y
el ministro de culto se llama Mohamed
Mohamed Mansour Abdelfattah.

Dicen los que saben que Don Lorenzo
Córdova, Consejero Presidente del Ins
tituto Nacional Electoral, ya anda ha
ciendo maletas, mientras algunos lo po
nen como candidato de la oposición sin
que él lo sepa, tal como se la aplicaron al
ingeniero Cárdenas. Que se va de con
sultor, de preferencia y como prioridad,
al extranjero. Que incluso su actual vo
cero, Rubén El Negro Álvarez, es parte
del equipo y la estrategia.
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PEMEX no puede
dejarse a la deriva
Los col u ni n isias y políticos que la

mentan el "desperdicio de recursos"
en Pemex, no eniienden la com
pleja relación eiiue esta empresa
productiva estatal y las finanzas
públicas, entre ambas y la confian
za de los mercados internacionales

que compran obligaciones de deuda mexicana., o
enlre la calificación de deuda de Pemex y la de
deuda país. En opinión de muchos, peso qué se
le meta a la empresa pel.role.ra es peso lirado a la
basura, y forma parle de una ocurrencia política
con fines estrictamente simbólicos; recuperar
la famosa "soberanía", que según los ejecutivos
de la banca fie inversión y sus discípulos, ya no
significa nada, y es una reliquia de olro siglo.
Pero no, lo que es falso es este diagnóstico.
Pero resulla que nadie lia esbozado, siquiera

en i razos largos, los escenarios económicos de
dejar que Pemex quebrara (se concursara, en
términos jurídicos). Lo que asoma es un simplis
mo muy lípico de los libertarios, rudimentario,
que implica dejar morir a una unidad econó
mica que no es rentable, porque si lo fuera, el
mercado mismo, en su sabiduría, garantizaría
su supervivencia.

Pemex no es una empresa.común y Corriente,
porque durante casi un siglo ha sido indisociable
ele las finanzas estatales en su integridad. Tanto
cuando ha producido mucho como cuando no,

lanío cuando el barril fie petróleo haestadocaro
como cuando ha estado barato, la planeación del
gasto público, los ingresos programados (hubo
décadas que lodo lo que ingresara a Pemex, todo,
se le.cobraba como impuesto), y otras variables,
han creado una dependencia mutua.
Hoy la economía mexicana está mucho menos

petrolizada, que en el pasado, pues la gran crisis
económica de 1981 y subsecuentes, tuvo como
origen, precisamente, la falta de di versificación de
las finanzas estatales en su programación y en su
ejecución. Se dependía sólo del petróleo» pues, y
cuando bajaba de precio o se dejaba de producir,
pues adiós recursos. Pero aún hoy, para, electos
prácticos, si la calificación de Pemex baja, la de
México como país, también. Dejar quebrar a la
petrolera provocaría una crisis, no en la empresa,,
sino en la economía mexicana en su integridad.
En un marco más amplio, hay una idea en el nú
cleo de la tendencia nacionalista que en todo el
mundo está lomando fuerza, y que se dirige preci
samente al control de los recursos naturales de los

países o a. su infraestructura cí nica, aquella que
permite dolar fie servicios básicos a la población.
De lo que se está hablando ahora es de agua,

luz eléctrica, gasolina; se cree que las siguientes
crisis van a. ser fie suficiencia de esos recursos y
los Estados temen quesean las corporaciones las
qué decidan los destinos nacionales, por haber
cedido los gobiernos el control de lodo aquello.
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Si esta idea está bien dimensionada, si la vía para
revertir esta tendencia es la correcta, si es parle
de un movimienio neo publicista que modere la
depredación corporativa permitida por la. desre
gulación del modelo neoliberal, lodo eso está por
verse. Pero no es la ocurrencia fie políticos que
añoran los setenta, es mucho más que eso.

•Autor y consultor especialista en políticas
públicas.

Abogado de la Escuela Libre de
Derecho y catedrático universitario.

@lsraelGnDelgado

Sería bueno que esos
opinadores, o cualquiera que
comparta su punto de vista,
desarrollaran su idea hasta
las últimas consecuencias.

Es decir, qué pasaría sí
todo el dinero que se va a
Pemex» se fuera a "salud" o
a jeducación" o lo que ellos

quieranf así con esa soltura
de pape malgeniado. Y lo más
interesante de todo, cómo se
haría. Como recordatorio de

tragedia, es hora que no se
ha terminado el proceso de
liquidación de Ferrocarriles
Nacionales (que empezó en
2001), y el procedimiento de
liquidación, venta o extinción
de SATMEX, anda dando
tumbos desde 2011; es posible
que ni ios ahogados que
ilevan el caso sepan bien a
bien en qué va o qué sigue.
Nc ios culpo, Ya quiero ver
cuántos siglos duraría la
liquidación de Pemex. Y eso
sólo en su dimensión jurídica.
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SUMA OELFINA LÍDERES DE
PRI, PAN Y PRD
La precandidata de Morena a
la gubernatura del Estado de
México, Delfina Gómez Alvarez
se reunió con 200 líderes del
Estado de México, recientemente
a.d heridos a su partido. A su ve z1os
dirigentes sociales, empresariales
y políticos se comprometieron a
sumar al menos 400 mil personas
a la candidata de Morena de cara
a la elección de junio próximo.
En.clcncuentropn
los eventos públicos de Delfina
Gómez Alvarez, se dieron cita
ex presidentes municipales, ex
diputados locales, fe
regidores provenientes del PRI, PAN
y PRD.
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PIDEN ANTE CRE CLAUSURA
DE GASERAS ILEGALES
Ante la indiferencia de autoridades
de la Comisión Reguladora
de Energía (CRE), vecinos que
demandan la cancelación y
clausura de 18 gaseras ilegales,
entre ellas Luxor, regresaron
a la sede de esa dependencia
federal para reiterar su petición
de que esos establecimientos
ilegales corren el riesgo de una
£xpjosión,porJo ..que la tragedia
sigue latente. Denunciaron que es
extraño que la autoridad federal
y estatal no pongan solución a
ese viejo conflicto, a pesar de
la evidencia que se ha expuesto
de manera formal y en diversas
manifestaciones, de que esas
gaserasiiotieneiipermiso^ara
operar.

SE REÚNE AML0 CON JANE
FRASER
«Tal y como tenía previsto, este
íííiércoles, el pr e sid en te Andres
Manuel López Obrador; recibió
en Palacio Nacional a la directora
global de Citigroup, Jane Fraser
La directora fue acompañada de
Ernesto Torres Cantú. director
general de Citi para América Latina.
Ninguno dio declaraciones a los
medios sobre los ..temas que.se
trataron en la reunión y partieron a
una reunión privada en las oficinas
de Citibanamex, según confirmaron
fuentes a este medio.
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Modernizar el 1NE
ien ha dicho Carla Astrid Humphrey Jor
dán, consejera electoral fiel INE, que las
y los mexicanos creímos en las eleccio
nes y sus resultados cuando vimos que
leí padrón electoral y la credencial, así
r como los órganos para su conformación
y vigilancia eran aulénlicos. Ha señala

fio también que la función de organizar las elecciones,
realizadas de manera profesional y permanente, por
funcionarios y funcionarias debidamente reclinados,
capacitados y con pericia técnica, contribuyó definili
vanientea prestigiar y hacer creíbles nuestros comicios
y sus resultados.

Alega que una fie las grandesfortalezas de la reforma
electoral fie 1990 fue la de Instituir la profesionalización
del personal encargado de prestar el servicio público de
organizar las elecciones, á partir dereglas de selección,
ingreso, capacitación, promoción, evaluación, rotación
y disciplina,así como de condiciónesele inamovilidad y
permanencia orientadas a lograr la .idoneidad e impar
cialidad en el cumplimiento de sus responsabilidades.

Efectivamente, la medirla era obligarla, pues el per
sonal que realizaba la función electoral en todas sus
fases y especialidades en la antigua Comisión Eederal
Electoral era personal de la Secretaría de Gobernación
que;, además de tener una línea jerárquica directa con
funcionarios fie la dependencia, con mucha frecuencia
tenía otra, responsabilidad instiiucional y desempeñaba
la comicial solo di iranio el proceso electoral.

Humphrey, que ya fue presidenta de la Comisión de
Igualdad de Género riel INE, ha señalado que las y los

especialistaSvensu momento, reconocieron queuélsisie:
rna mássislemálico, abierto y meritocratico es,sin lugar
i dudas, aquél creado en el organismo independíeme
que organiza las elecciones: el IEE". Ha explicado con
acierto que, al día de hoy, el Servicio Profesional Elec
toral Nacional (SPEN) del INE es uno de los servicios de
carrera mejor calificarlos fiel país y está compuesto por
mujeres y hombres verdaderamente comprometidos
con su misión, convencidos de quesus superiores son
la consui lición y la Ley, pero nadie más.

Se trata, dice la presidenta fie la Comisión fie Or
ganización Eleci oral, fie personas servidoras públicas
muy completas, por cuyas manos expertas transcu
rren procesos y prácticas fiinrlameni ales para tener,
desde hace 32años, las elecciones que tenemos hoy:
auténticas, libres, periódicas. íntegras,como lo man
data la Constitución.

Carla. Astrid sabe su cítenlo, anda, en lo suyo y no
se distrae. Esluvo en el IEE autónomo fundacional, fue
Consejera.del OPLE fié la CDMX,est uvo en el Tribunal
Electoral y desde 2020 está en el INE empujando te
mas fie vanguardia (accionesafirmativas, paridad total,
combalea la violencia política) y modernizando,afinan
do, los temas tradicionales de los comicios federales y
locales (fiscalización verdadera, combate al lavarlo de
dinero en las elecciones, voto electrónico, en prisión,
anticipado y domiciliado).

Conociendo tan bien el pasarlo de nuestro sistema
electoral y sus inslil ucionesy dinámicas, está muy bien
calificada para participar de manera relevante en el
rediseño que se avizora. No se pierdan lo que viene, va
a estar entretenido.
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Un traje a la media
Los proveaos políticos qué

i ¡ene Morena para los
diferentes estados de la
República donde habrá
elecciones este año y para
el 2024, parece que no lodos
podrán cristalizar y el caso

más signifieaiivo es el fie la Ley Nahle,
una reforma que aprobó e.l Congreso fie
Veracruz, para que la Secretaria, dé Ener
gía, Rocío Nahle, pueda ser la candidaia
del parlido oficial al gobierno de dicho
es!,'ido. más aún, porque ya lleva la "ben
dición'' lanío del gobernador Cúilláhuac
García, como (te Palacio Nacional.

fue en agosio del año pasado cuando
el Congreso veracruzano, aprobó, por 38
votos a favor y II en comía, dicha ley,
pero lo hizo vía "fasttrack" y como lo
dijo la bancada del PAN local, qué coor
dina Miguel Hermida, Morena diseñó
"un traje a la medida" para que la lii ular
fie Energía pudiera acceder a dicha can
didal ura, modificando el artículo I I de
la Const.il ución local.

En su momenlo, lanío él PAN como el
PRD, presentaron acciones de inconsti
i ucionaliflad en contra dé la Eey Nahle.
Sin embargo, recienlemente, la Su

prema Corle fié Justicia de la Nación,
que. ahora presídela ministra Norma Lu
cía Pifia, ochó para abajo dicha reforma,
con lo que la Conslil ución local queda
ría en su texto original, es decir, solo se
permite competir por la gubernatura
fie Veracruz, a personas nacidas en ese
estado y hay que recordar, la secreta
ria de Energía es oriunda de Zacatecas,
aunque ahora su lugar de residencia es

Coatzacoalcos; en esa entidad nacieron
sus flos hijas y fue dipu tada por esa ciu
dad veracruzana.

Y precisamente sobre esto úllimo
iba. la pretendida modificación de Mo
rena en una reunión virlual vía exprés:
estipular que podrían compotir en las
elecciones para renovar la candidatura,
aquellos o aquellas que tuvieran hijos
nacidos en Veracruz y cumplir también
con la residencia.En ésté sentido, igual
mente se, han generado serias dudas de
que Rocío Nahle cumpla con eslé úllimo
requisito de 5 años de. residencia efecti
va, pues él despachar como una fie las
secretarias del gabinete, no lo hace des
de Coatzacoalcos.

La Constitución local,én su fracción
III del arlículo II, ya con la modifica
ción hecha por Morena estipula: "son
veracruzanos las y los mexicanos naci
dos fuera del lerriiorio del estado con
hijos veracruzanos o con una residencia
efectiva de cinco años en lerriiorio ve
racruzano".

El silencio fie Rocío Nahle ame este

revés de lá SCJN, es más que evidente y
aunque lanío en el Palacio de Gobierno
deXalapa, como en Palacio Nacional, no
ven mayor problema por este pequeño
detalle, es obvio que la titular de la sé«
crelaría fie Energía, impugnará alegando
qué sí cumple con el requisiio fie lá resi
dencia. Sin tluda, será digno fie observar
si la funcionaría consigné ser la candida
ta de. Morena al gobierno de. Veracruz.

•Periodista.
morcora@gmail.com

Contra RéplicaFecha: 02/02/2023
Página: 8

Area cm2: 238

1 / 1

Columnas Políticas

Adriana Moreno Cordero

Costo: 45,072

Página 132 de 184



Populismo y constitucionalismo
na. de las característi

cas esenciales del po
pulismo es su discurso
performalivo, es decir,
quienes gobiernan ba
jo este peculiar mode
lo, creen que el mensaje

que emiien materializa su contenido
con su sola emisión, por ejemplo, cuan
do un gobernante populista señala: "he
mos terminado con la corrupción'', la
idea es que esa sola expresión erradica
por sí misma ese fenómeno corrup
ción.

De hecho, el discurso es e.1 elemento
cení ral de hacer política dé los gobier
nos populistas, especialmente por los
mensajes fiel líder, quien divide a la so
ciedad entre el "pueblo" y los enemigos
o villanos, quienes deben ser extermi
nados y no tienen cabida en ninguna
parle del Eslado. Este discurso genera
él fenómeno fiel pueblo movilizado fác
licamente, con lo que se consigue su
apoyo,equivalente a la legitimidad po
lítica del ejercicio del poder populista.
Esa legitimación adquirida permite

al grupo en el gobierno realizar ajustes
conslil ucionales, ya sea vía formal, por
medio de los procedimienlos de refor
ma, o bien, medíanle mutaciones cons

lil ucionales que se producen con la
interpretación y aplicación de la norma

suprema en la realidad práctica, que
viene, a distorsionar la normalidad jurí
flica por quienes ejercen el poder, para
fines de concentrarlo aún más en un

grupo o parí ido, y susl raer fiel Estado la
posibilidad auiéntica de competencia y
allernancia electoral.

Estos rasgos que hoy podemos cons
tatar en gobiernos de distintos países
y conlinenl.es del planeta, son abierta
mente contrarios al conslil ucionalismo
contemporáneo, o modelo de democra
cia.conslil uckmal, conforme al cual, la
Conslil ución es resultado de un diálogo
fliacrónico entre millones de personas
pertenecientes a muchas generaciones
que en cada momento histórico, bajo
ciertas circunstancias y con específi
cos coniexios, han ido estableciendo
2 premisas básicas; la dignidad de la
persona y el respeto irreslrielo a los
DDHH, por un lado y, por olro, que es
el pueblo quien elige a tleienlatlores
del poder, y al hacerlo, les eñirega el go
bierno a elecio de que lo ulilicen para
transformar las demandas, necesidades
y agendas de los distintos grupos, sec
iores y personas fie una sociedad, en
políticas públicas concretas que asegu
ren la mejor vida posible» el progreso,
la. estabilidad y la paz pública.

En este sentido, si bien en ambas ca

tegorías pop ulismo y const i l ucionalis
mo el pueblo cobra un papel ce ni ral

para su legitimidad,en la primera po
pulismo, la pal i ¡('¡pación que el pueblo
tiene es bajo una realidad movilizada
y de laclo, que es alentada constante
mente por los líderes de los gobiernos
populistas, a dar la espalda a la Cons
l ilución y a los compromisos diacróni
cos que ésta consagra para reconocer y
proteger por igual a mayorías, minorías,
grupos, señores, colectivos y personas,
en un marco de pluralismo, inclusión y
respeto a los DDHH, cuantío lodo ese
conjunto sea contrario a los inlereses
del "pueblo bueno" encarnado en el
líder.
En cambio, en la segunda categoría

conslil ucionalismo,el pueblo aparece
como un sujeto de Derecho instilucio
nalizado y representado por poderes
Mineados, que da cauce a sus reclamos,
necesidades y demandas mediante las
vías y por las formas que la propia
Conslil ución y su sistema normalivo
reconocen, lo cual garantiza que no
sobrevenga un rompimienlo en el ré
gimen político y jurídico, preservando
así la existencia del l isiado democrático

y conslil ucional de Derecho, único con
reconocimiento de legiiimidad en las
democra cias con i emporáneas.

•Especialista en Deiecho
Constitucional y Teoría Política.
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ACUSAN A NESTOR VARGAS DE
ABUSO SEXUAL
•Sobre el consejero Jurídico de la Ciudad
de ^léx i co;. Néstor Va rgas Sola no, hay
una .investigación por_ un presunto abuso^
sexual que realiza la Fiscalía General
c!c Kistijía cti])ilaji 11.1, c< >itVÁr..1 í1.
.^! ?.». .^1 ?? ucli a Sliei m;
además, la Secretaría de la Mujer ha
VAL.^ f ? ^  r.111 Ll ! í ^ f A11 )rJ.! ^ Í<J_ ( J
ElfuncionarioLEcma^^erá en su_
cargo,. í¡uc l' Lln^^y^ción arroje
resultados. .Sheinbau
un casosemejanie queocurriohace
algunos meses, en el que se involucró
3_I_ Scci^ 13jrio _ de _J3cs3rrojj.o _]Qrbjan:0_^_ ^

.^ómez, _g.r\íen I alj^eció el
añojiasado.

MODIFICARAN CONCEPTOS
•Este.miércoles el.presidente ^
Directivadel.Congreso.^
íJ1 !P.yia.íó.raustí) Manuel Za|n<>rano,
recibió• del;.Secretario de GobiernotMartí,
Batres, una..iniciativai.para modificar
<r'! a.L1:[CLlí.( l Jóde. 1 a Con si i t u ci ón dé la
CDMX. La. propuesta yelende aplazar
l'l cónsul la del Progra ma (genera 1 de
Q?denamientoLjenitori^
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C cneral de D esarrollo, ante la a ) ni u sión
y malestar que ha generado en algunas
colon ia s, lia _rrios y.pu eblos or igi n a r i os.Al
rcspecto, el Secreta rioLdeGobierno_sejMló
que se busca apo\ar la propiedad social
de.la üerra,.median^
s! frÜ A c^V.l í A í_ Á<_ _). J C AA(_ >02 Í A?^ A.'Á A l \ TIA A
y de conservación. "Responde a una
.preocupación de los pueblos del sur de la
capital, que considera
rural podría inducir a
priyatizacion''.

DISMINUYE INCIDENCIA
•El robo.de.cableado.en el Metro de la.
QQMK s.e ha red u c ido 61 % dura nle
el üempoquela .Guardia..Nacional se
ha hecho presente en este sistema de
Á'A1.!1.^P(ArÁysi lo reveló el Diree tor
.de.l.Mel™
conjerencia.deprm
los¡.primeros,10 días¡ de eneró se
l'A A^VA i^A AAAC y_í <Á 1A A!_c_'. AIASA r5A I iOAAA ¡AA^ Alír
cykLc, equivalentes a 3 m^ ZÍ.Q liUogramos
jL§.P3íkÍr. de la .presencia ..de la Guardia
Nacjonal, el 12 de enero, es t a l endencia
s^revirüó
3 209 metros¦ con_un_peso_de.l483_
Mlogramos"..Precisó que los_yramgs_más_
afectados son Cuatro CaminosPanteones

y XolaTasqueña, de .la Línea 2; Indios
VerdesLa Raza de la Línea 3; Instituto del
í c •rl'»Ico:\Ja 1 le Gómez y Ara gón  O c ea n í a

Línea A,,_}[Ciudad.Ázt^aj^^£ue de.
AOi^'PAjcia.yneaB.

BACHILLERES EN HUELGA
*E.sAc 1 de íeb re nr) en 20 pl a n Lele s
deÍ.Colegio de..Bachilleres e^
huelga convocada por
fedependiente Nacional .de Trab^adores_
deja .insUtución..^y^üya.Éstg..d(^)ués.
de qye no se logrará un acuerdo
AA11 tre esa .represen tac ion sindica 1 y
Á^sautoridacíes ..deja.S^reUríad.e,
Educación Pública. Y es que la
cons id era ha u n in eremen losa la rial del

'iÍÍ > .*A Í A1 ^A.ír* Al V. 1A rAAA^. l/A A.í fA ÍA^A>. !.fA! A(A ÍA) .1^.^.»
basiíicación de trabajadores y que se
dejen de obstaculizar los procesos
adiTKHisiraLhgsesLodebKloaque
procesos.comoel Programa de^
í0l.cysiya queclan>n pend ien tes, "debido
al estallamiento de la huelga en la
insLitución, el..Programa..de AcrediLación
Intensiva PAI, se realizará con los
ajustes necesarios¡estaratentos
indicaciones. en.este espacio", sm
través de sus redes sociales la Institución.
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La corrupción en la Cofepris.
(Parte 1)

eguro estoy que las pode
rosas empresas iransna
cionales y nacionales que
proel ucea medica nien •
tos, cosméticos, alimen
tos, comida procesada
(chatarra) y plaguicidas

tóxicos convencieron a Vicente Fox Que
sada de crear la Comisión Federal para
la Prevención Contra Riesgos Sanilarios
(Cofepris), tratando de emular a ta FDA
(Food and Drug Administralion) dizque
para proteger nuestra salud. Parecía bue
na idea. Pero la realidad fue muy diferen
te. Fxiste una gigantesca diferencia entré
ambas. Aunque también, a mi juicio, la
FDA también obedece a los intereses em
presariales.

I.a Cofepris nace orientada y copada
por intereses empresariales. Indepen
dienlemenle que nuestras normas ofi
cíales mexicanas favorecen y protegen
a las empresasj precisamente porque las
dependencias riel Gobierno Federal siem
pre han sido complacientes por no decir
cómplicesfie losempresarios». 1 ti ejemplo
ríe lo que estoy señalando es que en casi

torios los grupos de trabajo para lá crea
ción de las normas oficiales mexicanas

nunca hemos sido convocados las OSC

(Organismos de la Sociedad Civil) exper
tas en cada lema, a pesar de que la Fey
Nacional de. Metrología y Normalización
y ahora la nueva Fey riela Infraestructura
ríe la Calidad así lo exigen.

Tampoco cuenta con los recursos nece
sarios para realizar estudios lexicológicos
en grupos ríe miles de mexicanos ríe rlife
renies edades sobre el compon aniieni o de
su salud a lo largo ríe, 10,15 o 20 años. No
l¡eneningún control de vigilancia del uso
que. dicen darle los fabricantes a más de
4,700 "aditivos alimenticios". Al revisar una
ríe muchas normas oficiales mexicanas,
como la NOM247SSA12008, "Produc
ios y servicios. Cereales y sus producios.
Cereales, harinas de cereales, sémolas o
semolinas Miníenlos a. base de: cereales,
semillas comestibles, ríe harinas, sémolas
o semolinas o sus mezclas. Producios de
panificación. Disposiciones y especifica
ciones sanitarias y nutrimentales. Mél orlos
de prueba". Fa primera ilegalidad es que al
grupo de trabajo para crear ésla imporian

lenorma no fuimos «invocados las OSC ni

lampoco la academia. Solo los mismos fa
bricantes o sea los interesados, pero nadie
que defendiera la salud de los mexicanos.
"¦Presidente de México, Comunicación

y Ambiente, A.C.
Experto en Gestión de Residuos y

Cambio Climático.
www.carlosalvarezflores.com / @

calvarezf lores

Ot rade lasrazonesde la
incficiencia de esta Cofepris
es su taiiiaño. (garete de
lahoratorios t< íxicológicos
quclc permita veri l ica r io
que las empresas presentan
c<)ni<)OÍdeiiciadehaja
o iiulatoxiciilLid desús

pmductos/lani]* >cocuciila
c()iiiiisj>ect()res que yisitcn
las empresas para veril ícar
en campo la rea lidad del
controlde calidad en la

t<)d<)l<)queconsuiiiiiii<)s.
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Zar fronterizo
en texas
El gobernador uwano. Greg Abboll,

no pierde oporl unidad de culpar al
presídeme Joe Biden del alio número
de migrantes que buscan ingresar i
los Estados Unidos sin documentos

y recriminarle los 2.4 millones de
personas detenidas a lo largo de la

frontera con México.

Ha sido y es una gran equivocación que desde
la Casa Blanca se lance el mensaje fie "fronteras
abiertas" ha Señalado Abbott.

Lo cierto es que, en este momento, en los po
co más de 2 mil kilómetros que dividen a: México
y Texas, hay destacados 20 mil elementos de la
Patrulla Fronteriza y a lo largo de este cruce hay
una combinación de barreras físicas (vallas me
tálicas y muros) y tecnológicas (drones, cámaras
y hasta sensores de temperatura) que limitan el
acceso. Pero todo esto, dice Abbott, lia sido insu
ficiente y burlado por los miles de inmigrantes
que logran cruzar.
En un intento por detener este creciente flujo

migrante, el gobernador nombró a Mike Banks, un
exagente de la Patrulla Fronteriza, titular de Ta ofi
cina que "coordinará la lucha contra la inmigración
indocumentada y el tráfico de armas y drogas"en
la frontera con México.

Desdé el Capitolio estatal, Abbott, lanzó un
mensaje con destino final, Washington..."debemos
combatir la inmigración ilegal en lexas. es un tra

bajo a tiempo completo que requiere un líder cuyo
único objetivo es rechazara las políticas fie fronte
ras abiertas del presidente (Joe) Biden" su política
en este sentido, fie nada ha servido.

Más allá de las palabras y los discursos del texa
no Abboll. hay que tener en cuenta que está en
busca de ser nominado por los republicanos co
mo candidato a la presidencia en 2024 y este tema
le permite estar en la discusión nacional y sumar
adeptos a su política anliinmigranle.
Los miles fie migrantes que llegan a diario a la

zona fronteriza, no les interesan estos enfrenia
mientos políticos o las acciones que se dicten desde
Austin o Washington mismo, ellos buscan cruzar
la línea fronteriza a pesar fie ellos y sus acciones.
Sólo es cuestión de ver que el año pasado se

alcanzó un nuevo récord de personas detenidas
en estos intentos y es que, las detenciones de inmi
grantes casi se duplicaron en 2022 en comparación
con 2021 porque las autoridades fronterizas encon
traron a más migrantes y los tribunales bloquearon
los esfuerzos del presidente de Estados Unidos, Joe
Biden, para limitar los arrestos y centrarse en los
delincuentes graves.
El Servicio de Inmigración y Control fie Aduanas

fie Estados l nidos (ICE), detuvo a casi 143.000 in
migrantes en el año fiscal 2022, que terminó el 30
de septiembre casi el doble que en 2021.
Y esto, más allá de lo hecho por el presidente

Biden y el gobernador Abbott.
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FUERA DE AGENDA
MAFIAS CHINAS EN MÉXICO

JUAN VELEDÍAZ

Después de varias pistas que aparecieron en
los últimos años en decomisos de laborato
rios clandestinos en zonas rurales de Méxi

co, la DEA y el Departamento del Tesoro es
tadounidense señalaron a los laboratorios

chinos Shanghai Fast Fine Chemicals, de formar parte de
una red de tráfico de precursores químicos en sociedad
con lino de los cabecillas más encumbrados y menos co
nocido del cártel de Sinaloa.

La discreción y bajo perfil de losé Ángel Rivera Zazueta,
señalado por la DEA como uno de los principales operado
res de Ismael "el Mayo" Zambada en el tráfico defentanilo,
tiene correspondencia en sus socios Jason Antonio Yang
López, ciudadano guatemalteco de origen chino y Nelton
Santiso Aguila, quienes fueron boletinados el liuies pasado
por el Tesoro estadounidense como cabezas visibles de una
red que opera a escala global con ramificaciones en Améri
ca Latina, Europa y los tres continentes. Rivera Zazueta
trabaja de manera estrecha con Shanghai Fast Fine Chemi
cals, empresa que realiza envíos de precursores químicos
etiquetados de manera engañosa a sus socios en México.
Este modus operandi como rasgo de las mafias chinas en
México es uno de varios que ha detectado la Guardia Na
cional en casos distintos desde el año 2020,

Las principales organizaciones de tráfico de drogas del
país se apoyan en organizaciones chinas que tienen su
sede en la Ciudad de México, donde operan una red em
presarial para el lavado de ganancias que se obtienen del
tráfico y comercio de fentanilo. Un documento de la Guar
dia Nacional sobre la participación de las mafias chinas en

el lavado de dinero en México, registra que desde el 2018 la
secretaría de Hacienda detectó y acreditó la existencia de
siete empresas "fachada" que operaban en la zona del Pa
cífico entre los años 2013 y 2019. "Se detectaron registros
de declaraciones de impuestos falsas con las que, incluso,
requirieron a la autoridad hacendaría que se les retribuye
ra casi medio millón de pesos". La Unidad de Inteligencia
Financiera (UIF) alertó al inicio del sexenio que las organi
zaciones delictivas chinas encubren movimientos de sus

recursos financieros con la operación de comercializado
ras de prendas de vestir, inmobiliarias, restaurantes, in
dustria farmacéutica, automotriz, servicios veterinarios
para mascotas, laboratorios clínicos, comercializadora de
productos diversos, entre otros, dice el documento en
contrado entre los seis TB de información militar obteni

dos por el colectivo Guacamaya.
Señala como vulnerabilidad la utilización de siste

mas de pagos alternativos como la "hawala", al margen
de la detección por el sistema financiero que complica
identificar operaciones realizadas por la delincuencia
organizada. La falta de acceso a la información fiscal y
financiera por parte de la Guardia Nacional, está consi
derado un obstáculo para las investigaciones sobre la
vado de dinero transnacional. Esto podría generar ame
nazas como la creación de empresas fantasma con po
tencial de riesgo para afectar el sistema tributario na
cional. El riesgo es un mayor crecimiento de la mafia
china al diversificar su presencia y operación, lo cual
podría traer un crecimiento de células delictivas de ori
gen chino y ocasionar un incremento en los índices de
violencia ya existentes en el país.
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RED
COMPARTIDA
¿UN LOBO MORENO?
Por cierto a quien se le vio

muy contento y ya casi pin
tado de guinda, fue al diputa
do del PRD, Víctor Hugo Lo
bo, quien fue arengado por la

bancada obradorista para que se tomara la
foto con ellos al término de la instalación

del periodo ordinario de sesiones en el
Congreso de la CDMX. "¡Lobo, Lobo!" le
gritaban sus nuevos seguidores. Y prontito
se les sumó, las simpatías vienen, nos di
cen desde que movilizó a su equipo de
operadores políticos para juntar Armas a
favor del presidente López Obrador con
motivo de la consulta de revocación de

mandato, no puede ser que esté buscando
trabajo en el futuro o alguna candidatura.
Bueno, el caso es que hoy Lobo ya es un
declarado aliado de Morena, y en el PRD
por supuesto está con Los Chuchos, enca
bezados por fesús Zambrano.
En el informe del alcalde de Ma

gdalena Conteras, Luis Gerar
do Quijano, jos presidentes del
PRD en la CDMX, Nora Arlas;

del PAN, Andrés Atayde: y del
PRI, Israel Betanzos; se tomaron la foto y
dejaron en claro que en la capital la alianza
va firme rumbo al 2024. Esto es importan
te sobre todo en momentos como el actual

donde los líderes del PAN, Marko Cortés y
del PRI, Alejandro Moreno, hicieron a un
lado de las candidaturas a Jesús Zambrano,
dirigente del PRD, quien ha hecho mala

bares para Intentar explicar a sus huestes
el por qué quedaron fuera de las candida
turas en el Edomex y Coahuila, así como
para 2024 en la presidencia y en la jefatura
de gobierno de la CDMX
Por el constante incremento en

los precios de los productos de
la canasta básica, la Asocia
ción Civil Movimiento Nueva

Aztlán continuará ofreciendo,
en la alcaldía Cuauhtémoc, el Programa
Canasta Básica sin Inflación, que Incluye la
venta de huevo a 50 pesos el cono de 30
piezas, a 10 pesos el kilogramo de tortilla y
20 pesos el litro de leche, así como frutas y
verduras a bajos precios. La presidenta de
la organización, Rita Contreras, comentó
que el proyecto, iniciado en julio del año
pasado, ha tenido buena aceptación entre
los habitantes de la demarcación territorial

y en este mes llevarán más productos a
puntos estratégicos de la alcaldía, merca
dos públicos y lecherías.
PD: Otro que va detrás de la

presidencia de Canacintra es
losé Manuel Sánchez, man
tiene sus recorridos por el
país para sumar el apoyo de

los consejeros nacionales y ya varios
comprometieron su voto. Con más de 30
años como empresario y bien visto en los
círculos empresariales, tiene una buena
vinculación con las autoridades en los

tres órdenes de gobierno.
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• Oliva López Arellano, secretaria de Salud de la
CDMX, tiene claro que el uso de clonazepam en
jóvenes en un "juego" denominado "el último que se
duerma, gana", entraña un serio peligro para adoles
centes y ha echado a andar un plan, con otras instan
cias del gobierno de Claudia Sheinbaum, para poner
orden. Ojalá, porque en el nivel federal parecen no
tomarlo muy en serio.

• Adán Augusto López Hernández, secretario de
Gobernación, tiene en su escritorio el plan de riesgos
y en el documento destacan varias cosas que le preo
cupan a la 4T: protestas el 5 de febrero en Querétaro,
sucesión de un rector (no, no aparece el de la UNAM,
sino Chapingo), las protestas en contra del Plan B de
la reforma electoral... principalmente.

• Germán Larrea... ¿se hará de Citibanamex? En
los días y semanas recientes ha habido una serie de
reuniones hasta en Palacio Nacional con personajes
involucrados en el tema de la venta del banco. ¿Pron
to habrá humo blanco? Para no perderse vista.

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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Avalan legitimación
laboral de Monte de Piedad
tí Sindicato Nacional de Empleados y
Ira baja dores del Nacional Monte de Piedad de
Empresas de Préstamo Prendario y Servicios
1inancieros, recibió la Constancia de Legitima
ción. del Centro l'ederal de Conciliación y Re
gistro Laboral, del proceso de Legitimación del
Contrato Colectivo del Trabajo, celebrado los
días 25 y 26 de octubre de 2022, con ello da
ctimplimento al mandato de la Nueva Reforma
Laboral, que impulso la Secretaria del Trabajo,
para combatir a los sindicatos charros y patro
nales, que van en contra, por lo regular, de los
derechos laborales y húmanos de sús trabaja
dores, informó a la base trabajadora Manuel
Zayún González, secretario general nacional
sindical.

El 90 por ciento de los trabajadores del Nacional Mon
te de Piedad, mediante voto personal, libre, directo y se
creto, aprobaron su (TI que data de 1957 y con ello tam
bién reconocieron a sus líderes sindicales. Votaron 2,553
trabajadores (con derecho a voto) de los cuales 2,203 re
conocieron a plenitud su actual contrato colectivo, en 72
centros de votación y en 32 estados de la República Mexi
cana, en más de 320 centros de trabajo, quelogró la apro
bación del 90 por ciento del personal sindicalizado, todo
verificado por la autoridad laboral de la STPS, que condu
ce Luisa Alcalde Lujan y del CFCRL a cargo de Alfredo
Domínguez.

A pesar de los obstáculos de los directivos y gerentes
del Nacional Monte de Piedad, para que el sindicato no

pudiera realizar el proceso de legitimación del CCT, como
a graves de difamaciones, demandas contra trabajadores
que participaron en dicho proceso y presiones para que
los trabajadores sindicalizados no votaran y NO recono
cieran su CCT, no les dio resultado, pues los trabajadores
demostraron madurez laboral y no permitieron que se
pisotearan sus derechos.

Lo anterior confirma ante la opinión pública, la auto
ridady la empresa, que los trabajadores sindicalizados de
esta importante institución del Nacional Monte de Piedad
se encuentran amparados ante la Nueva Reforma Labo
ral, las leyes laborales, del Centro Federal de Conciliación
y Registro Laboral y de la propia Secretaria del Trabajo,
por lo que confían y solicitan sean respetadas la leyes
que emanan de la Constitución Política de los Estados
Unidos Mexicanos.

Finalmente sindicatos democráticos e independientes
del pais, respaldan a los trabajadores sindicalizados del
Nacional Monte de Piedad, para que no intente los direc
tivos de dicha empresa, pretenda nulificar sus derechos,
como la pretendida en desaparecer el Contrato Colectivo
de Trabajo.

Por lo que solicitan a la autoridad del trabajo, su inter
vención para que la empresa procese la reinstalación in
mediata de los delegados y secretarios generales estata
les del sindicato Nacional del Monte de Piedad, despedi
dos injustamente por defender su Contrato Colectivo del
Trabajo.
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\a por México no está rota;
Sheinbaum hace lo que sea
La coalición Va por México no está rota.

El Partido de la Revolución Democrática (PRD) se daría un tiro en el
pie si lo hiciera.

Por eso se mantiene, se queda, asume su rol.
Sabe que quienes llevan mano son el Partido Revolucionario Institu

cional (PRI) y el Partido Acción Nacional (PAN).
El tricolor se encarga de conducir el proceso en Coahuila y en el Esta

do de México, bajo sus reglas estatutarias, en el proceso que concluirá en
marzo. De hecho, está definido.

El PRI va a siglar a las candidatas o candidatos que surjan de ese
proceso que. en el Estado de México, ya tiene a Alejandra del Moral.
Inteligente, por cierto, asegurar que el AIPA ya pertenece a los mexi
quenses y que puede producir beneficios. No se pelea con Andrés Ma
nuel López Obrador ni con los votantes.

El PAN, en tanto, siglará y será el responsable de llevar el proceso de
selección de candidatas o candidatos para la elección a la Presidencia de
México y al gobierno de la Ciudad de México, igualmente ba)o sus esta
tutos.

El PRD presentó hace dos días a Miguel Angel Mantera Espinosa ya
Silvano Aureoles Conejo como sus precandidatos a la Presidencia.

Sabe que no tiene fuerza, que apenas le alcanza para sumarse a la
coalición.

Durante el día, Jesús Zambrano, líder nacional perredista, se dedicó a
alardear.

A decir que si persisten esas condiciones no irán en conjunto en 2024.
Pero no puede, no está en posición de hacerlo.
Alejandro Moreno Cárdenas, líder nacional del tricolor, tuiteó anoche

una fotografía en la que se observa a Zambrano y a lilis Espinosa Cha/a
ro, coordinador de los diputados del sol azteca.

También aparece el coordinador del PRI en la Cámara de Diputados,
Rubén Moreira Valdés.

Por supuesto, está Marko Cortés, el dirigente del albiazul.
Así lo quiere la gente! ¡Vamos j untos y vamos a ganar contundente

mente el 2023 y 2024! #VaPorMéxico, tuiteó Aííto, como le llaman en
Campeche desde pequeño.

VOY REQUETEBIÉN'
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Claudia Sheinbaum Pardo hace lo quesea para conseguir la candidatura
de Movimiento Regeneración Nacional (Morena) a la Presidencia en
2024.

La entrevista que dio al youtuber Escorpión Dorado así lo confirma.
Soporta lo que sea. porque el personaje suele ser irreverente.
Y no le importó.
Cuestionada sobre cómo va en las encuestas.

fíasta dijo que se los va a chingar.
Y que va requetebién.
Sí, como Delfina Gómez Álvarez en el Estado de México, pese a que le

fue comprobado que coloró diezmo a los empleados del municipio cuan
do fue alcaldesa de Texcoco.

Vamonos: Carlos Alfredo, el conductor del convoy de la Línea 3 que
chocó en enero y en el que murió una estudiante de la UNAM, fue vincu
lado a proceso.

Homicidio y lesiones culposas. El hilo siempre se rompe por lo más
delgado y alguien tiene que pagar, menos los funcionarios.

¿El director del Metro, Guillermo Calderón, tiene padrino o madrina?
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México Colectivo, ¿bodega
u organización fantasma?

Permítame plantearle algunas preguntas: ¿Se
imagina al jurista y exministro de la Suprema Corte
de Justicia de la Nación, Diego Valadés, dictando
una cátedra sobre democracia en un bodegón?
¿Se imagina usted al exrector de la UNAM, José

Narro Robles, haciendo en ese mismo lugar
salitroso un llamado a "diseñar y poner en marcha
reformas para emprender el camino de reencuentro"
que, según él, requiere nuestro país?
¿Se imagina a Patricia Mercado, la exsecretaria

del Trabajo del gobierno de Miguel Angel Mancera,
en ese sitio, "hablando sobre cómo volver a soñar con
la paz y la democracia"?
¿Se imaginaría en ese mohoso inmueble al

exgobernador de Sinaloay exsecretarío de
Gobernación. Francisco Labastida Ochoa? ¿Se

imagina al soñoliento y bostezante senador Dante
Delgado, en este bodegón? Y por último, le pregunto:
¿Se imaginaría a la exsecretaria de Educación Pública
calderonista, Josefina Vázquez Mota, acudiendo a
este lugar enmohecido?
Posiblemente no se los imagine. Y quizá usted me

pregunte: ¿Y qué demonios tendría que hacer esta

gente en semejante lugar?
Y yo, con mucho gusto, le respondo: Estos

personajes tendrían que haber acudido, en teoría,
a un lugar así porque, de acuerdo con el Aviso de
Privacidad que aparece en el portal México Colectivo,
esta organización tiene su sede en en el número 112 B
bis de la calle Lago Texcoco, en la colonia Anáhuac. ¿Y
sabe a quién pertenece dicho bodegón? También se lo
digo: a Rodrigo Borras Delgado, principal operador
de México Colectivo y sobrino de Dante Delgado
Rannauro. Rodrigo Borras Delgado, de hecho,
es dueño de una empresa llamada Pando Servicios
Digitales, SARI, de C.V., la cual fue la encargada de
crear la Plataforma México Colectivo.

Y aunque esta organización se presume apartidista,
francamente, no lo es. Y no lo es porque, Pando
Servicios Digitales, propiedad del sobrino de Dante
Delgado, tiene un estrecho vínculo laboral con el
partido Movimiento Ciudadano. Incluso pudimos
constatar que MC ha pagado a esa empresa 116
mil pesos dizque por "la búsqueda y difusión de
contenidos democráticos". ¿Organización fantasma?
Juzgue usted.
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Aumenta desaparición
de mujeres; crisis de
seguridad e indiferencia
de Claudia Sheinbaum

En la administración de Claudia

Sheinbaum Pardo, jefa de gobierno de
la Ciudad de México, de enero 2019 a

enero 2023, se ha reportado la desaparición
de mil 456 mujeres que aún no han sido loca
lizadas, esto con datos y cifras del Registro
Nacional de Personas Desaparecidas y no
Localizadas (RNPDNO); incluso, se habla de
que el gobierno capitalino oculta el fenómeno
de la desaparición y también que existe atraso
en la implementación de las leyes en torno a la
desaparición de personas, algo que podría
seguir minando, a gran velocidad, la imagen
de '7a corcholata" preferida de AMLO para
el 2024.

La gran Metrópoli cuenta con más de 9.2
millones de habitantes y es el centro político,
económico, académico, financiero, empresa
rial y cultural de más relevancia en nuestro
país; tiene 16 alcaldías y es la segunda ciudad
más poblada después del Estado de México
según la ONU, y ahora se ha convertido, tam
bién, en el epicentro de la desaparición de
mujeres, sobre todo en la alcaldía Gustavo A.
Madero que es donde más se pone en riesgo la
seguridad de ese sector.
De acuerdo al "Diagnóstico de mujeres des

aparecidasque se realizó en septiembre de

2022 desde que se inició con el Registro

Nacional de Personas

Desaparecidas y no Localizadas,
en la CdMx se registraron 
entre marzo de 1964 y diciem
bre de 2020 un total de mil

345 hombres desaparecidos,
que representa un 61 por
ciento, pero hay también 33J
hombres desaparecidos
de los que no se tiene
referencia. Hasta 2020

estaban registradas sólo
910 mujeres desapare
cidas, lo cual represen
ta el 35 por ciento del
total de desaparicio
nes que se encuentran

asentadas en el registro nacional de personas
desaparecidas para la CdMx.
En el caso de las mujeres, se tiene una

cifra de 123 desaparecidas no localizadas.
De acuerdo a las cifras oficiales, en los últi

mos cuatro años, el gobierno de Sheinbaum
Pardo superó en desaparición de mujeres al
Estado de México, Michoacán, Tamaulipas,
Jalisco y Nuevo León, siendo las alcaldías
Gustavo A. Madero, Iztapalapa, Cuauhtémoc
y Coyoacán donde más féminas desaparecie
ron durante el año pasado; incluso, la sociedad
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civil de la GñM ha exigido a su autoridad local
y al gobierno central prestar atención a esos
delitos debido a que en esa demarcación dos
jóvenes desaparecieron en menos de 24 horas
y cerró el mes de enero de 2023 con 123 muje
res y 97 hombres desaparecidos.
Ante un alarmante aumento de este proble

ma, en los últimos años se han promulgado
leyes referentes al tema y se fundó la Comisión
de Búsqueda de Personas de la Ciudad de
México, a pesar de ello, familiares de las vícti
mas y defensores (as) de los Derechos
Humanos aseguran que en la capital del país el
gobierno está "ocultando y silenciando la

magnitud del problema... y admite que
no sabe cuántos desaparecidos hay
en la capital mexicana" como se
ha denunciado desde enero del

año 2020.

La reciente información

sigue siendo incierta y poco
fiable y, por tanto, no se
puede ver, en toda su mag
nitud, la severa crisis de
la desaparición de muje
res que cada día, mes o
año va en aumento. Por otro

lado, siguen siendo pocos
los recursos que se desti
nan para esa Comisión de
búsqueda. En ese mismo
sentido, el gobierno de
Sheinbaum que anda en
precampaña por todos
los estados, menos donde

debería estar para
atender los pro

ble mas de

los citadi

nos, se

victimi

za arguyendo supuestos ataques, por ejem
plo, con la crisis política y el fuerte golpe
que le generaron los accidentes en el
Metro de la CdMx, pero ella misma ha sido

omisa e indiferente en atender las quejas de
los familiares de las mujeres desaparecidas.
El partido guinda, la 4T y Sheinbaum no

tienen como prioridad (como muchos otros)
el tema de la desaparición de mujeres, más
bien piensan y creen, como siempre le han
hecho para distraer a la opinión pública o
lavarse las manos, que es un tema político
que busca desacreditar a su gobierno, algo
totalmente contrario a lo que exigen y piden
familiares de las afectadas al decir que si su
"hija, madre o hermana no regresan con
vida, mínimo que pague la gente que se
atrevió a hacer algo con ellas".
México sigue viviendo una grave crisis de

desaparición de mujeres que ha rebasado
los tres niveles de gobierno; tan solo en el
2022 se registraron 3 mil 56 casos de muje
res desaparecidas y no han sido encontra
das. De acuerdo a la Comisión Nacional de

Búsqueda todas las entidades tienen al
menos un registro pero, además de la CdMx,
cinco son los estados con el mayor índice:
Estado de México, con Alfredo del Mazo;
Morelos, con Cuauhtémoc Blanco;
Veracruz, con Cuitláhuac García; Nuevo
León, con Samuel García y Chiapas con
Rutilio Escandón.Y se sabe que en todo
México, durante el año 2022, desaparecie
ronen promedioal día 8.38 mujeres, la
mayoría entre 15 y 19 años
El fenómeno de la desaparición de muje

res tiene con "ei Jesús en la boca" a millo
nes de familias y refleja la fuerte crisis de
seguridad que vive la CdMx y todo el país,
y que el gobierno federal, estatal o munici
pal no han podido contener y que su política
de abrazos no balazos sigue siendo un com
pleto fracaso. La desaparición de mujeres y
la pérdida de la vida de un alto porcentaje
de ellas es motivo para que todos los mexi
canos exijamos al gobierno Federal ¡justi
cia! , atención y prevención de ese delito, de
lo contrario, habrá que cobrarle la factura en
los cercanos procesos electorales y evitar
que Morena siga gobernando.
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No hay de otra. Por el momento, querido lector, es todo.
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"Fidel dijo, si salgo llego y sí entro,
triunfamos": Marcos Rodríguez Costa

in duda la revolución

cubana fue una gestaO.única del siglo pasado
encabezada por un pueblo lati
noamericano que no solo
movió el reloj de la historia
sino modificó las bases econó

micas y sociales al extirpar un
cáncer convertido en metásta

sis el dictador Fulgencio
Batista que entre 19521957
mantuvo en el atraso y miseria
a las mayorías. Gracias a un
proceso que inició el primero
de enero de 1959 las fuerzas

del ejército rebelde lideradas
por el Comandante Fidel Alejandro Castro Ruz llegaron
de manera triunfal a Santiago de Cuba, lo cual orilló a
Batista a refugiarse en Miami, en tanto que el
Comandante Castro Ruz, el también médico pero odon
tólogo, Melba Hernández y Armando Hart, entre otros
orquestaron esa gesta, llegaron y sentaron las bases para
la victoria. En entrevista para Diario con La Mont su
excelencia el Embajador de Cuba ante México Marcos
Rodríguez Costa agradeció las expresiones "siempre
solidarias del presidente Andrés Manuel López Obrador

Fecha: 02/02/2023

Página: 8

Area cm2: 827

1 / 4

Columnas Políticas

Diario con Lamont

Federico La Mont

Costo: 44,930

Página 148 de 184



hacia México11.

¡Solidaridad;
¿De 1952 a 1959 el dictador Fulgencio Batista a través de

"El Madrugazo" gobernó Cuba a la que convirtió en un bur
del de los propietarios de casinos estadounidenses hasta que
desde una embarcación conocida como Granma, zarpó un
grupo de expedicionarios como Fidel Alejandro Castro Ruz
con el objetivo de liberar a la isla ¿qué enseñanza dejó ese
capítulo?
Hay que decir, que llegamos a Granma en el año 56,

saliendo de Tuxpan, con Fidel, Almeida, los principales diri
gentes, bisoños, todos jóvenes y listos para liberar finalmen
te el país. Recordemos que en aquel momento Fidel dijo: Si
salgo llego, si llego entro y si entro triunfamos. Fíjate la con
cepción de Fidel pero eso venía de antes incluso registramos
una lucha grande contra Batista y aquella fortaleza militar
para tratar de ganar el lugar.
Aquella acción fracasa, era innumerablemente diferente

ante un grupo de personas, soldados contra los pocos que
permanecían en La Moneada entonces van a la cárcel Fidel y
ahí se empieza a fraguar, se da una amnistía, Fidel sale y
entonces dice ahora sí vamos para el Granma. Fidel va a
Estados Unidos a buscar fondos, gente, van para México y
arranca en Granma. Es interesan

te, hablando de Batista, acuérdate
que cuando entran al Granma van
directo para la Sierra Maestra. En
el camino matan a muchos los sol

dados, la aviación y recuerdo un
encuentro de Fidel con Raúl en un

lugar llamado Cinco Palmas, des
pués de Granma. Porque cuando
llegaron se dispersan en aquella
sierra, en aquel y Fidel le dice a
Raúl ¿Y cuántos fusiles tú traes?
Y si yo traigo dos y si yo tengo
cinco, siete, vamos a ganar la gue
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rra. O sea, que ese fue el espíritu
que firmó.
Después fuimos a la sierra y se terminó con la dictadu

ra descabezada a sus pies.
¿Qué piensa sobre la mención del presidente López

Obrador que a Cuba hay que darle un reconocimiento
sobre patrimonio de la humanidad?

Primero reconocemos las expresiones solidarias y de cari
ño con Cuba del presidente Andrés Manuel López Obrador
de cariño y solidaridad con Cuba es un defensor muy grande
y dijo en aquel momento hay que darle un premio de patri
monio a la humanidad de Cuba. O sea, es un reflejo de la idea
de lo que siente el presidente López Obrador que refleja el
cariño del pueblo mexicano hacia el nuestro.
En estos días también recordamos el aniversario 170

del poeta revolucionario José Martí. ¿Qué nos puede
decir sobre ese procer?
Se trató de un hombre de proyección independentista

en lo que concierne a Cuba, su patria amada, y de un
acendrado antimperialismo.
Su idea de la emancipación no atañe solo a lo geopolí

tico sino hace énfasis en sus ideales que no solo tienen
una proyección nacionalista, sino continental y universal
Ante un periodista argentino el presidente Díaz Canel

recordó que, en la pasada Cumbre de las Américas,
México, a través de su primer mandatario , no participó,
por su solidaridad con Cuba para quien excluida como
de la OEA en otros foros internacionales.

Yo creo que fue una posición diametralmente importan
te del presidente de cómo
hacer una Cumbre de las

Américas sin exclusiones.

No puede ser, es las
Américas no America.

Y por tanto, el presidente una
vez se mostró solidario con

aquellos países que no fuimos
invitados. Y nosotros reconoce
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mos grandemente esa postura.
¿Cree que la gesta revolu

cionaria de Cuba 1956 1959

aún se encuentre vigente?

Está muy vigente porque su
historia es lo que sostiene a la
revolución y el pueblo se nutre
de ella.
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Cinco encuestas pide
Ricardo Monreal a Morena

Luego de que se dieron las condiciones para
que en la Sesión Plenaria del Movimiento de
Regeneración Nacional en la Cámara de Sena

dores coincidieran "Los Cuatro Fantásticos", es
decir, Claudia Sheinbaum, Marcelo Ebrard,
Adán López y Ricardo Monreal, este último estu
vo muy mencionado, muy solicitado en las estacio
nes de la radio con noticieros de la tardenoche.

Ante los ya mencionados, así como del presi
dente del Comité Ejecutivo Nacional del Partido
del presidente Andrés Manuel López Obrador,
en donde finalmente, Mario Delgado Carrillo,
reconoció la importancia de caminar unidos para
que Morena pueda ganar en las elecciones de
2024.

Como se recordará, un punto de inflexión lo es
el hecho de que el Estatuto de Morena habla del
método de las encuestas para elegir a su candi
dato presidencial, en tanto que Ricardo Monreal
Ávila refiere a una elección a través del voto
directo, secreto y universal; en caso de que no
haya un ganador por amplia mayoría, pasar a la
segunda vuelta con los dos candidatos de mayor
relieve.

Queda claro, Monreal Ávila propone cinco
casas encuestadoras externas que den certeza y
confianza el margen de error o de maniobra para
elegir al candidato de Morena a la Presidencia de
la República, y espera convencer, que no sea el
partido quien realice estas encuestas, al tiempo

en que descartó estar pensando en la Jefatura de
Gobierno de la Ciudad de México.

Y en estos menesteres, pues nos dicen que no,
y que no. Ya lo dijo y para qué insisten.
O es la grande o mejor a otra cosa, mariposa.
Ricardo Monreal, coordinador del grupo par

lamentario de Morena en el Senado de la Repú
blica, no aceptará premios de consolación. Ese
que se lo den a quienes tienen cadáveres en el
clóset, que son más de dos. ¿Se entendió?
Bueno, el senador ha demostrado que no tiene

problema con reconciliarse con quien se le haya
dado golpes bajos y declarado la guerra sucia.
Ayer quedó claro. Fue un buen invitante a la

casa del Senado, en Xicoténcatl.
Recibió de manera cordial y amistosa, sincera y

afable, a los otros tres aspirantes a la candidatura
de su partido y al líder nacional del mismo.
Alta política, que le llaman y que por lo menos

dos de los suspirantes 'corcholatos' desconocen.
Monreal está para ser presidente, por inteli

gencia y capacidad, porque ha recorrido casi
todos los puestos del servicio público, porque
como nadie conoce el país, porque es el único
ya con proyecto de gobierno, porque es el único
sin manchitas en el curriculum (sin albur, no
mal piensen), y no para ser jefe de Gobierno, eso
ya lo superó con creces.
¿Pues qué pensarán, de verdad se quieren dar

un balazo en el pie los morenos?
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Gente detrás del dinero
INSABI inicia 2023

con la pata chueca

, esde la desapaD!rición del Se
guro Popular,

ya es cosa de todos los
años que inicien tarde y
de manera desordenada las compras de medi
camentos e insumos médicos, lo cual ha provo
cado desde 2019 a la fecha un continuo desbasto

en los hospitales públicos. Vaya, el 2022 cerró
con promedio de desbasto de 30% es decir que
sólo se adquirió el 70% de los mismos... cuando
en el pasado corrupto y neoliberal, se compra
ba el 98% de los productos a través de procesos
consolidados que incluían los servicios de logís
tica para la entrega en los puntos de atención y
en subasta en reversas efectuadas por un equi
po técnico altamente capacitado en el Instituto
Mexicano del Seguro Social. Pero, bueno, 2023
no pudo dejar de ser la excepción y, nuevamen
te, el Instituto Nacional de Salud para el Bienes
tar a cargo de Juan Ferrer, empieza tarde, con
desorden y sin claridad, el proceso de compra
de cerca de 650 claves médicas en el concurso
112023.

La entrega de ofertas de dicho concurso se
efectuó el 6 de enero pasado... y el fallo debió
haberse entregado el pasado 31 de ese mes.
Pero nada. Ya empezó febrero y las autoridades
del INSABI no han dado a conocer los fallos, ni
tampoco ha informado sí se prorrogan el anun

cio de compras. Como se lo platiqué en este mis
mo espacio en la tercera semana de diciembre
pasado, el INSABI dejó una deuda de casi 7 mil
millones de pesos con laboratorios casi todos
mexicanos cuyos dueños y administradores se
tronaban los dedos ante la posibilidad de recibir
un pavo... un pavoroso fin de año con arcas va
cías. Esta situación ha hecho muy cautas a las
empresas, mismas que tratan de ajustar sus in
ventarios y precios ante un cliente que no toma
decisiones a tiempo y que tampoco paga con
puntualidad ni precisión.

En el caso de la compra para este 2023, de
las 650 claves concursadas, unas 420 son de me
dicamentos genéricos. De estas, 290 son claves
referenciados a contratos que en su momento
la UNOPS pactó con diversos laboratorios de
manera multianual, por lo que no debería haber
mayor problema de suministro.

Como es sabido, debido a sus pésimos resul
tados la Oficina de Proyectos y Servicios de Na
ciones Unidas, aquí a cargo de Giuseppe Manci
nelli, dejó de hacerse cargo de las subastas con
el gobierno de Andrés Manuel López Obrador
aseguró se abatiría la corrupción y se lograría un
sistema de salud pública digna de Dinamarca.
Bueno, pese a ello, UNOPS cobró sus 150 mi
llones de dólares por un servicio mal proporcio
nado que afectó la calidad de vida de miles de
derechohabientes; ya desde el año pasado el IN
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SABI retomó la tarea de compra consolidada (y
a los funcionarios de la UNOPS no tuvieron que
enfrentar ninguna sanción o de perdis regaño,
pues fueron beneficiados con Inmunidad Diplo
mática), pero los resultados no han sido tampo
co los prometidos por la CuartaTransformación.

Para la compra de 2023 la duda de abasto
ronda sobre 130 claves "PostUNOPS" sobre

las cuales no hay certeza de compra, fechas de
entrega y de distribución. Así que este año ini
cia con el pie izquierdo, con "la pata chueca? la
compra de medicamentos y material. Ya no es
novedad, pero no debería de suceder.

PEMEX, BUENO... PERO NOTANTO
La colocación de bonos de Pemex por 2 mil

millones de dólares que el martes pasado efec
tuó la Secretaría de Hacienda tuvo una oferta de

1 a 5; es decir que se registraron ofertas por 10
mil millones de dólares pero sólo se tomo una
quinta parte de la oferta. La razón es que se ofre
ció pagar una tasa en dólares bastante atractiva,
10.35% anual. Claro, es una tasa inferior al 12%
con que la empresa a cargo de Octavio Romero
colocó la anterior ronda de bonos, lo cual habla
de los buenos oficios en la secretaría a cargo de

Rogelio Ramírez de la O para administrar ese
tipo de riesgos y bajar el costo financiero.

Sin embargo, comprado a un bono similar
emitido en 2018 evidentemente en otro contex

to de tasas de interés e inflación global la tasa
aplicada fue cercana al 5% anual.

No es correcto comparar linealmente las cir
cunstancias actuales con las existentes hace casi

5 años, antes del COVID 19, de la Guerra de Rusia
contra Ucrania y es dislocamiento de las cade
nas de producción y suministro a nivel global.
Pero es correcto recordar que Pemex perdió el
grado inversión en abril de 2020 pues de acuer
do a la calificadora Moody's se decidió bajar la
calidad crediticia "en consideración nuestras ex

pectativas de un periodo prolongado de negativo
Ubre flujo de caja y la necesidad de financiamiento
externo, a pesar de los esfuerzos de la compañía
para ajustar los costos y las inversiones por los
bajos precios del petróleo".

Hoy los precios del petróleo son sustancial
mente mejores, pero la perspectiva fundamental
de las calificadoras no ha cambiado y eso, por
supuesto, elevó el costo de su deuda... qué en
verdad, ahora que es deuda soberana, es de to
dos los mexicanos.
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Confidente Emeequis
Cárdenas y los agravios
del pensamiento único

H| perso
najes

que resumen
y dan sentido
a una época.

Cuauhtémoc Cárdenas es uno de ellos.

En el arduo proceso democratiza
ción del país tuvo un papel central. Lo
gró que se rompiera la hegemonía del
PRI y le abrió a la izquierda la posibilidad
de acceder al poder.

Cárdenas, conviene recordarlo,
quemó sus naves y abandonó al pri
ismo cuando ello tenía implicaciones
personales y políticas que no siempre,
o casi nunca, eran agradables. No solo
era parte del sistema, sino que además
representaba uno de los legados histó
ricos más consistentes, el Cardenismo.

Se arriesgó en función de sus con
vicciones y sí, colaboró en cambiar a
México y para bien.

En 1988, como abanderado presi
dencial del Frente Democrático Nacio

nal, le inyectó emoción a la contienda,
mostrando que se podía ser competiti
vo y que había amplias franjas de la po
blación dispuestas a apoyar una visión
que recobrara principios nacionalistas,
pero ubicándose en a la izquierda del
cuadrante político.

La elección de aquel año siempre es
tuvo cuestionada, pero Cárdenas optó
por el largo plazo, por un reformismo

que explica, de alguna forma, los ci
mientos democráticos con los que toda
vía contamos.

Lo central en el largo peregrinar po
lítico del hijo del general Lázaro Cárde
nas, ha sido el insistir en que se requie
ren proyectos coherentes que permitan
la mejoría en la vida de las personas.

En 2021 publicó "Por una demo
cracia progresista" donde reafirma su
convicción de que hay que continuar
trabajando en aspectos como los de la
justicia social y la igualdad.

Por eso no es extraño que haya
acompañado la reflexión y deliberación
que cristalizó en la propuesta de Colec
tivo por México y en el documento un
Punto de partida.

Cárdenas, al mismo tiempo, ha sido
reacio a respaldar propuestas políticas
específicas desde hace tiempo. No ter
mina de convencerle lo que hay en el
panorama de los partidos y tampoco
suele mostrase cercano con la 4T

Sonaba extraño que fuera parte del
elenco de Colectivo por México, porque
el solo planteamiento de juntarse para
afirmar que las cosas no van bien es a
estas alturas, el colocarse de manera in
mediata dentro de la disidencia respec
to de quienes ahora gobiernan.

Quizá no quiso que se le ligara a una
apuesta que es de Movimiento Ciudada
no, aunque se trate de aparentar que es
algo distinto e inclusive es factible que

algunos de los convocantes lo crean así
de buena fe.

La cartelera, por lo demás, no podía
ser más sugerente, ya que se anunciaba
la participación también de Francisco
Labastida, excandidato presidencial del
PRI y en ese contexto, adversario del
propio Cárdenas en el año 2000.

Pero el nombre de Cárdenas circuló

en los días previos e inclusive se le dio
relieve en los adelantos de la informa

ción. No era para menos, el ex presiden
te del PRD y tres veces candidato presi
dencial, tiene una fuerza política propia
que no le puede regatear nadie.

Supongo que decidió no aclarar,
esperando que la realidad misma del
evento y su ejecución, dejaran pistas ní
tidas de su distancia.

La ambigüedad sirvió para que lo
atacaran desde Palacio Nacional. Es

increíble la falta de cuidado que tienen
respecto a la información que propor
cionan al presidente López Obrador.
¿Qué no había nadie que pudiera hablar
con Cárdenas o con sus colaboradores

para confirmar lo que eran, hasta ese
momento, una suerte de trascendidos?

Aunque lo inconcebible son las ma
las maneras del presidente López Obra
dor. Asumió que lo que decían era cier
to y descalificó a uno de los políticos a
quien más debe en su carrera política, al
caracterizarlo como conservador y ad
versario. Lo primero por supuesto que
Cárdenas no lo es, es más, él sí está en
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la esfera izquierda, el titular del Ejecuti
vo no, aunque diga que sí. Lo segundo,
en cambio, puede terminar siéndolo
ahora que quedó muy claro que nadie,
ni el primer jefe de Gobierno de la Ciu
dad en democracia, tiene el derecho a
apartase del camino que ya está trazado

y que solo conoce, bien a bien, el propio
López Obrador.

Cárdenas ya se deslindó de Colec
tivo por México y en Palacio Nacional
endulzaron los cometarios y hasta ad
mitieron que es un precursor del movi
miento de transformación. Pero, como

suele ocurrir, el daño ya estaba hecho.
Será difícil que se restaure lo que se
rompió por no tener la templanza y no
admitir que se puede pensar distinto,
que no es necesaria una visión hegemó
nica para aspirar a un horizonte común.
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Utopía
El Colectivo por México y
los cartuchos quemados
Por Eduardo Ibarra Aguirre*

Alrededor de 300 considerados

personajes de la política, pero
también la academia, el deporte

y el periodismo, dieron vida al Colectivo
por México que con dificultades logra me
dio ocultar el padrinazgo de Dante Delgado
y su Movimiento Ciudadano, menos toda
vía con Patricia Mercado como oradora y
MarthaTagle como maestra de ceremonias,
más la presencia del investigador Alejandro
Chanona y el muy oportunista Salomón
Chertorivski.

Vayamos por partes. En primero lugar
es plausible que políticos profesionales los
más y ciudadanos sin partido los menos,
emprendan iniciativas para sumar volunta
des y concertar esfuerzos, además de que es
lo habitual cuando se acerca una gran cita
con las urnas, en junio de 2024, en la que
se decidirá si permanece el rumbo abierto
en julio de 2018, con todo y las actualizacio
nes y correcciones que le imprima Claudia
Sheinbaum o Marcelo Ebrard; o bien como
dicen los que desde el MC reúnen entre 5 y
6 por ciento de la votación nacional, "cons
truir un solo México, donde la polarización
debe cesar'' El partido que se distingue por
reciclar a políticos provenientes de todos los
institutos, por supuesto que después de ob
tener un cargo de elección popular, y tam
bién por sus buenos anuncios televisivos, se
resiste en dar su brazo a torcer para integrar
se a la alianza del PRIANRD que comanda
el "activista social" Claudio X. González, el
magnate gracias a papi, y emprende junto
con sus amigos y/o aliados José Narro, Fran
cisco Labastida y Cuauhtémoc Cárdenas a
los que se atribuye la iniciativa, para forta
lecerse con personajes porque no se les da
hacer política en la base de la pirámide so
cioeconómica, y más tarde negociar con Va
por México una posible alianza. Una de dos
o la que usted aporte. Por los motivos que

sean, pero el ingeniero tuvo el tacto de no
llegar al evento.

Delgado Rannauro es experto en esas li
des, lo demostró con Morena y López Obra
dor con los que no caminó a su lado en 2018
porque ya no le era políticamente rentable o
vaya usted a saber por qué, pues ahora sería
parte de la coalición política gobernante y no
uno de sus sistemáticos pero serios críticos
desde el ala moderada de las oposiciones y
que propugnan la manoseada "tercera vía"
a la vez que se presenta como socialdemó
crata, cualquier cosa que esto signifique. Y
si no que le pregunten a Pedro Sánchez, del
PSOE. Oportuno es no perder de vista que
el nacimiento del Colectivo por México se
produce en un contexto no sólo preelectoral
sino con la existencia de un presunto riesgo
con el Plan B de la reforma impulsada por
el presidente Andrés Manuel y aprobada por
la Cámara de Diputados, de que al desmon
tarse una parte del muy oneroso y longevo
aparato de organización electoral que Lo
renzo Córdova y Ciro Murayama entre otros
personajes similares o peores construye
ron, se podría llegar a "escenarios caóticos,
a la ruptura de la paz social'' Lo anterior al
decir del dueto CórdovaMurayama, acom
pañados por José Woldenberg y Carmen
Aristegui, la que toma partido abiertamente,
comprando boletos y acusaciones sin la me
nor investigación periodística. Allá ella y su
"periodismo de investigación''

Está por verse qué papel jugarán los co
lectivistas en una batalla que está en curso
y por definirse en las calles y el Zócalo de
la capital mexicana el 26 de febrero y el 18
de marzo, pero sobre todo en la dictadura
mediática que desinforma a la nación y la
aldea. Y en definitiva en la Suprema Corte
con ministros que ni usted ni yo elegimos,
pero son los que en última instancia legis
lan en México.
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ACUSE DE RECIBO

Felipe de la Mata, magistrado del Tribu
nal Electoral, jura que "No es la elección po
pular (el método conveniente). Al rato sería
el magistrado más guapo el que resultara
electo, o el que mejor cante o el que mejor
baile'' Con esa gran aportación México po
dría ahorrarse todas las elecciones... Rolan
do Cordera escribió un artículo en defensa

de José Woldenberg sobre el que dice: "La
de Pepe fue una conducción memorable del
IETD que aterrizó en su designación como
consejero ciudadano en el primer IFE plural
y autónomo del gobierno. Luego, fue lleva
do a la presidencia del flamante Instituto (Fe
deral Electoral) donde tuvo un desempeño
ejemplar que ha merecido el reconocimien
to de propios y extraños, https://www.joma
da.com.mx/2023/01/15/opinion/011a1pol (...)

Cordera Campos escurrió el bulto al señala
miento crítico principal, registrado en varias
ocasiones y medios, como el de Pablo Gó
mez: En el caso Pemexgate (transferencia de
fondos a la campaña presidencial del PRI en
2000) que no eran 500 millones de pesos, los
que se robaron sino 1 100, todo sacado a tra
vés del sindicato. Y el entonces IFE, encabe
zado por José Woldenberg (el señor de "¡El
INE no se toca!") les dio 50% de descuento,
partido que finalmente no erogó nada. El
INE "no es la institución inmaculada, nunca
lo fue, viví allí, conozco sus movidas?recuer
da Gómez Álvarez. https://www.jomada.
com. mx/2023/01 /18/eco no mia/017 n 1 eco

* http://www.forumenlinea.com/
forum@forumenlinea.com

Twitter@ IbarraAguirreEd
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Lorenzo Córdova y la campaña del miedo
Por Xóchitl Patricia Campos López

Los consejeros electorales que mayor
protagonismo político han tenido
como opositores a la cuarta transfor

mación: Ciro Murayama y Lorenzo Córdova,
han convocado a la ciudadanía para sobre
cargar el poder judicial del país con todo tipo
de controversias y mecanismos legales que
contengan y cierren el paso a la reforma elec
toral o Plan B, propuesto por Morena.

En los sistemas presidenciales es con
sabido el papel como piedra de toque que
desempeña el Poder Judicial; sin embargo,
también es importante señalar que los so
portes jurídicos constitucionales pueden ser
utilizados para generar ingobernabilidad.
El Poder Judicial en México históricamente

se ha representado como un factor del con
servadurismo, siempre ha beneficiado a la
oligarquía, los intereses extranjeros, las po
tencias hegemónicas y, cuando ha tenido la
oportunidad de apoyar las causas naciona
les, abandona la capacidad de equilibrar y
hacer una justicia ciega.

El Poder Judicial ha sido responsable de
la impunidad y el nulo estado de derecho
que tiene México, ¿Por qué su juicio sobre
la reforma electoral habría de ser tomado

en cuenta? Una gran cantidad de amparos,
controversias constitucionales y demandas
han venido acompañando el curso del actual
gobierno, dejando translucir que los miem
bros de la Suprema Corte han buscado pro
mover el Golpe de Estado Jurídico y hacer
de la legalidad un patrimonio de los grupos
oligárquicos adversos al lopezobradorismo.
La búsqueda de la certificación jurídica ha
terminado por generar ingobernabilidad.

La insistente campaña de Lorenzo Cór
dova para proteger su feudo electoral contri
buye a un escenario que busca beneficiar a

los grupos autoritarios del PRIANRD. Como
EZPL en 1994, Córdova identifica la austeri
dad republicana como el dispositivo que va
a destruir la paz y armonía de la democracia
mexicana procesada por el INE. Sin embar
go, la realidad no va a ser opacada por la
estrategia del miedo que los consejeros in
tentan implementar, el INE es el verdadero
enemigo para vencer porque constituye un
organismo corrupto, ineficaz, patrimonialis
ta y una vía para que se siga deteriorando
el curso de la vida nacional. El INE no puede
tener una extensión o plazo de garantía en
su actual condición, presenta un grado de
descomposición que su permanencia es la
que pone en riesgo la democracia mexicana.
AMLO no debe nada al INE respecto del 2018,
¡Fue una goliza! Simplemente no pudieron
hacer nada, de haberlo logrado hubieran re
petido el escenario de 2006. El INE siempre
va a oponerse a los candidatos progresistas
y nacionalistas. Las campañas de miedo, así
como la guerra sucia, forman parte del dark
marketing antidemocrático y antiliberal que
el INE/IFE ha legitimado en diversas etapas
del proceso de la transición política

Es indispensable una reingeniería del INE,
la sustitución de los cuatro consejeros que
se aviene, así como la reducción presupues
tal necesaria en los tiempos de economía y
ahorro, no son el fin del mundo. El impacto
negativo que decide hacer notar estrambó
ticamente Lorenzo Córdova es una falacia

y señala que la imparcialidad, neutralidad y
objetividad del árbitro electoral se ha extra
viado, nunca existió, siempre fue un arbitro
americanista que no quiere perder el poder
de seguir acomodando la tabla porcentual.
La campaña oscura de Lorenzo Cordova sólo
demuestra que el actual INE forma parte del
régimen autoritario neoliberal represivo, ex
cluyente y empobrecedor.

El IndependienteFecha: 02/02/2023
Página: 8

Area cm2: 442

1 / 2

Columnas Políticas

Palacio NAcional

Xóchitl Patricia Campos

Costo: 24,013

Página 159 de 184



Sacacorchos
• La pasarela que Morena realizó

en la planaria de sus diputados
federales, mostró que más allá
de los discursos de unidad, lo que
se tiene es una serie de fisuras y
desencuentros entre los aspiran
tes que podrían representar una

bomba de tiempo para explotar al
momento de que se dé a conocer
al candidato presidencial.

• Y aunque no está en el ojo de la
opinión pública, la elección ex
traordinaria en Tamaulipas para
una senaduría, está mostrando
una serie de movimientos en los

partidos políticos, pero todo alre
dedor del exgobernador Cabeza
de Vaca, quien se ha convertido no

sólo el tema de la campaña, sino
también el motor de muchos can

didatos en varios partidos.
• Y estamos a punto de iniciar las

campañas electorales en el Estado
de México y Coahuila, se espera
que los ataques y las revelaciones
de irregularidades sean la contan
te en las mismas, en tanto que de
propuestas para que nos vamos a
quedar con las ganas.
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Análisis a Fondo

Factores asociados con "la gobernanza"
podrían ser gran obstáculo para la economía
• Así lo creen los asesores de las más

influyentes empresas
• La inseguridad es lo más preocupan

te para los encuestados
Los factores que podrían obsta

culizar el crecimiento económi

co de México en los próximos
seis meses, de acuerdo con los espe
cialistas, asesores económicos de las
más influyentes empresas de México,
se asocian con la gobernanza (41%), las
condiciones económicas internas (17%)
y la inflación (16%).

De acuerdo con tales economistas,
entrevistados por el equipo de encues
tadores del Banco de México, los princi
pales factores son:

Los problemas de inseguridad pú
blica (18% de las respuestas); las pre
siones inflacionarias en el país (14%);
la ausencia de cambio estructural (8%);
otros problemas de falta de estado de
derecho (7%);

Y la política monetaria que se está
aplicando por el Banco de México (7%).

Además de consultar a los especia
listas sobre qué factores consideraban
que son los que más podrían obsta
culizar el crecimiento económico del

país, también les fue solicitado que
evaluaran, para cada uno de ellos, en
una escala del 1 al 7, qué tanto podrían
limitar el crecimiento, donde 1 signi
fica que sería poco limitante y 7 que
sería muy limitante.

Los tres factores a los que, en pro
medio, se les asignó un mayor nivel de
preocupación son los de gobernanza,
inflación y política monetaria.

A nivel particular, los factores a los
que se les otorgó un nivel de preocupa
ción mayor o igual a 5, en la encuesta
actual (enero) son los siguientes:

Los problemas de inseguridad públi
ca; otros problemas de falta de estado

• Así lo creen los asesores de las más
influyentes empresas

• La inseguridad es lo más preocupan
te para los encuestados
Los factores que podrían obsta

culizar el crecimiento económi

co de México en los próximos
seis meses, de acuerdo con los espe
cialistas, asesores económicos de las
más influyentes empresas de México,
se asocian con la gobernanza (41%), las
condiciones económicas internas (17%)
y la inflación (16%).

De acuerdo con tales economistas,
entrevistados por el equipo de encues
tadores del Banco de México, los princi
pales factores son:

Los problemas de inseguridad pú
blica (18% de las respuestas); las pre
siones inflacionarias en el país (14%);
la ausencia de cambio estructural (8%);
otros problemas de falta de estado de
derecho (7%);

Y la política monetaria que se está
aplicando por el Banco de México (7%).

Además de consultar a los especia
listas sobre qué factores consideraban
que son los que más podrían obsta
culizar el crecimiento económico del

país, también les fue solicitado que
evaluaran, para cada uno de ellos, en
una escala del 1 al 7, qué tanto podrían
limitar el crecimiento, donde 1 signi
fica que sería poco limitante y 7 que
sería muy limitante.

Los tres factores a los que, en pro
medio, se les asignó un mayor nivel de
preocupación son los de gobernanza,
inflación y política monetaria.

A nivel particular, los factores a los
que se les otorgó un nivel de preocupa
ción mayor o igual a 5, en la encuesta
actual (enero) son los siguientes:

Los problemas de inseguridad públi
ca; otros problemas de falta de estado

• Así lo creen los asesores de las más
influyentes empresas

• La inseguridad es lo más preocupan
te para los encuestados
Los factores que podrían obsta

culizar el crecimiento económi

co de México en los próximos
seis meses, de acuerdo con los espe
cialistas, asesores económicos de las
más influyentes empresas de México,
se asocian con la gobernanza (41%), las
condiciones económicas internas (17%)
y la inflación (16%).

De acuerdo con tales economistas,
entrevistados por el equipo de encues
tadores del Banco de México, los princi
pales factores son:

Los problemas de inseguridad pú
blica (18% de las respuestas); las pre
siones inflacionarias en el país (14%);
la ausencia de cambio estructural (8%);
otros problemas de falta de estado de
derecho (7%);

Y la política monetaria que se está
aplicando por el Banco de México (7%).

Además de consultar a los especia
listas sobre qué factores consideraban
que son los que más podrían obsta
culizar el crecimiento económico del

país, también les fue solicitado que
evaluaran, para cada uno de ellos, en
una escala del 1 al 7, qué tanto podrían
limitar el crecimiento, donde 1 signi
fica que sería poco limitante y 7 que
sería muy limitante.

Los tres factores a los que, en pro
medio, se les asignó un mayor nivel de
preocupación son los de gobernanza,
inflación y política monetaria.

A nivel particular, los factores a los
que se les otorgó un nivel de preocupa
ción mayor o igual a 5, en la encuesta
actual (enero) son los siguientes:

Los problemas de inseguridad públi
ca; otros problemas de falta de estado

El IndependienteFecha: 02/02/2023
Página: 10

Area cm2: 567

1 / 3

Columnas Políticas

Análisis a fondo

Francisco Gómez Garza

Costo: 30,805

Página 161 de 184



de derecho; impunidad; corrupción; las
presiones inflacionarias en el país; la
ausencia de cambio estructural en Mé

xico; la incertidumbre política interna; la
incertidumbre sobre la situación econó

mica interna; la debilidad en el merca
do interno; la política de gasto público;
la falta de competencia de mercado; el
aumento en los costos salariales; la po
lítica monetaria que se está aplicando;
el aumento en los precios de insumos
y materias; el elevado costo de financia
miento interno; la política monetaria en
Estados Unidos, y la debilidad del mer
cado externo y la economía mundial.

Los economistas empresariales tam
bién fueron consultados en torno a la

percepción que tienen respecto al entor
no económico actual. Así:

La fracción de analistas que opi
na que., en los próximos 6 meses, el
clima de negocios permanecerá igual
disminuyó con respecto a la encuesta
de diciembre. Por el contrario, el por
centaje de especialistas que considera
que éste empeorará aumentó en re
lación con el mes anterior y continúa
siendo el preponderante.

La proporción de especialistas que
piensa que la situación actual de la eco
nomía es mejor que la de hace un año
disminuyó con respecto a la encuesta
precedente y es la predominante, de
igual forma que el mes previo.

La fracción de especialistas que no
está segura sobre la coyuntura actual
para invertir aumentó en relación con
la encuesta de diciembre. Por el con

trario, la proporción de analistas que
consideran que es un mal momento
para invertir disminuyó con respecto al
mes anterior, aunque continúa siendo
la preponderante.

CRECIMIENTO REAL DEL PIB

Las expectativas de crecimiento eco
nómico para 2022 y 2023 aumentaron

de derecho; impunidad; corrupción; las
presiones inflacionarias en el país; la
ausencia de cambio estructural en Mé

xico; la incertidumbre política interna; la
incertidumbre sobre la situación econó
mica interna; la debilidad en el merca

do interno; la política de gasto público;
la falta de competencia de mercado; el
aumento en los costos salariales; la po
lítica monetaria que se está aplicando;
el aumento en los precios de insumos
y materias; el elevado costo de financia
miento interno; la política monetaria en
Estados Unidos, y la debilidad del mer
cado externo y la economía mundial.

Los economistas empresariales tam
bién fueron consultados en torno a la

percepción que tienen respecto al entor
no económico actual. Así:

La fracción de analistas que opi
na que., en los próximos 6 meses, el
clima de negocios permanecerá igual
disminuyó con respecto a la encuesta
de diciembre. Por el contrario, el por
centaje de especialistas que considera
que éste empeorará aumentó en re
lación con el mes anterior y continúa
siendo el preponderante.

La proporción de especialistas que
piensa que la situación actual de la eco
nomía es mejor que la de hace un año
disminuyó con respecto a la encuesta
precedente y es la predominante, de
igual forma que el mes previo.

La fracción de especialistas que no
está segura sobre la coyuntura actual
para invertir aumentó en relación con
la encuesta de diciembre. Por el con

trario, la proporción de analistas que
consideran que es un mal momento
para invertir disminuyó con respecto al
mes anterior, aunque continúa siendo
la preponderante.

CRECIMIENTO REAL DEL PIB
Las expectativas de crecimiento eco

nómico para 2022 y 2023 aumentaron

en relación con diciembre pasado, si
bien la mediana de los pronósticos para
2022 permaneció constante. Para 2024,
las perspectivas sobre dicho indicador
disminuyeron con respecto a la encues
ta de diciembre.

TASA DE INTERÉS
Tasa de Fondeo Interbancario

Se aprecia que, para el primero y se
gundo trimestres de 2023, la totalidad
de los analistas espera una tasa de fon
deo interbancario por encima del obje
tivo vigente.

Para el tercer trimestre de 2023, si
bien la mayoría de los especialistas con
tinúa previendo una tasa de fondeo por
encima del objetivo actual, algunos an
ticipan que ésta se ubique en el mismo
nivel o por debajo de dicho objetivo.

A partir del cuarto trimestre de
2023, la fracción preponderante co
rresponde a los que esperan una tasa
de fondeo interbancario por debajo de
dicho objetivo.

Para todo el horizonte de pronósti
cos, los analistas esperan en promedio
una trayectoria similar a la prevista en
diciembre. Es importante recordar que
estos resultados corresponden a las ex
pectativas de los consultores entrevista
dos y no condicionan de modo alguno
las decisiones de la Junta de Gobierno
del Banco de México.

INFLACIÓN GENERAL Y SUBYACENTE
Las expectativas de inflación gene

ral y subyacente para el cierre de 2023
aumentaron en relación con el mes de
diciembre, cuando la inflación cerró más
alta que en 2021, asunto que ya ha sido
citado en este espacio, al tiempo que las
correspondientes al cierre de 2024 per
manecieron en niveles cercanos.

Sin embargo, para los próximos 12
meses, las perspectivas de inflación
general, de los asesores empresariales
consultados, disminuyeron con respec
to a la encuesta de diciembre, en tanto
que los pronósticos de inflación subya
cente se revisaron al alza, si bien la me
diana correspondiente disminuyó.

Los las empresas para las que traba
jan los economistas, consultados por el
Banxico en la Encuesta del mes de ene

ro, son: Banco Actinver; Bankof America
Merrill Lynch; Banorte Grupo Financiero;
BBVA; BNP Paribas; Bursametrica Ma
nagement S.A. de C.V.; BX+; Capital Eco
nomics; Centro de Estudios Económicos
del Sector Privado, A. C.; CIBanco; Citi
banamex; Consejería Bursátil; Consul
tores Internacionales; Credicorp Capital;
Credit Suisse; Epicurus Investments;
Finamex, Casa de Bolsa; HARBOR eco
nomics; HSBC; IHS Markit; Invex Grupo
Financiero; Itaú Asset Management; Itaú
Unibanco; JP Morgan; Luis Foncerrada
Pascal; Monex, Grupo Financiero; Mor
gan Stanley; Multiva, Casa de Bolsa;
Natixis; Prognosis, Economía, Finanzas
e Inversiones, S.C.; Raúl A. Feliz & Aso
ciados; Santander, Grupo Financiero;
Scotiabank, Grupo Financiero; Signum
Research;Tactiv Casa de Bolsa; UBS;Val
mex; y Vector, Casa de Bolsa.

en relación con diciembre pasado, si
bien la mediana de los pronósticos para
2022 permaneció constante. Para 2024,
las perspectivas sobre dicho indicador
disminuyeron con respecto a la encues
ta de diciembre.

TASA DE INTERÉS
Tasa de Fondeo Interbancario

Se aprecia que, para el primero y se
gundo trimestres de 2023, la totalidad
de los analistas espera una tasa de fon
deo interbancario por encima del obje
tivo vigente.

Para el tercer trimestre de 2023, si
bien la mayoría de los especialistas con
tinúa previendo una tasa de fondeo por
encima del objetivo actual, algunos an
ticipan que ésta se ubique en el mismo
nivel o por debajo de dicho objetivo.

A partir del cuarto trimestre de
2023, la fracción preponderante co
rresponde a los que esperan una tasa
de fondeo interbancario por debajo de
dicho objetivo.

Para todo el horizonte de pronósti
cos, los analistas esperan en promedio
una trayectoria similar a la prevista en
diciembre. Es importante recordar que
estos resultados corresponden a las ex
pectativas de los consultores entrevista
dos y no condicionan de modo alguno
las decisiones de la Junta de Gobierno
del Banco de México.

INFLACIÓN GENERAL Y SUBYACENTE
Las expectativas de inflación gene

ral y subyacente para el cierre de 2023
aumentaron en relación con el mes de
diciembre, cuando la inflación cerró más
alta que en 2021, asunto que ya ha sido
citado en este espacio, al tiempo que las
correspondientes al cierre de 2024 per
manecieron en niveles cercanos.

Sin embargo, para los próximos 12
meses, las perspectivas de inflación
general, de los asesores empresariales
consultados, disminuyeron con respec
to a la encuesta de diciembre, en tanto
que los pronósticos de inflación subya
cente se revisaron al alza, si bien la me
diana correspondiente disminuyó.

Los las empresas para las que traba
jan los economistas, consultados por el
Banxico en la Encuesta del mes de ene

ro, son: Banco Actinver; Bankof America
Merrill Lynch; Banorte Grupo Financiero;
BBVA; BNP Paribas; Bursametrica Ma
nagement S.A. de C.V.; BX+; Capital Eco
nomics; Centro de Estudios Económicos
del Sector Privado, A. C.; CIBanco; Citi
banamex; Consejería Bursátil; Consul
tores Internacionales; Credicorp Capital;
Credit Suisse; Epicurus Investments;
Finamex, Casa de Bolsa; HARBOR eco
nomics; HSBC; IHS Markit; Invex Grupo
Financiero; Itaú Asset Management; Itaú
Unibanco; JP Morgan; Luis Foncerrada
Pascal; Monex, Grupo Financiero; Mor
gan Stanley; Multiva, Casa de Bolsa;
Natixis; Prognosis, Economía, Finanzas
e Inversiones, S.C.; Raúl A. Feliz & Aso
ciados; Santander, Grupo Financiero;
Scotiabank, Grupo Financiero; Signum
Research;Tactiv Casa de Bolsa; UBS;Val
mex; y Vector, Casa de Bolsa.
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fica 32, Percepción del entorno económico: clima
Vegocios en los próximos 6 meses1
íntaje efe Respuestas

1 Mejorará ? Permanecerá igual » Empeorará
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Se comenta sólo con...

Lamentable discurso

Por Carlos Ramos Padilla*

Tóda vez se entiende menos la postura del pre
sidente. Su nivel de confrontación es mayor y
su capacidad de evasión resulta inconcebible.

Veamos: en décadas pasadas la verdadera izquierda
mexicana tuvo como referentes a Valentín Campa, He
berto Castillo, Demetrio Va Nejo, Gilberto Rincón Gallar
do... personajes de una sola pieza ideológica que incluso,
contra su ADN permitieron la llegada de exmiembros del
PRI que se dijeron tomarían las banderas del socialismo.

Hoy la izquierda benefactora es representada por
Manuel Bartlett, Ignacio Ovalle, Marcelo Ebrard, Gertz
Mañero, Manuel Espino y José María Riobóo. Así el
engaño manifiesto en el poder. Pero pasemos a las
afrentas verbales.

Cuando el presidente acusa directamente a Lorenzo
Córdova de "farsante, racista y sin escrúpulos" dibuja un
enardecido rencor contra un solo personaje. Su antojo
diario es demeritarlo por su salario, pero evade tratar los
beneficios económicos de sus protegidasYasmín Esqui
vel y Olga Sánchez Cordero, damas que precisamente en
valores éticos distan mucho del presidente del INE.

Ahora al fundador del PRD(plataforma que sirvió de
lucimiento a AMLO, de su proyección política y del insis
tente engaño de ser de izquierda) Cuauhtémoc Cárdenas
el tabasqueño lo ha convertido de un plumazo en trai
dor, a Manuel Bartlett en integro demócrata, a Alejandro
Gertz en un político inmaculado, a Yasmín Esquivel en
una Ministra intachable, a Marcelo Ebrard el postulan
te presidencial mejor aplaudido del mundo, a Pió López
(su hermano) como un pulcro recaudador de "aportacio
nes" al movimiento, a José Ramón (su hijo) como un

abnegado mantenido de una "señora" enriquecida, Del
fina Gómez en una candidata confiable e integra, a Ale
jandro Encinas el investigador del momento, a Riobóo el
mejor contratista mexicano y a Claudia Sheinbaum, la
joya de la corona, la mejor exponente de cómo por sus
gravísimos errores (incidentes)es víctima de una campa
ña sucia en su contra. Son mágicos sus movimientos y
preclaros sus pronunciamientos.

Horacio Duarte con graves irregularidades al frente
de aduanas es protegido y resguardado coordinando la
campaña electoral en el Edomex. Los contenedores ro
bados en Manzanillo, el flujo de drogas en las fronteras
y el avión boletinado de terrorista que partió de México
a Sudamérica son meras anécdotas que sirven a come
diantes para sus divertidos espectáculos.

Florencia Serranía ha pasado a ser el ejemplo de la
cínica tranquilidad moral, el gobernador veracruzano
Cuitláhuac García y el de Morelos, Cuauhtémoc Blan
co en prohombres de la administración pública.Tolerar
e impulsar a compañeros como Fernández Noroña es
fincar un futuro seguro para la nación. Incluso a su es
posa, Beatriz, sin cargo público alguno, condecorarla
como representante del gobierno lo mismo para ne
gociar el regreso del penacho de Moctezuma que para
sobarle el pecho a Lula da Silva.

Por todo lo anterior el presidente es capaz de
permitir un espacio en las mañaneras para remarcar
"quién es quién en las mentiras'/ debido a que la ver
dad absoluta le corresponde, los demás son eso, pala
bra clave, simuladores.

* Conductor del programa VaEnSerio mexiquense tv
canal 34.2 izzi 135 y mexiquense radio.

@cramospadilla
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Mensaje Político
Sheinbaum y la
maldición de la CDMX

El fin de semana pasado se
destapó el ex jefe de Go
bierno del Distrito Federal,

Miguel Mancera, para la Presiden
cia. Y aunque sea sueño guajiro su
aspiración, hace recordar la maldi
ción de la capital del país, que en
frenta Claudia Sheinbaum rumbo
al 2024.

Esa especie de salación es que
ser el titular de la administración
del Distrito Federal o Ciudad de Mé

xico, como regente o como jefe de
Gobierno, jamás ha servido como
plataforma para brincar de inmedia
to a la Presidencia de la República.
Ni siquiera en muchos casos ha sido
útil para obtener la candidatura pre
sidencial del partido en el que milita,
sino incluso ha sido obstáculo.

El único ex titular del Ejecuti
vo de la capital que ha logrado ser
presidente es Andrés Manuel López
Obrador, aunque no lo logró in
mediato saliendo de la Jefatura de

Gobierno, sino 13 años después de
concluida su gestión en 2005, cuan
do arrancó la candidatura del PRD

para 2006, en la que no ganó.
El primer caso de un regente

del entonces Departamento del
Distrito Federal (DDF) que quiso
ser presidente es el Javier Rojo
Gómez, quien encabezó la admi

nistración capitalina durante el go
bierno de Manuel Ávila Camacho
(19401946).

Rojo Gómez tenía muy buen
padrino: Maximino Ávila Cama
cho, el todo poderoso hermano del
presidente, quien hizo y deshizo
durante su mandato, pero que al fi
nal no logró colocar a su candidato
para la sucesión. Al igual que otro
regente en 1993, Rojo Gómez hizo
"berrinche" cuando designaron a
Miguel Alemán como el candida
to oficial. Emitió un discurso en el

que dijo todo lo que iba a perder
se el país sin él como presidente.
pero tuvo que seguir al frente del
DDF hasta 1946.

El otro regente que hizo berrin
che tras no ser designado candidato
presidencial fue Manuel Camacho
Solís, quien por su cercanía con
Carlos Salinas desde los tiempos de
estudiantes en la Facultad de Econo

mía de la UNAM siempre sintió que
debía ser el candidato del PRI. Cuan

do Salinas optó por Luis Donaldo
Colosio, en noviembre de 1993,
Camacho renunció al DDF, y nunca
dejó de ser sombra de la campaña
del sonorense hasta que fue asesi
nado el 23 de marzo de 1994.

Cuauhtémoc Cárdenas buscó y
ganó fácilmente la primera jefatura

de Gobierno del DF electa en 1997,
posición que pensó lo catapultaría
a la Presidencia de la República en
2000. Pero al contrario, en vez de
ayudarle, los problemas políticos y
de seguridad fueron acaso la princi
pal causa de su derrota.

Un año antes de los comicios

de 2012, Marcelo Ebrard jefe de
Gobierno tenía altos índices de

aprobación y mejores atributos po
sitivos que López Obrador, quien
al final resultó el candidato de las

izquierdas a la Presidencia. Fue
derrotado por Enrique Peña, quien
obligó a Ebrard a exiliarse.

Mancera jefe de Gobierno tenía
tan mala calificación, que mejor
optó por cuidarse las espaldas con
fuero Constitucional y consiguió
una candidatura al Senado.

Sheinbaum tiene todo el apoyo
presidencial, pero los problemas
que ocurren de manera cotidiana en
la gran urbe, como incidentes, acci
dentes, muertos en el Metro, inun
daciones, delincuencia, depresión
económica, la tienen en una tenden
cia descendente, leve, pero descen
dente en sus índices de aprobación,
que podrían desbarrancar sus po
sibilidades y finalmente padecer la
maldición de la Ciudad de México.
Lo veremos.
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COMENTARIOS

Guerra sucia

LUIS MANUEL
NOVELO

La guerra sucia en contra de Las pre
candidatas del Estado de México está a

todo Lo que da, como en cada proceso
electoral por eso La precandidata mo
renista a La gubernatura mexiquense,
Delfina Gómez, insiste en sus reunio
nes con La miLitancia que La guerra
sucia y Las noticias falsas se intensifica
ron contra el movimiento, porque "Los
corruptos de siempre quieren mante
ner sus privilegios ante La esperanza de
cambio que está en Morena".

EL coordinador de esta precampaña
de Morena, Horacio Duarte, dijo que
Los oponentes están desesperados
porque La morenista sigue arriba en
Las encuestas, y que con información
falsa orquestada sobre todo por Los
ex presidentes Vicente Fox y Felipe
Calderón tratan de desprestigiar a La
texcocana, pero no Lo van a Lograr.
Del Lado de La precandidata del PRI
Los memes y Las noticias falsas tam
bién se replican en redes, pero Los
equipos técnicos de ambas políticas
de inmediato actúan, borran o mini
mizan Las críticas. Es el feroz ataque
en La selva digital.

Y La que sí anda un poco perdida en
su distrito es La diputada morenista
de Coacalco Alicia Mercado, quien
inició un proceso por un presunto
problema de Límites territoriales
entre este municipio y Ecatepec,
con supuestas afectaciones para
TuLtitLán y Jaltenco, pero resulta que
el territorio que supuestamente ella
ubicaba como de Coacalco, pues no
está en el plano municipal, Lo cual Le
hizo saber en La comisión de Límites

territoriales el propio alcalde David
Sánchez Isidoro, quien Le sugirió a La
Legisladora tramitar algunos recur
sos para Coacalco, a fin de beneficiar
a Los vecinos que votaron por ella.
Elgobierno de Naucalpan informó
que concluyó el pago del aguinaldo
2021 a los trabajadores sindicaliza
dos y eventuales del ayuntamiento,
prestación que no cubrió el anterior
gobierno, el de la morenista Patricia
Durán Reveles, por lo que con la li
quidación del aguinaldo del ejercicio
2021, la alcaldesa Angélica Moya ya
nada debe de esa prestación a los
trabajadores sindicalizados y even
tuales, así como a 163 acreedores
alimenticios.
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Preocupante crisis en
la trata de personas

"La trata cffnstituye una injustificable violación de la libertad y la
dignidad de las víctimas, dimensión constitutiva del ser humanóflí#
rido y creado por Dios. Por eso, se debe consideraran crimen contra la

humanidad".

Papa Francisco

La Oficina de las Naciones Unidas contra la Droga v el
Delito (UNODCÍ. define la trata de personas como "el
traslado de seres humanos de un lugar a otro dentro de

las fronteras de un mismo país o hacia él exterior con fines de
explotación, en su mayoría sexual, laboral o ehlamendicidad''.

Las noticias sobre desapariciones en México surgen casi
de forma diaria, incluso hace pocas semanas el presunto
rapto de una menor a plena luz del día conmocionó a la so
ciedad; ante estoshechos, dos eseenarios; alarmantes son de
destacarse: !) la falta de confianza en las instituciones guber
namentales, y 2) el incremento de rapto en menores de edad.

El pasado 24 de enero laUNODC presentó el informe Mun
dial sobre la Trata de Personas en el que se mencionan 11
hallazgos importantes, entre lós que hay que Subrayar que
por primera vez en 20 años el número de víctimas ha des
cendido en un 11% con respecto al 2019, lo que se atribuye
principalmente a que la pandemia ha limitado las oportuni
dades, pero, de forma paradójica, también se debe reconocer
que esto se ha trasladado hacia la clandestinidad, lo que im
plica que la capacidad de aplicación de la ley de las autorida
des para combatir el delito es mucho más restringida.

El análisis refiere que el 41 % de las víctimas consiguen
escapar y ponerse en contactó con las autoridades por ini
ciativa propia, el 28 % son puestas en libertad por actuación
de las fuerzasde seguridad, el 11 % por parte de la comunidad/
desconocidos y el 10 % por la familia.

En nuestro país, la situación es digna de evaluación y de
indignación, ya que de acuerdo al Infórmela Infancia Cuen
ta en México 2022: niñez v desapariciones, presentado por la
Red por los Derechos de la Infancia en México (REDIM), en
2021, cada día desaparecieron 14 menores, aunque afortuna
damente ocho de cada 10 fueron localizados; también se
menciona que la mayoría de ellasfueron mujeres.; Siendo las
cifras más elevadas entre los mayores de 12 años.

Uno de los dátosMhás alarmantes presentados por la RE
DIM refiere que él estado de Chiapas ha mostrado cifras sf
cord, pasando de 183 en 2019, 384 en 2020 y 625 en 2021, de
los cuáles Casi cuatro dg cada 10 son indígenas y 30 % de las
personas entre 0 a 17 años de edad aún no ha sido encontra
do, lo que significa, además, qué cada dos días desaparecieron
al menos tres niños, niñas y adolescentes

No se puede negar que durante muchos años, las niñas y
mujeres, han sido de los. sectores más vulnerados; la UNODC
menciona que son sometidas a violencia física o extrema a ma
nos de tratantes en una proporción tres veces superior a la de
los hombres; sin embargo, no puede perderse de vista que du 
rantelaúlhma década Sé han detectado más hombres víctimas,
tanto niños como adultos, pasando de un 3 % en 2004 a un
17 % en 2020 y de un 13 % a un 23%, respectivamente.

Es un tema amplio, complejo y lacerante que no puede
encasillarse en algunas cuantas medidas, y que incluso debe
alejarse de la indiferencia de las instituciones, sé tiene que
dejar de creer que "decidieron salirse por voluntad propia"
qué "se fueron con el novio o novia" o que "volverán pronto".
Como sociedad, no pueden continuar racionalizándose, las
desapariciones. Hoy, lo extenso del problema debe impulsar
nos, tanto a entidades públicas y privadas como a la sociedad
en general, a tomar mayores acciones y sobre todo a denun
ciar de forma Inmediata. •
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Hoy, aunque ella lo niega, su calidad moral, su repu
tación, ha quedado muy abollada por el plagio de su
tesis, pero sobre todo por el cómo quiso defenderse.

¿Se imaginan cómo deben ser sus noches?
Sin duda, deben ser terroríficas, y sin temor a equivocar

me, le debe taladrar el cerebro la idea, ¿y si me hubiera que
dado callada? Seguiría como hasta hoy sin consecuencias
legales el tema, pero sin duda sureputación no hubiera que
dado tan abollada.

Si se hubiera quedado callada después del escándalo del
plagio, venia Navidad, luego Año Nuevo, luego pasó el es
cándalo de la detención de Ovidio y como Sinaloa estuvo en
llamas por horas, luego legaron los Reyes Magos y súmen
Mi visita de BidenyTrudeau, ahy cómo dejar fuera el juicio
de García Luna, que ya hasta lugar en la mañanera tiene.

Entonces tras hacer el recorrido, se vuelve a pregun
tar ¿y si me hubiera quedado callada? Y seguro, aunque
no lo reconozca debe de recriminarse, "por soberbia",
pero acto seguido sesacudelaíabeza y ahuyenta ese He
fasto pensamiento.

Su gran error fue venderse cómo LA candidata del Pre
sidente, pue^ déjenme decirles que ella NO es la amiga del
Presidente, sino la muj er de Rioboó, quien Sí es su gran ami
go y muycercano.

El Presidente, me dicen, si acaso la ha visto dos veces en
sueMstirybuenó, lo que síes verdades qüeMeS ministra es
por su marido y justo por él iba a ser ministra presidenta; sí,
por la amistad con AMLO.

Por su poca prudencia, por salir a defenderse primero
diciendo que era una mentira, luego dijo que era un ataque
por ser mujer. Luego dejó que la regenta Sheinbaum y la

fiscal carnal, Ernestina Godoy, la defendieran con mentiras,
pero luego.se echaron pa'trás.

Pero justo, poresto, por su poca prudencia.
¿Qué pasará cuando llegue algún caso a su sala; a la

sala 1?

¿Cuántos abogados querían que su asunto lo lleve ella?
¿Cuántos pedirán que se abstenga?
¿Qué pasará ahora con el notario que certificó la

mentira?

Y no es por echarle más limón a la herida, pero la presi
denta de justicia administrativa de la CDMX, es gente de ella.

Lo que creo que en sus noches no le ha pasado por la ca
beza es pensar "¿por dignidad debería de renunciar?"

¿Le habrá reclamado a su marido?.¿Cómo dejaste que
me atrepellaran así? ¿cómo no le hablaste a tu amigo?"

Y acto seguido, seguróle dirá entono; "sabe qué Riobóo,
díganlo que díganme aferraré y por mis... ¡No me iré Fal
taba más!". Si tú dijiste que los aviones no chocan sino se
repelen,,áh no: esa otra historia de otra pesadilla.

La UNAM hoy de Enrique Graue, increíblemente se do
bló. Como bien Jo escribió mi compañero Pascal Beltrán: ¿Si
han quitado medallas olímpicas, por qué no quitar un título?

Justicia Selectiva

No eátá por demás, pero se acuerdan cómó obligó con men
tiras, en épocas del Covid, a que el cónsul de Houston le
consiguiera la vacuna y no iba Sólo, iba como con 10.

En fin, si tuviera algo de decoro, de conciencia y amor por
el Poder Judicial ya se hubiera ido.

Y vuélvela pregunta a martillarle la cabeza en su noche:
"¿Y si me hubiera quedado callada? Estaría como estoy aho
rita, Sin pasar nada, perono habría perdido mi credibilidad!
¡No, no, no la he perdido!"

Y sí, ¡en eso tiene razón! si se hubiera callado seguro no
hubiera pasado nada, pero como NO lo hizo, hoy no sólo su
credibilidad está en juego, sino la de la SCJN y la de los otros
10 ministros que la integran. Así pues, la pregunta que salta
es ¿y cómo serán las noches de los otros 10 ministros?... la
respuesta es OBVIA ¿ó no?*
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Tras la puerta del poder
Arranca legislativo entre la
confrontación y el amago

onrealm;i nformó
que los 4

paquetes que restan
del Plan B electoral

del presidente An
drés Manuel López
Obrador aprobados
y modificados por
los diputados, pasa
ron ya a la Comisión de Gobernación y a
la de Estudios Legislativos del Senado para
su análisis y dictamen. "No vamos a apre
surar, no vamos a precipitar su dictamen?
subrayó el zacatecano.

El presidente de la Junta de Coordina
ción Política y coordinador de la mayoría
senatorial de Morena indicó que una parte
de su grupo quería se obviaran trámites y
pasos legislativos para llevar estos paque
tes de inmediato al pleno, donde tienen ma
yoría, para aprobarlos sin la participación
de la oposición y enviarlos ya al Ejecutivo
para su publicación y promulgación inme
diata. Pero es un tema importante, afir
mó Monreal. "Y cómo no lo hemos hecho

en ninguna otra ley, siempre hemos dado el
seguimiento formal de no dispensar trámi
tes ni tampoco apresurar fast track ningún
dictamen. Hoy también lo haremos así''

Entonces será la siguiente semana, qui
zá el lunes mismo, cuando ya pase al pleno
para su aprobación. ¿Hay presiones para
sacarlos en forma urgente?, se le preguntó.

"... aquí siempre hay presiones, los que
quieren que se apruebe; los que no quieren
que se apruebe. Pero...

¿En Morena?, se le reviró.
"... en todas partes... pero nosotros no

hacemos caso de presiones y lo que vamos
a otorgar es un procedimiento normal, or
dinario, pausado, muy premeditado; de tal
suerte que los legisladores conozcan bien
el dictamen, el artículo que se modificó y lo
que corresponde hacer al Pleno.

"Entonces, puede ser la semana que en
tra o puede ser cualquier día de sesiones,
cuando discutamos el Plan B de la reforma

electoraladmitió. Lo que siga, acepto, es
sencillo: los senadores de Morena y aliados
del PT y Verde aprobarán los cambios que
se realizaron en Diputados y así será todo
enviado lo más rápido posible al Presidente
para su promulgación inmediata.

"La posición de Morena (en el Senado)
es respaldar lo que la Cámara de Diputados
hizo, respaldar en este caso al presidente de
la República, que fue quien recuerden us
tedes* anunció que si ese artículo se apro
baba él lo vetaría. "Entonces, para evitar el
veto nosotros estamos en la posibilidad de

allanarnos. Pero es una decisión del grupo.
Yo voté en contra de ese artículo''Consideró

que en consecuencia, si se vuelve a votar
ese tema él volverá a rechazarlo.

"... respetando el voto mayoritario de
Morena'' Por lo demás Monreal reiteró que
el Senado tiene pendientes unos 150 nom
bramientos para organismos autónomos e
instituciones varias que deberán sacar en
un 90 por ciento con voto constitucional, o
sea con dos terceras partes de votos lo que
requiere de acuerdos con la oposición.

"Voy a trabajar plural y bilateralmente.
Casi son los coordinadores en una relación

bilateral con los que pueda lograr mayoría
calificada.Y si puedo con todos, que sería lo
idóneo, por unanimidad estoy viendo cómo
logramos estos acuerdos con todos.

"Yo sí creo en eso. Lo hemos logrado
durante estos cuatro años, ¿por qué ahora
no lo podríamos logar?"

En lo que corresponde a la actuación de
senadores y diputados dentro de las cam
pañas electorales en curso las del Estado
de México y la de Coahuila y la presidencial
que ya corre muy adelantada dijo que está
a punto de emitir un manual para no incu
rrir en violaciones a la ley.

Ese manual lo repartirá entre todos los
grupos parlamentarios, indicó, como un
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trabajo académico. "Para que después no
digan: "oye, es que yo no sabía'' ¡No! Sí
sabías. Y el desconocimiento de una ley no
justifica su incumplimiento"

"Por cortesía política, se los vamos a
enviar a todos los grupos parlamentarios.
Eso se llama ejercicio académico personal,
no intento hacerlo partidista, sino estricta
mente jurídico'' Para mí esa ley, el Plan "B"
tiene un proceso sub júdice, inconcluso en
la Cámara de Senadores.

Ya para concluir, Monreal recordó que
lo que está por aprobarse dentro del Plan B
tiene partes inconstitucionales.

"Pero mientras no se concluya el pro
cedimiento, la Corte no se pronunciará.
Se requiere la impugnación por la vía de
la acción de inconstitucionalidad por parte
del 33 por ciento de los integrantes de las
cámaras, o por algún partido político con
registro definitivo, y ya veremos.

"Pero yo establecí nueve bloques de in
constitucionalidad en un documento que es
el voto particular?

 Usted no la respalda, senador, se le
preguntó.

"No, yo actúo con consecuencia. No
cambian mi opinión, porque además ya
empecé a dar clases en la UNAM, hoy em
pezamos, esta semana a dar clases, tengo
muy buenos alumnos esta vez; no, todos
los semestres. Pero puedo ir con la cara en
alto a dar clases y a enseñar derecho''

 Está del lado del derecho, se le insistió.
"Estoy del lado del derecho? respondió.

Y CREEL SACÓ A MILITARES
ARMADOS DE SAN LAZARO

En algo que no debió haber ocurrido y
que tiene todos los visos de una celada po
lítica para el presidente de los diputados, el

panista y aspirante presidencial Santiago
Creel, el presidente de la Junta de Coordi
nación Política el expriista y actual neomo
renista Ignacio Mier organizó un saludo a
la bandera con escolta militar armada que
debió pasear por el salón de plenos en la
Sesión Solemne del inicio del período legis
lativo febreroabril.

Creel se dio cuenta y ordenó que la es
colta quedara fuera del Pleno hasta donde
fue para saludar a la Bandera y despedirlos
fuera de la Cámara de Diputados.

Enterados de esa decisión y azuzados
por Mier, los de la bancada de Morena le
hicieron un fuerte escándalo de gritos y
ofensas al panista quien no se inmutó y
afirmó que él estaba ahí para salvaguardar
la Constitución que es la que ordena que
no puedan ingresar armas al Pleno. Maño
so, Mier vio cómo Creel desarmó su celada.
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Indicador Político
Crisis de la transición 19772000
4. Intelectuales e INEbloque opositor

a incorporaIJción del INE al
¦bloque oposi

tor PRIPANPartido
de Los ChuchosCo

parmexClaudio X.
González representó
la definición del ór

gano electoral como
un grupo político mi
litante a favor de una
determinada corrien

te ideológica. Desde su fundación, el orga
nismo electoral fue entregado por Salinas
y Zedillo a un grupo intelectual que venía
de la izquierda socialista y hasta comunis
ta, pero que ya formaba parte del realinea
miento neoconservador.

Lo lógico en la fundación del aparato
electoral hubiera sido la consolidación de

un grupo de juristas, en tanto que la tarea
institucional en las elecciones tenía que
ver con la aplicación de la ley cada vez
más compleja. El presidente Salinas de
Gortari fue el que incorporó como conse
jero ciudadano del IFE en 1991 a JoséWol
denberg, proveniente del grupo intelectual
de la revista Nexos de la que fue director
después de terminar su ciclo en el Institu
to y desde entonces el funcionamiento y

designación de los consejeros obedece a
ese cacicazgo intelectual.

El debate político después de las elec
ciones de 1988 se concentró en el espacio
intelectual, al grado de que Woldenberg
potenció el Instituto de Estudios de laTran
sición Democrática como un espacio de
apropiación de la interpretación política ofi
cial posterior al conflicto electoral de 1988.

En su vigente libro "El Evangelio de la
transición" (Debate, 2009), el politólogo
César Cansino abrió una larga discusión
19952005 con Woldenberg para analizar la
disputa por la propiedad de la transición de
México a la democracia entre los intelec

tuales de Nexos que se habían "acercado al
Gobierno de Salinas tan necesitado de apo
yos y soporte legitimador y obtuvieron a
cambio un lugar de privilegio en el mundo
cultural del país'' La apropiación intelectual
del proceso de transición fue consolidada
por Woldenberg en un documental realiza
do con entrevistas a miembros de su propio
grupo y desde entonces esos intelectuales
decidieron en su momento "sostener ideo

lógicamente al viejo régimen y contribuye
ron más a su permanencia que a su trans
formación, lo apuntalaron hasta su muerte
pese a que ya acusaba señales crónicas
desde mucho tiempo atrás''

El debate sobre la transición a la demo

cracia tiene que ver con procesos sociales
y políticos reales, no con definiciones inte
lectuales. El bloque intelectual de Nexos se
apropió del IFEINE no solo con asesorías
sino con la expropiación del discurso de
ideas transicionistas solo en el aspecto pro
cedimental de respeto al voto, pero a través
de mecanismos de ejercicio cada vez más
creciente de autoritarismo político intelec
tual desde el Instituto para ir acotando la
dinámica de desarrollo político a través de
partidos y sociedad.

La centralización autoritaria del control

intelectual en el IFEINE y el papel de au
toritarismo político del organismo sobre el
desarrollo político de partidos y sociedad
centralizó la democracia solo en el respe
to al voto, pero inhibió la dinámica política
que debió haber llevado al Estado, sus ins
tituciones y la sociedad a lo que Leonar
do Morlino estableció como la calidad de

la democracia y definió en cinco dimen
siones: estado de derecho, rendición de
cuentas, reciprocidad social, respecto a
derechos y libertades en igualdad política
social y económica.

El bloque intelectual que se apropió
del INE determinó la definición de demo

cracia en función solo del control del pa
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drón electoral y de las elecciones libres,
pero de tal manera que le ató las manos
al papel que deberían jugar los partidos
políticos en la dinamización del desarrollo
de instituciones más allá de las campañas
y las elecciones. El IFEINE de Woldenberg
a Lorenzo Córdova Vianello vedó el desa
rrollo realmente democrático del cambio

político impulsado con la nueva estructura
electoral de 1990 y convirtió a los partidos
en meros recaudadores de votos, con lo
cual el organismo electoral se convirtió en
un elemento de perversión de la transición
democrática y evitó que la liberalización
electoral derivará en una instauración y
consolidación democráticas de nuevas

reglas e instituciones, desconociendo que
toda transición, también establecida por
molino, es un régimen temporal.

Este proceso de perversión de la tran
sición desarrollado por el IFEINE explica
el papel actual del Instituto con Córdova
Vianello y Ciro Murayama Rendón como
una institución opositora al grupo de López
Obrador y aliada al bloque conservador de
Va Por México.

Política para dummies: la política es una
redistribución del poder.
El contenido de esta co

iumna es responsabilidad ex
clusiva del columnista y no del
periódico que la publica.

José Woldenberg.
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En marzo se viene
lo más fuerte

Lo que publicó Milenio la noche de
este martes fue espeluznante. A las
19:11, en su programa informativo,

el conductor Alejandro Domínguez presentó
dos audios en los que se escucha a presun
tos trabajadores del Metro hablando sobre
el sabotaje a las Líneas 3 y 7, las dos en las
que apenas hace un par de semanas se re
gistraron fuertes incidentes con más de cien
heridos. A continuación la transcripción de
la primera llamada:

 "Oye, ¿qué pedo con lo que está pa
sando en el Metro? ¿Sí es del Sindicato,
verdad,güey?"
• "Sí güey."
• "¿Están saboteando al Metro?"
• "¡Claro, güey!. Algo quieren los cabro

nes."

• "Sí, no pues más bien no quieren que se
los chinguen."

• "¿A quién? ¿A la administración de aho
rita?

• "Sí güey."
• "¡Qué poca madre!"
• "Esos güeyes ponen a quién quieren,

quitan y ponen, güey."
A continuación la transcripción del se

gundo audio:
• "Oye, ¿sabes por qué hay tantas fallas en

la Línea 3?"

• "¿Por qué?"
• "Es que hay mucho retraso, lleva más de

treinta y tantos minutos."
• "La (Línea) 9 viene igual."
• "No. Pero ¿sabes por qué el de la 3?

¿Porque ya lleva así una semana?"
• "Lleva tres semanas."

• "No sabemos, bueno, sí sabemos pero
no sabemos. Hay un asunto político ahí.

como ya no se pudo con la Línea 2, aho
ra le están pegando a la Linea 3, están
buscando la destitución del director."

• "Ya sabíamos qué es."
• "Va por ahí."
• "Argumentando falta de mantenimiento

y demás."
La comunicación termina de manera

escalofriante: "En marzo se viene lo más

fuerte''

Los hombres que se escuchan en las
grabaciones aseguran también que sólo al
guien con conocimiento en las maniobras
del Sistema de Transporte Colectivo pudo
haber provocado la separación de vagones,
por lo que "obvio quería otro accidente ca
brón^' refiriéndose al ocurrido en la Línea 3
entre las estaciones Potrero y La Raza. Por
último, acusan que los integrantes del Sin
dicato deTrabajadores del Sistema Colectivo
deTransporte Metro reutilizan piezas viejas,
alteran artefactos y dañan deliberadamente
cables y luces. Los audios, que ya circulan
en redes, los puede encontrar completos en
el sitio oficial de Milenio.

Al respecto, el líder del SNTSTC, rechazó
los señalamientos de la Fiscalía General de

Justicia de la Ciudad de México, que asegura
que este sindicato es el culpable de las fallas
mortales: "No aceptamos que es un sabota
je y menos provocado por los compañeros
del sindicato. Lo del corte de cables, se trata
de un robo que se ha venido realizando des
de hace tiempo. Generalmente se da en los
registros, en las rejillas y en la calle. Además
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esto sucede en todos los metros del mundo

pero no es válido que la Fiscalía nos señale
como saboteadores y que un gobierno de
izquierda nos trate como delincuentes? co
mentó Fernando Espino a Loret de Mola.

En el Palacio Nacional no existe duda de

que se está ejecutando una acción encami
nada a desestabilizar al gobierno de la Ciu
dad de México, y la operación era pegando
a su principal medio de transporte con la

intención de que se diera una tragedia ma
yúscula con varias víctimas mortales. Pero
lo que el presidente aún no logra descifrar
es si este siniestro plan fue fraguado desde
la oposición, o si en realidad el autor intelec
tual de estos actos de terrorismo se encuen

tra entre las filas de Morena. Por lo pronto,
la amenaza ya está dada: esto solo se va a
poner peor, y eso a nadie le cabe duda.

* @CallodeHacha
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Se oponen por
eonsigna

La oposición ha dedicado los últimos cuatro
años de su actuar a atacar y vilipendiar
todos los proyectos estratégicos de la Cuarta
Transformación para el desarrollo del país, sin
embargo, ahora que se acercan las elecciones
en el Estado de México, y posteriormente, en
algunos estados que gobiernan, como Yucatán,
los discursos se moderan.

No hay más que ver la participación del
Gobernador panista de Yucatán, Mauricio
Vila, quien salió públicamente en la
mañanera, junto al Presidente López Obrador,
defendiendo que el Tren Maya generará
bienestar y desarrollo económico para todo el
sur del país.

Sus declaraciones, que no gustaron a la
dirigencia panista de Marko Cortés, sentaron
como balde de agua fría en casa de los dueños
del dinero sobre los que se sustenta la
estrategia opositora, y generando un foco rojo
en la oficina de Claudio X. González.

Por si no fuera suficiente con las

declaraciones del panista, este mismo martes,
la precandidata al gobierno del Estado
de México por parte del PRI, decidió por
voluntad propia, sin que ningún periodista le
preguntara, compartir un vídeo en sus redes
sociales donde defiende al Aeropuerto Felipe
Angeles, obra insignia del Gobierno de López
Obrador, que según ella y la mayoría de la
opinión pública, genera bienestar para todos
los mexiquenses.

Una cosa queda clara: las candida tas y
candidatos de la oposición que quieran seguir
vigentes han descubierto que no existe espacio
para el discurso antiobradorista: oponerse a
los proyectos de desarrollo y justicia social de
la4T solo les generará negativos y rechazos
innecesarios, especialmente a aquellos que
busquen competir en las urnas.

Más allá de los resultados electorales, López
Obrador ha ganado una batalla política: hoy sus
proyectos prioritarios son defendidos hasta
por sus opositores.
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"Tanto peca el que mata la va
ca como el que le agarra la pa
ta", es un refrán popular que
se usa paremiológicamente
para señalar la responsabili
dad de alguien en cualquier
hecho culposo en que haya
tenido alguna participación.

En este caso, me referiré al
tema del robo de cable, pero
también el robo de coladeras

en la Ciudad de México, en
donde ya se advierte la proli
feración de bandas dedicadas

a estos ilícitos, pero mientras
no se regule a la parte com
pradora, este esfuerzo será
inútil.

A la fecha no he visto nin

guna opinión de alguna Aso
ciación, Sociedad u organis
mo dedicado al reciclaje que
se haya pronunciado sobre
este delito, el cual, por cierto,

ya ha costado vidas, eso sin
contar con los daños ocasio

nados al mobiliario urbano.

Según la Cámara Nacio
nal de la Industria del Hierro

y Acero (Canacero), Méxi
co sobresale como uno de los

países que produce mayor
cantidad de acero a través del

reciclaje de chatarra; México
produce más del 30% mien
tras que la escala a nivel mun
dial es de tan solo el 22%, lo
que posiciona al país como
uno de los primeros 15 pro
ductores principales de acero
en el mundo.

Si eso genera el acero, que
es considerado el material

más barato ¿Cuánta ganan
cia genera el cobre? Los cha
tarreros no pueden evadir su
responsabilidad.
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SSP: Servimos
a Selectos Pillos
MAESTRO, TAÑIA RUIZ CONFIRMO EL
TÉRMINO DE SU RELACIÓN CON PEÑA

La modelo dijo que hay amor pero que sus caminos son
diferentes, aunque ambos sigan en Madrid. ¿Quién se
quedará con las pelucas, cintas, pañoletas y cremas?..
El contador Israel Avila declaró que García Luna
era El Tartamudo y El Metralleta en el Cártel de
Sinaloa.

El escritor Francisco Cruz, en su libro El Señor de la
Muerte, revela que el también llamado Chango "desde
los 11 años era soplón en la colonia Romero Rubio de cri
minales agentes del servicio secreto, y alos 19 participó
en el asalto a la casa de un comerciante, obteniendo 250
mdp y 10 mil dólares en billetes, así como centenarios
y joyas". Siguió delinquiendo hasta llegar al Cisen, que
para él significó: Capos, Inviertan y Serán Encubiertos
sus Negocios. ¿Cisen...teraron Foxy Calderón de los co
mienzos delictivos de su flamante Súper Policía?.. Y de
ahí a la SSP: Servimos a Selectos Pillos. "La infancia es

destino", dijo el psicoanalista Santiago Ramírez, y sí.
Los jueces Peggy Kuo y Brian Cogan piden a testigos del
juicio presentar pruebas: ¿no son suficientes las cuen
tas bancarias por 700 mdd en Florida?..
Cuauhtémoc Cárdenas se deslindó del Punto de

Partida y Mexicolectivo.
No se esperaba menos del ingeniero, sonaba raro su in
sólito cambio de izquierda a derecha. Hijo de Tata de
cente, honesto descendiente.
Sandra Cuevas recibió en la alcaldía Cuauhtémoc

al arzobispo Aguiar Retes.
Debió confesarse: "Acúseme padre de que soy muy
enojona y lépera, y me da por amenazar con partir ma
dres".

El PRI y el PAN refrendaron alianzas para 2023 y
2024, sin el PRD.
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Allépell Bienestar

PROGRAMA PARA BENEFICIAR

En la Ciudad de México tenemos 87 mil

291 hectáreas de suelo de conservación,
lo que representa el 59% de nuestro te
rritorio, específicamente en el sur, allí
existe parte de la flora, fauna y los ser
vicios ambientales necesarios para la
sustentabilidad de una ciudad como la

nuestra. Al inicio del actual gobierno se
creó el programa Altépetl Bienestar, al
que al año se le destinan mil millones de
pesos, y consiste en una estrategia que
busca proteger y conservar nuestros
ecosistemas y patrimonio natural, a la
vez que garantiza el bienestar de las co
munidades originarias del suelo de con
servación.

Entre otras cosas, se entregan apo
yos directos y también capacitaciones

a las y los productores de nopal, miel,
maíz orgánico, nochebuenas, flores de
cempasúchil cuyo cultivo aumentó de
650 mil en 2019, a 5 millones en 2022
, entre otros productos que permiten
fortalecer la economía familiar y vol
ver más competitivos a los productores
locales que por generaciones se han de
dicado al campo en nuestra Ciudad; un
dato muy importante es que el 44% de
las beneficiarías de estos apoyos son
mujeres.

No es ningún secreto que el neolibe
ralismo condenó al campo mexicano al
olvido y la marginación a pesar de todo
lo que históricamente le ha dado al país.
Hoy desde la Ciudad de México se pro
mueve nuestra soberanía alimentaria,
se protege nuestro suelo de conserva
ción, y se lleva bienestar a miles de fa
milias.
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Agenda Confidencial
"Temoel arrepentido

nte lo

que califi
Lea como

"versiones equi
vocadas y espe
culaciones" en
diferentes me

dios sobre su participación en el proyecto
"Punto de partida" de Méxicolectivo, el
ingeniero Cuauhtémoc Cárdenas expu
so algunos argumentos del por qué "se
bajó del caballo? bueno, dice que nunca
se subió, que lo "chamaquearon? pues.
"Creo firmemente que el debate fortalece
nuestra vida democrática, que para resolver
los principales problemas del País: la inse
guridad y la violencia, el rezago económico,
la desigualdad social, la desmedida concen
tración de la riqueza, los riesgos del cambio
climático, etc., hace falta una amplia discu
sión de ideas y que mientras más opciones
existan, mientras más coincidencias se den
entre las alternativas que presenten los dife
rentes sectores de nuestro país incluido el
Gobierno, mejores serán los caminos que
se decidan para atender las distintas proble
máticas? afirmó.

"Sin embargo, en el caso particular de
Punto de Partida, cuyo desenvolvimiento
como documento he venido conociendo a

lo largo del tiempo, en ningún momento he
sido convocante de nadie para que participe
en su formulación y en el ulterior desarro
llo... En su momento, informé a quienes me
invitaron a conocer de este proyecto y a dar
seguimiento a su proceso de elaboración,
que, a partir de consideraciones de carácter
político, no seguiría participando más..."
Por eso no estuvo presente en el acto donde
nació el "chamaco''

La pregunta que se hacen los analistas
políticos, es por qué el ingeniero esperó a
que el presidente de la República se refiriera
a su persona en su conferencia mañanera
y le reprochara su actuación, con la clásica
sentencia: estás conmigo o estás contra mí.

A ese reproche, Cuauhtémoc Cárdenas
Solórzano pudo haber honrado la memoria

de su padre respondiéndole con el siguien
te textito que utilizó, hace dos años, en el
50 aniversario luctuoso del general Lázaro
Cárdenas del Río, quien siempre ha sido el
guía espiritual de AMLO: "Fue respetuoso
(mi padre) de la oposición, como se puede
constatar. Ante los persistentes y viscerales
ataques de las oposiciones, respondiendo a
ellos con su labor política y conducta cívica,
pues sabía qué y quiénes los movían y quié
nes las representaban... con la convicción
que no significaban riesgo alguno a la obra
de la Revolución y menos a los principios
que normaban su proceder, sino que se for
talecían estos, respetando esas oposiciones
que, por tronantes y agresivas que fueran,
solamente estaban ejerciendo su derecho
constitucional a la disidencia''

Los malosos señalan que "Temo" pudo
haber sufrido un "lapsus mensus?pues se le
olvidó que su hijo Lázaro Cárdenas Batel es
el Coordinador de Asesores de Andrés Ma

nuel López Obrador.

AGENDA PREVIA

Pues ahora resulta que con la "relocali
zación de nuevas industrias" vamos a im

pulsar el desarrollo del país y abatir la in
flación de los productos de la canasta bá
sica, según la "señito" Raquel Buenrostro,
secretaria de Economía. "México está en

el mejor momento, por su posición geopo
lítica, lo que permite generar polos de de
sarrollo en las distintas regiones del país?
aseguró, al tiempo que anuncio una ven
tanilla única para inversiones. ¿Otra? Pre
guntan los dueños del billete. Explicó que
hay cinco sectores industriales que se van
a impulsar con la relocalización, que son:
semiconductores, automotriz (electromo
vilidad), eléctrica y electrónica, dispositi
vos médicos y farmacéuticos, y agroindus
tria. Y La titular de Economía convocó a los

secretarios estatales para elaborar un plan
de trabajo para los próximos dos años.
¡Dos años! Exclamaron los asistentes. En
ese plazo sólo se pueden poner las naves
industriales "mamá? agregaron.
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El Presidente sin
colaboradores

NO TODOS ESTAN A SU NIVEL

Al actual Presidente se le podrán seña
lar todo tipo de adjetivos, algunos dig
nos de aplauso, otros sin duda, motivo
de discusión, más no se le puede ne
gar que trabaja intensamente, a diario
atiende problemas torales sin olvidar
sus obligadas giras de fin de semana.
Lo cierto es que se observa que no

todos los colaboradores del Jefe del

Ejecutivo están a su mismo nivel de
desempeño. Las áreas en general las
atiende directamente el mandatario

y es donde reclama que su personal de
confianza muestre la misma emoción

que él. En este renglón, todos deben oír
y contestar dudas y quejas, algo que no

resulta cotidiano. Existe inmensidad de

hombres del poder que "se la pasan en
cerrados" en sus oficinas, jamás contes
tan peticiones y rara vez reciben a los
gobernados.
Pretender entrevistarse con el res

ponsable de cualquier dependencia
resulta en ocasiones algo menos que
imposible, circunstancia que se puede
comprobar, de esta forma al solicitar au
diencia para plantear un problema se en
contrará un sinnúmero de obstáculos,
siendo el menor que una "secretaria" lo
interrogue de manera policiaca: ¿para
qué quiere ver a mi jefe? ¿Quién es us
ted? ¿Quién lo recomienda? Así podrá
pasar tiempo indefinido y es que simple
mente los "dioses" se vuelven déspotas,
invisibles y sumamente inaccesibles.
La anterior situación es grave, ya

que, si bien es cierto, un funcionario
no puede recibir a todos los que lo soli
citan, lo correcto es canalizar a los pe
ticionarios y así atender sin demora
cualquier planteamiento. El ejemplo
presidencial debe ser obligatorio para
todos los que ejercen funciones públi
cas. BASTA de funcionarios vanidosos,
llenos de presunción y ajenos a las nece
sidades sociales, cuya conducta es una
vergüenza para México.
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